
LA RENUNCIA de Martha Delgado a la Cancillería
tiene una sola lectura: Marcelo Ebrard va con

todo por la candidatura presidencial de Morena.
La ahora ex subsecretaría será la punta de lanza
de las aspiraciones del canciller, de manera pública
y abierta.

ESTE MOVIMIENTO significa un reto para Claudia
Sheinbaum y para Mario Delgado. Para la jefa
de Gobierno, porque anda haciendo campaña
desde su privilegiada posición, usando tooodo
el aparato del gobierno capitalino, incluidos sus
carísimos asesores extranjeros. Y para el dirigente
nacional de Morena, porque justamente él se ha
negado a pedir que las corcholatas se separen
de sus cargos para contender por la candidatura.

UN DATO muy interesante es que tanto Ebrard
como su equipo están convencidos de que pueden
dar la pelea y que nada está decidido todavía. Se
niegan a aceptar la idea generalizada de que Sheinbaum
es la elegida y por eso están presionando para que
haya piso parejo en la competencia por la nominación.
La pregunta obligada es: ¿en Morena sabrán lo que
es el fair play? Favor de mandar sus respuestas al piso
22 de la torre de Cancillería, que es donde despacha
Ebrard.

UNA DE DOS: o la consejera jurídica de la Presidencia
de la República, María Estela Ríos González, no
sabe cómo funciona la Suprema Corte... o alguien

en Palacio Nacional está usando su nombre para
atacar al Poder Judicial con mentiras y muy mala fe.

PORQUE la Consejería Jurídica reclamó airadamente
que se "filtrara" el proyecto del ministro Alberto Pérez
Dayán para anular el Plan "B" electoral. Según esta
oficina de Palacio Nacional, al conocerse el texto, se
viola el principio de imparcialidad y se contraviene la
legislación vigente. Ignorancia o toxicidad declarativa.

EN REALIDAD el procedimiento de dar a conocer
proyectos es habitual en la Corte, y no de ahora,
sino también en la época de Arturo Zaldívar, tan
cercano al corazón de AMLO. De hecho, el proyecto
de resolución fue del conocimiento de los ministros
desde el 27 de abril y se encuentra publicado en la
página electrónica de la SCJN. Nomás es cosa de saber
buscar... no de insultar.

¡AH, CARAY! Ahora resulta que el panista Francisco
García Cabeza de Vaca es todopoderoso. Al menos
eso dicen los morenistas en Tamaulipas tratando
de lavarse las manos de la crisis de seguridad en el
estado. Cuando era gobernador, lo acusaban de no
poder controlar a la delincuencia y haber cedido
el poder al crimen organizado. Y ahora que gobierna
Américo Villarreal, los mismos morenistas acusan
a Cabeza de Vaca de estar detrás de los narcobloqueos
y enfrentamientos en la entidad. ¿Por fin? O una u otra,
las dos cosas ¡no se puede!
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EN UNA de las
sesiones más
acaloradas de la actual
Legislatura, hasta
podría haber pasado
como intencional que
no funcionara el aire
acondicionado.

PERO no, cuentan que
no fue ambientación,
sino falta de recursos,
pues desde la
semana pasada
los trabajadores se
quedaron sin gas
refrigerante.

CON lo tirante que

se puso la discusión
sobre la publicitación
vecinal en las obras,
el horno no estaba

para bollos, pero la
temperatura... ¡claro
que sí!

PAN, PRI y PRD
confirmaron que irán
juntos en 2024 y, más
aún, que después
formarán una alianza

parlamentaria,

EL MEJOR deseo, en
el peor momento,
pues justo en estos

meses la relación

entre blanquiazules
y amarillos atraviesa
su peor momento.
Tanto, que ayer los
panistas arremetieron
contra los morenistas
casi con tanto ahínco
como tundieron al

perredista Jorge
Gaviño por hacer
mancuerna con la 4T.

ACTIVISTAS llevan

tanto tiempo pidiendo
a la CDMX el traslado

de la Elefanta "Ely" de
Aragón a un santuario

y no habían logrado
nada. Eso sí, apenas
pidieron ayuda en
Twitter al Canciller

Marcelo Ebrard

—quien mostró
apoyo—y ya se
anunció una

ampliación del
espacio y búsqueda de
compañía. Bien dicen
que, en elecciones,
el orgullo abre más
puertas que una llave
maestra.
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De nada sirve que los políticos nos digan
que los mexicanos gozamos de un nuevo
"derecho a la ciencia", si ponen la ciencia
a las órdenes del gobierno.

Ley Buylla
"Lo que busca la nueva ley

es la implantación de un sistema
centralista e ideologizado
de una ciencia de Estado".

Antonio Lazcano

¦ uántos abusos se han come
11 tido a nombre de la creación
I de un nuevo derecho! Lo
estamos viendo ahora. En 2019 el go
bierno de López Obrador impulsó una
enmienda constitucional para agre
gar el "derecho a la ciencia" a una ya
muy larga lista de garantías en la Car
ta Magna. Este supuesto derecho, sin
embargo, solo ha servido como excusa
para centralizar y estatizar la ciencia.

Al artículo tercero constitucional,
efectivamente, se le añadió en mayo
de 2019 un párrafo que decía: "Toda
persona tiene derecho a gozar de los
beneficios del desarrollo de la ciencia
y la innovación tecnológica. El Estado
apoyará la investigación e innovación
científica, humanística y tecnológica, y
garantizará el acceso abierto a la infor
mación que derive de ella...". Fue una
forma paradójica de empezar un pro
ceso para poner la ciencia a las órdenes
del gobierno.

Ahora la Cámara de Diputados y el
Senado han aprobado, en los recientes
días de frenesí legislativo con dispensa
de trámites, la nueva Ley General en
Materia de Humanidades, Ciencias,
Tecnologías e Innovación. Esta extin
gue el Consejo Nacional de Ciencia y

Tecnología, el Conacyt, y lo reempla
za con un Consejo Nacional de Hu
manidades, Ciencias y Tecnologías, el
Conahcyt Detrás del inocuo cambio
de nombre se esconde una transfor
mación radical, y negativa, de la estruc
tura y forma de trabajar del consejo
y de la ciencia en nuestro país.

Numerosos miembros de la comu
nidad científica han criticado la nueva
legislación. Y con razón. La junta de
gobierno del Conahcyt incorporará a
representantes de todas las secretarías,
incluyendo a Defensa y Marina, pero
se excluirá a organismos científicos y
sociales. El gobierno tendrá mayoría
automática en todas las decisiones. La
ley excluye a los científicos de las uni
versidades privadas de los programas
de apoyo a la investigación. Es una me
dida discriminatoria y perjudicial. Mu
cha buena ciencia se hace en institucio
nes privadas, pero la ley la descarta. Por
otra parte, los 26 centros públicos de
investigación perderán su autonomía.
El gobierno está asumiendo el control
del rumbo de todas las investigaciones.

La iniciativa fue impulsada por
María Elena ÁlvarezBuylla, la directo
ra de Conacyt, quien dedicó una parte
de su carrera académica al combate de
los cultivos transgénicos. Como ftincio
naria se ha distinguido por sus decla
raciones contra la "ciencia neoliberal",
concepto que el propio Conacyt no pu
do definir en una solicitud de transpa
rencia del sociólogo Juan Pablo Pardo
Guerra. La gestión se ha caracterizado

también por sus promesas en la pande
mia de que desarrollaría un respirador
mexicano y una nueva vacuna para el
Covid, la cual ya tiene nombre, Patria,
pero no ampolletas.

Si bien la iniciativa de la nueva ley
se conoció hace tiempo, apenas fue
aprobada a fines de abril por diputados
y senadores oficialistas. Aunque el go
bierno había prometido un parlamento
abierto, en el que se discutiría la legisla
ción, el gobierno decidió no concluirlo.
Lo único que importaba era obedecer al
Presidente para acabar con el Conacyt
y centralizar las decisiones. :utn

De nada sirve que los políticos nos
digan que los mexicanos ya gozamos
de un nuevo "derecho a la ciencia", si,
solo sirve para concentrar las decisio
nes en políticos y burócratas. Sin di
versidad y sin libertad no puede ha
ber innovación. Ya la Unión Soviética
ejemplificó en los tiempos de Stalin, y
de su "científico" Trofim Lysenko, lo
absurdo de un sistema de investigación
que obedece a los políticos y no a la
ciencia ÁlvarezBuylla quiere repetir
la experiencia en México.

• ¿DESACATO?
Celia Quintero Rico, 17a jueza de distri
to en materia administrativa, ha orde
nado a la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado que nombre a los tres
comisionados faltantes del INAI. ¿Se
mantendrán los senadores en desacato
en el afán de obedecer al Presidente?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Cuando dices mi nombre, amor, se vuelve
música.

Cuando me miras es como si me miraran

los cielos y la tierra.

Sonríes y sonríe el mundo. Estás triste
y el mundo siente ganas de llorar.

Ahora que no te miro soy un ciego. Ahora
que no te escucho soy un sordo. Hace
unos minutos no te veo: es una eternidad.

Hace unos minutos no hablas; el universo
ha enmudecido.

Toma mi mano para no perderme.

Guía mis pasos para hallarme.

Eres todo para mí, que soy la nada.

Existe el amor, amor, porque tú existes.

Porque tú existes existe también Dios.

/Hasta mañana!...
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Cuando el orden jurídico se rompe,
se afronta un serio riesgo. He ahí
uno délos mayores males del país.

Amenaza grave
Grande fue la sorpresa de aquel

ejecutivo que despertó en la
cama de su hotel en Las Ve

gas al lado de una mujer desconocida
por cierto bastante fea que dormía
aún. No recordaba nada de la noche
anterior, pues había bebido demasia
do, pero buscó su cartera a fin de pagar
los servicios que de seguro había obte
nido de la suripanta Sacó algunos bi
lletes para despertarla, dárselos y des
pacharla, pero en eso escuchó la voz
de otra mujer, más fea aún, que con
sonrisa desdentada le dijo desde el so
fá en el que había dormido: "¿Y no hay
nada para la madrina de la boda?"...
Reconozco que no conozco a fondo
la Civilización Occidental. Cuantas ve
ces tuve oportunidad de tratarla hubo
algo que me lo impidió: o daban una
buena película en el cine, o un amigo
cumplía años y tenía carne asada y
cheves, o alguna linda chica acepta
ba por fin mi invitación para ir a ver
las lucecitas de Saltillo desde el Cerro
del Pueblo. Leí en el bachillerato, eso
sí, los manuales de Historia de A. Ma
let, y luego las profusas relaciones de
Pirenne y Will Durant, lo mismo que
las amenas obras sobre Grecia y los
romanos escritas por Indro Montane
lli, uno de los pocos historiadores con
sentido del humor que en este mun

do han sido. Casi todos son, para de
cirlo con una frase usada en el rancho
del Potrero, más serios que un puerco
meando. Tales lecturas me inspiraron
una idea la Civilización Occidental es
como un trípode, mesa de tres pies (o
patas, según la confianza que se tenga
con la mesa). Esos pilares en los cuales
se asienta la cultura de Occidente son
la religión judeocristiana, la filosofía
griega y el derecho romano. Los tres
nacieron a orillas del Mediterráneo,
mar que ha sido llamado con razón
umbilicus orbis, el ombligo del mundo.
Alguna vez navegué por él, y lo vi a la
caída de la tarde con el color del vino,
como fue descrito por Homero. Pero
advierto que ando por los cerros de
Úbeda, muy diferentes de aquel Cerro
del Pueblo que antes dije, de tan gratas
remembranzas. A lo que voy es a decir
que uno de aquellos tres basamentos
de la civilización, el derecho, es con
dición indispensable para la vida en
sociedad. Cuando el orden jurídico se
rompe la comunidád afronta una ame
naza grave He ahí uno de los más no
civos males que México padece. Aquí
la mayoría de los encargados de hacer
las leyes son vasallos al servicio de una
especie de reyezuelo que no reconoce
otra ley más que su voluntad. Aquí el
que juró cumplir la Constitución es

el primero en pisotearla No está so
lo en ese desapego de la legalidad. Lo
acompañan sus ya abiertas corchola
tas, que con sus campañas anticipadas
se están pasando las normas electo
rales por donde Petra se pasa el pei
ne, si me es permitida esa expresión
plebeya Lo acompañan los militares
que han cambiado la integridad del
Instituto Armado por un plato de len
tejas en la forma de aeropuertos, tre
nes, aduanas y otras dádivas a las que
pronto se sumará una línea aérea en
segura bancarrota desde antes de na
cer. Lo acompañan diputados y sena
dores morenistas ignominiosamente
sometidos al Caudillo, y que al retra
tarse con él en su Palacio aportaron a
la iconografía política de México una
de sus más vergonzosas estampas. Lo
acompañan, en fin, los turiferarios que
en los medios de comunicación cele
bran sus caprichos y veleidades sin el
menor sentido de la crítica Y seguiría
adelante con esta relación, pero debo
detenerme para ir a ver qué es eso de
"turiferarios"... En la oficina del pro
ductor de televisión la linda actricita
terminó de vestirse y comentó: "No
sabía yo que el procedimiento para
conseguir un papel en la tele es exac
tamente el mismo que para conseguir
uno en el cine"... FIN.
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¿Se acabo el mundo ideal
de la 4T?
::::: La jueza Décimo Séptimo de Distrito en
materia administrativa, Celina Angélica
Quintero, dio 48 horas a la Junta de Coordi
nación Política del Senado para que nombre
al comisionado del Inai, que debe sustituir a

r _, 0 Francisco Javier Acuña, y
S con ello, el órgano autóno

fljhji o mo pueda tener quórum y
| sesionar. Esta orden obliga
s al Senado a realizar un pe

WKm . riodo extraordinario. La
oposición está lista. Por su
parte, los senadores de Mo

* rena y sus aliados tienen la
Francisco orden del Ejecutivo de no
Javier Acuña aprobar los nombramientos,

pues "el mundo ideal", es
uno en el que no hay órgano de transparen
cia. Si el Senado no cumple con la orden de la
jueza, deberá pagar una multa. Nos hacen sa
ber que, mantener el "mundo ideal" solo cos
taría unos 100 mil pesos. ¿Designarán o paga
ran para continuar en el edén de la opacidad?

Radicales morenistas y
opositores ahora coinciden en
desprecio a Monreal
::::: Nos cuentan que si bien las cuatro corcho
latas presidenciales, por lo menos en la foto,
aparecieron sonrientes en Palacio Nacional el
viernes con el presidente, hubo caras largas
de senadores llamados radicales que desde
hace varios meses iniciaron una campaña pa
ra calificar a Ricardo Monreal de traidor.
Nos dicen legisladores asistentes que lo que
esperaban fuera una cena de negros contra el
zacatecano, terminó como la parábola bíblica
del regreso del hijo pródigo, lo cual indigestó
a varias senadoras y senadores morenistas
que, de cualquier modo, se siguen conside
rando traicionados por Monreal, grupo al que
ahora se sumaron los senadores de oposición.

Alejandra del Moral No me
distraen las encuestas
::::: En el Estado de México, el equipo de Ale
jandra del Moral asegura tener diversos son
deos, de encuestadoras reconocidas, que po
nen a la candidata aliancista cada vez más
cerca en la intención de voto de la abandera
da de Morena, Delfina Gómez, hasta el grado
de ponerla a una diferencia de un dígito y
muy próxima a un empate técnico. No obs
tante, nos hacen ver, doña Alejandra ba solici
tado a sus colaboradores no distraerse con
esos números que representan una fotografía
de un solo momento; porque la única encues
ta importante será la del 4 de junio, aquella en
la que la representante del PRI, PAN y PRD
dice estar segura de que se llevará la victoria.

Lo del "Plan 8" fue cosa de
niños de pecho", frente a la
noche negra: opositores
::::: Motivados por el proyecto de sentencia del
ministro Alberto Pérez Dayán, quien propo
ne invalidar la primera parte del llamado "Plan
B" de la reforma electoral por incurrir en un
"cúmulo de irregularidades y violaciones" a los
reglamentos que derivaron en una "transgre
sión al principio de deliberación democrática",
el bloque de contención del Senado alista la
ruta para impugnar ante la Corte la sesión de
la llamada "noche negra", ocurrida el viernes y
la madrugada del sábado. Los senadores de
oposición aseguran tener los argumentos para
invalidar las reformas que aprobaron Morena y
sus aliados. Aseguran que las irregularidades y
violaciones que tienen documentadas hacen
palidecer a las cometidas en el Plan B. Dicen
que lo del "Plan B" fue cosa de "niños de pe
cho", comparado con la noche negra.
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No llegan a la meta de
recaudación en tenencia
vehicular... otra vez
::::: Nos dicen que en la Cuenta Pública de
2022 de la Secretaría de Administración y Fi
nanzas capitalina, que encabeza Luz Elena

González, se informó que
la meta de recaudación de
la tenencia vehicular no se
logró en la capital del país,
pues quedó en 93.7%, es
decir, obtuvo 4 mil 162 mi
llones de pesos y la causa
es el esquema diferenciado
de pago en otras entidades;
entonces, nos señalan que
parece que por más que se
articulan opciones u oferta

para que los propietarios de vehículos em
plaquen en la Ciudad de México, de plano
no lo hacen. Se requieren mayores incenti
vos, nos comentan.

Ganan round vecinos
::::: Diputados locales de Morena cedieron a la
presión vecinal y mantuvieron en la Ley de
Desarrollo Urbano del Distrito Federal el tér
mino "agotar el procedimiento de publicita
ción vecinal" para los procesos de construc
ción, reparación, ampliación o modificación
de obras. Nos aseguran que desde el Gobierno
de la Ciudad de México .se buscaba desapare
cer este término, lo qúe generó suspicacia y
molestias entre los propios morenistas. Ante
esto, nos cuentan, legisladores guindas, entre
ellos Fernando Mercado, aceptaron que de
bieron corregir porque el contenido de esta
reforma no era claro, por lo que el texto se
mantendrá tal como se encuentra ahora, es
decir, que se agotará el procedimiento de pu
blicitación vecinal.
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Ajustes en la fiscalía mexiquense
::::: Donde hubo más cambios fue en la Fis
calía General de Justicia del Estado de Mé
xico, que preside José Luis Cervantes, y
esta vez asumió el cargo como vicefiscal ge
neral Martín Marín Colín, y como fiscal

Especial de Combate a la
Corrupción, Rodrigo Ar
chundia Barrientos,
quien por cierto era el vi
cefiscal. Los cambios son

importantes, pues el se
gundo al mando en la ins
titución es Martin Marín,
quien por cierto ha ócilpa
do los cargos.de fiscal de
Asuntos Espéciáléseñtre
los años 2015 y 2018; fiscal

Regional de Toluca de 2018 a 2022, y fue as
pirante a ser el procurador fiscal, pero final
mente se integró como coordinador de Ase
sores del fiscal general del 1 de abril de
2022 al 30 de abril pasado.
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César Duarte busca "no quién se
la hizo, sino quién se la pague"
::::: Como dicen: "genio y figura"... En Chihua
hua nos cuentan que el exgobernador César
Duarte Jáquez (PRI), a pesar de estar preso
en el Cereso estatal de Aquiles Serdán, sigue

dando de qué hablar. Nos
indican que don César pidió
a sus abogados demandar a
la juez Delia Valentina
Meléndez Olivas, quien
lleva su caso, por retardo de
justicia y prevaricación,
contemplados en el Código
Penal estatal, pues argu
menta que ha demorado en
cambiar la medida cautelar
a arraigo domiciliario, lo

que generó polémica, al grado que el fiscal
del estado, César Jáuregui, entró al quite pa
ra asegurar que el caso de don César se atien
de como cualquier otro, sin privilegios ni
tampoco se ha politizado, aunque varios cues
tionaron por qué el tema lo aclaró él.

Castigo con sabor a premio
::::: La que "dejó cejas levantadas" en Baja Ca
lifornia Sur, nos platican, fue la alcaldesa de
La Paz, Milena Quiroga Romero (Morena),

pues mostró que "a los
compás no se les toca". Nos
relatan que un bar de moda
operó fuera del horario per
mitido y con venta de alco
hol, por lo que policías die
ron aviso a la dirección de
Comercio —cuyo director es
Ornar Orantes— para la
sanción, pero nunca llegó;
luego se supo que el lugar
es propiedad del titular de

Protección Civil, Jehú Vázquez Savín, por lo
que hubo acusaciones de "influyentismo" en
redes sociales y doña Milena, para "dar carpe
tazo al tema", movió a don Jehú de caigo y
ahora es el flamante director de Recursos Hu
manos, o sea que hasta premio llevó. ¡Uf!
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Diputada "rema contra corriente"
::::: Desde Morelos, nos comentan, la fiebre
por la candidatura a gobernador llegó al PT y
a su única diputada, Tania Rodríguez Ruiz,
quien comenzó a divulgar su intención de
contender en 2024. Nos detallan que doña

Tania está decidida a aban
derar la coalición More
naNueva AlianzaPT; sin
embargo, deberá librar va
rios escollos, pues en el par
tido guinda algunos la con
sideran mal elemento por
votar y apoyar propuestas
del PAN, PRI, MC y Morelos
Progresa, por lo que sus cer
canos le sugieren construir
una coalición sin Morena,

pero otros le recomiendan que el diputado fe
deral Gerardo Fernández Noroña (PT) in
terceda por ella ante la dirigencia morenista y
limpie un poco su imagen. ¡¿Qué decidirá?!
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MisticiaParaMaxMliano
::::: El asesinato de Maximiliano
Corrales, coreógrafo egresado de
la Escuela Profesional de Danza
de Mazatlán y miembro de la
Compañía Danza Joven de Si
naloa cimbró en las últimas se
manas al mundo de la danza.
Maximiliano perdió la vida a los
27 años, víctima de la violencia
extrema en el país; atrás queda
ron recuerdos y una trayectoria
que tenía un largo camino por
delante. En redes sociales surgió
el hashtag #JusticiaPamMaxi
müianoCorrales y Delfos, claro,
se ha unido a la protesta en la
que se exigen pruebas concretas:
resultados de ia autopsia, graba
ciones de seguridad y carpetas
de investigación El objetivo es
no permitir que el homicidio de
Maximiliano quede en la impu
nidad ni que sea una ciña más.
Nos cuentan que la comunidad
artística está conmocionada y
que, de no haber resultados, la
protesta escalará a instancias in
ternacionales. Frente al gobierno
de Sinaloa y el fiscal hay una
exigencia: detener a los asesinos
de Maximiliano y aplicar justicia
pronto. ¿Estarán a la altura?

La revista Science
sesumaala

critica tlntra
la Ley de Ciencia
:r.:: Ante el apuro del Senado
por aprobar la Ley General en
Materia de Humanidades,
Ciencia y Tecnologías e Innova
ción, y después de una fallida
protesta por parte de la oposi
ción, parece que es cuestión de
tiempo para que la ley sea pu
blicada por la Gaceta Oficial de
la Federación, independiente
mente de si se impugna a tra
vés de amparo. En un clima de
incertidumbre, colectivos de
científicos se sumaron ayer a
un paro de labores; institucio
nes como el CIDE, el Instituto
de Ciencias Genómicas y la Fa
cultad de Ingeniería de la
UNAM, entre otras, protestaron
por los preocupantes hechos.
Ayer también la revista Science
publicó un artículo que da
cuenta de lo apresurada, frené
tica y controvertida que fue la
votación del Senado, y recopila
voces que expresan las proble
máticas que aquí ya le hemos
contado. Qué paradoja, por fin
se habla en el extranjero de la
ciencia mexicana, pero no posi
tivamente. Escribanos a colum
nacrimenycastigo@gmail.com
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AMLO adelanta sucesión
y "corcholatas" se aceleran
La convalecencia del presi

dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, tras haber

contraído por tercera ocasión el
Covid19, volvió a acelerar su su
cesión. De nueva cuenta fue un
tema de salud el que movió la vo
luntad del mandatario, quien es
te fin de semana convocó en Pa
lacio Nacional a los aspirantes a
sucederlo en el cargo. Se habló
de las encuestas, de los tiempos
y de la unidad de Morena.
El Presidente no entró en deta

lles sobre los problemas de salud
que lo aquejan y que se exacerba
ron con su contagio de Covid pero

no hizo falta; las denominadas
"corcholatas" y los senadores de
Morena que acudieron al llamado
de López Obradorlo percibieron en
sus palabras: "Tenemos que estar
unidos y definir más rápido a los
candidatos que van a competir en
el 2024", les dijo a sus invitados.
Una situación similar sucedió

en enero del año pasado, tras ha
ber sido sometido a un cateteris
mo cardíaco de emergencia, tras el
cual dijo que tenía listo su testa
mento político. Meses después, de
gira por Haxcala, el Presidente se
sinceró sobre aquel momento.
"Era tanto el dolor que llegué a re

signarme, porque ya no podía, ya
no soportaba ese dolor (...) Los que
han tenido infartos saben de lo
que estoy hablando", relató.
El Presidente estáconsciente de

que los tiempos políticos yano jue
gan a su favor y está dispuesto a
acelerar las definiciones más im
portantes; en especial la de la de
signación de los candidatos de
Morena para pelear por la Presi
dencia y por la capital del país.
Es muy probable que el candi

dato o candidata de Morena para
competir por la Presidencia en el
2024 sea dado a conocer en julio o
agosto, resultado de la primera en
cuesta, y no esperar a noviembre
o diciembre, como lo había anti
cipado el presidente de Morena,
Mario Delgado. En consecuencia,
parece que también para esas fe
chas habrá claridad sobre el can
didato que buscará relevar a Claur
día Sheinbaum en la jefatura de
gobierno de la CDMX.
En medio de esta redefinición
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de tiempos y con las campañas
echadas a andar por parte de
Sheinbaum, Adán Augusto López
y Marcelo Ebrard, los aspirantes
tendrán que hacer un último sprint
para mejorar su posición en las en
cuestas y su operación dentro de
Morena y en Palacio Nacional.
Sheinbaum se sabe la favorita y

es quien lideraenlasencuestas, pe
ro también sabe que en política na
da está dicho y de último momen
to las cosas pueden cambiar. El se
cretario de Gobernación también
tiene claro que su tiempo fue más
corto, pero que es el caballo negro
que de alcanzar a la puntera puede
rebasarla, con o sin la ayuda de su
paisano, el Presidente. Y Marcelo
Ebrard ya abrió completamente su
baraja; comenzó ayer conla renun
cia de la subsecretaría Martha Del
gado a la subsecretaría de Relacio
nes Exteriores, para entrar de lleno
a la campaña de su jefe.
En el caso de Ricardo Monreal,

las señales han sido claras durante

los últimos días. Con su jugada so
bre la votación del nuevo consejero
para el INAI, finalmente echó por
tierra cualquier posibilidad de
abanderar una alianza opositora.
Lastimó también su poder de inter
locución con los demás integrantes
de la Jucopo. A cambio, regresó a
los pasillos donde también camina
AMLO, en una suerte de "reconci
liación" que quizá le alcance para
pelear por un premio de consola
ción: la candidatura de la CDMX.
Y no es fortuito que la respuesta

delosopositoieshayasidotambién
un emblemático cierre de filas des
de los Estados Unidos, con una reu 
nión en la que coincidieron Ricardo
AnayayFranciscoJavierGarcíaCa
beza de Vaca, hasta la capital del
país con la oficialización de la alian
za PRI, PAN y PRD para competir
en los comicios locales de 2024.

A su regreso de la convalecencia,
AMLO ha tomado el control del
Congreso, de la política y de las su
cesiones. Quedan 16 meses de fé
rreo presidencialismo, quizá el más
rígido de la historia. La pregunta es
si el país y sus instituciones lo po
drán soportar hasta el final.

MarioMal

El Presidente está consciente de que los tiempos
políticos ya no juegan a su favor.
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Andy y sus amigos:
los nuevos ricos de la 4T

ndrés López Beltrán esA:el hijo del presidente
ii López Obrador más

metido en los asuntos del gobier
no. Es interlocutor, es operador,
es puente de su papá con diver
sos sectores. Se codea con polí
ticos y empresarios. Es una figu
ra de primera importancia en la
administración federal actual, y
sus tentáculos se detectan en
distintas áreas del obradorato.

Como cualquiera, Andy —así
le dicen— tiene amigos de toda la
vida, con los que se va de fiesta, de
vacaciones, organiza comidas, se
toma fotos y comparte pasatiem
pos. La diferencia es que los ami
gos de Andy se han vuelto privi
legiados contratistas del gobierno
de su papá, el presidente Andrés
Manuel López Obrador: de entra
da, se quedaron con un jugoso ne
gocio por la cancelación del aero
puerto de Texcoco.
Ese es el negocio estelar de los

amigos de Andy. El presidente
AMLO dijo que canceló la obra
porque estaba llena de actos de
corrupción. El desmantela
miento de lo que se llevaba cons
truido de esa terminal aérea y su
sustitución por el llamado Par
que Ecológico Lago de Texcoco
tiene unos claros beneficiarios:
los amigos de Andy.
Anoche en el noticiario a mi

cargo en Latinus, revelamos en
un reportaje de Montserrat Pe
ralta, Julio Astorga, Isabella
González y Mario Gutiérrez Ve
ga, la existencia de una red de va
rias empresas de las que son so
cios y directivos los amigos de
Andrés López Beltrán. El hijo del
Presidente de México es el arti
culador de esos intereses.
Con un sistema diseñado cui

ndrés López Beltrán esA:el hijo del presidente
ii López Obrador más

metido en los asuntos del gobier
no. Es interlocutor, es operador,
es puente de su papá con diver
sos sectores. Se codea con polí
ticos y empresarios. Es una figu
ra de primera importancia en la
administración federal actual, y
sus tentáculos se detectan en

distintas áreas del obradorato.
Como cualquiera, Andy —así

le dicen— tiene amigos de toda la
vida, con los que se va de fiesta, de
vacaciones, organiza comidas, se
toma fotos y comparte pasatiem
pos. La diferencia es que los ami
gos de Andy se han vuelto privi
legiados contratistas del gobierno
de su papá, el presidente Andrés
Manuel López Obrador: de entra
da, se quedaron con un jugoso ne
gocio por la cancelación del aero
puerto de Texcoco.
Ese es el negocio estelar de los

amigos de Andy. El presidente
AMLO dijo que canceló la obra
porque estaba llena de actos de
corrupción. El desmantela
miento de lo que se llevaba cons
truido de esa terminal aérea y su
sustitución por el llamado Par
que Ecológico Lago de Texcoco
tiene unos claros beneficiarios:
los amigos de Andy.
Anoche en el noticiario a mi

cargo en Latinus, revelamos en
un reportaje de Montserrat Pe
ralta, Julio Astorga, Isabella
González y Mario Gutiérrez Ve
ga, la existencia de una red de va
rias empresas de las que son so
cios y directivos los amigos de
Andrés López Beltrán. El hijo del
Presidente de México es el arti
culador de esos intereses.

Con un sistema diseñado cui

Son los que dijeron que el México de los
privilegios estaba desaparecido.

T? i 'JMen tasho

dadosamente desde adentro, han
"competido" por contratos públi
cos y se han escondido en esque
mas de subcontratación. Las em
presas con las que han simulado
competencia comparten dueños,
socios, administradores y hasta
dirección. Figuran Alejandro Cas
tro Jiménez Labora, a quien apo
dan El Muerto, sus primos San
tiago y Diego Jiménez Labora
Prieto, Carlos Buentello, y hasta
de filón la hija del secretario de
Agricultura, Tania Villalobos.
Román Meyer, secretario de

Sedatu, está metido hasta el fon
do en este entramado. Ha ope
rado, ha incidido, ha negociado
personalmente en favor del gru
po. Es parte toral de este organi
grama. La red de amigos de An
dy ha participado también en
cuando menos 5 obras millona
rias de la Secretaría de Desarrollo
Territorial y Urbano, incluyendo
el edificio del nuevo Archivo
Agrario. Ni más ni menos.
Son los que dijeron ser diferen

tes, los que prometieron que nun
ca más se harían negocios al am
paro del poder público, que ya se
había acabado la corrupción —pa
ñuelo blanco—, y que el tráfico de
influencias y el México de los pri
vilegios estaba desaparecido.

SACIAMORBOS
Para la libreta de direcciones.

Veracruz 69, en la colonia Con
desa de la Ciudad de México.

aPropiedad del clan. Sede de tres
i3de las empresas. Famoso centro
mde operaciones donde se orga
únizan eventos y fiestas en las
aque coinciden los amigos de
»Andy, el hijo del presidente, y el
ftsecretario de Sedatu... los nue
¡a>vos ricos de la 4T. •
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El sitio de Matamoros
La sicosis estalló ayer de

nueva cuenta en Mata
moros, Tamaulipas.

Las principales avenidas, y to
dos los accesos a la ciudad,
amanecieron bloqueados por
unidades de carga y de trans
porte público. El narcobloqueo
abarcó 16 puntos estratégicos.
Usuarios de redes sociales

captaron el momento en que
alumnos de una secundaria
técnica eran bajados de su
transporte y comenzaban a co
rrer por la calle, despavoridos.
Las redes se poblaron de

imágenes de vehículos atra
vesados y de ponchallantas y
de llantas incendiadas.
Un día más de violencia en

la frontera tamaulipeca.
Se comenzaron a viralizar

imágenes de persecuciones
en brechas.
Imágenes de "monstruos"

abandonados.
Imágenes de vehículos

perforados por las balas.
Usuarios de la ciudad de

Reynosa subieron videos en
donde se oía el tableteo de
las armas.
La prensa local informó de

una persecución en la carre
tera ReynosaRío Bravo, que
ocasionó el fallecimiento de
un individuo que quedó den
tro de un Toyota Corolla.
En las cercanías del muni

cipio de Méndez la Guardia
Estatal localizó dos "mons
truos" calcinados y cuatro ve
hículos abandonados.
El gobierno de Américo Vi

llarreal señaló que esa madru
gada de narcobloqueos había
más escándalo que verdadero
peligro. Sostuvo que no se ha
bían registrado actos de vio
lencia y pidió el apoyo de los
ciudadanos para que no difun
dieran noticias falsas.
En una conferencia de pren

sa, el gobierno de Villarreal in
formó que la normalidad se ha
bía restablecido una hora des
pués del inicio de los narcoblo
queos y que existía "una abierta
intención de grupos políticos
del pasado que, utilizando las
redes sociales de manera per
versa buscan confundir y de
sinformar a la opinión pública
estatal y nacional".
"A través de mentiras agre

gó, afirman hoy que nuestro
estado está en llamas...
Esta mañana el

presidente
Andrés Ma
nuel Ló

La sicosis estalló ayer de
nueva cuenta en Mata

moros, Tamaulipas.
Las principales avenidas, y to
dos los accesos a la ciudad,
amanecieron bloqueados por
unidades de carga y de trans
porte público. El narcobloqueo
abarcó 16 puntos estratégicos.
Usuarios de redes sociales

captaron el momento en que
alumnos de una secundaria
técnica eran bajados de su
transporte y comenzaban a co
rrer por la calle, despavoridos.
Las redes se poblaron de

imágenes de vehículos atra
vesados y de ponchallantas y
de llantas incendiadas.
Un día más de violencia en

la frontera tamaulipeca.
Se comenzaron a viralizar

imágenes de persecuciones
en brechas.

Imágenes de "monstruos"
abandonados.
Imágenes de vehículos

perforados por las balas.
Usuarios de la ciudad de

Reynosa subieron videos en
donde se oía el tableteo de
las armas.
La prensa local informó de

una persecución en la carre
tera ReynosaRío Bravo, que
ocasionó el fallecimiento de
un individuo que quedó den
tro de un Toyota Corolla.
En las cercanías del muni

cipio de Méndez la Guardia
Estatal localizó dos "mons
truos" calcinados y cuatro ve
hículos abandonados.
El gobierno de Américo Vi

llarreal señaló que esa madru
gada de narcobloqueos había
más escándalo que verdadero
peligro. Sostuvo que no se ha
bían registrado actos de vio
lencia y pidió el apoyo de los
ciudadanos para que no difun
dieran noticias falsas.
En una conferencia de pren

sa, el gobierno de Villarreal in
formó que la normalidad se ha
bía restablecido una hora des
pués del inicio de los narcoblo
queos y que existía "una abierta
intención de grupos
del pasado que, utilizando
redes sociales de manera
versa buscan
sinformar a la
estatal y

A través de
gó, afirman
estado está en
Esta mañana

presidente
Andrés
nuel Ló

pez Obrador lo dijo muy claro:
Tamaulipas y el gobernador
Américo Villarreal Anaya es
tán siendo atacados por inte
reses mezquinos de los que se
fueron".
La prensa local informó,

sin embargo, de las caravanas
de hombres armadosylosen
frentamientos en brechas y
caminos vecinales que con
ducen a San Fernando.

De hecho, un enfrenta
miento sostenido por la Guar
dia Estatal, y ocurrido ayer pa
sadas las dos de la tarde siete
horas después de la supuesta
vuelta a la normalidad, dejó
cinco muertos en las inmedia
ciones de San Fernando.
En el estado las versiones

se contraponen. El goberna
dor afirma que lo que se está
viviendo es producto de la
pugna entre el Cártel del Gol
fo y el Cártel del Noreste.
Otras fuentes del estado sos
tienen que el conflicto es en
tre las facciones del Cártel del
Golfo que dominan Matamo
ros y San Fernando.
Américo Villarreal ha nega

do que haya participación del
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción en el conflicto, aunque
hace unos días, tras un enfren
tamiento en Jiménez, la Guar
dia Estatal encontró camione
tas abandonadas que tenían
las siglas del CJNG.
Desde hace meses, por lo

demás, fuentes del gobierno
federal han referido la existen
cia de una alianza entre una de
estas fracciones y el CJNG.
Al margen de lo anterior,

durante las primeras horas
de la mañana de ayer, nadie
entró ni salió de Matamoros:

los ciudadanos quedaron va
rados y aterrorizados a con
secuencia de los narcoblo
queos ¡16! y los reportes de
balaceras y persecuciones
que corrieron por el Valle de
San Fernando, se sumaron a
las noticias de los enfrenta
mientos que desde hace dos
semanas tienen a la frontera
en llamas.

Para el gobierno de Villarreal,
sin embargo, esta es una de las
formas de la normalidad.
Todo lo demás, son maqui

naciones mezquinas.
Ahí están, sin embargo,
las crónicas de la prensa

y los testimonios
de los ciudada

pez Obrador lo dijo muy claro:
Tamaulipas y el gobernador
Américo Villarreal Anaya es
tán siendo atacados por inte
reses mezquinos de los que se
fueron".

La prensa local informó,
sin embargo, de las caravanas
de hombres armadosylosen
frentamientos en brechas y
caminos vecinales que con
ducen a San Fernando.
De hecho, un enfrenta

miento sostenido por la Guar
dia Estatal, y ocurrido ayer pa
sadas las dos de la tarde siete
horas después de la supuesta
vuelta a la normalidad, dejó
cinco muertos en las inmedia
ciones de San Fernando.
En el estado las versiones

se contraponen. El goberna
dor afirma que lo que se está
viviendo es producto de la
pugna entre el Cártel del Gol
fo y el Cártel del Noreste.
Otras fuentes del estado sos
tienen que el conflicto es en
tre las facciones del Cártel del
Golfo que dominan Matamo
ros y San Fernando.
Américo Villarreal ha nega

do que haya participación del
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción en el conflicto, aunque
hace unos días, tras un enfren
tamiento en Jiménez, la Guar
dia Estatal encontró camione
tas abandonadas que tenían
las siglas del CJNG.
Desde hace meses, por lo

demás, fuentes del gobierno
federal han referido la existen
cia de una alianza entre una de
estas fracciones y el CJNG.
Al margen de lo anterior,

durante las primeras horas
de la mañana de ayer, nadie
entró ni salió de Matamoros:
los ciudadanos quedaron va
rados y aterrorizados a con
secuencia de los narcoblo
queos ¡16! y los reportes de
balaceras y persecuciones
que corrieron por el Valle de
San Fernando, se sumaron a
las noticias de los enfrenta
mientos que desde hace dos
semanas tienen a la frontera
en llamas.

Para el gobierno de Villarreal,
sin embargo, esta es una de las
formas de la normalidad.
Todo lo demás, son maqui

naciones mezquinas.
Ahí están, sin embargo,
las crónicas de la prensa

y los testimonios
de los ciudada

Las redes se poblaron de imágenes
de vehículos atravesados y de pon
challantas y de llantas incendiadas.

nos. •
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LasAPN: inútiles para
la democracia
El viernes pasado el INE le

otorgó registro como
Agrupación Política Na

cional a ocho grupos, siete de
ellos ligados a Morena.
Las APN, como se les conoce

comúnmente, son asociaciones
ciudadanas que, según la Ley Ge
neral de Partidos Políticos, "coa
dyuvan al desarrollo de la vida de
mocrática y de la cultura política,
así como a la creación de una opi
nión pública mejor informada".
Hasta antes del viernes, cuan

do el INE le otorgó el registro co
mo APN a estos ocho grupos,

existían en México ya 68 de estas
agrupaciones. Desconozco si to
das estas siguen existiendo, aun
que aparecen en el directorio del
Instituto (https://bit.ly/44Ar03J)
Cuando un grupo de personas

logra conformarse como una
APN obtienen la posibilidad de
participar en procesos electora
les futuros para obtener registro
como partido político.
Ahora, entre las nuevas APN

que obtuvieron su registro del
INE el viernes pasado están ver
daderas 'joyas'. Qué siga la de
mocracia tiene un gran nombre.
Fue creada por Gabriela Jiménez
como parte del plan de Morena
para recabar las firmas necesa
rias para la revocación de man
dato del presidente en abril del
año pasado. Entre las firmas apa
recían 15 mil muertos. Ojalá que
el INE haya revisado que entre
los más de once mil integrantes
para obtener este registro no in
cluyeran muertos también.
Otra de las nuevas APN es Hu

manismo Mexicano. Esta cuenta

ya con diputados de Morena en
tre sus cuadros más destacados:
Favio Castellanos, Emmanuel
Reyes y Hamlet Almaguer. Lo
que llama la atención de esta
nueva APN es quién está detrás
de ella: la agrupación religiosa La
Luz del Mundo, cuyo apóstol y
líder, Naasón Joaquín García, es
tá en prisión en Los Ángeles, Ca
lifornia, enfrentando una con
dena de 16 años al ser declarado
culpable de abuso sexual contra

Fue creada por Gabriela Jiménez
como parte del plan de Morena
para recabar las firmas necesa
rias para la revocación de man
dato del presidente en abril del
año pasado. Entre las firmas apa
recían 15 mil muertos. Ojalá que
el INE haya revisado que entre
los más de once mil integrantes
para obtener este registro no in
cluyeran muertos también.
Otra de las nuevas APN es Hu

manismo Mexicano. Esta cuenta
ya con diputados de Morena en
tre sus cuadros más destacados:
Favio Castellanos, Emmanuel
Reyes y Hamlet Almaguer. Lo
que llama la atención de esta
nueva APN es quién está detrás
de ella: la agrupación religiosa La
Luz del Mundo, cuyo apóstol y
líder, Naasón Joaquín García, es
tá en prisión en Los Ángeles, Ca
lifornia, enfrentando una con
dena de 16 años al ser declarado
culpable de abuso sexual contra

menores. Los dos últimos dipu
tados mencionados, Reyes y Al
maguer, tienen fotografías en
templos de Joaquín García, El
diputado Almaguer ha estado
con Naasón desde el principio.
Mandó publicar felicitaciones
en medios de comunicación de
Jalisco, en donde nace La Luz del
Mundo, cuando inició su lide
razgo en diciembre de 2014 tras
la muerte de su padre, Samuel
Joaquín. Y lo defendió en redes
sociales durante y después del
juicio del que el mismo Naasón
se declaró culpable cuando pu
blicó: "Sólo hay un futuro para
La Luz del Mundo, el crecimien
to. Y sólo hay una persona que
nos va a llevar ahí, el Apóstol
Naasón Joaquín. #Inocente
#Honorable"

¿Cómo es que se le otorgó el
registro a este grupo con un an
tecedente tan negro?
Las APN son la antesala de los

Vale la pena revisar quiénes y cómo reciben registro
del INE si queremos salir de la crisis de la democracia.

partidos políticos. Ante la crisis
que vivimos actualmente por la
pobre oferta que estos presentan
a la ciudadanía, pensar que las
nuevas APN tienen nexos con
Morena o están conformadas y/o
ligadas a personajes como Joa
quín García, es muy decepcio
nante. Se antoja bastante com
plicado que la oferta política en
México mejore cuando son estos
grupos las alternativas a los ac
tuales partidos políticos.
Vale la pena revisar quiénes y

cómo reciben del INE registro de
APN estos grupos si queremos
salir de la crisis de la democracia
en la que nos encontramos.
Apostilla: Martha Delgado

renunció ayer a la Subsecreta
ría para Asuntos Multilaterales
y Derechos Humanos de la
SRE. Se va a coordinar la cam

paña presidencial de Marcelo
Ebrard. Entre sus cercanos (a
ella y a Marcelo) el cambio lo
explican como "vamos en se
rio" por la candidatura de Mo
rena hacia 2024. •

 www.anapaulaordorica.com
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Rayuela
Y ahora resulta que el

ejército más poderoso del
mundo será reforzado
para combatir a las
tropas del hambre.
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Ebrard pedalea hacia afuera ff Carta
opositora ideal # Va contra la
"favorita" ¿ Calderonazo en SRE?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ARCELO LUIS EBRARD
Casaubón es el candidato presiM dencial que para 2024 la oposi
ción al obradorismo desearía.

NINGUNA DE LAS cartas que
hasta ahora han mostrado Va por México (PRI,
PAN y PRD) ni su vertiente de "sociedad civil"
claudioequisista tiene el perfil actualizado
del hasta ahora titular de Relaciones Exte
riores, que ha sido un secretario de múltiples
encargos (no sólo los que le serían naturales:
los diplomáticos, sino muchos otros de índole
diversa), tejedor de relaciones políticas por el
mundo, sobre todo en Estados Unidos, a cuen
ta de la propensión andresina de mantenerse
en casa, y constructor de una larga carrera
política bajo la tutela original de Manuel Ca
macho Solís, con su pico más alto en tiempo
presidencial de Carlos Salinas de Gortari y ma
rea baja después del asesinato de Luis Donaldo
Colosio, luego recuperados ambos, Camacho y
Ebrard, por el manto obradorista.

PRIÍSTA DE ORIGEN, definido ideológica
mente junto con Camacho por el partido que
crearon, el del Centro Democrático, y firme
acompañante operativo del obradorismo de
2000 a la fecha, Ebrard encarna buena parte
de las aspiraciones de un electorado que está
en contra de políticas y estilo del actual Presi
dente de la República, pero tampoco desea un
retorno delpripanismo aderezado o tripulado
por el equisclaudismo empresarial. Ebrard es
una persona bien, trilingüe, de ascendencia
francesa, aceptable en el entorno socioeconó
mico medio y alto, alguien que podría enmen
dar lo que esos críticos de la 4T consideran
erróneo o francamente repudiable y que po
dría "reconciliar" al país.

ANTES, EN 2012, cedió el paso a López
Obrador para que fuera candidato presidencial.
Y todo indica que esta vez está dispuesto a no
dejar pasar la oportunidad. Pero, al mismo
tiempo, son fuertes los indicios de que el aparato
político de Morena y sus aliados, los gobernado
res y los factores de poder alineados con Palacio
Nacional, tienen instrucciones, o las suponen, de

cerrar filas y acuerpar a Claudia Sheinbaum, a
quien sin forzar los términos llaman "la favorita".

EBRARD HA DECIDIDO pelear, aunque bien
sabe el costo de confrontar decisiones presi
denciales en México: Peña Nieto, con Miguel
Ángel Mancera, sostuvo una campaña contra
Marcelo a causa de la línea 12 del Metro, que
lo llevó a una especie de autoexilio en Francia.
Esa misma guillotina judicial y política sigue
montada por si fuera necesario utilizarla este
año o el venidero.

POR LO PRONTO, el todavía canciller suma
fichas discordantes a su precampaña. Este fin
de semana, por ejemplo, su libro de proselitis
mo fue presentado en Veracruz por Patricia
Lobeira de Yunes, la presidenta de Boca del
Río cuyo esposo y antecesor es Miguel Ángel
Yunes Márquez, hijo del ex director del Issste,
al que se acaba de referir AMLO como ejemplo
de corrupción, impuesto por Elba Esther Gor
dillo en aquel momento. Áhí, Ebrard planteó el
dilema "encuesta o favorita", que ayer repitió
para algo más que insinuar que, si ya está to
mada una decisión en femenino, no es necesa
rio mantener apariencias consultivas.

AYER DIO OTRO paso hacia afuera: su sub
secretaría Martha Delgado renunció al cargo
para dedicarse abiertamente a promover la
candidatura ebrardista. El canciller dijo que
en "próximos días" otros servidores públicos
podrán seguir sus pasos y, respecto a él mismo,
advirtió que está en espera de que su antiguo
aliado, ahora en aparente distancia, Mario
Delgado, defina fechas en que las llamadas
corcholatas deben dejar su cargo; de no fijar
Delgado los tiempos, Ebrard ha dicho que no
estará esperando indefinidamente.

PARECIERA QUE A Marcelo no le queda mu
cho terreno plano por recorrer en el diseño de
Palacio Nacional y busca centrar la competen
cia en dos, él y la jefa del Gobierno capitalino, y
darse una especie de calderonazo (Felipe en au
todestape en Jalisco en mayo de 2004, ante el
enojo de Fox, quien lo despidió de la Secretaría
de Energía), dejando Relaciones Exteriores pa
ra correr por la libre contra la "favorita" y, ha
de entenderse, contra el supremo favorecedor.
¡Hasta mañana!
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Divisa BRICS que erosiona al dólar
ALFREDO JALIFERAHME
JOSEPH W. SULLIVAN (JWS), ase

sor del Grupo Lindsey (https://bit.
ly/3AKeo7s) y ex consultor del Consejo
Económico de Trump, aduce en la
influyente Foreign Policy, fundada por

Samuel Huntington, que "una divisa BRICS
puede tambalear el dominio del dólar" cuando
el "momento de la desdolarización podría final
mente haber llegado" (https://bit.ly/41Z7AlD).

DICHO SEA CON humildad de rigor, fui de
los pioneros en proponer la divisa BRICS hace
14 años (https://bit.ly/3zjVWlo). Hoy, la des
dolarización ha tomado un ritmo acelerado
(https://bit.ly/3p4YotU).

JWS CITA A Alexander Babakov, vicepresi
dente de la Duma estatal rusa, quien aseveró
en Nueva Delhi que los BRICS "colaboran en
crear su propia divisa" (https://bit.ly/3Vp516q).

JWS OBSERVA. QUE no se trata de un grupo
de "descontentos" cuando, a escala del PIB, hoy
"superan colectivamente al hegemón reinante
EU y a todo el G7" (https://bit.ly/44p8So6).

LOS CINCO MIEMBROS de los BRICS son
potencias regionales que atraerán en su eco
sistema circundante a varios de sus países
vecinos.

A SU JUICIO, con base en la ciencia econó
mica, "el prospecto para el éxito de una divisa
BRICS es nuevo" y "puede realmente desalojar
al dólar como la divisa de reserva de los BRICS".

EN 2022, LOS BRICS tuvieron un superávit
comercial de 387 mil dólares con cuyos exce
dentes pueden jugar a las mil maravillas y "sin
necesidad de atraer dinero foráneo para nada"
cuando "los BRICS planean apuntalar su nueva
divisa con oro (sic) y otros metales con valor
intrínseco como las tierras raras" (https://bit.
ly/42fGmnh).

ASÍ COMO LA dolarización ha sido de doble
filo para EU, la divisa BRICS tendrá una "le
tanía de prácticas preocupaciones espinosas"
que van desde su objetivo mercantil interna
cional (más que su circulación doméstica),
pasando por la compleja creación de un banco
central supranacional, hasta la geopolítica:
el diferendo fronterizo entre India y China,
quienes, no obstante, comparten un interés en
desdolarizar (https://bit.ly/3LM71Ti).

JWS CONCLUYE QUE, aunque proceda la
desdolarización de los BRICS, "gran parte
del mundo todavía usará dólares, y el orden
monetario global sería más multipolar que
unipolar". ¡Pues ya es bastante, aunque no
suficiente!

A PROPÓSITO, MONICA Crowley, anterior
secretaria asistente para Asuntos Públicos del
Departamento del Tesoro de EU, advirtió so
bre las consecuencias "catastróficas" en caso
de que el dólar pierda su estatuto como la di
visa de reserva mundial: "significaría el fin del
dólar estadunidense" y predijo que "se gestaría
una implosión completa (sic) del sistema eco
nómico global" (https://bit.ly/4169ZXi).

NO FALTAN ZELOTES apologistas sobre
la perennidad del dólar, como John Authers
(JA), del portal Bloomberg vinculado al jázaro
(https://amzn.to/2MR0PfM) George Soros y a
sus epígonos del Partido Demócrata, como los
Clinton, quien asevera que el "dólar no está
perdiendo su estatuto en el tiempo cercano"
cuando "es prematuro hablar sobre la defun
ción del billete verde, pese a todo el ruido de la
desdolarización" (https://bit.ly/3LP7moa).

JA ALARDEÓ LAS "ganancias de los bancos"
en EU. Tres semanas más tarde quebraba el
banco First Republic y el índice de los bancos
regionales se desplomaba 25 por ciento.

SEA LO QUE fuere, JA separa dos conceptos
sobre el dólar: 1. En términos de su tasa de
cambio con otras divisas, y 2. Su papel como
divisa de reserva global. Concluye que "no hay
nada en el reciente desempeño del dólar que
sugiera que su estatuto está en peligro", cuan
do la mayoría de las divisas en el mundo se han
devaluado frente al dólar. ¡Sobre todo con las
divisas esclavizadas, como el peso argentino!

EL EPÍLOGO DE la guerra en Ucrania marca
rá la ruta de la desdolarización multipolar y el
nuevo orden geofinanciero global que reflejará
la fractura bipolar en dos bloques regionales
(https://bit.ly/3H2RYSu): EU, a la cabeza de
la OTAN, y la Unión Europea, frente al G2 de
Rusia y China.

EL GRAVE PROBLEMA del dólar es que fue
militarizado por EU para aplicar sus nocivas
sanciones, lo cual hoy tiene un efecto bume
rán: la desdolarización multipolar.

Fecha: 03/05/2023

Página: 12

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Alfredo JalifeRahme

Costo: 32,441

Página 16 de 180 Índice



http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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la secretaria general
de Morena, Citlalli Hernán
dez, puso un "hasta aquí" a
las agrupaciones políticas que
operan en nombre de la 4T y se
dicen cercanas a las corchola

tas, pero que no forman parte
del partido, y las llamó opor
tunistas. "No forman parte del
movimiento, no lo representan
y mucho menos lo van a substi
tuir", mandó decir, entre otras,
a Que Siga la Democracia, pro
Sheinbaum; Humanismo
Mexicano, marcelista, y Alian
za Patriótica, porrista de Adán
Augusto López.

el líder de Morena en

la Cámara de Diputados y as
pirante al gobierno de Puebla,
Ignacio Mier, presumió el lu
nes una fotografía de su reu
nión con el mandatario de la

entidad, Sergio Salomón Cés
pedes, con la frase de que "la
comunicación es fundamental

para fortalecer el proyecto de la
4T", por lo que el gobernador se
apresuró ayer a aclarar que en
el encuentro solo se trataron

temas legislativos, mientras
los temas políticos se definirán
en otra "cancha" y no desde el
Ejecutivo local. Para que nadie
se haga bolas, pues.

por cierto, hablando
de apoyos de los que se deslinda
Morena, ahora corre por redes
sociales un video con un cóver

de "Ella baila sola", del cantan
te Peso Pluma, pero promo
viendo a la jefa de Gobierno
capitalino: "Compa, ¿qué le pa
rece la Claudia? / La que anda
luchando con AMLO y la 4T. /
Ella, ella sabe que es muy fuer

te/y que todos la respetan por
que sabe trabajar. / Me acerco
convencido a su proyecto / pa
ra continuar con la transforma
ción de México". Bueno.

ante el Consejo de la
Judicatura Federal que pre
side la ministra Norma Piña

Hernández llegó una queja el
24 de abril de este año, con fo
lio 7374553/2023, en la que se
devela el modus operandi de
trato preferencial que se pre
sume otorga el titular del Ins
tituto Federal de Especialistas
Mercantiles, Edgar Manuel
Bonilla, para hacer trajes a la
medida a despachos de abo
gados como Rivera Gaxiola
y Jaime Guerra, vinculados
a temas polémicos tipo Cruz
Azul, OHL, Oro Negro y Altos
Hornos. ^
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La provocación
de Ebrard

Marcelo Ebrard y su equi
po saben que no son los
consentidos, que no

son los favoritos. Que si solo de eso de
pendiera tendrían complicado obte
ner el favor de Andrés Manuel López
Obrador para ser el candidato de Mo
rena rumbo a2024.

En los muchos años juntos ha habido
roces y desacuerdos que el gran elector no
olviday maneras que el aspirante tampoco.
Sabe lo que significa tener enfrente a

Claudia Sheinbaum como adversaria en

relación conlos amores del Presidente, pe
ro también conoce los peligros que rodean
gobernar Ciudad de México, capaces de ter
minar con una candidatura de un día a otro.

Marcelo y los suyos saben también
que esta es su ultima oportunidad.
Lo intentó en2012,pero al finallahisto

riade sulíderloderrotó. Nocreoque se vea
en el gabinete de Claudia Sheinbaum si
perdiera esta carrera, a juzgar por la ma
nera en que sus equipos se tratan entre
ellosy algunas declara
ciones de ambos.

Ebrard ha jugado
la carrera por la can
didatura de manera

abierta y —un poco,
solo un poco— más
institucional que otros. Creó comités
abiertos para promoverlo, ha propues
to algún método para la encuesta, ha
pedido que renuncien quienes aspiran.
A Claudia todavía le cuesta decir abier
tamente que aspira a la candidatura.
La renuncia de ayer de Martha Delga

do a la subsecretaría de Relaciones Exte
riores, quien por mucho es la colabora
dora más cercana de Marcelo, la persona

de todas sus confianzas, y la confirma
ción de Ebrard que ahora se dedicará
"cien por ciento" a la campaña del hasta
hoy —lo digo con cuidado—canciller, es
un paso más que tambiéntiene como in
tención provocar alosde enfrente.
Las campañas de Claudiay la de Adán

Augusto—como todavíalade Ebrard—se
operan desde las oficinas gubernamen
tales que detentan, con todo y lo que eso
significa; la salida de Delgado es una se

ñal que Ebrard utilizará
para seguir proponien
do que quien quiera, se
vaya. Veremos qué di
cen en Palacio.
Ebrard vuelve a ele

var la apuesta en días
que otro suceso podría indicar, aunque
con Monreal nunca se sabe, que en es
tos días perdió un aliado en el zacatecano
porque, se dice, yapactó con Claudia

Tal vez a eso se refiere su línea de ayer en
estas páginas: "Hay, sin embargo, otra op
ción que se deberíaprobar, como el acuerdo
o consenso entre las personas aspirantes".
Sigue caliente comolagrillasucesoria

de 1 partidc) del gobierno.
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La GordiHo y el
Alzheimer selectivo
La maestra Gordillo puede estar orgullosa de que su

legado persiste ypervive en personajes como la do
toraDresser, Margarita, Xóchitl, la Rabadán, el Chi
kiliQuadrí (su candidatazo azo azo) y, por supuesto,
Sandra Cuevas.Mucholedebenaestanotabledoña

que es un costal de mañas, conlas que controló el SNTE, el sindi
cato charro por excelencia, siempre alas órdenes del gobierno en
turno, bajo lalógica de la CTM por FifídeiVelázquez.
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Convertida en emisaria del pasadi), la GordiHo regresó co
modefensoradelademocraciaydelINE,apesardequeeraun
chiste que se contabasolo. Seguro porque veíaami Tatankita
Córdova,CiroMura_yamasafmyaEdmundoJacobocualému
losdeMiguelÁngelYunes, pues convirtieron ala institución
en una sucursal de la Coparmexy del prian
chuchismotresequisgonzalista. Y más tor
cido aún que ella se hermanara en esalucha
combativa con Roberto Madrazo, quienfüera
suacérrimo enemigoy con el que comparte el
gusto por los mapaches amaestrados.
Digo, aunque no se le puede reprochar a

la Gordillo que trate de deslindarse de Yunes
(nomás nombrarlo dan ñáñaras), pero es de
sobra conocido que fue su peón en el tablero
político como puede confirmarse —sinespecularaloSarmien
to— hasta en la Wikipedia Así, Yunes pasó de manera muy
cuestionada de una chamba a otra hasta que logró colarse a la
gubernaturade Veracruz donde hizo ridisy trapacerías. Elba
Esther fiie su madrina hasta que, fiel a su costumbre, Yunes la
traicionó de manera grosera cuando se acomodó en el Calde

ronatodonde,dice lamaestra,Jeiípi/2olodefendió mostrando
que su vocación es la de dictadorzuelo al ritmo de "Te espera
mos con el ej ército".
Alo mejor ElbaEstherhaestadotancercadelprianchuchis

mo y de Chente Vox, que le pegaron el Alzheimer selectivo al
que recurrieron para olvidar su bonita
relación con García Luna Productions.
Lo mismo pasará también con los pa
nistas del Cártel inmobiliario conforme

avancenlas investigaciones, quieneslos
defienden pasarán convenientemente
a olvidarse de Romero, Taboaday Von
Raterich.

Mientras tanto, apesar de los perros
osos en el Senado con su showporno de

botargas del doctor Simi, la oposición va ala Tremenda Corte
aimpugnartodo. Seguro la ministra Piña, que espeñistade co
razón,ysegurofandela Gordillo,vaadeclarai"inconstitucional
todo, menos las cadenas de amargura
TancercaestálaGordillode Madrazo, que debe serlajefade

redacción de Latín us. =
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iencia e inconsciencia

Nadie lo duda, la ministra Yasmín Esquivel es la autora de su propia tesis y cien
más, pues era muy productiva, investigaba como gusano barrenador y escribía
como oso hormiguero; patalea y cada día se hunde más, pero nadie le informa...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil meditaba en las palabras
de Liópez Obrador. El Pre
sidente dijo que si el bloque

opositor puede acudir a la Suprema Cor
te de la Nación, no pasa nada. O sea, si
van a "convertir a la Corte ya por ente
ro en su gran alcahueta, pues ya también
se verá, diría el corrido". La respuesta
del Presidente no pudo ser más grose
ra, pero no es novedad. La cantidad de
pretextos para justificar el desaseo de
su partido fue de risa loca: de que no se
reprodujeron viejas prácticas porque no
se aprobó la sesión en sedes alternas con
la protección de la fuerza pública y en la
madrugada, como ocurrió cuando priva
tizaron el petróleo. "No somos iguales",
dijo el Presidente y mañana acudirá a
la conferencia de la titular del Conacyt,
María Elena AlvarezBuylla en la cual
explicará la reforma. Además criticó la
creación de elefantes blancos para los
científicos, o la transferencia de recur
sos para investigaciones que pararon en
grandes empresas privadas.
Gil lo leyó en la primera plana de su pe

riódico La Crónica. Antonio Lazcano dijo:
"la Ley General de Ciencia y Tecnología
que presentó el Presidente fue preparada
con múltiples omisiones y errores técni
cos y legales: Los que nos opusimos a ella
fuimos derrotados porque tuvo el apoyo de
los legisladores de Morena y sus aliados, y
no porque comprendieran sus efectos, si
no por mera disciplina departido". Lazca
no ha dicho que los diputados de Morena
mintieron y rompieron el compromiso de
escuchar a la comunidad académica: Cul

minó así un largo periodo de simulación y
demagogia que permitió legalizar el asalto
al aparato científico mexicano.

Yasmín insiste
Gilga lo leyó en su periódico Excélsior
en una nota de David Vicenteño: "La mi
nistra Yasmín Esquivel Mossa no tiene

la más mínima intención de renunciar a

su encargo en la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, afirmó este jueves José
Monroy Zorrivas, integrante del equipo
de abogados de la togada (...) Podríamos
decir de manera contundente, absoluta,
que no hay la mínima intención por par
te de la ministra Yasmín Esquivel de re
nunciar a la función y el cargo de minis
tra, no existe".
La togada (que así se dice), "por el con

trario, lo que está haciendo es una mues
tra de entereza, de dignidad, defendiendo
su prestigio, su decoro en el ámbito jurídi
co, no peleando contra la UNAM, que ya lo
hemos dicho reiteradamente, la UNAM no
es obj eto de golpeo", afirmó Monroy Zorri
vas, su abogado.
El equipo de abogados de la ministraEs

quivel Mossa, encabezado por Alejandro
Romano Rascón, ofreció una conferencia
para presentar las evidencias que, afirma
ron; no han sido aceptadas por el Comité
de Etica de la UNAM para dirimir sobre el
presunto plagio de la tesis de licenciatura.
Y duroy dale. Ya, por favor dejen de necear,
la ministra se robó la tesis y punto com.

El derecho y la ética
Oigan al abogado Monroy Zorrivas: "Es
una mujer que cree en el derecho, que
cree en la UNAM, en el sistema de de
recho de este país, si no hubiera habido
otras rutas; seguramente estaría venti
lando, como ocurrió en el primer lincha
miento mediático de los medios, pero
ella es una mujer con esos valores de ho
nestidad, de integridad".
La ministra patalea y se hunde cada día
más, pero nadie le informa: "en el supuesto
que se cometiera una nueva atrocidad, una
nueva irregularidad, un nuevo atropello,
como lo ha dicho el doctor Monroy Zorri
vas, para eso están los procedimientos le
gales, y la ministra sabe que hay un Estado
de derechoy si se produjeraunaresolución
que afecte sus derechos tendría vías proce
sales legales, judiciales, para hacer valer la
verdad de este caso". Mju. Oh, sí.
Como lo oyeron, "atrocidad". La minis

tra cree de verdad que puede recuperar el
prestigio que nunca tuvo. En fon.
El abogado Romano Rascón presentó

una reseña sobre el presunto plagio de la
tesis de Esquivel Mossa, desde que se re
veló en diciembre de 2022, y presentó las
pruebas que, aseguró, acreditan la autoría
del documento en litigio de la ministra.
Nadie lo duda, la ministra es la autora

de su propia tesis y cien más, pues era muy
productiva, investigaba como gusano ba
rrenador y escribía como oso hormiguero.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Louis Pasteur: "La ciencia no tiene
patria"

Gils'enva
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360 y 40 años
de zapatismo

17
I «i* lEjércitoZapatistadeLibe

j raciónNacional(EZLN)está
>¦ por cumplir en unos meses

40 años de haber nacido enlas montañas

de Chiapasy 30 de haber bajado de ellas a
pelearporlademocraciareal,unldeene
ro de1994que de por síyaestáenmarcado
enlahistoriade Méxicoy, sobretodo, enla
de los pueblos originarios del sur.
A lo largo de su andar ha construi

do un espacio real de autonomía para
cientos de comunidades indígenas ma
yas de Chiapas que hoy, al ej ercer en re

sistencia la dignidad cotidiana, se han
vuelto adictas a la libertad colectiva.

Su congruencia entre decir y hacer
los fue volviendo también un referente
que, más allá de las modas de ocasión,
urgencias electorales o la mera ansiedad
de poder, se ha mantenido como uno de
los pocos ejemplos de coherencia en ese
territorio cada vez más vergonzante de
la llamada política nacional.
Quizá es por eso que el zapatismo,

además de ser un movimiento social,
se ha ido convirtiendo y sosteniendo
también como una
corriente del pen
samiento crítico, al
irradiar en su ruta de

acciones puntuales
y simbólicas una va
riada gama de ideas y
conceptos que han preservado la cons
ciencia de la defensa de la vida en un
mundo extasiado con la muerte.

Bajo ese manto de rebeldía, hace dos
años, el 2 de mayo de 2021, zarpamos
hacia un destino incierto con una dele

gación zapatista del sureste mexicano,
en específico del puerto de Isla Muje
res, Quintana Roo.

Durante 52 días abordo de un viejo
velero europeo, el inmenso Atlántico
se volvió nuestro horizonte cotidianoy
el Escuadrón 421 del EZLN, labrúju
la de una danza continua con el viento.

En los días y noches de navegación,
compartición, filmación, formación, in
trospección y contemplación surgían
ocasionalmente pesadumbres como la
del sentido que tiene la lucha social en
una época en la que la verdad importa
poco y, por ende, lajusticia menos.
Como los barcos sonlos ojosdelmar,

la montaña zapatista
a la que subimos para
recorrerlo nos permi
tió hacer algo cada vez
más difícil hoy y por
ello representó una
acción radical: levan

tar la mirada para ver en 360 grados el
mundo.

Para cambiar algo hay que cambiar
antes la forma en que lo miramos.
Al final de este viaj e improbable, que

por supuesto sucedió, palabras como
Planetay Tierra tuvieronmás sentido.
También los próximos 40 años del

zapatismo. i^=¡
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La violencia

entonces y ahora

Los factores de la tormenta

perfecta de violencia que
cubrió a México entre 2007

y 2011 fueron radiografiados hace una
década por Alejandro Hope. (Nexos,
noviembre 2013).
Son ocho:

1. Escasez y encarecimiento de la co
caína (20072008), debido alos decomi
sos hechos en Colombia, hasta del 60%
anual. Menos coca, mayor precio. La
dupla escasez/altas ganancias calentó la
competencia violenta entre los cárteles.

2. Mejores armas. En 2005, Wash
ington levantó la prohibición de ven
der rifles de asalto. Hay como ocho mil
armerías en la franja fronteriza con
México. Los cárteles se llenaron de
cuernos de chivo.

3. Desde el 11 de septiembre de 2001,
la fronte ra se endureció, fue más vigilada
y menos porosa que antes. Entre 2001y
2008, se duplicó el personal de la Patru
lla Fronteriza. Se en
careció la frontera al

paso de drogas y mi
grantes. Más fricción:
más tiros.
4. Hubo más pleitos

entre los cártelesy den
tro de ellos. Sinaloapeleó conlos Zetas, el
Golfo, la Familia Michoacana. Crecieron
los asesinatos y las traiciones entre ellos.
Sus guerras dej aron 40 mil muertos.
5. En 2008 empezó la "guerra contra

las drogas" del gobierno de Felipe Cal
derón. Los operativos militares y de la
policía federal avasallaron alos gobier
nos locales, provocaron respuestas
más violentas de los delincuentes.
6. Privó la estrategia de la DEA de eli

minar capos para debilitar alos cárteles.
Los capos caídos trajeron más violencia:
desde dentro del cártel para ver quién se
quedaba con el mando; desde fuera del
cártel descabezado, para golpearlo más.
7. Creciéronlas deportaciones de ca

pos a Estados Unidos: 12 extraditados
en 2006; 107 en 2009. Los capos resis
tieron más, querían todo menos ser ex
traditados.

8.Apartirde 2007,se
interceptaron aviones
y barcos que traían co
caína del sur a Estados
Unidos. Los cárteles
respondieron crean
do cadenas de paso te

rrestre. Adquirieron el pie territorial en
elpaísque ostentan ahora
Nada de esto sucedió solo, cada fac

tor reforzó y empeoró al otro. Juntos
formaron la tormenta perfecta de los
años 20072011.
Losfactoreshan cambiado. Latormen

ta de hoy es peor. El fentanilo es más letal
que la coca Los cárteles, más impunes y
violentos. Lasociedad más indefensa
El gobierno, indiferente. ^
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Las A Ores

Las Afores administran los

fondos de los trabaj adores,
equivalente a 20 por cien

to del PIB y no están haciendo su tra
baj o mandatado por ley de maximizar
los ingresos de los trabaj adores y pro
mover la inversión productiva en Mé
xico. De sus inversiones privadas en
nuestro país, 15 por ciento es deuda
privada, 3.4 renta variable mexicana,
4 por ciento CKD's, que es lo único que
toma capital invertido en proyectos

productivos nacionales, y 3 por ciento
en el sector inmobiliario. El resto pri
vado, es decir, más del 20 por ciento
permitido está afuera através de dife
rentes instrumentos.

No se vale. Las Afores para cumplir
su mandato podrían encontrar instru
mentos mexicanos para el desarro
llo del país, incluso con rendimientos
mayores para los trabajadores. Tengo
estimaciones de que, si lográramos in
crementar los estructurados denomi

nados CERPIS para invertir en peines
y startups en México,

XSC
con ese 20 por ciento
realmente invertido
en México, el retorno
para los trabajadores
crecería de un 8.2 por ciento a un 9.5
ajustados por riesgos.
Más aún, los CERPIS actuales, to

dos invertidos fuera, dejan mucho
que desear en sus rendimientos en
relación con sus homólogos, por
ejemplo, en California, los Calpers;
mientras los primeros tienen un ren
dimiento neto de 7.4 por ciento, los

Calpers tienen un rendimiento de 11
por ciento.
En general, el rendimiento de las

Afores mexicanas ha sido decepcio
nante, pues ha decaído de un 12.7 por
ciento con una inflación de 3.5 por
ciento en 2011 (9.2 real) a 8.2 por cien
to con una inflación de 7.2 por ciento
(1.2 real) en 2022. En elfondo las cifras
anuncian problemas estructurales de
concentración, tanto en proyectos, co
mo en administradores, diferencias en
apalancamientos en el resto del mun
  do vis a vis México que

disfrazan rentabilida
des inexistentes.
También necesi

tamos mejor regula
ción y supervisión en
un sector altamente

monopólico. Necesitamos reglas en
la selección de los administradores de

las Siefores; aumentar la gobernanza
y la supervisión; una línea de denun
cia anónima sobre malas prácticas; y
mejores reportes para evitar abusos,
entre otras medidas, en protección de
los trabajadores mexicanos y el desa
rrollo de México.
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AMLO les marca
tiempos y método
Una de las vías más cortas
a la conspiración es el ocio.

Florestán

I pf 1 viernes pasado, cuando la oposi
j ción en el Senado se hizo déla tribu

uHL^iáil na para impedir la aprobación de una
veintena de iniciativas presidenciales en repre
salia por no aprobar al quinto consejero del INAI,
que lo tiene en coma, labancada oficialista, enca
bezada por Ricardo Monreal, fue citada por el
presidente López Obrador a una reunión en el
recinto legislativo de 1854 de Palacio Nacional,
donde, para su sorpresa, los recibió acompañado
de Claudia Sheinbaum, Marcelo EbrardyAdán
Augusto López Hernández.
Allí les llamó a aprobar sus reformas, lo que

harían de inmediato, una tras otra en el correr
de las siguientes horas en la antigua sede de Xi
coténcatl, sede alterna, ante la imposibilidad de
hacerlo en el salón de plenos de Reforma, toma
do por el bloque opositor.
Y les habló de la sucesión presidencial, de la

necesidad de un acuerdo político para mante
nerla unidad; les repitió que él no meterá la ma
no en el proceso, que quien salga será el candida
to o candidata y habló de un plazo de tres meses,
agosto, para levantar la encuesta y decidir la su
cesión. Y que ya en enerofebrero saldrán en cas
cadalos candidatos ag'obernadoresyalajefatura
de Gobierno de Ciudad de México.
Sobre esto, una pregunta: ¿por qué si López

Obrador ha dicho que no mete las manos en el
partido las mete en la forma y en los tiempos de
la candidatura presidencial?
Porque le es inevitable a quien va a decidir.

RETALES

1. SORPRESA. Martha Delgado, de todas las
confianzas de Marcelo Ebrard, renunció sorpre
sivamente a la subsecretaría de Asuntos Mul

tilaterales de la SRE para dar inicio a proyectos
personales ypolíticos. Esto coincide con la decla
ración de Ebrard, quien reclamó que Morena no
fije fechas de la sucesión. Ysinolohace, cadauno
de nosotros tomará sus decisiones. No vamos a
estara expensas del partido, advirtió;
2. RECLAMO. La Presidencia de la República
através de su Consejería Jurídica reclamó que
la Corte haya filtrado la ponencia del ministro
Alberto Pérez Dayán que está por la anulación
de la primera parte del plan R de la reforma
electoral aprobada por el Congreso. Consul
tada una fuente, me dijo que desde el jueves la
ponencia está en la página de la Corte y repar
tida a todos los ministros. El jueves 11 sube al
pleno. La propuesta necesita ocho votos para
cancelar dicho plan B. López Obrador tiene
tres, le falta uno. A ver; y
3. INANICIÓN. Así será la muerte que el oficia
lismo quiere para el INAI. Primero, impedir que
tuviera el quorum para sesionar, solo tiene cua
tro de siete consejeros porque el Presidente vetó
a dos electos e impidió la elección del quinto, lo
que tiene al organismo, le decía, en estado de co
ma y, segundo, porque vendrá al apretón presu
puestario a partir de que ¿si no sesiona, para qué
quiere presupuesto?

Nos vemos mañana, pero en privado
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De los gritos a
los f usiles Barrett

Lo mismo que hicieron en México contra
Francisco I. Madero en 1910, en España
contra la República en 1932, en Guatema

la contra Jacobo Arbenz en 1954, en Chile contra Sal
vador Allende en 1973... lo hacen, por segunda vez en
nuestro país, contra Andrés Manuel López Obrador.
La estridencia, el catastrofismo, las injurias, los ru

mores y mentiras de la derecha—esparcidos tanto en la
prensa, como en el púlpito, la tribuna parlamentaria y
ahora, además, en las redes sociales— suelen anteceder
al estruendo de los fusiles; preparar el golpe.
A la tinta sigue la sangre. De los gritos y la violencia

verbal de las y los parlamentarios de derecha, de sus
diagnósticos desaforados sobre la situación del país y
los gravísimos peligros que lo acechan, de los pronósti
cos apocalípticos de intelectuales movidos por la rabia,
se pasa a las órdenes de exterminio.
"Sembrar el terror" fue la orden dictada por Francis

co Franco, en julio de 1936, al alzarse contraía Repú
blica. "Hay que eliminar, sin escrúpulos ni vacilación
alguna —dijo Emilio Mola, uno de sus generales— a
quienes no piensen como nosotros".
A las masas, al pueblo, que los franquistas conside

raban ignorante y maleable, había que enseñarle con
sangre a respetar los valores tradicionales. Obreros,
campesinos, estudiantes habían sido infectados por
ideas que había que extirpar eliminando a quienes se
atrevieron a pensarlas y difundirlas.
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Con matices, esaforma de pensar de los conservado
res sigue siendo, a pesar de los años, esencialmente la
mismay es que la derecha, que es fiel a su historia, se ha
regido, históricamente, por dogmas inapelables. Volver
al orden, mantener el status quo era y sigue siendo la
consigna que la mueve.
El anticomunismo cerval aprendido de las oligar

quías europeas de finales del siglo XIX y principios del
XX, radicalizado por Goebbels o Franco, en Berlíny en
Madrid respectivamente, y modernizado por la CIA
en Washington, sigue siendo, para los conservadores,
la fuente de la que abrevan.
No importa que la amenaza rojaya no exista, que el

muro de Berlín haya sido demolido en 1989, que el co
munismo prácticamente desapareciera de la faz de tie
rra, para eso están ahora aquellos a los que, la derecha,
tacha de populistas y considera igualmente peligrosos
y execrables.
De Acción Nacional y la Falange Española en esa Es

pañaensangrentadaaAcciónNacionaly Vapor México,
no hay diferencias sustanciales. Más allá de la pretendi
da defensa de la democracia de los panistas, su racismo,
su clasismo, el odio y el miedo que sienten, el olor a naf
talina, los hermana con los falangistas. Por algo Felipe
Calderón consideraba a Franco un modelo a seguir.
Dirán, estoy seguro, que exagero, y mentirán otra vez

los muy correctos neutrales y obj etivos líderes de opi
nión, e insistirán en que aquí nadie quiere dar un golpe
y derrocar a López Obrador.
Afirmarán también que esta derecha, "moderna y

democrática"—según ellos—, en nada se parece ala de
recha golpista que apoyó a Huerta, a Franco, que operó
contra Arbenz y contra Allende.
Es ciertoqueenlaecuacióngolpistadel anticomunis

mo histórico les falta a los conservadores en México un

ingrediente esencial; el ej ército que, por su origen mis
mo y por la forma en que López Obrador lo ha incorpo
rado alas tareas de la transformación, no está de su lado.
Le queda, eso sí, ala derecha conservadora —y ante la

perspectiva de su inminente derrota electoral ese ries
go se incrementa— el potencial desestabilizador del cri
men organizado —con el que han convivido— para pa
sar de los gritos al estruendo de los fusiles Barrett.
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Narcobloqueos...
de los adversarios

De no ser porque López Obrador abor
dó el asunto para ensalzar a su correli
gionario Américo Villarreal y afirmar

que la violencia en Tamaulipas responde auna cons
piración política, la sangrienta inseguridad que priva
en ese estado no habría sido tocada enla mañanera de
ayer, pese a que los martes de cada 15 días están de
dicados a la criminalidad con el fraudulento nombre

Impunidad Cero.
En sus informes de la última semanay la actuación

de las autoridades contra la delincuencia, ni el ex co
mandante de la Guardia Nacionaly actual subsecreta
rio de Segu ridad, general Luis Rodrígu ez Bucio, ni los
titulares de la Marina Armaday el Ejército, mencio
naron los bloqueos que han puesto de cabeza la enti
dad, pero fue hasta después de que AMLO se refiriera
al problema que el divisionario Luis Cresencio San
doval, secretario de la Defensa, dij o:
"Salió en las noticias que había 16 bloqueos en el

área de San Fernando. Ya no hay ningún bloqueo. Sí
existieron algunos, pero no hay agresiones. Unaper
sona fue atacada a la salida de Reynosa hacia Río Bra
vo, es la única agresión que se tiene registrada (...). El
gobernador ha estado en coordinación (...). Hoy inició
una operación". Y enlistó los elementos humanos y
materiales destinados a la misma, con 710 elementos

de la Fuerza de Tarea regional de
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la cuarta Región Militar.
"El área en donde van a es

tar trabajando es: Matamoros,
San Fernando, Cruillas, Bur
gos, Méndez, Soto La Marina,
Jiménez", dijo, lo que da cierta
idea de la magnitud del trance
tamaulipeco que estaba siendo
soslayado.

AMLO había dicho que el gobernador Villarreal "es
una gente de primer orden (...), unamuy buena perso
na, un hombre honesto, con principios, muy distinto a
lo que lamentablemente ha padecido Tamaulipas", y
lo equiparó en sus ilusorias virt udes con el impresen
table y bravucón que gobierna Veracruz.
"En el caso de Tamaulipas añadió yo tengo mu

cha confianza Y he estado viendo últim am ente que se
le están lanzando (a Villarreal), estoy fildeando a los
opositores¦, mañosos (...). Desde antier (sábado) está
lo de Tamaulipas, pero no antier, ya lleva como unos
15 días que están manejando mucho el que hay ines
tabilidad; que yaregresó la violencia (...). Me empezó a
llamarla atención porque pues de allá era el de la frase
famosa '¿Ydeparte de quién ?'En política, cuando su
ceden cosas así, atípicas, siempre la pregunta es: ¿y de
parte de quién ?Es como cuando quieres saber sobre
quién cometió el delito, cuál es el móvil del crimen, y
se recomienda: sigúele la pista al dinero. Entonces a
ver, '¿de parte de quién?', era la frase del Meme Garza.
"¿Qué es lo que estoy yo percibiendo? Que pues hay

unalanzadapolítica en contra del gobernador^Améri
co Villarreal...".

Y nada de los narcobloqueos.
El Presidente sigue viendo moros con tranchetes.
Insensata, neciay paranoide politización de todo lo

que resiente, incluidos el Centro Pro de Derechos Hu
manos, la Corte "alcahueta", las autonomías, el perio
dismo, el conocimiento ylaeanijatransparencia...¡^—¡
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Creemos sindicatos nuevos

17
¦ 1 sta semana concluyo el plazo para que los

i sindicatos reales se separaran de los simu
. I I ¦ lados.Paraidentificaralosrealesselespidió
una labor sencilla: que los trabajadores ratificaran su apo
yo al sindicato enuna votación libre y secreta. Se les dieron
cuatro añosparalograrlo,
El resultado destapó la cloaca de la putrefacción sindical

que existe enMéxico. El 86 por ciento de los contratos colec
tivos de trabaj o eran ficticios í. La abismal mayoría de con
tratos colectivos eran los patrones poniéndose de acuerdo
con seudolíderes sindicales para oprimir al trabajador.
La ratificación fue un proceso histórico. Sin embargo, no

es posible todavía cantar victoria. Hay tres aspectos claves
sobre los cuales debemos movilizarnos.
Primero, necesitamos más sindicatos nuevos. Muchos de

Fecha: 03/05/2023

Página: 10

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Viri Ríos

Costo: 33,916

Página 36 de 180 Índice



los sindicatos charros sobrevivieron la ratificación porque
no hubo sindicados vanguardistas que les hicieran compe
tencia No se han conformado movimientos nuevos que re
ten alos de siempre. Quizá esto se deba al temor que emplea
dores y charros han infundido en quienbusca hacerlo.
Urge derrotar el temor. Ya hay quien lo ha hecho. Esta

mos atestiguando el surgimiento de organizaciones labo
rales innovadoras. Ejemplos de ello son Angel Pazos, del
Sindicato Nacional de Personas Trabajadoras de Organi
zaciones de la Sociedad Civil; Sergio Gue
rrero, de la Unión Nacional de Trabaj adores
por Aplicación; y las tres secretarias genera
les del Sindicato Nacional de Trabajadores
y Trabaj adoras del Hogar. Más deben surgir.
Segundo, debemos dar mayor seguimien

to a las ratificaciones, pues algunas despier
tan sospechas. El Centro de Apoyo para la
Libertad Sindical (CALIS) mostró que al
gunas empresas lograron ratificar con muy
pocos votos.Porejemplo,Cemex de BajaCalifornialo hizo
con cuatro votos. Otros casos de votaciones escuetas se die

ron en Metalsa, FTS Automotive y Green Metals México.
Los consumidores pueden organizarse para identi

ficar y boicotear a las empresas que hayan incurrido en
irregularidades. Por ejemplo, Calis estimó que en cin
co por ciento de las ratificaciones votó cien por cien
to de los trabajadores. Esto huele mal. Supone que en
plantas con miles de trabajadores ni una sola persona
faltó a trabajar.

Finalmente, se debe crear unafuerzade observadores de
elecciones sindicales. Como ha identificado el Consejo In
dependiente de Expertos Laborales de México en EU, los
sindicatos organizaron y sancionaron las elecciones ellos
mismos, lo que puede prestarse a conflicto de interés. Ade
más, entres por ciento de los casos, los datos de participa
ción y votación de las ratificaciones no se han hecho públi
cos, según Cilas.
Hay esperanza de que surja un nuevo sindicalismo

porque hay mucho margen de mej ora.
Hoy sabemos que solo 10.1 por cien
to de los trabajadores están sindicali
zados de verdad, una tasa menor que
la del Congo o Bangladesh 2. En pro
medio, en el mundo la tasa es de 18.2
por ciento 3.
Urge crear un neosindicalismo para

mej orar la distribución de la riqueza. En
México solo 35 por ciento del valor gene

rado por una empresa se reparte a los empleados por me
dio de salarios u otros pagos (OIT, 2021). Esto significa que
nuestro país les da menos que 91 por ciento de los países del
mundo. Hay que cambiarlo.

120 MIL CONTRATOS RATIFICADOS DE 141 MIL (STPS)

2 39.8 MILLONES DE TRABAJADORES (ENOE 4T2022), 4 MILLONES

DESINDICALIZADOS RATIFICADOS (STPS). SINDICALIZACIÓN
INTERNACIONAL (OIT)

s PONDERADOS POR NÚMERO BE TRABAJADORES (OIT)

Urge crear un
neosindicalismo
para mejorar la
distribución
de la riqueza
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1 Costosa inmovilidad. La oposición no hizo prác
• ticamente nada para defender lo que se veía venir

tras tomar la tribuna en la sede del Senado. Se queda
ron con eso. Al elegirse la antigua Casona de Xicoténcatl
como sede alterna para la discusión de los temas pen
dientes, que se aprobaron vía fast track por el bloque
aliado a Morena, los opositores no movieron un dedo. El
argumento de que serían aplastados se invalida ante un
interlocutor como Ricardo Monreal, quien, en su auto
nomía, siempre ha reconocido el papel de las minorías
y ha permitido que se abran los márgenes. Aliado de
la concertación, les hubiera propuesto llegar más lejos.
Legal o no la sesión, se cruzaron de manos. Sin siquiera
un pequeño intento de contención, se derrotaron solos.
¿Les falta intención o liderazgo?
2 Seguirán los jaloneos. El ministro Alberto Pérez

Dayán propone invalidar la primera parte del de
creto del plan B de la reforma electoral que incluye las
leyes generales de Comunicación Social y de Respon
sabilidades Administrativas. En su proyecto, señala que
el Poder Legislativo cometió violaciones graves a los ar
tículos 71 y 72 de la Constitución. Según el ministro, la
iniciativa no se conoció ni se publicó con la anticipa
ción debida, lo que atenta contra el principio de delibe
ración informada y democrática, así como los derechos
de la representación popular. Ahora, la Corte tendrá que
analizar y discutir esta propuesta, lo que podría gene
rar nuevos conflictos y tensiones en el ámbito político.
Mientras tanto, la 4T se prepara para el próximamente
famoso "plan C".

3 ¡Se mueven! Andrés Atayde, del PAN; Israel
Betanzos, del PRI, y Nora Arias, del PRD, líderes

en la capital, firmaron un pacto para llevarla alianza Va
por la Ciudad de México hasta las elecciones de 2024.
Sacaron pecho al recordar su victoria en 9 de las 16 al
caldías y 15 de los 33 distritos locales en 2021. Ahora, es

tos insólitos compañeros de viaje buscan no sólo repetir
la hazaña, sino formar gobiernos de coalición y forta
lecer la alianza parlamentaria. ¿Será que estos políticos
de antaño encontraron la fórmula mágica para contra
rrestar la hegemonía de cierto partido en la capital? Se
aferran a la idea de unir fuerzas, confiando en que la di
versidad será su arma secreta. A tiempo para llegar a la
contienda, pero, su opción, ¿para cuándo?

4 Corrupción a la licuadora. Jesús Óscar Navarro
• Gárate, exdirector de Finanzas de Segalmex, y

dos exfuncionarios más recuperaron su libertad tras
no ser vinculados a proceso por el desfalco millonario
en la institución. Sin embargo, Edgar Armenla Peralta,
representante legal de Grupo Vicente Suárez 73, fue
vinculado a proceso, junto Con René Gavira Segreste,
exdirector de Finanzas de Segalmex. Sorprendente
mente, Ignacio Ovalle, primer director general de la
institución designado por el Presidente, no enfrenta
ninguna acusación penal, a pesar de que el mandatario
admitió que.se rodeó de malas compañías y "se confió".
Así que, en medio de este maremágnum de corrupción,
Ovalle, la cabeza del clan, ¿sigue siendo intocable?

5 Por dentro y por fuera. Aunque Alejandro
«Moreno puede anotar en su curriculum que la

autoridad le permitió quedarse al frente del PRI hasta
2024, su panorama en las cuatro paredes del PRI ya es
desolador. Con coronas fúnebres y pancartas, militan
tes del partido mostraron su rechazo por la determi
nación del tribunal de avalar la prórroga de Alejandro
Moreno y Carolina Viggiano Austria en la dirigencia
nacional. Fue en la sede del priismo estatal en Pachuca,
Hidalgo, donde colocaron su duelo. Los acusan de de
bilitar al partido y dividirlo, por lo que un grupo busca
ba más bien su salida, no su permanencia. Demasiado
propositivo, Alito doblegó a los suyos. Pero a qué costo.
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El Presidente
y sus críticos
En los 35 afios que tengo en este oficio, no he conocido a un
presidente al que le guste la critica. Hablo de los presidentes
de México, desde luego, pero estoy seguro que el comenta
rio se puede hacer extensivo a los líderes de cualquier país.

No gustaba la crítica a Miguel de la Madrid ni a Carlos
Salinas de Gortari ni a Ernesto Zedillo ni a Vicente Fox

ni a Felipe Calderón ni a Enrique Peña Nieto y, está más
que claro, no le gusta a Andrés Manuel López Obrador.

Entonces, no me sorprende que el oficio al que elegí de
dicarme, el periodismo que es crítico por naturaleza no
plazca a la persona que está en el poder. Lo asumo como un
hecho tan natural como la salida y la puesta del sol.
Lo que es distinto en el caso de López Obrador es la

manera en que hace público su disgusto por el periodismo
y la crítica.

No sé si sea porque piense que éstos tienen la capa
cidad de derrocar presidentes. Parece tener la firme opi
nión de que la prensa jugó un papel decisivo en la caída de
Francisco I. Madero, aunque historiadores, como Arnaldo
Córdova quien fue amigo mío y también lo fue de López
Obrador, hayan negado que ése fuera el caso.

Algo debe haber de eso, pues a menudo se compara con
Madero y afirma que él es el presidente "más atacado" des
pués del Apóstol de la Democracia, lo cual, por cierto, es su
opinión y nada más.

El Presidente tendrá sus razones para dedicar tanto tiem
po de sus conferencias diarias a condenar a sus críticos. Es
muy notorio cómo la cabeza principal de un diario o el co
mentario de un columnista pueden hacerle pasar un mal rato.

E, insisto, nada tiene eso de novedoso, salvo en la ma
nera en que él lo verbaliza. En el tiempo que llevo en el
periodismo, he recibido, directa o indirectamente, decenas
de reclamos de los jefes de prensa de los presidentes de la
República, sobre una opinión mía o sobre algo que han pu
blicado los medios donde trabajo. Hasta el sexenio pasado.

ésa era tarea de voceros o mensajeros, pero, de 2018 para
acá, el Ejecutivo se la ha echado a cuestas.

Lo que me pregunto es qué ha ganado. ¿Ha disminuido
con ello la crítica? No parece. ¿Ésta ha alterado significativa
mente su popularidad? No lo creo. Ha tenido subidas y ba
jadas en la aceptación popular, como todos los presidentes,
pero no me da la impresión de que la prensa haya incidido;
para comenzar, porque ése no es su papel.

Me pregunto, asimismo, si la crítica estorba la labor de su
gobierno; esto es, si le impide gobernar. Pienso que no. pero
sería interesante que él nos sacara de la duda. Si sí, quizá
debiera ocuparse menos de ella. Si no, ¿para qué dedica
tanto tiempo en sus conferencias a responder a los medios?
Como político profesional, López Obrador debe saber que
la crítica es consustancial a su trabajo.

¿Sería más eficaz su gobierno sin la crítica? ¿Habría he
cho un mejor papel como mandatario de no ser por ella?
Para mí, la respuesta a ambas preguntas es no. Y no sólo en
su caso, sino en el de cualquier gobernante. Al contrario: la
crítica obliga al político a verse al espejo y escuchar cosas
que los cortesanos no se atreven a decirle. La crítica le da
una oportunidad de evaluarlo que está haciendo y, así, rec
tificar o mantener el curso.
Ahora, preocupa cuando un gobernante se muestra tan

interesado en controlar la imagen que tiene en los medios.
Quiere decir que no está suficientemente ocupado en re
solver los problemas y aprovechar las oportunidades que la
gente le encargó a la hora de ponerlo en el puesto, y dema
siado ocupado en ser vocero de sí mismo.
Por último, no quiero pensar que lo que incomoda a

López Obrador respecto del periodismo y la crítica es la
capacidad de éstos de evidenciar actos ilegales cometidos
por sus colaboradores, pues eso obligaría a los gobernados
a repensar qué tan ciertos son sus dichos de que su gobier
no nada tiene que ocultar y de que nadie debe estar por
encima de la ley.
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El pastor y su rebaño
Las únicas urgencias que veo en este gobierno son las de
destruir instituciones y fortalecer al Ejército.

Una urgencia es algo que debe de resolverse de manera
inmediata porque, de no hacerlo, se corre algún peligro gra
ve. No caben la espera ni los titubeos, se requiere tomar una
decisión inmediata. Una cirugía programada tiene mayores
probabilidades de éxito porque paciente y doctores llegan
en las mejores condiciones posibles: diagnóstico preciso,
especialistas requeridos, quirófano preparado, instrumen
tal necesario, ayuno y análisis preoperatorios. Cuando por
un evento no previsto es necesario operar de urgencia, se
obvian los protocolos mencionados.
Esto viene a cuento porque los legisladores no pare

cen entender la diferencia entre lo que es una situación
de emergencia en la que las reglas previstas en el proceso
legislativo pueden pasarse por alto y una en la que se deben
aprobar las iniciativas después de haber tenido tiempo para
leerlas, examinarlas y determinar sus consecuencias. O sí
entienden, pero gustan de complacer y obedecer a su jefe.
Como en los mejores tiempos del PRI: el pastory su rebaño.

E11 mis muchos años de estudiar el comportamiento del
Congreso nunca había registrado un caso como el de la
semana pasada. Hay, sí, evidencia abundante de que en los
últimos días de sesiones se aprueban decenas de iniciativas
que por algún motivo no habían llegado a votación en el
pleno. Pero eran iniciativas que por lo regular ya estaban
dictaminadas en comisiones.

Lo que es inédito es que la mayoría de los diputados
haya decidido obviar los trámites a la mayoría de las ini
ciativas (salvo una) por el método de dispensa de trámites
o fast track Iniciativas que en muchos casos fueron distri
buidas entre los y las legisladoras unas horas antes y que ni
Con un curso de lectura dinámica hubiese sido posible, no
diga usted estudiar, sino simplemente leer.

No estamos hablando de iniciativas inocuas, sino de ini
ciativas de consecuencias mayores, la mitad de ellas, por
cierto, fortalecen al Ejército.
En qué mundo, me pregunto, es urgente desaparecer

al Insabi de un día para otro cuando llevaba casi cuatro
años sin funcionar y cuando recibió un presupuesto de más
de 400 mil millones de pesos. ¿Pudieron siquiera analizar
el impacto del paso de los 12 millones de personas que
supuestamente atendía el Insabi al IMSS, o del personal
médico y administrativo? ¿Tomaron en cuenta lo que sig
nifica para el derechohabienté el tener que empadronarse
de nuevo? Quizá sea una nueva manera de tener registrados
y cautivos a 12 millones de posibles electores.
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En qué país se presenta y aprueba una ley de ciencia y
tecnología sin tomar en cuenta la opinión y el análisis de la
principal universidad de México (UNAM) y de los mejores
centros científicos del país. Una ley que culminará la des
trucción del fomento a la ciencia iniciada por la titular del
Conacyt desde el día uno y la oportunidad de obtener becas
para seguir formándose.

Dónde está la urgencia por extinguir a la Financiera Rural
después de permitir durante más de cuatro años el creci
miento de su cartera vencida.

En qué democracia se da la facultad al encargado de las
compras gubernamentales de, al mismo tiempo, vigilarlas.
¿Era urgente empoderar más al Ejército en responsa

bilidades y presupuesto? ¿Crear la nueva línea aérea que
manejará la Defensa, darle el control y vigilancia del espa
cio aéreo, concesionarle a perpetuidad el Tren Maya, tras
pasarle 80% de los derechos cobrados por Fonatur, excluir
a la Sedeña y la Marina de la vigilancia de su gasto por la
Secretaría de la Función Pública e incluir a los titulares de
estas dos secretarías en el nuevo Conacyt?

Sólo veo una urgencia en las iniciativas del Presidente.
Concentrar el poder, fortalecer al Ejército, destruir contra
pesos y "enmendar" errores con políticas que correrán la
misma suerte.

El Senado estuvo peor. De viernes por la noche a sábado
por la mañana, aprobaron 18 minutas que venían de la Cá
mara de Diputados. Esto ocurrió sólo unas horas después
de reunirse con el Presidente y las corcholatas, y recibir
sus órdenes.
Es previsible que la inmensa mayoría de estas leyes

aprobadas acaben en la Corte por uno de dos motivos: la
violación de los procesos legislativos o su inconstituciona
lidad. Lo preocupante es que los legisladores de Morena
y su verdadero líder muestran a toda persona que quiera
verlo, que la legalidad y la supremacía de la Constitución
les importa un bledo. Que lo hicieron a sabiendas.

Por cierto, la única cosa verdaderamente urgente era el
nombramiento de al menos un comisionado del Inai. Pero

López Obrador se los prohibió. El pastor puede más que
64 ovejas.
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La misión del "segundo
de a bordo"
* Blanca Lilia Ibarra lo sintetizó: "El derecho a saber sobre
la vida pública de México sééncuentra amenazado".

Los cuatro comisionados que le quedan al Inai subieron el
tono. Advirtieron ayer que no se van a cruzar de brazos ante
la instrucción del presidente López Obrador, poderoso ad
versario de la transparencia. de desaparecer el instituto.

Por boca de la comisionada Julieta del Río Venegas nos
enteramos ayer de que el titular de Gobernación. Adán
Augusto López Hernández, ya "hace llamadas" para que
las áreas administrativas dejen de entregar información a
las unidades de transparencia del Inai.

En una sesión extraordinaria del pleno del instituto, que
abortó por falta de quorum y se convirtió en rueda de pren
sa, la comisionada narró:

"Una persona de la Unidad de Transparencia me pregun
tó: comisionada, ¿qué hacemos? Hay unidades de transpa
rencia, estamos batallando mucho para que nos generen la
información las áreas administrativas porque nos dicen ya
no van a entregar nada".

Y dijo más: "(cuando) les pregunto quién les ha dicho.
Pues no puedo decirlo, pero es el segundo de a bordo. Pues
el segundo de a bordo es el secretario de Gobernación".

En esa sesiónrueda de prensa, los cuatro comisionados
en funciones adelantaron que acudirán a todos los meca
nismos institucionales y legales para que el Inai pueda cum
plir de manera cabal con sus funciones.

Por lo pronto, presentaron ya un "recurso de reclama
ción" contra la negativa de la ministra obradorista, Loretta
Ortiz. a la demanda de sesionar sólo con los cuatro inte

grantes —de siete— que le quedan al pleno. Se requiere un
mínimo de cinco para poderlo hacer.

El reto no es menor. Está en riesgo el ejercicio efectivo
de dos derechos humarlos fundamentales: el derecho ala

información pública y el derecho a la protección de los da
tos personales.
La comisionada presidenta del instituto, Blanca Lilia

Ibarra. lo sintetizó así: "El derecho a saber sobre la vida
pública de México se encuentra amenazado.

"No nos pueden acallar. No nos pueden cerrar la boca
para limitar el derecho al libre acceso a la información pú
blica", subrayó.
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Sus palabras eran avaladas por las comisionadas Norma
Julieta del Río y Josefina Román, y el comisionado Adrián
Alcalá, todos presentes en el salón de plenos del instituto.

Los cuatro están conscientes de ese riesgo de desapari
ción. Temen la asfixia financiera. El Día D para el Inai es, a
más tardar, el 8 de septiembre de este año.

La Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha
cendaría puso como límite esa fecha para entregar el Pre
supuesto de Egresos de la Federación 2024.

Sabremos entonces si le dan o no recursos a un instituto

que estorba la opacidad que requiere la 4T para esconder
a los contribuyentes a dónde fueron a parar los impuestos
que pagan.
Un dato: ocho de cada diez contratos de gobierno han

sido entregados por la vía de la adjudicación directa. Es
decir, vía dedazo, según Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad.
* La historia: el Senado ya había elegido dos comisionados:
YadiraAlarcón y Rafael Luna. Pero AMLO los vetó. Luego
vino el episodio del acuerdo de la oposición con Ricardo
Monreal, jefe de la bancada de Morena en el Senado, para
elegir por lo menos a uno. La idea era sacar al instituto de
su inoperatividad.
Pero los morenos y sus rémoras no cumplieron los

acuerdos. Vino la toma de tribuna, el besamanos en Pala
cio, la sesión en Xicoténcatl sin opositores, la aprobación,
al vapor, de veinte dictámenes y el anuncio de la oposición
de que recurrirán a la SCJN.
Algo se mueve. La jueza Celia Quintero Rico ordenó

ayer al Senado nombrar de inmediato a los tres consejeros
del Inai que faltan. Pero se equivocó de ventanilla. El pro
blema está en Palacio Nacional. Es allí donde vive el guía y
jefe de los legisladores de Morena y sus rémoras.
* El canciller Marcelo Ebrard empieza a mover sus fichas de
cara a la campaña por la candidatura presidencial de Morena.
La renuncia de Martha Delgado a la Subsecretaría de

Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE tiene
que ver con eso.
Colaboradores cercanos del canciller confirman que

Delgado será la coordinadora oficial de la campaña del
aspirante presidencial. Esa tarea la venía desempeñando,
hasta ahora, la senadora Malú Mícher.
Un dato más que tenemos confirmado. Si le juegan

chueco con la encuesta interna de Morena que decidirá al
candidato, Marcelo buscará ser abanderado presidencial de
otra opción. Si le ganan a la buena, se sumará al triunfador.
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Los interlocutores del gobierno federal con Washington han
ido cambiando en la misma medida en la que aparentemente
se deterioran los temas de seguridad, migración, fentanilo. De
una vicepresidenta Kamala Harris, recibida por todo lo alto
como responsable del tema migratorio para la región, se pasó
al secretario de Estado, Antony Blinken, prácticamente des
calificado por el presidente López Obrador; luego al secretario
del Homeland Security, Alejandro Mayorkas, y el responsable
de América Latina del Consejo Nacional de Seguridad, Juan S.
González; estuvo varias veces por aquí, sin mayores resulta
dos, John Kerry, el encargado de cambio climático de la Casa
Blanca; y las tres últimas reuniones han sido, en México y en
Washington, con Elizabeth Sherwood Randall. asesora de
seguridad del presidente Biden.

Por lo menos en escalafón, y en peso en la región y en la
propia Casa Blanca, los funcionarios han ido reduciendo su
rango. Es probable, alguien con conocimiento de caúsame lo
comentaba, que pueda ser interpretado también como que el
presidente Biden quiera, con una de sus asesoras personales,
mantener un contacto más directo con el presidente López
Obrador. Pero las dos tesis no son contradictorias.

También es la segunda vez, la anterior fue con el tema de
Los Chapitos y el anuncio del fiscal general MerrickGarland y
los jefes de las agencias de seguridad, casi en forma simultánea
a la reunión con la asesora Sherwood Randall en Washington,
que se dan a conocer medidas políticas y de seguridad que
involucran a México, pero sin México. Primero, como decía
mos, fue con la cacería de Los Chapitos, ahora, antes de que
comenzara la reunión en Palacio Nacional, fuentes de la Casa
Blanca anunciaron estrictas medidas migratorias que se darán
en forma simultánea con el fin del Título 42.

Una de las más destacadas es el envío de mil 500 soldados

de la reserva a la frontera con México para controles migrato
rios adicionales ante el fin del Título 42. De todas formas, se
anunció que Estados Unidos seguirá enviando a nuestro país
migrantes que no cumplan con los requisitos de migración.

Mientras tanto, el flujo migratorio en los últimos días ha au
mentado un 23 por ciento, mientras que, desde los hechos de
Ciudad Juárez, que dejaron 40 migrantes muertos, el gobierno
federal ha relajado el control de los movimientos de migrantes,
incluyendo el de la nueva caravana que espera llegar a la fron
tera al mismo tiempo que se levante el Título 42. Días atrás,
decíamos que era lógico que así ocurriera luego del incendio
en la estación migratoria, pero también puede ser una medida
de presión hacia Estados Unidos en un momento y en un tema
especialmente delicado.

Como siempre, después de estas reuniones hay declaracio
nes sobre cooperación y amistad, pero será, en realidad, hasta el

11 de mayo cuando concluya el Título 42, cuando veamos hasta
dónde llega la misma y qué fue lo que realmente se acordó.
En la relación bilateral nada es más importante hoy que

el tema migratorio. Si hay algo que el presidente Biden no se
puede permitir es que el fin del Título 42, impuesto durante la
administración Trump con la coartada de la pandemia, ter
mine en un chascó o en una muestra de debilidad. El costo

político interno sería altísimo.
Inmediatamente después está el tema del fentanilo, donde

cor^úael^tirayafloiedeambas administraciones. El go
bierno federal sigue descalificando, con o sin razón, a la DEA y
rechazando mecanismos de cooperación que, de todas formas,
aunque estén muy debilitados, se tienen que seguir cumplien
do. La Casa Blanca tampoco ha quitado el dedo del renglón, no
puede hacerlo, es un tema de política interior, en el tema de
fentanilo: está organizando el pedido de extradición de Ovidio
Guzmán y de varios otros líderes de los cárteles, sobre todo
de Los Chapitos y de El Mayo Zambada y ha anunciado el
congelamiento de cuentas de varias empresas supuestamente
ligadas con estos grupos.

Ayer se anunció un gran operativo, con casi 300 detenidos,
para acabar con redes de distribución de metanfetaminas, pero
coordinada no con México, sino con Brasil, Reino Unido, Alema
nia y Países Bajos. La operación fue denominada SpecTor, fue
organizada por esos países junto con las autoridades de seguri
dad europeas y logró incautar casi una tonelada de drogas, sobre
todo fentanilo y numerosas armas de fuego, además de cancelar
un portal de la darle web, la llamada red oscura del internet.
El operativo lo anunció personalmente el fiscal general

MerrickGarland, que dijo que era una operación "coordinada
por la Europol y en la que participaron nueve países, las fuer
zas de seguridad incautaron el mercado ilegal Monopoly Mar
kety, y arrestaron a 288 sospechosos considerados objetivos
de alto valor". Explicó que la operación venía desarrollándose
desde 2021 y que se pudo lograr por las valiosas piezas de in
teligencia que su país les entregó a las autoridades alemanas.

Él operativo, dado a conocer por el fiscal general Garland,
al mismo tiempo que se realizaba la reunión en México, es im
portante y muy espectacular, pero de resultados relativamente
modestos por la cantidad de droga decomisa, poco menos de
una tonelada, y también admite diversas lecturas. Alguien ale
gará que es una demostración de que se atacan circuitos de
distribución de drogas que no pasan por México y es verdad,
pero creo que lo más importante es que se quieren mostrar los
éxitos que se pueden tener con mecanismo mucho más abier
tos de cooperación internacional que no estamos utilizando.
La insistencia en la participación de Brasil me imagino que en
este sentido no debe ser casual.
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Pues sí, como muchos expertos lo pronosticaron, el Instituto
de Salud para el Bienestar (Insabi) fracasó.
Se fundó el primero de enero de 2020 sustituyendo al

Seguro Popular. Duró tres años. Nunca funcionó. El Congreso
lo desapareció la semana pasada.

Se trata de una derrota del gobierno de López Obrador.
El Presidente, que había despotricado en contra del Segu

ro Popular, prometió un mejor sistema de salud para todos
los mexicanos que 110 son derechohabientes del IMSS o el
ISSSTE. Nada menos que 33 millones de personas. Es equi
valente a toda la población de Perú.

Este gobierno desapareció el Seguro Popular que, bien
que mal, daba algo de servicios a la población
más desprotegida. A todos los niveles: desde la
prevención hasta cirugías muy especializadas.
Había un fondo de protección contra gastos ca
tastróficos que incluso financiaba el tratamiento
de enfermedades muy complicadas y carísimas,
como el cáncer, o cirugías como trasplantes de
órganos^

El Seguro Popular sí funcionaba. Que tenía
problemas, sin duda. Que hubo casos de co
rrupción muy sonados en la compra de medi
camentos, también. Pero, muy al estilo de este
gobierno, en lugar de reparar los desperfectos
con bisturí, entraron con machete a liquidar esta
institución.

Lo sustituyeron con el Insabi, un organismo
descentralizado de la Secretaría de Salud federal. El Presi
dente prometió el sol, la luna y las estrellas. Sería mejor que
el Seguro Popular. Nos acercaría al sistema de salud de Di
namarca. Los mexicanos sin IMSS o ISSSTE serían felices.

Promesas incumplidas.
El Insabi no funcionó.

Sin estrategia ni reglas de operación, con una pésima ad
ministración, el Instituto nunca despegó. La crisis más paten
te fue en la escasez de medicamentos y la falta de consultas
médicas para la población más desprotegida. No encontré un
conteo del número de muertos por la ineficacia del Insabi,
pero vaya que los hubo. Porque un fracaso en la salud pública
tiene consecuencias literalmente de vida o muerte.

Ya desde el año pasado, el gobierno se dio cuenta que el
Insabi era inútil. Comenzaron pruebas para transferir a la
población sin seguridad pública a las clínicas del IMSS que,
desde 1973, en el sexenio de Echeverría, atienden a la pobla
ción más marginada del país que no son derechohabientes.
No en todas sus dolencias, sólo las más básicas. Lo que fue
el IMSS Coplamar, IMSS Oportunidades e IMSS Prospera, ha

sido renombrado como IMSS Bienestar. Cuestión de modas
sexenales en los nombres.
¿Funcionará el IMSS Bienestar para darles salud a todos

los mexicanos que no tienen donde tratarse una enfermedad
y no pueden pagar servicios privados?

Los mismos expertos que pronosticaron el fracaso del In
sabi aseguran que no. Tampoco piensan que el esquema que
heredará el gobierno de López Obrador será mejor al que
teníamos con el Seguro Popular. Así que, por lo menos en el
tema de salud pública, este sexenio estará marcado por un
descalabro.

Lo de lograr un sistema igual o incluso mejor que Dina
marca es un muy mal chiste del Presidente, al
que le encantan las provocaciones mediáticas.
Él sabe perfectamente que su gobierno fracasó y
va a dejar una situación peor a la que se encon
tró cuando tomó posesión. Pero a este régimen
lo que importa es la propaganda y, si el líder
máximo afirma una mentirá, ésta se convierte
en realidad por arte de magia.

La realidad es otra. México tiene 33 millones
de habitantes sin acceso a servicios sanitarios.

Nada de justicia social. Al revés, una pirámi
de muy marcada. En la cúspide se encuentran
los más ricos, que cuentan con atención privada
de clase mundial. Luego vienen los burócratas
privilegiados con envidiables servicios como
los marinos, soldados y petroleros. A continua

ción, los que acuden a servicios privados más económicos.
Después están los trabajadores formales que pagan y usan
los servicios del IMSS e ISSSTE. decentes pero que siempre
presentan problemas en la provisión de los servicios. Y, fi
nalmente, 33 millones de mexicanos a quienes les quitaron
el Seguro Popular, lo sustituyeron por una quimera llamada
Insabi y ahora los están traspasando al IMSS Bienestar con
una gran incertidumbre de si funcionará o no.

Es una vergüenza nacional. Este Presidente, con la legi
timidad con la que llegó, pudo haber reformado en serio el
sistema de salud pública uniendo todas sus modalidades e
imitando las mejores prácticas internacionales. No se atrevió
a hacerlo, pero sí destruyó al Seguro Popular.

Sólo hay un responsable de este fracaso. Se llama Andrés
Manuel. Se apellida López Obrador.

©
Twitter: @leozuckermann

Este gobierno
desapareció
el Seguro
Popular que,
bien que mal,
daba algo
de servicios a

la población más
desprotegida.
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Llevamos casi dos décadas experimentando
tener un sistema nacional de salud que garan
tice la atención médica, principalmente de la
población más pobre y marginada del país, y
no se ha logrado. Ni el PRI ni el PAN y ahora ni
Morena han podido dar con el modelo de salud
que lleve a los mexicanos a tener un servicio de
salud universal, accesible, gratuito, equitativo
y de calidad. Primero fue el Seguro Popular,
después el Instituto de Salud para el Bienestar
y ahora el 0PD IMSSBienestar.
En la práctica, desde hace más de un

año, el IMSSBienestar, bajo la batuta de Zoé
Robledo, comenzó a sustituir las tareas del In
sabi, a cargo de Juan Antonio Ferrer, quien
fracasó en concretar los deseos del Presidente

de tener un sistema de salud mexicano pare
cido al de Dinamarca.

El Insabi fue una copia muy mala del Segu
ro Popular, que nunca se pudo desmarcar de
este modelo y que fue creado al vapor, pese a
todas las advertencias que expertos en salud le
hacían al equipo de salud, encabezados por el
secretario del ramo, Jorge Alcocer.

Por tercos y necios les pasó esto y, aun sa
biendo que fracasó el Insabi, hay autoridades
y legisladores que aseguran que la desapari
ción del mismo no es porque no funcionó este
modelo, sino por un cambio de estrategia. Qué
bien, pero entre el ensayo y el error se lleva
ron a millones de pacientes, cuya atención
médica, con el cambio de modelos de salud,
sí se vio deteriorada. Ahora se da paso al 0PD
IMSSBienestar, el cual es la apuesta más gran
de de la presente administración para alcanzar
la anhelada cobertura universal de salud.

De entrada, sí tiene grandes diferencias
con el Seguro Popular y el Insabi. La primera a
destacar es que ofrece gratuidad en todos los
servicios y hasta en las medicinas; los pacien
tes ya no pagan cuotas de recuperación en los
hospitales donde son atendidos. Tampoco hay
listas de enfermedades prioritarias, todas son
"atendidas" por igual y la nómina del perso
nal de salud y los recursos para los hospitales
ahora son controlados desde la Federación,
lo que evita que haya desvíos en los estados
para compras o contratación de personal que
no sea el mdicado para el sector salud.

Este organismo tiene autonomía, presu
puesto y personalidad jurídica propia, y sólo
le faltaban los recursos que ahora los tendrá
del Insabi y de los estados. Tiene una direc
ción general a cargo de Gisela Juliana Lara
Saldañay una Junta de Gobierno, que preside
Zoé Robledo, director general del IMSS.
Ya veremos en el mediano plazo si este

nuevo sistema se consolida y se convierte en
el tercer brazo de salud de los mexicanos, so
bre todo de quienes no tienen seguridad social.
Por el momento, a esta administración ya no le
alcanzará el tiempo para ver los resultados de
esta nueva estrategia que, seguramente, tendrá
cambios cuando entre el nuevo gobierno.
ABATELENGUAS

Que alguien le diga a Víctor Villalobos, secre
tario de Agriculturay Desarrollo Rural (Sader),
que su subdelegado administrativo en Oaxaca,
Luis Manuel Carmona, lo está dejando muy
mal parado debido a que este funcionario es
tatal ha sido denunciado por los trabajadores
de acoso y malos tratos. Encima de esto, desig
nó a su esposa como jefa del Centro de Apoyo
al Desarrollo Rural, en Santos Reyes Nopala.
E11 su curriculum vitae, Carmona destaca que
cuenta con una certificación de capacidades
profesionales con fines de permanencia en el
puesto. ¿Será que le aplicó examen a su esposa
para que se quedara con dicho puesto?
BAJÓ EL MICROSCOPIO
Después de que el Senado avalará desapare
cer al Insabi, muchos se han preguntado qué
pasará con Juan Antonio Ferrer, director de
este organismo, quien es amigo del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Y, a diferen
cia del resto de los trabajadores, quienes tie
nen dudas sobre su futuro laboral, al director
del Insabi ya le buscan un espacio dentro de la
Secretaria de Salud y podria ser subsecretario
de Integración y Desarrollo del Sector Salud.
Sí, la misma subsecretaría a la que renunció
Asa Cristina Laurell, quien se quejó de que
el secretario de Salud, Jorge Alcocer, y Juan
Antonio Ferrer querían desaparecer su área
por cuestiones de austeridad, situación que
ocunió. Actualmente, dentro de la Ssa se está
pensando en volver a restablecerla para colo
car a Ferrer. ¡Qué bueno es tener amigos así!
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Grave escasez
de fentanilo médico

1B ele mayo en familia... ¡entre caciques y corruptos!

Si bien no pocos, los más informados y con experiencia en
el tema, es cierto, calificaron como una "puntada más", otra
de Andrés Manuel López Obrador, la sola sugerencia de
"analizar la posibilidad" de cancelar el uso de fentanilo mé
dico en el sector de la salud y otros espacios científicos, lo
cierto es que la ciega e ignorante sumisión que caracteriza
a funcionarios de su gobierno está provocando, ya ahora, la
escasez de un material indispensable en el tratamiento de
una gran cantidad de casos en clínicas y hospitales, cirugías
y tratamiento del dolor en particular.

Empeñado en generar un "distractor" capaz de desviar la
atención de la población de los señalamientos que entonces,
a mediados de marzo, se hacían a México en cuanto que
innegable sitio de producción y tráfico del letal fentanilo
ilegal a la Unión Americana, lo cierto es que la irresponsable
propuesta encendió todas las alertas en el propio gobierno
e instituciones privadas de salud donde, de manera total
y absolutamente regulada, el medicamento es utilizado en
pacientes con cáncer en etapa avanzada, toda suerte de
operaciones quirúrgicas y, masivamente, en aliviar el dolor
en niveles aceptables que permita a enfermos terminales un
nivel de vida digno.
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Vale destacar que el fentanilo
que es utilizado en el sector salud
no es en forma alguna, "ni siquie
ra de manera remota" similar a la

droga —pastillas y/o polvos sus
ceptibles de ser aspirados— pro
ducto de la mezcla de sustancia
pura en cantidades mínimas con
otros materiales —simple harina
y/o cal, incluso— cuyo efecto en
quienes las consumen son de
vastadores y resultan altamente
adictivas, amén de provocar de
cenas de miles de vidas de ciu

dadanos, particularmente ahora
en los Estados Unidos.

Insistamos, pues, en la nece
sidad de no confundir un ener

vante ilegal y de incuestionables
consecuencias con un medica

mentó que, regulado y debida
mente administrado por médicos especialistas, contribuye
de manera efectiva a ampliar el horizonte de vida de un
sinnúmero de ciudadanos y, en no pocos casos, en niveles
de vida digna. La irresponsabilidad en el manejo de estos
temas, valga decir, es letal...

©
ASTERISCOS

* Ahora si que tómelo usted con reservas, pero cada vez son
más las versiones, según las cuales, miembros del parásito
Partido Verde (PVEM) de los hermanos González Torres
podrían salir "raspados" en el incendio en que murieron 40
migrantes en Ciudad Juárez, dados sus supuestos vínculos
con CAMSA, la empresa de seguridad privada encargada
del recinto. Ufff...
* En línea con lo expuesto por su jefe y aspirante a la candi
datura de la 4T a la Presidencia en 2024, Marcelo Ebrard,
la subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos
Humanos, Martha Delgado, dejó ayer su posición para
abocarse a la promoción del primero. Comenzamos...
* Quienes recibieron inmejorables noticias en el mar
co del Día del Trabajo fueron los trabajadores de la
Cooperativa Cruz Azul, quienes fueron informados de que
la empresa a cargo ahora de Víctor Manuel Velázquez y
José Antonio Marín está económica y financieramente só
lida. Bien...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Erosión
• No hemos pasado dél aburrido programa
de televisión en donde se intercambian acusaciortéá
y se: repite lo que ya ha publicado la prensa.

Todavía no llegamos a la madurez y estamos erosionando
el camino andado, los brazos, los avances, como quera
mos llamarlos. Estamos a un mes de la elección a gober
nador en el Estado de México y en Coahuila, procesos que
se anuncian como el previo a la presidencial del próximo
año: Morena y oposición medirán su fuerza, evidenciarán
hasta dónde son capaces de llegar por conseguir votos; pero
lo que hemos visto hasta hoy han sido momentos poco
alentadores.

Aún falta un debate entre las candidatas mexiquenses,
pero en el estado al norte ya se realizaron los dos conside
rados para este proceso electoral y lo que nos han ofrecido
han sido ejercicios muy, muy lejanos a lo que entendemos
Como verdaderos actos de confrontación política, de con
traste de proyectos y hasta de revelaciones tales que pon
gan en juego la candidatura de alguno de los personajes en
la contienda. No hemos pasado del aburrido programa de
televisión en donde se intercambian acusaciones y se repite
lo que ya ha publicado la prensa, con la esperanza de que
eso alcance para declararse ganador o ganadora, al menos
en ese momento.

Así vamos allegar a 2024, con estos ejercicios de deba
te tan pobres que no han alcanzado los niveles que sí han
visto en otras partes del mundo.
Recuerdo que, en 2018. los tres
debates presidenciales jugaron
y se atrevieron a formatos dis
tintos, en el segundo de ellos
tuve el honor de ser parte pero,
cinco años después, lo que nos
demuestran los ejercicios de las
últimas semanas nos ha llevado

de regreso a aquellos anacróni
cos que ya conocíamos. ¿Cómo
se va a sorprender al electora
do que decidirá la que se anto
ja como una de las elecciones
más polarizadas en la historia de

nuestro país?
En el debate del lunes pa

sado en Coahuila, la nota fue
Armando Guadiana prometien
do un concierto de Peso Pluma

si gana la elección. Cosa aparte,
el ejercicio estuvo muy bien mo
derado por mi querida Ivonne
Melgar y Alejandro Cacho, pero
la ruta que dieron a los aspirantes sólo alcanzó para cum
plir lo ordenado por las autoridades electorales, no para
provocar giros en la dinámica electoral que alimenten un
sistema democrático ya de por sí golpeado por las inicia
tivas que llegan desde Palacio Nacional. Así nos encontra
mos: en un proceso de erosión democrática, pasos atrás,
como en tantos otros temas...

©
ADDENDUM

Una de las iniciativas avaladas en el madruguete que dio
el Senado el viernes pasado es la Ley #3de3, que cierra el
paso a la política a personajes con antecedentes de vio
lencia familiar y delitos sexuales, como lo son los deu
dores alimentarios. Pues aquí la primera prueba para ver
si, en verdad, la ley se aplica sin miramientos: se llama
Alejandro Canek Vázquez Góngora, es el delegado re
gional del Infonavit en Hidalgo y aparece en el Registro
de Deudores Alimentarios Morosos en la CDMX. El tam

bién exlegislador de Morena debe más de 900 mil pesos
desde septiembre de 2021. A Vázquez Góngora, además,
le impusieron medidas restrictivas para no acercarse a su
exesposa. Y es por personajes como éste, una fichitá, que
son necesarias leyes que impidan a figuras tan irrespon
sables llegar a la función pública.

Primera prueba,
a ver si en verdad

la ley se aplica sin
miramientos: se

llama Alejandro
Canek Vázquez,
delegado regional
del Infonavit

en Hidalgo
y aparece
en el Registro
de Deudores
Alimentarios
Morosos.
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Nearshoring es la relocalización de empresas
del sector productivo e industrial en búsque
da de proximidad geográfica (y geopolítica)
con sus mercados de consumo. En el caso de

México, dichas empresas son en su mayoría
chinas y de EU, que a partir de la disputa (eco
nómica, tecnológica y militar) entre Beijingy
Washington están en búsqueda de ubicacio
nes más cercanas a sus consumidores; esto
representa una oportunidad histórica para
México, pues no sólo permitirá atraer inver
siones y crear empleos de manera inmedia
ta, sino el acceso a nuevas tecnologías y la
consecuente transferencia de las
mismas, así como la formación
de capital humano especializa
do, capaz de innovar y adaptar
se a los nuevos paradigmas de
producción y consumo.

Nuestro país es también un
ejemplo positivo en materia de
gobernabilidad y estabilidad so
cial, pues la inflación que aqueja
a todo el planeta, ha revertido su
tendencia alcista reduciéndose
en torno al 5.7%: hacia finales
de 2023. Otro activo a ponderar
es que la tasa de natalidad en México revir
tió su tendencia decreciente de los últimos
años, con un alza de 17.4% en la estadística
de nacimientos registrados con respecto a
2022, según los datos del Inegi. Esta circuns
tancia no es un menor, pues en occidente la
reducción de la natalidad suele ser la norma.
La población y mano de obra humana será
indispensable para la creación de riqueza en
el siglo XXI, tanto así, que las proyecciones
económicas anticipan una mayor potenciali
dad de crecimiento para India con respecto a
China en los ámbitos industrial, tecnológico y
científico, pues la población de India crecerá,
mientras que la de China se ha estancado.

Si bien los años 20 de este siglo están re
sultando por demás complejos se trata de un
momento para el desarrollo de resiliencia
y representa la oportunidad de crear nue
vos consensos, acuerdos como el que se ha
forjado, a partir del trabajo conjunto, entre

el empresariado nacional y la 4T. una man
cuerna que ha permitido mejoras puntua
les a las condiciones materiales de la clase

trabajadora mexicana, como: el incremento
progresivo al salario mínimo, el combate al
outsourcing, la democratización y renovación
de las organizaciones sindicales, condiciones
obreropatronales diametralmente distintas
respecto a 2018.

Si bien, el impulso de la política industrial
nacional ha contribuido al crecimiento de la
actividad a nivel local, en la Ciudad de Méxi
co se ha profundizado, pues, como lo explicó

Claudia Sheinbaum, en el foro
Cosmos, la inversión pública
estratégica en infraestructura
eléctrica e hidráulica; de movi
lidad, para el reencarpetamien
to de la vía principal en concreto
hidráulico a fin de potenciar la
interconectividad con el puerto
seco de Pantaco, han resultado
determinantes para el éxito de
Vallejoi, zona de la ciudad que
comparte 5% del PIB nacional
dentro del sector manufacturero.

De acuerdo con lo espera
do, los últimos años muestran un claro cre
cimiento de nuevas olas migratorias entre
los que destacan los estadunidenses (50.6%)
y los asiáticos (20.6). Asimismo, existe una
creciente demanda de metros cuadrados de
uso industrial, pues tan sólo en 2022 fueron
ocupados 14 millones de metros cuadrados,
cuyo incremento podría llegar hasta los 2.5
millones de metros cuadrados en 20232024.

Desde la 4T contamos con el mejor de los
ánimos para trabajar, en torno a un marco
de colaboración para el desarrollo con EU y
Canadá. En lo personal veo a esta coyuntura
como la oportunidad para superar la imposi
ción de una política industrial limitante para
el desarrollo de México, pues la geoestrategia
del consenso bipartidista en Washington dicta
que: "Estados Unidos no desea un Japón en su
frontera sur". No, estamos para mirar hacia
delante, en condición de socios, bajo la ex
cepcional circunstancia de igualdad.
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Firman alianza;
atacan a Santiago
• El acuerdo preocupa a la 4T, si la oposición va unida,
lo más probable es que los morenístas pierdan la CDMX,

Dicen que en política no hay casualidades y, unas horas
después de que los presidentes del PRI. del PAN y del PRD
en la CDMX anunciaran la formalizaCión de la alianza para
ir juntos en 2024 por la capital del país, la Fiscalía local
arremetió contra Santiago Taboada.
Ayer, muy temprano, la alianza Va por la Ciudad difun

dió un documento con las firmas de Nora Arias. Andrés
Atayde e Israel Betanzos, líderes de los amarillos, azules y
rojos, respectivamente, para ir por una coalición opositora
absoluta en la capital.
Es decir, con un programa de gobierno conjunto para

los tres partidos, que defenderían no sólo en la lucha por la
jefatura de Gobierno, sino por las alcaldías de la capital y los
espacios legislativos, esquema que tan buenos resultados
les dio contra Morena en 2021.

El acuerdo preocupa a la 4T, pues si la oposición va uni 
da, lo más probable es que los morenistas pierdan la CDMX.
Por eso desde el gobierno buscan minar esa alianza arman
do carpetas judiciales contra sus líderes.
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Los ataques han sido con
tra todos, incluyendo a gobier
nos priistas, como el de Adrián
Rubalcava, en Cuajimalpa, o
a perredistas, como el de Alfa
González, en Tlalpan, pero, so
bre todo, a los panistas de la Be
nito Juárez.
Y precisamente es en esta

última alcaldía donde Claudia
Sheinbaum, a través de la; fiscal
Ernestina Godoy, está concen
trando sus ataques, pues Morena
tiene claro que el gran enemigo a vencer es el PAN y que
Taboada es quien les puede arrebatar el poder.

La Fiscalía ha tejido historias sobre un presunto Cártel
Inmobiliario encabezado por los exdelegados Jorge Rome
ro y Christian von Roehrich. Y aunque nada les ha proba
do, el tema es que ambos están tiznados y hay vía libre para
que Santiago sea el candidato de la alianza.

Por eso la 4T va por él, solamente que el alcalde se blin
dó tan bien antes de sacar la cabeza, que Ernestina y sus
secuaces han tenido que llegar al extremo de inventarle
presuntos actos de secuestro, lo cual suena más inverosímil
que las conferencias de Sheinbaum por el país.
Como no han podido encontrarle nada, ahora recurren

a su único testigo colaborador, el empresario al que han
querido exprimir para que involucre a todo el PAN en la
corrupción inmobiliaria y le escriben guiones para que de
clare contra los suspiritos azules.

La Fiscalía administra esas entrevistas fabricadas, pero
sus guiones están tan mal hechos que. una a una, se van
cayendo las mentiras. Es más, ni siquiera cuidaron que
las fechas coincidieran en los señalamientos en contra de
Taboada.

A estas alturas, Ernestina se ve perdida y, si llegara a
encontrar algo sólido contra del panista, seguro le pasaría
como el cuento de Pedro y el Lobo, nadie le creerá ya.

CENTAVITOS

Por cierto, muy interesante que los presidentes de los par
tidos en la capital hayan exhibido el convenio de alianza en
un papel debidamente firmado por los tres, porque eso ha
bla de que sus mayores ya les autorizaron la alianza. Sobre
todo, porque en el PRI quien decide eso es Alejandro Alito
Moreno, no Betanzos. pero Israel es tan disciplinado que,
si no le hubieran autorizado, no habría firmado... a menos
que ésa sea la jugada de Alito para desconocer después la
alianza... Hoy se cumplen dos años de la tragedia en el Me
tro que enlutó a 26 hogares y de la resolución ni sus luces.
Así como investiga cón vehemencia a Taboada, Ernestina
tendría que haber esclarecido ya esa tragedia, sobre todo
si en serio busca reelegirse porque, hasta el momento, sólo
ha sido tapadera.
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La locura es hacer lo mismo una y otra vez
esperando obtener resultados diferentes.

Albert Einstein

Los seres humanos son asiduos a repetir patrones ya sea, en las
relaciones, en cómo enfrentan situaciones de estrés considerable
y en cómo resuelven sus problemas...

La vida no funciona de afuera hacia adentro, sino a la inversa.
No importa cuántas veces decida cambiar sus escenarios, sus co
partícipes o sus guiones; no importa si, teniendo más información,
no es capaz de procesarlay evolucionar con ella. Si continúa per
cibiendo e interpretando la vida de la misma manera obtendrá los
mismos resultados. Las personas no respondemos alo que sucede
en el presente, sino casi siempre a lo que ocurrió en el pasado.
Lo que se repite en la vida de muchos no son las situaciones o las
circunstancias, sino la manera en que se les interpreta a partir de
otras experiencias propias. Esto ocurre porque se siente muy simi
lar, y se actúa desde ese sentimiento no procesado, no analizado,
reflexionado, comprendido y superado. La necedad es él vicio del
inconsciente. De ahí que sea tan grave cuando alguien dice: "yo
soy asíy no voy a cambiar o esto o aquello se hace a mi manera"...

Tomar consciencia implica darnos cuenta de la lógica que hay
detrás de lo que nos parece inexplicable. Porque no es inexplica
ble... Simplemente lo percibimos como tal porque no forma parte
de lo conocido por cada uno, de ahí también que todos aquellos
que ante cualquier comentario señalen enfáticamente "¡no! Im
posible, eso no fue o no pasó"... La falta de consciencia se ve clara
mente en las cuadraturas mentales, que frente a estas situaciones
las silencian embebidos en su propia cosmovisión, a diferencia,
las mentes flexibles tienen la capacidad de escuchar con aten
ción plena, analizar esa información y Comprender otros puntos
de vista. Cuando las circunstancias aparentemente se repiten en

nuestra vida hay que identificar de dónde vienen esas formas
de sentir y trabajar en ello, porque es de ahí también de donde
surge nuestra manera de actuar al respecto. Lo más interesante
es que ese sentir proviene del inconsciente, de conductas y pa
trones aprendidos que no hemos analizado y, sin análisis, no hay
consciencia y sin ella no tenemos la capacidad de comprender,
que no es el otro ni los entornos, ni los escenarios, sino que es
uno mismo, en ese actuar automatizado que surge del pasado.

Tomar consciencia es hacer emerger esainfonnación que está
en nuestro interior, romper con esos patrones e influir en ellos
mediante cambios positivos para nuestra vida. Comprender es
dilucidar esas zonas que resultaban inexplicables, es cambiar
nuestro pensamiento, mirar la realidad desde un punto de vista
diferente, eso puede implicar desaprender lo aprendido, desmi
tificar esas creencias sobre uno mismo, deshacerse de los juicios
y opiniones propias, y de entender esos diálogos internos que nos
decimos a nosotros mismos, que muchas veces viene de lo que
alguien nos señala cómo correcto o incorrecto en nuestra niñez.

La vida no es blanco y negro, es uno mismo quien escoge el
brillo, las luces o las sombras, hacerse consciente es liberarse de
lo que condiciona nuestra mente y nos impide resolver a favor de
nosotros nuestra vida. Por eso, hoy le invito a romper con esos
círculos viciosos de sentimientos, pensamientos y actuaciones, a
comprender el origen de esos resultados repetitivos y a comba
tirlos desde el conocimiento, la autonomía y poder de elección.

Permítase el lujo de conocerse a sí mismo desde sus deseos
más profundos, es decir en quién debo convertirme para obte
ner ese resultado deseado, qué persona exige ese sueño, quizá
ahí pueda darse cuenta de todo aquello que necesita modificar o
potenciar. Créame, nada sucede diferente si no nos experimenta
mos la viday a nosotros mismos desde otro lugar. Como siempre,
usted elige. ¡Felices consciencias, felices vidas!
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LAS PROXIMAS/MAR Y CARMEN

Don Alfredo, ya estamos en plena etapa de política para las
próximas elecciones presidenciales. La información que sale
a cada rato, no la oficial sino la de verdad, dice cómo los dis
tintos grupos de poder van a atacara la ciudadanía con infor
mación falsa y tendenciosa. Dígame, ¿qué podemos esperar
y cómo defendernos?

R. Doña Mar y Carmen, la utilización más enfática de la inteli
gencia artificial IA y los famosos (o infames) algoritmos van a
ser utilizados de esta forma, y mientras más sepamos de dón
de y cómo vienen, mejor preparados estaremos para pensar
y llegar a nuestras propias conclusiones. Le comparto cómo
vendrán estos ataques:

Orientación de los votantes: los algoritmos de IA pueden
analizar grandes cantidades de datos sobre el electorado,
como la demografía, las afiliaciones políticas y el historial de
votantes, para identificara los posibles votantes indecisos. Esta
información se puede utilizar para crear campañas publicita
rias dirigidas para influir en las opiniones y el comportamiento
de votación de estos electores.
Manipulación de redes sociales: los bots impulsados por IA se
pueden utilizar para difundir noticias falsas y propaganda en
las plataformas de redes sociales para influir en la opinión pú
blica. Estos bots también pueden amplificar ciertos mensajes
o hashtags para crear una falsa impresión de apoyo público
para un candidato o partido en particular.

Encuestas y predicciones: los algoritmos de IA pueden ana
lizar los patrones históricos de votación y los datos de las
encuestas para predecir el resultado de las elecciones. Estas
predicciones pueden influir en la narrativa de los medios y
poténcialmente influir en los votantes indecisos.
Estrategia de campaña: los análisis impulsados por la IA pue
den ayudar a las campañas políticas a optimizar sus estrategias
de mensajería y divulgación mediante el análisis de grandes
cantidades de datos sobre las preferencias de los votantes, el
análisis de sentimientos de las redes sociales, etcétera. Esto
puede ayudar a las campañas a adaptar su mensaje a los di
ferentes segmentos del electorado de manera más efectiva.
Seguridad electoral: los algoritmos impulsados por la IA
pueden ayudar a detectar y prevenir el fraude electoral,

como la suplantación de identidad de votantes, el relleno de
papeletas y otras formas de manipulación.
Definitivamente que la IAy los algoritmos van a tener un pro
fundo impacto en el resultado de las elecciones presidenciales
en México al influir en la opinión pública, dar forma a la narra
tiva de los medios de comunicación y ayudar a las campañas
políticas a optimizar sus estrategias.

EL GRAN PREMIO EN LAS VEGAS

¿Como cuánto va a costar el paquete más caro para ir a
ver la carrera de F1 en Las Vegas?

R. El Paquete del Emperador: 5 millones de dólares.
No, no es un error, este paquete cuesta 5 millones de dólares,
y dicen que, con eso, obtienes una gran oferta.
El paquete incluye cinco noches en la Nobu Sky Villa en el
Nobu Hotel Caesars Palace, una gran y elegante villa de tres
dormitorios con una terraza sobre la franja de Las Vegas. La te
rraza, con capacidad para 75 de sus amigos, cuenta con increí
bles vistas a las pistas.
También se incluyen 12 entradas para el paddock, además
de acceso a un club privado de Caesars Entertainment donde
podrá disfrutar de toda la acción de las carreras. Por supuesto,
también tiene su propio conductor personal y Rolls Royce du
rante toda su estancia. Una selección de servicio de spa para
seis de sus invitados, un anfitrión VIP y entradas para ir a ver
a Adele. Una verdadera ganga.
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Confidencial

Va por México, la pelea
porlaCDMX
Cuentan que, si en la presidencial "habrá problemas", en
la decisión de la candidatura de Va por México para CDMX
"será peor". Priistas y perredistas nos anticipan que la lucha
será entre legisladores, federales y locales, y curiosamente
no mencionaron a los activos alcaldes que ya hacen su lucha.
Ayer, Israel Betanzos, del PRI; Andrés Atayde, del
PAN, y Nora Arias, del PRD, firmaron el acuerdo de ir por
una candidatura común y un gobierno de coalición, y en San
Lázaro advirtieron que "los dirigentes locales serán un dolor
de cabeza para los nacionales". Al tiempo.

Acusan línea de Bucareli
contra la transparencia
A decir de Julieta del Río Venegas, comisionada del Inai,
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, anda
instruyendo a las áreas del gobierno encargadas de respon
der las solicitudes de información que, simple y llanamente,
ya no respondan nada. Así se lo hicieron saber a la comi
sionada mediante el chat de comunicación con las áreas de
transparencia. Si a ello se le suma que, de acuerdo con los
propios comisionados, el presupuesto para el próximo año
está en "riesgo", la realidad es que no existen muy buenos
augurios para la institución en lo que resta del sexenio.

El beneficio que obtuvo
del Inai... el Presidente
Y hablando de la comisionada Julieta del Río, por lo visto
ayer anduvo desatada, pues vaya quemón el que le puso al
Presidente. Resaltó que, mediante solicitud de transparencia,
López Obrador pudo conocer el monto de las pensiones para
expresidentes, como él mismo lo da a conocer en su libro La
salida. Lo bueno es que el Inai, que ahora busca desaparecer,
"no sirve para nada".

El beneficio que obtuvo
del Inai... el Presidente
Y hablando de la comisionada Julieta del Río, por lo visto
ayer anduvo desatada, pues vaya quemón el que le puso al
Presidente. Resaltó que, mediante solicitud de transparencia,
López Obrador pudo conocer el monto de las pensiones para
expresidentes, como él mismo lo da a conocer en su libro La
salida. Lo bueno es que el Inai, que ahora busca desaparecer,
"no sirve para nada".

El canciller da un paso más
Si bien él no deja el cargo para dedicarse a la campaña in
terna, lo que sí empezó a hacer ya el canciller Marcelo Ebrard
es mover sus fichas, aceptando la renuncia de sus allegados
para que le empiecen a hacer promoción hacia 2024, em
pezando por su brazo derecho, la subsecretaría Martha
Delgado. Además, el secretario dejó la puerta abierta, soste
niendo que, "seguramente, los compañeros la seguirán en los
próximos días". Parece que el canciller encontró una manera
de presionar al resto de las corcholatas.

...Ylanza reclamo a la dirigencia
Y hablando de la contienda interna para la candidatura pre
sidencial guinda, Marcelo Ebrard se mostró muy molesto,
pues ha sido ignorado por la dirigencia de Morena enca
bezada por Mario Delgado, que no le ha dado respuesta a
sus tres propuestas: separación del cargo, encuesta de una
pregunta y debate entre aspirantes. "No sé qué tanto pien
san", soltó el canciller. No vaya a haber algo extraño en el
proceso, y que con esa secrecía se esté buscando proteger a
cierta corcholata.

Filtración en la Corte,
práctica común
Airado fue el reclamo de la Consejería Jurídica del Ejecutivo
tras la filtración del proyecto del ministro Alberto Pérez
Dayán sobre el plan B. La práctica, no obstante, es común.
Incluso este martes por la mañana fue incluido en la sección
de proyectos hechos públicos por acuerdo del pleno. Parece
que en Palacio se olvidaron de la postura de su ministro afín,
Arturo Zaldívar, quien, en marzo del año pasado, cuando
fue cuestionado por la publicación del proyecto relacionado
con la excuñada de Gertz Mañero, respondió: "Ustedes saben
que, una vez que el proyecto llega a la Secretaría General en
asuntos importantes, siempre se filtran".
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11 1aerolínea de los pobres

J ACE POCO MENOS de un mes fue nombrado responsable
de la nueva aerolínea del Ejército el coronel Sergio Mon
taño. Se trata del mismo que tuvo a su cargo la custodia del
avión presidencial que finalmente se vendió.
El piloto aviador de la Fuerza Aérea Mexicana aún no tiene

un equipo de colaboradores. Tampoco un plan de negocios. Con lo único
que cuenta es con una instrucción del Presidente: echarla a volar a finales
del año.

No obstante lo anterior, vamos a compartirle un proyecto que ya está
en el escritorio del inquilino de Palacio Nacional y del general secretario
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval.

El plan casa perfectamente con los principios de Andrés Manuel
López Obrador y de la 4T, el de empoderar a las clases más vulnerables
del país, al final de cuentas, su base dura, su base electoral.

"La mejor experiencia para viajar al alcance de todos los mexicanos,
gracias a las Tandas del Bienestar", reza una propuesta que no necesaria
mente ha sido palomeada aún por el Jefe del Ejecutivo.

El programa plantea una forma de viajar única y accesible para todas
las familias mexicanas, impulsado por la nueva línea aérea Mexicana, a
través de un modelo basado en las populares tandas.
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Con él cada familia podría viajar de forma constante inicialmente a cinco destinos turísticos de gran importan
cia en el país, detonando al sector turismo y la derrama económica en temporadas de baja afluencia.

Al contar con 30 millones de beneficiarios de los programas sociales, la nueva Mexicana de Aviación podría
catapultar este programa y garantizar la ocupación de pasajeros todo el año.

El modelo consiste en la aportación económica de cada taijetahabiente del Banco del Bienestar, que dirige
Víctor Lamoya, al pago de un vuelo todo incluido para cuatro personas.

Los destinos seleccionados en el arranque de este programa son de playa: Puerto Vallarta, Acapulco, Veracruz
y Campeche, todos saliendo desde el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

También considera como puntos de conexión, además del aeropuerto de Campeche, los de Palenque, en Chia
pas, y Tulúm, en Quintana Roo, que gobiernan las morenistas Layda Sansores y Mara Lezama.

Los contempla el proyecto de 'Tandas del Bienestar" en favor de las estaciones del Tren Maya, lo que permiti
ría que ante su pronta inauguración reciba a los beneficiarios de los programas sociales como primeros usuarios
de ese ferrocarril.

"Cada familia inicia su viaje desde un punto de encuentro a su alcance, por ejemplo, el Metro Indios Verdes; pre
vio a su vuelo podrá realizar un recorrido por los museos de la Aviación y Palentológico de Santa Luda en el AIFA".

El viaje va con transporte aeropuertohotelaeropuerto; la agenda propone salidas de lunes a jueves y de jue
ves a domingo: tres noches y cuatro días; incluiría desayunos y comidas.

Cada tanda se cubriría a 12 meses pagando 425 pesos mensuales por persona con cargo domiciliado al Banco
del Bienestar.

La nueva Mexicana planea arrendar 10 aviones Boeing 737700 con capacidad para entre 90 y 95 personas.
Se estima que más de 100 mil vuelos podrían cubrir el 30% de las familias que se benefician de los programas

sociales de la 4T durante todo el año.

GOOGLE ACUDIÓ AL Décimo Segundo Tribunal Colegiado en
materia civil del primer circuito para solicitar la suspensión de la
ejecución de la sentencia del Juez 10 Civil
de la CdMx, que le ordenó resarcir econó
micamente al abogado Ulrich Richter.
Pero resulta que el citado Tribunal contestó
al gigante tecnológico que preside Sundar
Pichai, mediante resolución del 27 de
abril pasado, que tratándose de un amparo
directo, como es el caso, debía presentar di
cha petición ante la autoridad responsable,
esto es la Octava Sala del Tribunal Superior
de Justicia de la CdMx, que fue la que dictó
la sentencia definitiva. Así que el poderoso
buscador que fundó LarryPage anda apurado, tratando de
conseguir una suspensión para detener el requerimiento de pago
que, como le decíamos el lunes, tiene que realizar en los cinco
días con el apercibimiento de solicitar la ejecución de la senten
cia donde podría llegar hasta el embargo de bienes.
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Auxiliares (ASA) apeló la decisión del Juez Segundo especia
lizado en Concursos Mercantiles, Saúl
Martínez Lira. Atrás del organismo que
dirige Oscar Argüello siguieron más
instancias de gobierno que por lo visto
también cuestionaron la urgencia que
existe por declarar en quiebra a Inteijet y
rematarla. Apunte también al Infonavit
que dirige Carlos Martínez, la Secreta
ría de Agricultura a cargo de Víctor Ma
nuel Villalobos y la Agencia Nacional de
Aduanas que maneja Rafael Marín Mo
llinedo Menudo paquete para el síndico
Alfonso Ascencio Triujeque y para el propio juez concursal.
Y es que de no solicitar a la Junta Federal de Conciliación y Arbi
traje la suspensión del remate, se afectaría la masa concursal.

A PROPÓSITO DE concursos mercantiles, en el de Metalwork
& Stamping la demanda se presentó en 2019 por un acreedor,
no por la empresa. Al cambiar de titular el juzgado y regulari
zarse el procedimiento, en junio del 2022, el demandante del
concurso exhibió la fianza requerida y se pidió al IFECOM que
designara visitador. El 9 de junio, el 28 julio y el 22 de septiem
bre del 2022 se decretaron las medidas cautelares y fue solo
desde esas fechas que la empresa de María Eugenia Sánchez
ha estado sujeta a la protección que la ley concursal otorga y no
desde hace tres años. En relación a los informes del conciliador
Víctor Manuel Aguilera es falso que no se hayan presentado.
Obran puntualmente en el expediente judicial.

MARCOS ACHAR VENDIÓ ya el equipo de fútbol Toros de
Celaya a la familia de José Hanan Budid. Se trata de un

empresario de medios de comunicación,
director de la Kebuena de Puebla. El

acuerdo quedó cerrado, pero se espera
que hacia la tercera semana de mayo la
Federación Mexicana de Fútbol apruebe
el cambio de propietario. El Celaya se ha
mantenido en los últimos cinco años en los
primeros lugares de la llamada Liga de Ex
pansión, aunque no logró el campeonato.
Este año pudo ascender a la Liga MX, pero
precisamente por el cambio de dueños ya
no aplicó en el proceso de certificación.
Achar lo adquirió hace nueve años y decidió desinvertirse para
explorar nuevos negocios.
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Dos discursos
Al reaparecer luego de tres

días de especulaciones
sobre su estado de salud,

que incluyeron mentiras de al
tos funcionarios de su gobierno,
Andrés Manuel López Obrador
dijo que había dedicado su re
poso a adelantar dos discursos,
el del Día del Trabajo y el del 5
de mayo.

Quienes se preguntaban por
qué no enviaba un video en esas
72 horas para apaciguar rumo
res sobre su supuesta gravedad,
ya tienen una pista de cuán
grave estuvo, o cuán rápida fue
su recuperación: tanto como
para permitirle redactar borra
dores de sendas alocuciones que
tenía en fechas muy próximas.

Quizá el covid lo dejó muy
mormado o afónico, pero afor
tunadamente no le impidió
labores que demandan buena
concentración. Sobre todo

porque este lunes pronunció el
primero de esos mensajes y es
prolijo en el contexto y devenir
de las luchas de los trabajadores
en Cananea y Río Blanco.

El discurso, pronunciado
frente a varios líderes sindicales
que han sido cuestionados por
su pasado o su eternidad en el
puesto, es rico en fuentes; un re
lato histórico que vale la pena y
que ya quisiera alguna ministra
a la hora de presentarlo como
parte de su tesis para obtener
algún grado académico.

No sabemos si antes de
reaparecer en la mañanera, el
viernes pasado, el Presidente
tuvo tiempo de acabar ese dis
curso lo que le habría dejado
libre el fin de semana para, por
ejemplo, ver sin distracciones
ni presión, así fuera vía remota,

los juegos de béisbol en México
entre Padres y Gigantes. Ni
idea.

El viernes tendremos opor
tunidad de escuchar el otro dis

curso, el relativo a la no menos
histórica batalla de Puebla. Si es
tan detallado como el anterior,
apreciaremos una pieza de otro
de los momentos estelares de
la patria, donde, como se sabe,
uno de los villanos del discurso

del lunes (el general Porfirio
Díaz) tuvo una actuación
heroica.

En lo que eso ocurre, enton
ces, podemos decir lo siguiente:

Uno. Afortunadamente
AMLO se recuperó pronto y lo
suficiente como para, en cues
tión de horas, ponerse a cham
bear, así fuera sin dar la cara
al público que desesperaba por

noticias, en primera persona,
sobre él. Enhorabuena. Todo
ello, por supuesto, creyéndole al
tabasqueño cuando el miércoles
en su mensaje nos dijo que eso
se puso a hacer.

Dos. El Presidente privilegió
esos discursos sobre temas del
pasado, antes que enviar más
mensajes en tiempo real, así
fueran sólo de texto, sobre su
salud en sus redes sociales. La
historia siempre ha sido una de
sus prioridades.

Tres. El discurso que ya
conocemos tuvo al menos tres
propósitos.
El permanente (seguir alec

cionándonos sobre no olvidar la
historia), el coyuntural (ligar a
sus adversarios con los porfiris
tas asesinos y represores "una
constante de los gobiernos
neoliberales o neoporfiristas
fue quitar derechos y conquistas
a la clase trabajadora") y, no
menor, una suerte de despedida
de fin de sexenio para sindica
tos a los que, sin embargo, pide
seguir juntos.

Esto es fundamental. En su
convalecencia dedicó bastante

tiempo al futuro: a discursos
para refrendar su alianza con
grupos específicos (en el caso
del 1 de mayo, por supuesto,
con los líderes gremiales) y
para machacar a sus adversa
rios de hoy, esa clase política y
empresarial que él liga con el
porfirismo.

Lo mismo hará, no hay que
especular demasiado, con el
tema del otro discurso: los

conservadores. El 5 de mayo
hablará de una patria en peligro
ahora por los entreguistas del
siglo 21.

Él en lo suyo, en la salud y
en la enfermedad. Mientras la

oposición ni buena y sana tiene
un par de buenos discursos.
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TRÓPICOS

Morena, el hacha
medieval del presidente
Ornar
Cepeda

Morena es el aparato de
López Obrador para or
questar y definir sus ob

jetivos. Lo que de Morena salga
es propiedad del presidente, no
importa si son gobernadores,
legisladores, secretarios, minis
tros, comisionados o consejeros.
Todas y todos deben obedecer,
sin que haya de por medio aná
lisis o consenso, y mucho menos
crítica, de lo contrario, serán
expulsados del paraíso llamado
4T.

Es cierto que algunos y al
gunas, quienes iniciaron en el go
bierno de AMLO, se han revelado
por no seguir, a pie juntillas, los
deseos del inquilino de Palacio
Nacional. A cuatro años, la lista
es extensa de los desertores o
desterrados, por lo que ahora
reciben dardos envenenados,
enviados desde la mañanera.

Lo sucedido entre la noche del

viernes 28 y la madrugada del
sábado 29 de abril, refleja dicha
subordinación ciega, cuando
Morena y sus aliados aprobaron

20 reformas y leyes secundarias,
a lo que la oposición calificó
como la "negra noche", y que
significó uno de los procesos me
nos democráticos dentro de una

democracia. Se manipularon,
sin ningún pudor, las normas y
éticas legislativas por órdenes de
López Obrador, y así usar este po
der para satisfacer sus intereses
personales.

López Obrador es experto
en trastocar las instituciones

para imponer sus propias leyes.
Recordemos el plantón del 30
de junio de 2006, y después, el
20 de noviembre, su autoprocla
mada presidencia legítima. Todo
ello, saltándose las resoluciones
que las instituciones electorales
como el IFE, el Tribunal Elec
toral, e incluso la SC JN, habían
establecido. Ahora que tiene el
poder real en sus manos, y a me
nos de dos años de que termine
su mandato, se encuentra en
una marcha contrarreloj para
cambiar, dislocar o eliminar,
lo que considera necesario, sin
necesidad de consultar con nadie

y sin realmente evaluar los resul
tados, a favor o en contra, para la
sociedad mexicana.

El trasfondo en la aprobación
fast track, de esa veintena de le
yes trasciende, ya que van desde
la llamada "3 de 3", por una vida
libre de violencia, la reducción de
edad a 18 años para ser diputado,
hasta la creación de la aerolí
nea militar, la desaparición del
Insabi, la Ley Minera, la desapa
rición de la Financiera Rural o la

Ley General de Turismo.
De haber sesionado como

lo marca la ley, varios de esos
cambios hubieran recibido

unánimemente la aprobación del
oficialismo y la oposición, por
ejemplo, la ya mencionada "3
de 3", o bien, la Ley General de
Cambio Climático, incluso la Ley
General de Movilidad y Seguri
dad Civil. Pero otro ramillete de
leyes no, como aquellas en donde
se asoma el tufo de la continua
esencia de militarizar nuestra
vida diaria. Las Fuerzas Armadas
volvieron a ser una de las gana
doras de este chapucero amarre
legislativo.

Sus leyes siguen militari
zando instituciones, lo cual no
sólo es imperdonable para un
demócrata, sino que contra
dice las promesas originales de
un hombre que alguna vez se
dijo ser de izquierda. También
evidencia que busca centralizar
la toma de decisiones, lo cual re
presenta una amenaza para dar
certeza a grupos minoritarios,
a ideas diversas y diferentes, a
la construcción de una sociedad

abierta y tolerante, inclusiva y
alternativa. Es evidente que se
quiere imponer una única forma
de pensar, de entender y de
interpretar la realidad política y
pública de México.

El presidente ansia cam
biar por cambiar, sin debate ni
consenso y basado en su único
criterio del bien y del mal. Para
ello se ha dispuesto a violentar
los procesos. Ahora, la SCJN le

Fecha: 03/05/2023

Página: 26

Area cm2: 420

1 / 2

Columnas Políticas

Trópicos / Omar Cepeda

Omar Cepeda

Costo: 93,576

Página 59 de 180 Índice



espera, no porque esté alineada
a la oposición o sea conserva
dora, simplemente porque en un
Estado de derecho, así se dirimen
las anomalías.

Un verdadero cambio de la

sociedad depende del fortaleci
miento de las instituciones. Si es

tas requieren ser transformadas,
entonces deben ser consensua

das con sectores heterogéneos y
que realmente representen a la
diversidad de la sociedad, como
los académicos, intelectuales,
especialistas en políticas públi
cas, y no sólo los representantes
de los partidos políticos, y mucho
menos, de uno dominante que ha
sido capaz de reciclar a muchos
liderazgos de dudosa proceden
cia, del pasado, afines a viejos
regímenes.

Al presidente le cuesta trabajo
asumir una República de insti

tuciones, a él lo que le gusta es
el gobierno de un solo hombre, y
esa visión en pleno siglo XXI no
va con los cambios que se requie
ren. La ruptura en el Senado en
aquella "negra noche" fue por
que le antecedió otra orden del
titular del Ejecutivo para que, sus
súbditos legisladores, no votaran
por los comisionados faltantes
en el INAI, una institución clave
para la transparencia. Incluso él
pidió desaparecerla.

Pero que no se le olvide que
desde el INAI se proporcionó
información de lo sucedido con
la "Estafa Maestra", en el sexenio
de Enrique Peña Nieto. A partir
de este caso de corrupción, lo
utilizó en su campaña como
una de sus principales banderas
narrativas para supuestamente
encarcelar a los expresidentes.

Por ello, ahora no se entiende

por qué quiere eliminar al INAI.
Los mal pensados supondrán
que es porque no quiere que se
transparente ni investigue a su
gobierno, y menos aún, a las
Fuerzas Armadas que gozan de
un poder creciente y más benefi
ciadas con las leyes aprobadas el
pasado fin de semana.

Por fortuna, la sociedad
mexicana obligó a los políticos
del pasado, a construir institu
ciones. Ahora, seguramente no
permitirá que se les quiten tan
fácilmente, ya que vulneraría
sobremanera el futuro demo

crático del país, pero también
su voz y su voto. Para ello, los
ministros y ministras de la SCJN,
varios de ellos puestos por López
Obrador, serán los responsables
de preservar la institucionalidad
de México... veremos lo que
concluye, el sabio tiempo.
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COLABORADOR INVITADO

La República y los legisladores

Manuel J.
Molano

Siempre he creído que el par
lamentarismo es una forma
superior de democracia a las

repúblicas con un Poder Ejecutivo
fuerte. El que las fuerzas políticas
que representan los distintos gru
pos de ciudadanos y de intereses
especiales tengan que entablar
diálogo entre sí, es fundamental
para la construcción de país.

Algo me gustaba del Poder Le
gislativo mexicano: el hecho de que
los hombres y mujeres que nos re
presentan en el Congreso, son au
ténticos representantes populares,
con todas las virtudes y defectos
usuales en nosotros los mexicanos.

Cierto, hay grupos sobrerrepresen
tados y otros que apenas alcanzan
voz en el cuerpo que construye las
leyes de la República, pero eso pasa
en todas partes.

Lo habíamos visto todo. Desde

la famosa 'Roqueseñal' después
de la crisis de 199495 para subir
los impuestos, hasta las másca
ras de cochino en los informes
presidenciales cuando eran en
Diputados, hasta nuestros amigos

representantes entrando a caballo
al recinto.

Y bien dice el dicho, una cosa
es Juan Domínguez, y otra muy
distinta su hermano Belisario. Al
legislador chiapaneco contempo
ráneo de Madero probablemente le
preocuparía igual que a mí la crisis
legislativa que estamos viviendo.

El que los legisladores del
partido mayoritario se erijan
como mayoría y voten en veloci
dad récord un paquete legislativo
digamos, ambicioso, no es tan
preocupante como el fenómeno
subyacente: ya no hay diálogo con
la oposición y con quienes ellos
representan. Ese no es el espíritu
de un Congreso: en un Poder Legis
lativo sensato, la mayoría tiene que
escuchar a las diversas minorías y
llegar a acuerdos de cómo ayu
darse mutuamente.

En México, la línea respecto
a esos acuerdos es muy, muy
gruesa, y es difícil distinguir qué
es negociación política y qué
es extorsión. Que la senadora
Xóchitl Gálvez, a quien quiero y

admiro, estuviera encadenada en
Xicoténcatl pidiendo solamente el
nombramiento de un comisionado
para dar operatividad al INAI,
me parece una negociación muy
injusta.

Eso quiere decir que Morena
aplica a la letra la filosofía Bartlett,
el del antiguo Bartlett cuando era
secretario de Gobernación: a la
oposición no se le da ni un vaso de
agua.

Por otro lado, los senadores
Madero y Álvarez Icaza echando
desmadre en el recinto de la Taba
calera me parece un despropósito.
A pesar de la congestión por el con
cierto de Rosalía, la sede antigua
de Xicoténcatl, atrás del Caballito,
no es lejos de la Tabacalera. ¿Por
qué no caminaron a Xicoténcatl
a apoyar a su colega legisladora?
¿Por qué no se manifestaron afuera
del recinto exigiendo negociación
política antes de una votación/ast
track? Con razón los del partido
oficialista los desprecian. En estos
tiempos de antesala al autorita
rismo, hay que exigirle al gobierno
diálogo, como hacían los opositores
al PRI en casi todo el siglo pasado.

Entre un gobierno que es una
aplanadora, y que tiene aspira
ciones de reinstaurar la dictadura

de partido único, y una oposición
pusilánime, desarticulada y poco
estratégica, estamos dejando los
destinos de la patria en las peores
manos posibles: las del Poder
Ejecutivo. No solamente por los
instintos autoritarios de quien
encabeza la administración pública
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federal: el diseño institucional está
ahí para que el monarca sexenal
haga de las suyas.

México necesita una reforma
política. Desafortunadamente, la
clase política mexicana, incapaz
de organizar una kermés o una
sesión legislativa, no nos dará una
reforma política que construya un
Estado de pesos y contrapesos.

La dueña de las quincenas de
este columnista dice que nos va
yamos de México. Yo no nací aquí;
ella sí. Creo que estoy más apegado
a la tierra que la vio nacer que ella.
Es algo que definitivamente hay
que considerar, sobre todo por el
peso que tiene en mi familia la
opinión de la solicitante; algo muy
mexicano. Respetamos mucho a
las mujeres en la casa, pero no en
el Congreso, o en los trabajos, o en
otras partes. De cualquier forma,
y a pesar de la gravedad de la
petición de la madre de mis hijos,
no he podido resolver dos cuestio
nes fundamentales: ¿Adonde nos
vamos y a hacer qué?

La patria no es producto de la
generación espontánea. Se cons
truye a brazo partido. Pregúntenle
a gente de países exitosos si su
historia ha sido miel sobre hojue
las. Claro que no.

Quedémonos a continuar la
construcción de la patria. Aunque
los dueños del circo político y de
la pista legislativa opinen que es
momento de destruir. Ya a ellos
la historia los recordará como
destructores. Necesitamos más
constructores. ¿Quién se apunta?
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DESDE SAN LÁZARO

Se adelanta el destape
de la corcholata

Alejo
Sánchez Cano

En la columna de ayer decía
mos que el reciente contagio
por Covid19 y el desvane

cimiento del presidente, no solo lo
inquietaron, sino que lo hicieron
reflexionar en torno a la vigencia
de su proyecto político para los
próximos años y por ello, decidió
adelantar la decisión en torno al
destape de la corcholata elegida.

Vaya usted a saber, estimado
lector, de qué calibre fue la recaída
del presidente, lo que sí sabemos
es que decidió meter el acelerador
a fondo para desahogar su agenda
legislativa a la brevedad, al tiempo
de sacar los pendientes más rele
vantes que tiene como la entrada
en operación de la refinería de Dos
Bocas, que inauguró hace 9 meses
y que a la fecha no ha refinado
nada; y el Tren Maya, que por más
visitas que haga al sureste mexi
cano, el retraso y sobre todo, los
sobrecostos, impiden que la obra

vaya a ser terminada por lo menos
en algunos tramos, antes de que
termine su administración.

Sin embargo, el pendiente que
más agobia al presidente es elegir
a su sucesor, no obstante que para
tal efecto se ha dicho que serán las
encuestas las que determinen al
"bueno", aunque lo cierto es que
a Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López y Claudia Sheinbaum, ya
les quedó claro que el fiel de la
balanza será AMLO.

El mito de las encuestas para

elegir al abanderado de Morena
y remoras para competir en la
próxima elección presidencial, ya
nadie lo cree y más ahora que hubo
un jalón de orejas del presidente a
las cuatro corcholatas, porque una
de ellas, la jefa del Gobierno capi
talino, ya andaba muy alzada con
la creencia que era ella la elegida.

Después de lo acontecido la 'no
che de negra' de Palacio Nacional,
y luego del manotazo del obrado
rato, resulta más que evidente que
no hay un consentido o consentida
para sucederlo y la fecha crítica
del destape se ha adelantado para
finales del mes de julio o principios
de agosto.

El estado de salud del jefe del
Ejecutivo federal presenta altibajos
severos que conllevan cuidados
especiales permanentes y ello, de
suyo, es una amenaza que podría
poner en riesgo todo su proyecto
político.

Para los ingenuos, la lectura
sobre la presencia de Ricardo Mon
real en Palacio Nacional con las
otras tres corcholatas, no fue para
advertir que el zacatecano también
está incluido en el grupo de no
tables, sino para transparentar la
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lealtad del todavía coordinador de
los senadores de Morena.

Con este suceso, el presidente
le quitó el antifaz de demócrata a
Monreal para develar su auténtica
cara, esa que usó para traicionar al
bloque opositor en la Cámara alta
con el señuelo del nombramiento
de un comisionado del INAI, para
poder sesionar.

El movimiento de ajedrecista
avezado al adelantar la nomi

nación de Morena, obliga a la
oposición a que de inmediato
proceda en consecuencia, so pena
de quedar todavía más rezagada y
con nulas posibilidades de éxito en
la elección presidencial.

Tanto PAN, MC, PRI y PRD,
como la sociedad civil tienen que
acelerar el paso para establecer las
condiciones básicas para elegir un
candidato único, si es que preten
den ser una opción competitiva,
aunque al paso que van, es un
hecho que se quedarán con las
ganas de lograr la alternancia en
el poder.

Veremos en los próximos días
si el bloque opositor leyó bien la
jugada de AMLO, o si de plano se
sigue durmiendo en sus laureles.

Las dos altas prioridades de
AMLO tienen que ver con elegir
correctamente en tiempo y forma a
su sucesor y por supuesto, ganar la
elección del Estado de México con
Delfina Gómez.

Al presidente ya le quedó claro
que con Claudia Sheinbaum no
está garantizado el triunfo en el
2024, por ello en un acto de con
trición durante su convalecencia,
decidió ponderar más a fondo el
perfil de las otras dos corcholatas,
EbrardyAdánAugusto, para no
correr el riesgo de comprometer
la victoria electoral y sobre todo,
asegurarse de la completa lealtad
del elegido.

Ya no será en noviembre
cuando Morena devele el nombre
de su candidato presidencial, sino
que será dos o tres meses antes,
luego de que el Instituto Electoral
del Estado de México le entregue
su constancia como gobernadora a
Delfina Gómez.

Bueno, esto es lo que quiere
AMLO, aunque todavía está por
ver qué dice Alejandra del Moral
en el Edomex y claro, lo que harán
de aquí a la fecha del destape ade
lantado, las tres corcholatas.
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COLABORADOR INVITADO

La sostenibilidad,
prioridad de
todos los días

Luis
Concalves

La sostenibilidad es un
tema crucial en el mundo
empresarial actual. Más

allá de ser una campaña del mes
de la Tierra, las compañías deben
establecer políticas con el com
promiso de invertir en el planeta
y así acelerar el cambio hacia
un futuro más verde, próspero y
equitativo.

Cada vez son más las empre
sas que se suman a la causa de
aportar al equilibrio del planeta.
Esto revela una evolución en la
conciencia de los corporativos, ya
que comprenden la gran respon
sabilidad que las compañías tie
nen en la preservación del medio
ambiente. Saben que las acciones
que realizan pueden tener un
gran impacto en el ecosistema, y
por ello deben ser responsables y
actuar de manera sostenible en el
día a día.

Como parte de esas metas,
es necesario frenar el ritmo del
cambio climático. Se requiere
reducir, reutilizar o reciclar res
ponsablemente los residuos que
se producen. Es necesario que se
incorporen prácticas, productos
y materiales sostenibles en todo
lo que se produzca, si bien la
situación es urgente, el progreso
realizado debe inspirarnos y
alentarnos como industria.

En este sentido, buscamos ins
pirar a otros con nuestro compro
miso y avances en la reducción
de huella de carbono, así como
la implementación de iniciati
vas sostenibles en la cadena de
suministro. Las iniciativas de la
empresa dirigidas a mitigar y
adaptar el impacto del cambio
climático, pueden ser un claro

ejemplo de cómo las empresas
pueden liderar el camino hacia
un futuro más sostenible.

ACCIÓN CLIMATICA Y
ECONOMÍA CIRCULAR

Una de las prioridades es el
compromiso por alcanzar la
neutralidad de carbono en las

operaciones empresariales para
2030, mediante la reducción de

las emisiones de gases de efecto
invernadero (GEI), así como la
optimización de la eficiencia
energética y la incorporación de
fuentes de energía renovable.
Del mismo modo, es importante
trabajar de la mano de nuestros
proveedores para reducir las emi
siones de GEI y lograr la neutrali
dad de carbono en su cadena de

suministro para 2050.
La sustentabilidad está inte

grada en el negocio en cada etapa
de la huella de nuestras operacio
nes, desde el abastecimiento y la
fabricación de materias primas
hasta el empaque, la distribu
ción, el uso y la recuperación del
producto.

Desde 1996, hemos reciclado
productos para nuestros clientes
y nos hemos comprometido a
que, para 2030, por cada pro
ducto que compre un cliente,
reutilizaremos o reciclaremos un

producto equivalente.
Para completar el círculo,

las estrategias de servicios de
devolución son clave para que los
clientes puedan regresar fácil
mente productos para su reutili
zación, renovación o reciclaje. Un
ejemplo del impacto de estas ac
ciones es el hecho que desde que
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comenzamos a rastrear esto en

2007, hemos desviado más de mil
180 toneladas de productos elec
trónicos para que sean reciclados
de manera responsable y se evite
que terminen en vertederos o se
conviertan en residuos tóxicos.

Estamos en el camino de
lograr el 100 por ciento de
nuestros empaques fabricados
con materiales reciclados o
renovables para 2030. Nuestro
equipo de empaques es líder en la
creación de cadenas de suminis
tro para materiales sostenibles y
renovables, como fibras de papel
recicladas y renovables de bambú
y caña de azúcar y plásticos en el
océano.

Tan sólo durante el año fiscal
2023 evitamos que más de 226
mil 796 toneladas de plástico
desechado ingresaran a nuestros
océanos, ya que comenzamos a
incorporar plásticos reciclados
provenientes de los mares en
nuestros productos. Estas son
algunas de las cosas que nuestro
equipo hace todos los días para
abordar las necesidades más
apremiantes de nuestros clientes
y del planeta. Pero esto es sólo
un grano de arena en el mar de
aportaciones que se necesitan
para generar un cambio radical,
se requiere de la participación de
todas las empresas para generar
grandes impactos.

Otra estrategia a considerar
es la reduccción de emisiones de

gases de efecto invernadero de
alcance 1 y 2 en un 50 por ciento
para el año 2030. Para lograrlo,
debemos trabajar día con día en
la implementación de prácticas
sostenibles en la cadena de sumi

nistro y utilización de tecnologías
más eficientes en el consumo de
energía.

IMPACTO SOCIAL DE

LA SOSTENIBILIDAD

Al final, el compromiso con la
sostenibilidad no se limita solo al
corporativo y cadena de suminis
tro, sino que también se extiende
a la comunidad y al planeta. Re
cientemente se creó el programa
LegacyofGood para abordar
problemas ambientales, sociales
y éticos, el cual ha invertido en
proyectos de energía renovable
en todo el mundo.

En Latinoamérica, se necesita
trabajar en conjunto con organi
zaciones locales para promover
prácticas sostenibles y colaborar
en proyectos de gran impacto
en la protección del medio
ambiente. Un caso de referencia
global y creemos puede inspirar
es el proyecto Dell Technologies
Solar CommunityHub implemen
tado junto con Intelyla Fundagao
Amazonia Sustentável (FAS) en
la Amazonia brasileña.

En conclusión, más allá de ser
un día para realizar acciones, el
Día de la Tierra debe ser un mo
mento importante para recordar
que todas las empresas tienen
una gran responsabilidad con el
medio ambiente. La sostenibi

lidad debe ser una prioridad en
todos los ámbitos empresariales,
desde la gestión de residuos hasta
la reducción de emisiones de ga
ses de efecto invernadero. Estar
a la altura de estos compromisos
exige un sólido compromiso y
un esfuerzo diario por parte de
todos.
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USO DE RAZÓNUS

La popularidad del Presidente

Pablo
Hiriart

Como lo señala la encuesta
de El Financiero publi
cada ayer, el Presidente

conserva una elevada aproba
ción (58%), lo que se explica por
su concentración de poder y el
alarde cotidiano de su fuerza
personal.

La mayoría opina que sus
políticas públicas son negativas,
están reprobadas, y que en algu
nos casos son un rotundo fracaso.

Pero le celebran su autorita
rismo dándole una buena califi
cación personal.

El poder que detenta y
acrecienta a la menor oportuni
dad lo hace un Presidente muy
popular.

Desde que inició su carrera en
la oposición ganó popularidad...
por su poder para doblegar auto
ridades y leyes.

El presidente priista que auto
rizó su candidatura ilegal a jefe
de Gobierno del Distrito Federal,
y los dirigentes panistas que lo
secundaron, le dieron populari
dad porque AMLO los dobló con
la fuerza de un par de manifesta
ciones en el Zócalo.

Su popularidad es producto de

su fuerza, y no al revés.
Los que marcharon contra el

desafuero en 2005 le ratificaron
que a él no le vienen con que la
ley es la ley.

Mientras más se doblegan a
sus presiones, mayor es su popu
laridad.

Es cierto que su aprobación es
menor a la del INE, a la del Inai, a
la del Tribunal Electoral y a la que
tiene la Suprema Corte, pero un
58 por ciento es altísimo frente a
la destrucción causada en cuatro
años.

Sus violaciones a la legalidad
lo hacen más popular. Puede.

Por eso se sulfura contra la

Corte de Justicia y la prensa libre,
porque son una contención a su
poder.

Odia a los ministros que no le
han permitido cambiar la Consti
tución para quedarse en el poder.
De eso se trataba el experimento

Sus violaciones a la legalidad lo hacen más
popular. Puede. Por eso se sulfura contra
la Corte de Justicia y la prensa libre,
porque son una contención a su poder
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en Baja California, la propuesta
de que permaneciera en el cargo
Arturo Zaldívar, o la consulta
"para que siga el Presidente".

Pero aun así su poder es in
menso, y le da popularidad.

A los diputados y senadores
de Morena pudo transformarlos
en fans y logró que renunciaran
a pensar.

A sus seguidores los convirtió
en fanáticos de su persona.

Puede darle atribuciones
empresariales y académicas al
Ejército y burlarse de los científi
cos con la mano en la cintura.

Todos los días acusa de delin
cuentes, antipatriotas e inhu
manos a gente e instituciones
prestigiadas, con lo que se brinda
carta blanca para actuar contra
ellas.

Como dicen los profesores
Ivan Krastev y Stephen Holmes
en su magnífico libro La luz que se
apaga: "Para él (Trump) alguien
leal no es quien le da su apoyo
cuando tiene razón, sino quien le
apoya incluso cuando está equi
vocado, sea cual sea el precio".

Ése es AMLO. Lo demostró la
semana pasada cuando enseñó
su poder al doblegar a los más in
teligentes senadores de Morena.

Los sometió, renunciaron a
pensar, y salieron aplaudiendo de

Palacio Nacional.

Claro que es popular, cómo no
va a serlo.

Con sus insultos y monstruos
malignos que crea cada mañana,
galvaniza el resentimiento de
quienes no han tenido la oportu
nidad de conquistar en la vida lo
que creen merecer.

Él les señala cada mañana
quiénes son los culpables: "Mis
adversarios" son también los
adversarios de su prosperidad.

Por eso el Presidente (aquí
hago una paráfrasis de lo que
dicen los citados autores) no
siente ninguna obligación de
representar a los mexicanos que
no coinciden con él.

López Obrador tiene popu
laridad en tanto tiene poder.
Poder de humillar, de mentir,
de transgredir la ley, de pisotear
reputaciones, de someter al Legis
lativo, de atacar a los medios y a
la Suprema Corte.

Se va el próximo año y ya no
tendrá poder. Su popularidad irá
a pique.

Por eso hay una competencia
de abyección entre quienes as
piran a sucederlo: le hacen creer
que él continuará mandando, que
seguirá teniendo poder.

Es decir, que seguirá siendo
popular.
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P—I ESTRICTAMENTE
• PERSONAL

El entuerto del Presidente

Raymundo
Riva Palacio

Por segundo día consecutivo,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador estalló en

contra del gobierno de Estados
Unidos y anunció que se haría una
nota de protesta porque "salió una
información de que... le va a dar
más dinero a... organizaciones no
gubernamentales" mexicanas que
están en contra de "un gobierno
legal, legítimo, de un gobierno
democrático. Cómo es eso posible,
reclamó airadamente el Presi
dente, "¡financiando a opositores
desde el extranjero! ¡Eso es viola
torio de nuestra soberanía! ¡Eso es
intervencionismo!". Anticipó un
nuevo pleito a partir de lo que leyó
en Milenio este lunes, y nadie se
dio a la tarea de hurgar un poco en
la información para que no se ti
rara en un tobogán hacia la pared
mostrando su desconocimiento de
los detalles.

Milenio publicó en su titular
principal del lunes, EU aumenta
fondos a ONG consideradas 'golpis
tas'por la 4T, y ayer identificó el
Presidente a tres de ellas, Mexica
nos Contra la Corrupción, México
Evalúa y Artículo 19, que hasta
donde se sabe no recibe fondos del
Departamento de Estado, a través
de la Agencia para el Desarrollo
Internacional (AID), que, en cam
bio, sí tiene programas de asisten
cia para las Fuerzas Armadas. El
lunes López Obrador respondió
a botepronto que el gobierno de
Joe Biden estaba reciclando su
injerencia con "fondos a grupos
vendepatrias", y el martes escaló
su reclamo sin más datos que los
aportados por el periódico.

El desinformado Presidente se

fue con el titular del diario, que
apuntó que se habían gestionado
60 millones de dólares para el
año fiscal de 2024que empieza
en octubre destinados a ONG
capacitadas para ser resilientes al
gobierno en turno. El presupuesto
de la AID contempla, dentro del
rubro que busca fortalecer la
democracia, 2 mil 600 millones de
dólares para la sociedad civil y la
prensa independiente, no sólo en
México sino en el mundo. O sea,
un dato general lo tomó literal,
sin revisar los detalles. De haberlo
hecho se hubiera puesto de peor
humor, porque va al corazón de
lo que dice ser, un demócrata, y lo
pinta como lo que dice no ser, un
autoritario.

La ayuda a las ONG se encuen
tra dentro del capítulo de "la lucha
contra la corrupción trasnacional
y la promoción de la democracia",
que subraya como objetivo de sus
fondos "revigorizar la democracia,
el respeto a los derechos humanos
y la gobernanza, a fin de frenar la
marea del retroceso democrático

y el autoritarismo", que es la forma
como de manera más creciente se

está percibiendo a López Obrador
en el mundo. Y como, en efecto,
en el pasado ha habido fondos,
pocos, pero reales a la sociedad
civil mexicana y a prensa indepen
dente, lo que mantiene el Departa
mento de Estado, ergo, el gobierno
de Biden, es que hay una regresión
democrática en México impulsada
por el Presidente en turno.

Dentro del presupuesto de
AID hay otros rubros que deben
ser materia de preocupación en
Palacio Nacional, como los 100
millones de dólares presupues
tados para "intensificar nuestra
lucha contra la corrupción",
mediante la Iniciativa Anticorrup
ción que lanzó Biden en junio de
2021, que pretende, entre otras
metas, hacer cada vez más difícil
que las actividades criminales que
afectan la seguridad de Estados
Unidos se arraiguen y expandan,
impactando gobiernos estables y
socios de Estados Unidos. No hay
una referencia directa a México,
pero el contexto lo ubica como
uno de los centros de atención de
Washington.

La semana pasada, en una
audiencia en el Subcomité de

Apropiaciones (presupuesto)
de la Cámara de Representan
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tes, cuando le preguntaron a la
administradora de la DEA, Anne
Milgram, si tema información de
que funcionarios del gobierno de
López Obrador estaban ayudando
a los cárteles de las drogas, res
pondió que "seguimos las eviden
cias a donde sea que nos lleven...
estamos hablando de corrupción
que estimula el tráfico de drogas,
en México y globalmente". La
sorpresa es que para ejemplifi
car lo que han hecho, recordó la
detención, extradición y juicio
del expresidente de Honduras
Juan Orlando Hernández, que
hasta que terminó su mandato
había sido considerado aliado de
Washington.

Previamente, el diputado
republicano de Wisconsin Mike
Gallagher, miembro del Comité
Selecto de Inteligencia del Comité
de las Fuerzas Armadas, presentó
una iniciativa de ley para extender
a México el Acta Global Magnitsky
sobre Rendición de Cuentas para
combatir la corrupción y las vio
laciones a los derechos humanos
cometidos por funcionarios mexi
canos, a quienes se les aplicarían
sanciones si existen evidencias
creíbles de haber estado involu
crado en actividades de corrup
ción, ejecuciones extrajudiciales,
tortura, terrorismo o violar las
libertades, que son señalamientos
que parafrasean casi en su totali
dad las violaciones a las garantías
individuales que señaló el Depar
tamento de Estado, en su informe
anual sobre derechos humanos,

que se cometen en México.
Sin estar directamente vincula

dos, se nota claramente que desde
distintos frentes están viendo con
preocupación a López Obrador y a
su gobierno. La voluntad política
de seguir apoyando esfuerzos de
la sociedad civil y prensa inde
pendiente en México, pese a las
denuncias reiteradas del Presi
dente, deja ver las alertas sobre la
debilidad institucional en México,
acentuada por la cruzada para
desaparecer al Instituto Nacio
nal de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección
de Datos Personales, que en las
democracias es considerado un
instrumento para combatir la opa
cidad y la corrupción, los ataques
sistemáticos a la Suprema Corte de
Justicia y la colonización abierta,
sin rubor ni pudor, del Legislativo,
que controla el partido en el poder.

La ira de López Obrador va a
continuar porque todavía no ha
podido liquidar a las institucio
nes que se le atraviesan en sus
tentaciones autoritarias. La prensa
independiente ha sido una roca en
el zapato del Presidente, mientras
que el Poder Judicial, el otro pilar
del Estado que ha resistido sus em
bates, lo sigue retando aplicando
la ley, y mostrando que su incli
nación por violarla, no será fácil.
Ayer se adelantó el dictamen que
rechazará una parte de su reforma
electoral, y la instrucción judicial
al Senado para que nombre los
comisionados del Inai. O sea, a
amarrarse los cinturones.

La ira de López Obrador va a continuar
porque todavía no ha podido liquidar a
las instituciones que se le atraviesan en
sus tentaciones autoritarias
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AUTONOMÍA RELATIVA

El autoritario
Juan Ignacio
/avala

No es para menos la
indignación por el
agandalle del gobierno

y su pandilla de legisladores
la semana pasada. Se trató
de una de las experiencias
más grotescas en términos de
aplicación de la mayoría. Todo
el priismo con el que se forma
ron el Presidente y sus secuaces
salió a relucir en esta maniobra
digna de película de caciques:
el autoritarismo más ram
plón, el avasallamiento como
muestra de poder, la felicidad
por el agandalle, la ilusión de
la ignorancia, la presunción de
la fuerza bruta, la abyección
con el líder, la desvergüenza de
actuar en manada... todo eso
que habíamos creído vencido
hace unos años reapareció de la
mano del dictadorzuelo Andrés
Manuel López Obrador.

Pero esto nada más fue el
anuncio de lo que viene. Debe

mos dejar atrás los engaños, las
buenas intenciones, los resortes
de las "convicciones demo
cráticas" haciendo llamados

al diálogo y necedades por el
estilo. Estamos ante un gobierno
autoritario que no se va a cansar
en su esfuerzo por demoler todo
lo que se haya construido en los
últimos 40 años y esto incluye
la SCJN, el INE, los medios de
comunicación, los partidos polí
ticos opositores y, por supuesto,
la aspiración a vivir en un país
medianamente civilizado y
racional.

El sueño autoritario del
hombre resentido que estuvo en
campaña alimentando su odio
por más de dos décadas reco
rriendo el país, ha encontrado su
ruta de implantación. La rabia
es su resorte. No hay crítica que
tolere. En sus delirios ve ene
migos por todas partes y llega a
niveles demenciales como el de
ordenar que no se le conteste el
teléfono a sus fantasmagóricos
enemigos; hace chistes verda
deramente idiotas, muestra
constantemente un desfase de la
realidad preocupante.

Sin embargo, una cosa es
que el Presidente haga cosas
que parecen delirantes en una
democracia moderna y otra que
ese tipo de conductas, propias
de los gorilatos de los países
bananeros, no sean el sueño de

los populistas ensoberbecidos
y eso es para lo que debemos
prepararnos.

No se va a detener en los
señalamientos verbales, la ma
quinaria de la destrucción hace
tiempo que se echó a andar,
pero para muchos se trataba de
algunos "desvíos ideológicos",
"ciertos rasgos autoritarios",
"resortes de su nostalgia por el
pasado nacionalista" y cosas de
esas. Qué cara es la ingenuidad
cuando de política y liderazgos
se trata.

El Presidente prepara ya sus
golpes estelares y no son de
preparación de su salida sino
de los cimientos de su quedada.
En efecto, tal y como lo anunció
desde los primeros días de su
gobierno, hará todo lo posible
por derrumbar el edificio de la
democracia liberal para que el
regreso de ésta sea imposible.

Por eso tiene que imponer
el modelo y lo tiene que impo
ner ya para que a nadie de los
suyos se le ocurra desviarse.
No se trata del planteamiento
que vendrá, de la candidata o
el candidato que vendrá, no: se
tratará, como no puede ser de
otra manera, de él, de la manera
en que estará presente, aunque
entregue la estafeta. Porque
todo se trata de él y de seguir
hablando de él.

Así que abróchense los cintu
rones, el autoritarismo está aquí
y apenas enseñó los dientes.
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Todo eso que habíamos creído vencido
hace unos años reapareció de la mano
del dictadorzuelo Andrés Manuel
López Obrador

listamos ante un gobierno autoritario
que no se va a cansar en su esfuerzo por
demoler todo lo que se haya construido
en los últimos 40 años
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NACIONAL POLITICA Y SOCIEDAD

ÍISOBREMESA

Lourdes
Mendoza

P Opine usted:
lumendosa@icloud.com
O@lumendoz

Sheinbaum,
¿quién le sigue robando

a tus policías?
oy una persona que tieneCÍO'
padecimientos crónicodegeD!nerativos, tengo hipertensión.

Me voy a quedar sin servicio médico el
tiempo que dura el trámite de la pensión
y de la jubilación. Necesito un aparato
que me ayuda a oxigenar mi cerebro por
la noche y cuando me jubile me lo van
a quitar", lamentó Enrique, trabajador
de administración en la SSC que ve
un futuro negro, pues, al igual que los
policías, se enfrenta a obstáculos buro
cráticos repletos de corrupción y tratos
inhumanos para obtener su jubilación.

La jubilación para miles de polis de la
Secretaría de Seguridad de la CDMX se
está convirtiendo en una pesadilla.

Tristemente, una vez más debo estar
reportando que la Caprepol le sigue
robando sus sueños a los policías de la
CDMX. La primera columna la publiqué
en mayo de 2022; en aquellos entonces,
gente del gobierno de la Sheinbaum se
justificó diciéndome: "No hay dinero que
alcance". Entonces les cuestionaba ¿por
qué antes de la '4T' esto no sucedía? Me
contestaban que "porque es un exceso lo
que se les da a los policías". Les volvía a
rebatir: si no les parece la ley, cámbienla;
sin embargo, la ley no es retroactiva, ¿o
será que ese dinero es para el cochinito de
la campaña de la corcholata?

contestaban que "porque es un exceso lo
que se les da a los policías". Les volvía a
rebatir: si no les parece la ley, cámbienla;
sin embargo, la ley no es retroactiva, ¿o
será que ese dinero es para el cochinito de
la campaña de la corcholata?

LA INJUSTICIA

Con 26 años trabajando en el área
administrativa y a unos cuantos para
poder retirarse, Enrique acusa con

desilusión y temor que, cuando se inicia
con el proceso de jubilación, tienen antes
que atravesar un tormento del que, incluso,
teme por su vida, pues en todo lo que dura
pierden el acceso a su paga, seguridad so
cial por parte del ISSSTE y, por ende, a sus
medicamentos, lo cual podría tener graves
consecuencias de salud para aquellos que,
como él, tienen enfermedades crónicode
generativas, como cáncer, diabetes, insufi
ciencia renal y problemas cardiovasculares.

"En mi caso, dejar de tener ISSSTE es
igual a una condena casi de muerte, porque
me dan medicamento controlado cada
mes".

Pero sus desventuras no terminan ahí, ya
que Enrique asegura que todo ello es el mal
fruto de la corrupción y los abusos de poder
que imperan en la Caprepol, con Eréndira
Corral Zavala al frente, incluidos los
sorteos manipulados de viviendas y la
privación de acceso por ley a préstamos,
al punto que, lamentablemente, son obliga
dos a pagar sobornos de altas sumas para
acelerar todo tipo de trámites.

Los casos se agravaron después de la
pandemia de covid19, ya que empleados
que necesitan el dinero se ven obligados a
soltar una 'mordida' para que les autoricen
los préstamos o agilicen sus trámites y pue
dan cobrar su pensión.

me dan medicamento controlado cada
mes".

Pero sus desventuras no terminan ahí, ya
que Enrique asegura que todo ello es el mal
fruto de la corrupción y los abusos de poder
que imperan en la Caprepol, con Eréndira
Corral Zavala al frente, incluidos los
sorteos manipulados de viviendas y la
privación de acceso por ley a préstamos,
al punto que, lamentablemente, son obliga
dos a pagar sobornos de altas sumas para
acelerar todo tipo de trámites.

Los casos se agravaron después de la
pandemia de covid19, ya que empleados
que necesitan el dinero se ven obligados a
soltar una 'mordida' para que les autoricen
los préstamos o agilicen sus trámites y pue
dan cobrar su pensión.

LOS CARNICEROS DE HOY SERÁN LAS
RESES DEL MAÑANA
Los trabajadores de la SSC han reali

zado manifestaciones e intentos de
paro en las corporaciones, pero el

miedo es su principal enemigo, pues las
represalias van desde cambios de sec
tores hasta despidos con argumentos
inventados.
"Cuando nosotros nos manifestamos

para hacer exigir los derechos aquí en la
Caprepol, la misma SSC manda compa
ñeros a quitarnos. Nosotros no podemos
manifestarnos porque luego luego hay
represalias".
A pesar de contar con agrupaciones

como Vanguardia y Sangre Azul para
defenderlos, nada cambia.
Además, Enrique me reveló que no es

la primera vez que tienen problemas con
la Caprepol, ya que en enero de 2018 fue
despedido injustificadamente por ir al
baño debido a sus enfermedades, caso
que sigue vigente. Fue de esta manera
que fue trasladado a oficinas de SSC.

"Fui víctima de una de esas injusticias
mucho antes de este tema. Trabajaba en
la Caprepol y metí una queja a Derechos
Humanos porque no me dejaban ir al
baño; al final me cesaron y estoy enjuicio
por despido injustificado, por hacer valer
mi derecho. Ellos argumentaron que por
insultos e injuria a un directivo", explicó.

Según Enrique, lo que pareciera un
problema actual, en realidad lleva más
de 20 años, desde que ingresó como
funcionario; sin embargo, la situación en
la Caprepol ha empeorado en los últimos
años y con cada administración hay cam
bio de reglas que, en lugar de ayudar, sólo
perjudican a los trabajadores.
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la Caprepol, ya que en enero de 2018 fue
despedido injustificadamente por ir al
baño debido a sus enfermedades, caso
que sigue vigente. Fue de esta manera
que fue trasladado a oficinas de SSC.

"Fui víctima de una de esas injusticias
mucho antes de este tema. Trabajaba en
la Caprepol y metí una queja a Derechos
Humanos porque no me dejaban ir al
baño; al final me cesaron y estoy enjuicio
por despido injustificado, por hacer valer
mi derecho. Ellos argumentaron que por
insultos e injuria a un directivo", explicó.

Según Enrique, lo que pareciera un
problema actual, en realidad lleva más
de 20 años, desde que ingresó como
funcionario; sin embargo, la situación en
la Caprepol ha empeorado en los últimos
años y con cada administración hay cam
bio de reglas que, en lugar de ayudar, sólo
perjudican a los trabajadores.

EL ELEFANTE ESTÁ EN LA SALA
De continuar con la mala gestión

y corrupción dentro de la Capre
pol, el sistema de pensiones se

volverá insostenible, lo que podría llevar
al aumento de años para la jubilación y
mayores aportaciones por parte de los
empleados. Así de rudo es el futuro.

"Vamos a hablar las cosas como son,

De continuar con la mala gestión
y corrupción dentro de la Capre
pol, el sistema de pensiones se

volverá insostenible, lo que podría llevar
al aumento de años para la jubilación y
mayores aportaciones por parte de los
empleados. Así de rudo es el futuro.

"Vamos a hablar las cosas como son,

esto es un saqueo, una situación que no
puede dejarse en manos de la corrupción
y la indiferencia. Yo he pedido ayuda
desde 2020 y nadie me ha volteado a ver,
estoy desamparado y preocupado por mi
situación y la de mis compañeros. Es muy
triste".

"¡Urge que Caprepol transparente
qué pasó con nuestro dinero! ¿Quién
nos robó nuestra pensión?".
JUSTICIA SELECTIVA

En este espacio he denun
ciado un sinfín de veces
cómo en México, con la '4T',

vivimos una justicia selectiva y
hoy les traigo una prueba más:
Francisco Garduño, el todavía
director del INM, está acusado
por omisión, el mismo delito
que Rosario Robles, que no
merecía prisión preventiva. Y
mientras a ella el juez de consig

En este espacio he denun
ciado un sinfín de veces
cómo en México, con la '4T',

vivimos una justicia selectiva y
hoy les traigo una prueba más:
Francisco Garduño, el todavía
director del INM, está acusado
por omisión, el mismo delito
que Rosario Robles, que no
merecía prisión preventiva. Y
mientras a ella el juez de consig

na Delgadillo Padierna la metió a
la cárcel por tres años, argumen
tando que se podía escapar por
sus cargos, puestos y responsabi
lidades, a Garduño lo dejaron en
libertad. A Rosario le hicieron
un juicio político y hasta la
inhabilitaron y a Garduño...
nada. ¡Así como lo están leyen
do! Sigue en su cargo, a pesar de
estar vinculado a proceso por la
muerte de 40 migrantes, y todos
en la 4T' felices y contentos.
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ZANCOS. La

presidencia dijo
ti lltracieri

del proyecto que
presentaría el J
nistrej Alberto Pe
rez Dayán para
invalidar la prime
ra parte del Plan
B de la Reforma

Electoral, por su
puestas irregula
ridades es una

causa grave de
irresponsabilidad.
El Gobierno mexi
caiwefirrnó
según el Acuerdo
General número
18/2006, ernifiB
do por el pleno de
la Corte, los pro
yectos de senten
cia de jasministros
son ir irmación re
servada. Además,
tildó de irrespon
sabilidad el actuar
de la SCJN debi
do a que el proce
dimiento judicial
aún se encuentra

en trámite, por lo
que su publica
ción viola el Códi
go de Etica del Po
derjudícial de la
Federación.
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PIB: México vs EU
y Canadá
Los ruinosos años recientes han afectado el nivel

de bienestar de millones de personas. Por prime
ra ocasión en lo que va de este siglo, los salarios
en el mundo cayeron el año pasado con una con
tracción del 1 % en contraste con el 2007 cuan

do se incrementaron 3%; una caída de 4 por ciento.
En el caso de México podemos observar cómo en los
últimos 22 años, los salarios han venido aumentando
de manera constante. Así, mientras en el 2002 al sa
lario mínimo era de 40.1 8 pesos, veinte años después
alcanzó los 172.87 pesos. Independientemente de los
incrementos nominales es, la capacidad adquisitiva de
este salario lo realmente importante. De los últimos sie
te sexenios, el de Vicente Fox (20002006) ha sido el
único que ha alcanzado a registrar un nivel de salarios
por encima de la inflación. Actualmente ha sido el alto
nivel de inflación lo que ha mermado el importante es
fuerzo que el presidente López Obrador (201 82024)
ha realizado por empujar a los actores económicos ha
cia un fuerte incremento en los ingresos de los trabaja
dores. Aunque la inflación general en México reporta
un nivel de 7.8% al cierre de diciembre, los alimentos
y bebidas mostraban 12.3%, la salud y cuidado perso

nal 9% y el transporte 8%, estos tres componentes los
de mayor uso por parte de las personas.
Junto al indicador salarionivel precios; el PIB repre

senta el más claro indicador de la salud de la econo

mía. En este sentido Acus Consulting publica el produc
to de nuestro país en comparación a nuestros vecinos
y principales socios comerciales. Los hallazgos arroga
dos por el estudio muestran lo alejado que estamos en
cuanto a desarrollo económico. Las cifras en miles de
millones de dólares muestran a EU con 23,315 mien
tras México a penas logra 1,200; Canadá el 2,000.
La ciudad de NY con 1,993 tiene un producto mayor
al país. El PIB es ligeramente superior al que tiene la
ciudad de Los Ángeles que alcanza 1,125. Los datos
son alarmantes dado los 30 años de relación comer

cial privilegiada que se ha tenido con estas dos nacio
nes. Lo son aún más cuando advertimos el nivel del PIB

de la CDMX entidad con el más alto nivel en el país,
cuando la comparamos con su par Washington, DC
que posee 608 y nuestra capital tan sólo 195. Entre
tanto, Toronto tiene 409 y Montreal 217. Esta ciudad
incluso está muy por debajo de Chicago (765), San
Francisco (669), Dallas (598), Houston (537), Boston
(532), Seattle (480), Filadelfia (478) y una decena más
de ciudades en EU. Si uniéramos a la CDMX con las

ciudades del área conurbada se llega a 272 en donde
en ningún caso se rebasa a cualquiera de las ciudades
importantes de Canadá y EU. La cifras son contunden
tes, mientras tengamos estos números no podremos ha
blar realmente de ser una economía emergente y me
nos cuando observamos que este menguado PIB no
está ni de lejos suficientemente bien repartido a lo lar
go y ancho del país.
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La marcha de Marcelo
Del desayuno en Ocoyoacac a la cena en el

Centro Libanes pasaron casi tres años. En
ese tramo, los ebraristas hicieron ajustes a
su estrategia y la estructura territorial que ini
cialmente coordinaba el diputado ¡aliscien

se Tomás Vázquez Vigii a una red de aliados —dentro
y fuera de la Cuarta Transformación — operada por la
senadora Malú Míchery la subsecretaría Martha Del
gado, quien en la última etapa ha tomado las riendas
del equipo involucrado en el proyecto 2024 y en el
que también participa Leticia Bonifaz.

La fase previa del camino de Marcelo Ebrard en pos
de la candidatura presidencial cerró con el lanzamien
to de su libro (El camino de México, Aguilar 2024),
hace seis semanas. Las mediciones internas soporta
ban un adelantamiento en los planes, pero sobre todo
el retraso —deliberado, a su juicio— de la dirigencia
nacional de Morena para convocar a los precandida
tos y definir las reglas del proceso de selección interna.
El cronograma importa y, sobre todo, la metodolo

gía. Los ebraristas saben que el posicionamientoy los
atributos del canciller son mejores que los de la jefa
de Gobierno, pero que los ponderadores en los 10
rubros identificados por la Comisión de Encuestas es
tán diseñados para hacer ganar a la favorita de Pala
cio Nacional.

Martha Delgado es la primera ebrarista en dejar su
cargo en el gobierno federal. En las próximas cuatro
semanas habrá un éxodo de mandos medios y supe
riores en la Cancillería —principalmente de personal
civil, no adscrito al servicio exterior de carrera—, con
vocados para acompañar a Marcelo Ebrard en la eta
pa más importante de su carrera política.
El canciller ha decidido adelantar su separación

del cargo para recorrer el país y apuntalar su posi
ción como el precandidato mejor posicíonado, fren

te a la única mujer que —hasta ahora— es vista por
el electorado con esa compunción. Los ebraristas es
tán convencidos de que con el respaldo de la mayoría
podrían ganar las elecciones en el 2024. Son los elec
tores —sostienen—, los que deciden, no los dirigentes.
Por eso se dedicará a averiguar de qué hablan, qué
les preocupa y cómo quisieran proyectar al país, en el
mediano plazo.
En el camino —y después de escuchar a la gente

decidirá si permanece en Morena o acepta encabezar
otra opción política.
En Palacio Nacional preparan un relevo de lujo pa

ra la cancillería: la incorporación del actual embajador
de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente.
Aunque el exrector de la UNAM podría pasar el último
año del sexenio lopezobradorista como huésped prin
cipal en el Palacio de Covián.
Efectos secundarios
NIGROMANCIAS. Inoperante desde hace un mes, el
Pleno del Inaí se congregó en el salón de sesiones. La
comisionada presidenta, Blanca Lilia Ibarra, había lla
mado a una rueda de prensa, pero escenificó una "se
sión extraordinaria", a sabiendas de que era imposi
ble. Tras del pase de lista y la declaratoria de falta de
quorum legal, dio paso a un farragoso alegato en de
fensa del derecho a saber y de su existencia después
del cual, hay una certeza: los morenistas ya no extra
ñan a Lorenzo Córdova ni a Ciro Murayama,
IRRUPCIÓN. El debate sobre la nueva Ley Minera

hizo aflorar la división de posturas dentro de la Cuar
ta Transformación en ese campo productivo. Además,
generó una sacudida en el sector y la aparición del co
lectivo #Camb¡émoslaYa, que estaría vinculado con el
senador Napoleón Gómez Urrutía, quien además de
controlar al principal sindicato de la industria parecie
ra tener injerencia entre las ONG ambientalistas.
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La nueva ley LGMHCTI
servirá de muy poco

n 2020 se publicaron 29,089 artículos en
publicaciones científicas y técnicas de nues
tro país. El número es pequeño si considera
mos que ese mismo año en China se publica
ron 744,042, en Estados Unidos 624,554,

en Reino Unido 198,500, en India 191,590 y en Ale
mania 174,524. En 28 países se publicaron más artí
culos que en el nuestro.
En 201 8 había en México 315 investigadores

científicos porcada millón de habitantes, en Dinamar
ca había 8,066, en Corea 7,980, en Suecia 7,536,
en Finlandia 6,861, en Singapur 6,803, en Noruega
6,467, en Islandia 6,131, en Austria 5,733, en Paí
ses Bajos 5,605 y en Nueva Zelanda 5,530. De en
tre 126 países México estaba en el lugar 89.
En 2021 se solicitaron 1,993 patentes en Méxi

co, cifra que palidece ¡unto a las 1,538,558 que se
solicitaron en China, a las 1,875,363 en EU, a las
412,856 en Japón, a las 267,517 en Corea, a las
66,087 en Francia, a las 53,612 en Reino Unido, a
las 48,267 en Suiza, a las 43,1 33 en India, a las
34,175 en Italia y a las 32,770 en Países Bajos. De
entre 161 países México quedó en el lugar 33.
También en 2021 se solicitaron registros para

1,756 diseños industriales en nuestro país. En China
fueron 1 millón 512,842, en Alemania 540,676, en
Estados Unidos 392,236, en Italia 350,434, en Fran
cia 227,888, en Polonia 156,341, en Reino Unido
135,239, en Suiza 117,831, en Corea 116,680 y
en España 101,587. De entre 161 países el nuestro
se ubicó en el lugar 50.
En el Indice de Innovación Global 2022 elabora

do por la Organización Mundial de la Propiedad In
telectual, que clasifica a 1 32 países de acuerdo con
su desempeño innovador, México ocupa el lugar 58.
El Reporte de Tecnología e Innovación 2023 ela

borado por la Conferencia de las Naciones Unidas
sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) "destaca las
oportunidades que la innovación verde (bienes y ser
vicios con huellas de carbono más pequeñas) ofrece
a los países en desarrollo para estimular el crecimien
to económico y mejorar las capacidades tecnológicas
y analiza el tamaño del mercado de 17 tecnologías
verdes y de frontera, como la inteligencia artificial,
el Internet de las cosas y los vehículos eléctricos, y su
potencial para crear puestos de trabajo (...) presen
ta un 'índice de preparación' que clasifica a 166 paí
ses sobre la base de cinco "bloques de construcción":
despliegue de TIC, habilidades, actividad de investi
gación y desarrollo (l+D), actividad de la industria y
acceso a la financiación. En este índice, México ocu
pa el lugar 61.

Los datos anteriores muestran el retraso científico y
tecnológico de nuestro país, comparado con muchas
otras economías.

De muy poco sirvieron ley que crea el Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) que se ex
pidió en 1970, y las leyes de Ciencia y Tecnología y
Orgánica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecno
logía expedidas en 2002, que buscaban "impulsar,
fortalecer, desarrollar y consolidar la investigación
científica, el desarrollo tecnológico y la innovación en
general en el país".
Con base en los antecedentes, de muy poco servirá

la Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias,
Tecnologías e Innovación ¡LGMHCTI) recién aproba
da por los legisladores de Morena, PVEM, PT y PES.

A nuestros políticos les encanta crear leyes sin preo
cuparse de cómo estas deben transformar la realidad,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© ¡nstagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Campo de batalla

Pasaron cerca de 1 00 años

en distintas siglas; con activi
dad intensa para acreditarse
como el principal soporte fi
nanciero a los programas ru

rales, agropecuarios, forestales y pesque
ros. Hoy, de un plumazo y con un voto
receloso de los legisladores, la Financie
ra prestamista en dichos ramos ha sucum
bido ante el "austericidio" al cual se ha
sometido el estado mexicano. Aunado al

anterior accionar en pro de la pobreza
franciscana, se suma el argumento del sa
queo que oscila en acusaciones de uno a
otro lado; como si el latrocinio rapaz de
uno u otro bando fueran suficientes para
rendir la plaza y dejar sin cobertura a un
enorme número de pequeños producto
res que han dependido fuertemente del
financiamiento concedido a través de la

vía que hoy se extingue.
Pero la acción de extinción tiene con

secuencias que aún no son visibles aún
cuando el crédito desde la Financiera ce

só de otorgarse desde el pasado diciem
bre de 2022. El campo subrayadamente,
encuentra un escenario asfixiante; las ac
tividades primarias o las actividades de
transformación ahora deben encontrar

sustento económico para su operación
en alguna vía alterna. Con ello, peque
ños y medianos productores se ven obli
gados ya, en tiempo presente, a buscar
algunos financiamientos privados que ge
neralmente caen en la usura, el fraude y
el coyotaje. Al paso del tiempo, muchos
productores del campo se verán entram
pados en la insolvencia y muchos otros

rendirán la plaza para finiquitar la labor
que pudo haber sustentado la vida de va
rias de sus generaciones.
Aún cuando desde el más alto círculo

del poder federal, esta situación se ha to
mado con ligereza, en un escenario de
astringencia laboral y económica, los
"apoyos directos" no son una vía efecti
va de sustento de la productividad en ra
zón de su selectividad y periodicidad.
Además, se ha anunciado que una me
dida complementaria a favor de la eco
nomía de los productores del campo se
rá el establecimiento de un sistema de

control de precios que sumarán positiva
mente al campesino, por igual ha proba
do que no es una vía efectiva ante el fra
caso que encontraron un par de intentos
anunciados dentro de este mismo sexe
nio, en la ocasión de detener el fenóme
no inflacionario.

Lo cierto es que algo ha salido terrible
mente mal en el tramo de 201 8 a la fe

cha. Tan solo en ese periodo, la cartera
vencida de la Financiera incrementó en

un 67% al pasar de 4,900 millones de
pesos a un poco más de 8,200. Asimis
mo, el índice de morosidad saltó de 7.9%
a 25.9% y el patrimonio total de la finan
ciera cayó de 39,000 millones a cerca
de 30,000 millones de pesos. Ante un es
cenario así, donde por cualquier razón se
haya vuelto inviable dicha entidad, ¿qué
vía alternativa, real y favorable tienen
quienes dependían en su totalidad de un
financiamiento para subsistir producien
do? Quitemos dogmas políticos y apele
mos al raciocinio estricto; ¿existe tal vía?
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Rozones
Senadora por un día
Quien ya le podrá contar a sus nietos que fue senadora de la República, aunque sea por
un día, es Tania Carola Viveros, suplente de la morenista Claudia Balderas. Lo que
Tania no le contará a nadie es que el pasado viernes se prestó a la maniobra de asumir
el cargo sólo para que Morena y sus aliados tuvieran el quorum suficiente para sesionar
en el último día del periodo ordinario. La oposición asegura que la toma de protesta fue
ilegal, pues la dueña del escaño se encontraba en Bélgica y no pudo haber firmado su
solicitud de licencia para que la suplente tomara su lugar. Ella asegura que sí la firmó,
pero no ha explicado cómo le hizo para estar en dos continentes distintos el mismo día.
Del tema todavía se hablará mucho, incluso en la Corte, cuando se revisen las impug
naciones a lo aprobado en esa singular última sesión.

Presidente vuelve a las giras
Luego de casi dos semanas de reposo, el Presidente Andrés Manuel López Obrador se
prepara para retomar sus giras por el interior del país. Iniciará el próximo viernes, nos
comentan, con una visita a Puebla, donde encabezará la ceremonia conmemorativa
por el 161 Aniversario de la Batalla de Puebla. El mandatario informó que se irá a esta
entidad vecina de la capital desde el jueves en la tarde. El sábado y el domingo llevará
a cabo la supervisión de la obra del Tren Maya en el sureste mexicano. Y la próxima
semana visitará las diferentes refinerías del país y también planea estar en Reynosa y
Nuevo Laredo, Tamaulipas. El ritmo del Ejecutivo no admite tregua alguna, contra lo
que cualquiera supondría debido a su necesaria recuperación.

Golpes de la Marina
Datos relevantes, nos hacen ver, los que ayer dio a conocer el titular de Marina, Rafael
Ojeda, de golpes al crimen que la dependencia a su cargo dio en el último mes. Por
ejemplo, el aseguramiento de 960 cajas de tequila, que al analizarse en laboratorios
resultó ser metanfetamina; aseguramientos en diversos puertos en los que se logró la
detención de 39 personas, así como la incautación de 38 armas, 28 cargadores, 2,349
cartuchos, 3,981 dosis de droga, 63 chalecos tácticos, 50.8 kilogramos de marihuana,
seis vehículos y ocho granadas, y un aseguramiento más de un inmueble utilizado
como bodega de almacenamiento de precursores químicos y metanfetamina en el
poblado La Vainilla, en Sinaloa. Ahí algunos de sus datos.

Mensaje desde Chihuahua
Y fue el Gobierno de Chihuahua el que ayer rechazó expresiones hechas por el Presi
dente en la mañanera, según las cuales se habría solicitado a las autoridades federales el
retiro del Ejército del territorio estatal. La administración que encabeza Maní Campos
insistió que en ningún momento se buscó negociar la entrega de los cuerpos de los
sacerdotes jesuítas que perdieron la vida tras ser víctimas de un ataque en el poblado
de Cerocahui, a cambio de la salida del personal castrense. Eso nunca ocurrió, señaló
ayer el gobierno estatal que consideró que alguien está mal informando al mandatario
sobre un tema que se aclaró en su momento. Reiteró que mantiene firme su intención
de seguir trabajando de manera coordinada con los cuerpos de seguridad, federales
y estatales, pa ra garantizar la paz y la seguridad en la Sierra Tarahumara. Ahí el dato

Mier en Palacio
Luego de dar lo que para muchos fue un raspón a Alejandro Armenta, su contrin
cante del Senado que también suspira por la candidatura de Morena al gobierno de
Puebla, el coordinador del guinda en San Lázaro, Ignacio Mier, se dio una vuelta ayer
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por Palacio Nacional, nos hacen ver. Su objetivo fue "analizar la agenda legislativa" y
"platicar sobre la prospectiva programática de nuestro movimiento". El legislador, quien
la víspera presumió que los diputados han sacado adelante las leyes que en el Senado
no han podido, insistió en remarcar que "siempre será un honor trabajar con lealtad en
el mismo proyecto de nación", como para que no haya duda, dicen, de que no quitará el
dedo del renglón para ser candidato por el guinda en el 2024. Luego del raspón y de la
foto que Mier difundió en las benditas redes con el mandatario, hay quienes atribuyen
ya al diputado varias zancadas de ventaja en la contienda poblana. Uf.

Ley de Ciencia en la mañanera
Y nos adelantan que seguramente este día será un hervidero en las benditas redes, y
sobre todo en los círculos en los que participan integrantes de la comunidad científica,
porque resulta que quien estará en Palacio Nacional para explicar el contenido de la
recién aprobada Ley de Ciencia es María Elena ÁlvarezBuylla. La propia funcionaría,
crítica de lo que ella misma denomina "ciencia neoliberal", ya estuvo calentando moto
res, pues en las benditas redes señaló que "aclararemos desde la tribuna más importan
te del país, toda la polémica que ha rodeado la Ley General en materia de Humanidades,
Ciencias y Tecnologías que se aprobó el fin de semana, y con la que se reforma el Cona
cy t y se fortalece como Conahcy t". La llamada Ley de Ciencia es la más polémica de las
reformas aprobadas durante el ahora llamado "viernes negro" en el Senado, y por la que
ayer pararon en diversas instituciones de educación superior. Pendientes.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRES

La ciudadanía es el espacio social
y público para debatir con base

en el supuesto de que, por encima
de filiaciones, es posible alcanzar
un bien común superior. Más allá
del empedrado y lodoso camino de
falsedades planeadas, inexactitudes
intencionales y omisiones tácticas.
La lista de rumores de posibles daños a la población,
como fundamento para el desprestigio político, es
larga. Forma parte de una añeja práctica con la que se
pretenden ocultar errores o ilegalidades propios de la
oposición, en este caso, en relación con el Metro o con
las evidencias respecto de amplias y detalladas inegu
laridades de origen inmobiliario.
Hace unos días, el líder del Sindicato Nacional de
Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo,
Fernando Espino, pidió a la dirección del Metro sus
pender el servicio en la terminal Pantitlán de la Línea
9, por supuestas fallas estructurales de riesgo para las
y los usuarios.

En la carta de Espino, con más de 44 años al frente
del gremio, exdiputado local y federal del PRI, el líder
de prácticas reprobadas por el PAN y el PRD entre los
años 80 y 2018, se queja con el director del Metro, Gui
llermo Calderón, de que "no se tomó en cuenta a los
expertos trabajadores del STC", para trabajos de apun
talamiento ni sus consideraciones sobre "seguridad".
El reclamo polariza. Y la polarización, se sabe, es úni
camente una descalificación válida si se trata del go
bierno, pero no si es incluida la oposición. Vieja táctica.
Difunden temor para las y los usuarios de esa Línea,
aun en el conocimiento de que el sindicato ya había
realizado trabajos de mantenimiento respecto de la
supuesta emergencia.
El secretario de Obras de la CDMX, Jesús Esteva, des
cartó cenar el tramo elevado. Sus palabras serían igno
radas por aquellos cuya identidad se defina por opo
nerse aun sin evidencia o argumento. No hay riesgo
para los usuarios y trabajadores, pero el PAN dictó ar
bitrariamente la inelevancia del dicho de la autoridad.

Hay dictámenes que descartan un derrumbe. Les re
sulta indispensable ignorar. Prevalece una vaga pre
tensión de recuperar relevancia perdida.
Diputados locales de Acción Nacional dan credibilidad
a líderes sindicales priistas y se adhieren a los supues
tos difundidos por el sindicato. Simultáneamente,
silencian la referencia y defensa de involucrados en
la estructura de extorsión inmobiliaria, desarrollada
desde que la alcaldía era delegación Benito Juárez. El
propósito es presentar como respeto al proceso penal
la engañosa cobertura y defensa indirecta de quien
fuera delegado y diputado, Christian "N".
La Alemania nazi desarrolló la propaganda negra
como forma de infundir terror entre las poblaciones
enemigas; los ingleses la contrarrestaron con herra
mientas similares.

Este tipo de estrategias las han padecido, desde 2006,
el ahora presidente López Obrador cuando el PAN lo
presentaba como "un peligro para México", y ahora
la Jefa de Gobierno de la capital nacional, Claudia
Sheinbaum, quien, además al ser felizmente abuela,
les gana la nota. Felicidades.
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Se le otorgó el registro a 8
nuevas agrupaciones polí

ticas que buscan crear sus par
tidos políticos para después de
las elecciones del 2024.

Llama la atención que 6 de esas agrupaciones
están ligadas con gente que pertenece a Morena,
Pero más grave aún es que entre quienes buscan
tener registro está la Iglesia la Luz del Mundo,
que ya no sólo es una agrupación religiosa, ahora
algunos de sus integrantes son diputados y bus
can formar parte de una asociación partidista lo
que coloca a este grupo a un paso de ser partido
político de cara a las elecciones del 2024.

El pasado viernes 28 de abril, el Instituto
Nacional Electoral (INE) otorgó ocho nuevos re
gistros entre ellos a "Humanismo Mexicano" for
mado por miembros de la Iglesia del Dios Vivo
Columna y Apoyo de la Verdad, conocida como
La Luz del Mundo.

Al frente de Humanismo Mexicano está el

diputado federa] Emmanuel Reyes, de Morena,
quien afirmó que "es un honor" ser presidente
de la nueva agrupación.

A través de un tuit el legislador indicó: "Cons
tituida por más de 25 mil ciudadanas y ciudada
nos libres y comprometidos con la democracia y
el bienestar del pueblo mexicano, fue la que más
apoyos recibió, por eso y más es un honor ser su
presidente".

Para el 30 de abril, Reyes Carmona pronun
ció un comunicado a nombre de la agrupación
política diciendo que "Humanismo Mexicano
es una agrupación que postula en sus estatutos
el principio de laicidad del Estado, por ende, es
ajena a cualquier asociación religiosa".

La realidad es que el legislador pertenece a
la iglesia de la Luz del Mundo y no es el único,
también son miembros de la iglesia diputados
de Morena, Hamlet García y Favio Castellanos.

La Iglesia Luz del Mundo siempre ha busca
do lazos con políticos y trabaja con distintos par
tidos según el sexenio en movilizaciones electo
rales. Esta Iglesia tiene 5 millones de fieles en 58

países y 1.5 millones están en México.
La Iglesia ha amasado una fortuna enorme.

Tan es así, que cuando fue detenido en Estados
Unidos el anterior líder de la Luz del Mundo, Na
asón Joaquín García, acusado de abuso sexual, la
fianza que se le fijó en una corte de California fue
altísima, en 90 millones de dólares, la más alta
de la historia de ese estado. Esto porque el juez
dijo que con las propiedades e ingresos de la
iglesia, Naasón Joaquín García, podía hacer uso
es esos recursos.

En junio del 2019, Nassón, quien en ese mo
mento tenía 50 años de edad, fue detenido, en el
aeropuerto de Los Ángeles, California.

Tres años después confesó haber obligado
a dos niñas a que le hicieran sexo oral y otro
cargo por haber cometido actos lascivos con
una menor a cambio de librarse de ir a juicio en
Estados Unidos, pues en realidad enfrentaba 19
cargos, aunque en un principio el total de delitos
en su contra eran 36.

Ir a juicio, para Nassón Joaquín era ventilar
todo lo que ha sucedido en la Iglesia Luz del
Mundo y el desprestigio para la institución hu
biera sido demoledor. Así que declarándose cul
pable, se evitó el juicio y su condena fue relativa
mente menor porque no se tomaron en cuenta
todas las acusaciones.

Él y su defensa sabían que la justicia estadou
nidense tenía en su poder videos, fotos y mensa
jes en los cuales el líder de la Luz del mundo usó
a cinco jovencitas menores de edad para come
ter abusos sexuales.

Las víctimas esperaban que en el juicio pu
dieran relatar lo sucedido y declarar en su contra,
pero Naasón optó por la vía rápida al aceptar tres
cargos. Declarándose culpable se evitó el juicio.

Hoy Nassón Joaquín está condenado a más
de 16 años y 8 meses de cárcel por abuso infantil

en una corte federal de California, pero mucha
gente de la Iglesia lo sigue "adorando".

Su padre, antiguo líder de la Iglesia, Samuel
Joaquín Flores, también fue acusado de abusar
sexualmente de jóvenes, pero nunca fue juzga
do en México.

Son tantos los recursos que tiene la Iglesia
Luz del Mundo que cuentan con un equipo de
abogados muy bueno. Estos abogados lo que ha
cían era que si cualquier periodista escribía sobre
ellos, las amenazas con demandar no tardaban
en llegar. Esta estrategia para amedrentar llegó a
La Razón y también al jurídico de TV Azteca por
la información que habíamos publicado en Todo
Personal de ADN40,

También presentaron decenas de denuncias
ante el Consejo Nacional para Prevenir la Discri
minación, (Conapred) asegurando que había
mos ofendido a los feligreses, que en realidad

han sido ofendidos y utilizados por los líderes
de la Iglesia, y el propio Naasón quien se auto
proclamó "siervo de Dios."

La defensa de Naasón también puso en mar
cha una fuerte estrategia para contrarrestar la
mala imagen que su cliente ha obtenido después
de darse a conocer las acusaciones en su contra.

Una parte de esta estrategia consistió en difun
dir diversas publicaciones en las que se trataba
de mostrar que el acusado iba muy bien en las
audiencias en Estados Unidos.

Finalmente, el propio Nassón Joaquín nos
dio la razón de que lo que publicamos se hizo
con estricto rigor periodístico, y fundamentado
con pruebas, mismas que se presentaron en la
Corte de Nueva York, y que él sabía que existían
y por eso se declaró culpable para no ir a juic io

Y es que la evidencia era clara, tan sólo el
iPhone de Naasón contenía alrededor de 100
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mil fotografías y unos mil videos. Uno de esos
videos, en el que agrede sexualmente, aparece
un menor de edad, un joven de entre 15 y 16 años
de edad, quien se observa que está acostado en
una cama. En el material se puede ver que apa
rece Joaquín García, quien se acerca a la cama y
tiene relaciones sexuales con la persona.

Pero no es todo. También hubo videos de

cuatro niñas que fueron obligadas a tener rela
ciones sexuales entre ellas.

Además, la organización fue denunciada en
diciembre del 2020 por la Unidad de inteligencia
Financiera por lavado de dinero y se abrió una
investigación espejo por delincuencia organiza
da en la Fiscalía General de la República, pero no
se han anunciado avances debido a los amparos
interpuestos por la Luz del Mundo.

Y sí, ésa es la agrupación que busca tener un
partido político para el próximo sexenio, partido
que tiene fuertes alianzas con Morena.
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Rezago en transparencia
Al interior del Inai prevén que la falta de nombramiento de
tres comisionados se extiende hasta septiembre, cuando
arranque un nuevo periodo de sesiones en el Senado, y
cuyo impacto alcance, en una cifra conservadora, un rezago
de hasta 26 mil recursos de revisión listos para votación; el
efecto será que esas solicitudes de información queden sin
una respuesta favorable portiempo indeterminado. ¿Será?

Espaldarazo de oposición
Los aliados de Vapor México (PANPRJPRD) tienen
previsto para hoy un acto importante en el que arroparán al
alcalde panista de Benito Juárez, Santiago Taboada, ante
los señalamientos en su contra por corrupción en contratos
para reconstruir inmuebles de la demarcación. Es un cierre
de filas común entre políticos cuando son aliados, pero
también puede tomarse como un espaldarazo adelantado
en las aspiraciones de Taboada para hacerse de la candida
tura a la Jefatura de Gobierno. Con tantos tiradores dentro

y fuera del PAN para ese cargo, no vaya a ser después que se
malinterprete esa solidaridad y broten por ahilas envidias o
el fuego amigo. Políticos al fin. ¿Será?

A barrer la corrupción
Se dice que enla Junta Local de ConciliaciónyArbitraje
de la Ciudad de México ya empezó la limpieza, ahora que
entró al quite el Secretario de Trabajo y Fomento al Empleo,

José Luis Rodríguez Díaz de León, comenzó la depuración
contra las viej as prácticas de corrupción, rezago y hasta
acoso sexual por parte de funcionarios de lajunta, ¿será que
por fin la clase trabajadora tendrá justicia?

Abucheos en Coahuila
Después del debate entre los candidatos al gobierno de
Coahuila, el que se llevó los reflectores, y los abucheos, fue
el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo.
Cuentan que, además de los reclamos de la esposa del aban
derado del PT, Ricardo Mejía, el líder morenista también se
llevó varios reproches de la militancia de la 4T coahuilense,
misma que lo acusó de dividir al partido y con ello favorecer
al Revolucionario Institucional. ¿Será?

Presidente olvidadizo
Aun con notables deficiencias en materia de seguridad
pública en su administración, el presidente Andrés Manuel
López Obrador respaldó al gobernador de Tamaulipas,
Américo Villarreal, acusando que existe una "lanzada
política" para atacarlo. Nos cuentan que, en días recientes,
se instruyó desde Palacio Nacional cerrar filas con el man
datario estatal; lo que no dijo el Presidente, como lo señaló
más tarde el exgobernador García Cabeza de Vaca, es que
al término de la gestión panista Tamaulipas se encontraba
entre los seis estados más seguros del país, según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública. .. ¿Será?
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¿Claudia Sheinbaum para rectora de la UNAM?

Créame, no es especulación.
En los altos niveles de la Universi

dadNacional Autónoma de México
(UNAM) corre la versión sobre la

imposición de un sucesor o sucesora del
doctor Enrique Graue.
Y el nombre más recurrente es la jefa de

Gobierno de la Ciudad de México por su curri
culum como científica universitaria y por su
enorme cercanía con Andrés Manuel López
Obrador.
Sería la persona idónea para someter una

institución educativa, la máxima universidad
del país, non grata al Presidente e incómoda
como en su momento fueron otras institu
ciones.

Abundan los ejemplos de esos adversarios,
pero hablemos de dos: la Comisión Nacional
de Derechos Humanos (CNDH), a donde
envió a su promotora Rosario Piedra Ibarra,
y el Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protección de Datos
Personales (Inai), de Blanca Lilia Ibarra.
Claudia Sheinbaum es mejor que John

Ackerman, la otra opción me dijo ayer un
alto funcionario del Gobierno.

¿De verdad?
Bueno, hay efervescencia.

NUEVALEYORGÁNICA
Habría cambio de reglas.
Para muchos, sobre todo afines del Gobier

no, Claudia Sheinbaum es la favorita para
ser candidata a la Presidencia de la República
para 2024.
Su salida dejaría libre el camino a Adán

Augusto López, el secretario de Gobernación
con funciones de vicepresidente y en algunos
casos, en ausencia de Andrés Manuel López
Obrador, de Presidente.
En este juego de nombres no aparecen las

otras dos corcholatas, el canciller Marcelo
Ebrard y el jefe del control político del Sena
do de la República, Ricardo Monreal.
Pero aparte, aquí lo adelantamos ahora, se

intensificará una sucia campaña en contra del
rector Enrique Graue, a quien se identificará
como priista con sus mañas corruptas, por
supuesto mal uso de recursos y de gran parte
de su equipo durante ocho años.
¿Todo para qué?
Para crear percepción y modificar la Ley

Orgánica de la UNAM y promover la ele cción
del nuevo rector con voto directo de una co

munidad superior a 350 mil académicos y
estudiantes de la institución.

Ya está el pulso.
Falta ver si realmente Palacio Nacional opta

por Claudia Sheinbaum porque tiene de
aquí al 1 de septiembre, cuando iniciará el
próximo período ordinario de sesiones, para
proceder.
Y a noviembre para imponer.

NUEVALEYORGÁNICA
Aquí lo adelantamos el lunes 24 de abril.

Venía la revisión de tiempos sobre el mane
jo de las corcholatas y la pretensión de ade
lantar tiempos para ocupar todos los espacios
mediáticos.
Pues bien, el Presidente confirmó a los as

pirantes y a los senadores oficialistas en la
reunión de la semana pasada con el mismo
método, la consulta.
Será en julio y no en septiembre ü octubre

próximos para tener candidato ennoviembre,
ordenó el viernes de la semana pasada delan
te de los interesados.

Mario Delgado, el empleado puesto al fren
te de Morena, deberá acatar y las cuatro cor
cholatas Claudia Sheinbaum, Adán Augus
to López, Marcelo Ebrardy Ricardo Monreal,
en ese orden aceptarlas condiciones.
Es decir, la famosa encuesta dedo presi

dencial será en julio y en agosto o a más tar
dar en septiembre Delgado anunciará el par
todelosmontes... como enlosviejos tiempos.
Sí, los viejos tiempos del priismo de Luis

Echeverría, José López Portillo, Miguel
de la Madrid, Carlos Salinas... y ¿para qué
seguir?
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente

fljgfjitoT^ v¡ Sfaáe 24 HORAS.
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Ebrard comienza a desteñirse

Marcelo Ebrard Casaubon pue
de ser todo, menos ingenuo; él
sabe que la favorita es Claudia
Sheinbaum para hacerse de la

candidatura presidencial por Morena.
A menos que tenga un as bajo la manga

puede ser de color naranja, Ebrard se está
enfrentando al aparato de partido ordenado
desde Palacio Nacional para proteger a la jefa
de Gobierno.

Dos factores le juegan en contra al secreta
rio de Relaciones Exteriores:

El primero, que pese a los kilos de sapos que
ha tragado por aceptar los errores en la estra
tegiapresidencial de relaciones con el mundo,
conserva cierto grado de capacidad crítica.
La prueba está en su petición de realizar

un debate o dos antes de que se levante la
encuesta que ya saben todos quién la ganará,
en noviembre próximo, y que las corcholatas
renuncien antes a sus cargos para que no los
aprovechen en su promoción personal.
Obviamente, esas condiciones no se van a

cumplir, como ayer reveló el propio Ebrard.
La carta, recordó, fue enviada a Mario Del

gado en diciembre y cuatro meses después ni
siquiera le han respondido.
Y ya se conoce, de sobra, que al Presidente

nadie le retoba.

El segundo factor, y quizá el más importan
te, es la obsesión de López Obrador de pasar a

la historia como el Presidente que entregó el
cargo, por primera vez, a una mujer.
Contra eso no hay quien pueda competir.
Amenos, claro, que un ataque de lucidez el

gran elector o sea López Obrador, reconozca
que por más empuje que le han dado tooodos
los gobernadores y los entes de Gobierno a
Sheinbaum, sigue sin conectar con la gente.
Ebrard no es mal visto por las clases medias,

pero tiene que haber un mensaje claro sobre
las diferencias de programas que propondrá
con los que tenemos.
Sería ingenuo también pensar que Ebrard

va a romper en este momento con López
Obrador; necesita aún los reflectores que le
dan el cargo, pero no será por mucho tiempo.
El canciller debe definirse ya o se quedará,

como en el 2012, nada más con las ganas.
• • • •

La subsecretaría de Relaciones Exteriores,
Martha Delgado, renunció al cargo para
dedicarse de tiempo completo a promover la
candidatura presidencial de Ebrard.
Es la primera renuncia en la Cancillería,

pero vendrán otras más, en los próximos días,
y con el mismo objetivo.
Lo interesante será conocer los nombres

de los sustitutos, porque por ahí puede haber
muchos mensajes.

• • • •

Gravísima la denuncia de la comisionada del

Inai, Julieta del Río, quien aseguró que las
unidades de transparencia que tienen casi
todas las dependencias públicas se niegan a
entregar información al Instituto por instruc
ciones del secretario de Gobernación Adán

Augusto López.
No sería raro, considerando que el secre

tario de Gobernación es el encargado de la
estrategia para desaparecer al Inai con el pre
texto de ahorrarle al Gobierno 1,000 millones
de pesos.
¿Y de verdad no pasará nada?

• • • •

Socios y trabajadores de la Cooperativa La
Cruz Azul conmemoraron el Día Internacio

nal del Trabajo y al movimiento obrero que
dio origen a esta sociedad, fundada en 1931.
En años recientes, los cooperativistas ini

ciaron un movimiento en contra de la familia
ÁlvarezGarcés, quienes durante más de tres
décadas se ostentaron como dueños únicos

de la cooperativa e intentaron vender la em
presa en el año 2015.
Hace unos meses, los tribunales fallaron a

favor de los cooperativistas encabezados por
Víctor Manuel Velázquez y José Antonio
Marín, actuales presidentes de los consejos
de Administración y de Vigilancia, respecti
vamente.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
independientesyno reflejan necesariamente

gljsritoífe > I sfaie 24 HORAS.
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La riqueza de la Luz del Mundo y el
palomeo a Humanismo Mexicano

Poralládel2019,elGobiemodela4T,
a través de la Unidad de Inteligen
cia Financiera dio seguimiento a las
operaciones de la iglesia La Luz del

Mundo y de su líder Naasón Joaquín García,
preso actualmente en una cárcel de Los Ánge
les, Estados Unidos, por abuso sexual infantil.
De acuerdo con los reportes de la UIF, la

organización religiosa omitió enterar a la
autoridad hacendaría sobre sus ingresos y,
por tanto, generó riqueza de manera ilegal;

por lo cual cometió delitos fiscales y realizó
operaciones con recursos de procedencia
ilícita que le valieron cinco denuncias ante la
Fiscalía General de la República.
En el marco de la estrategia para desman

telar organizaciones criminales dedicadas a
la trata de personas, la oficina dependiente
de la Secretaria de Hacienda, en ese entonces
encabezada por Santiago Nieto, bloqueó en
tonces unos 370 millones de pesos y 560 mil
dólares pertenecientes a Naasón Joaquín y
otras cinco personas que recibían donativos
para la iglesia, pero también recursos por
prácticas de pornografía infantil y explota
ción de naturalez a sexual.
La información recabada en México sobre

la generación de riquez a ilegal de los líderes de
esa agrupación religiosa y los registros de las
transferencias millonarias a personas físicas
y morales ubicadas en paraísos fiscales sirvió

para que las autoridades en Estados Unidos si
guieran la pista de los involucrados en la trama
delictiva y cumplimentara las correspondien
tes órdenes de búsqueda y captura.
No obstante, con la nueva conformadón del

Pleno del Instituto Nacional Electoral, ya bajo
el control de Guadalupe Taddd, parece que se
le quiere dar nuevamente aire a la organiza
ción religiosa; esto por la autorización del re

gistro como Agrupación Política Nacional de la
organizaciónHumanismo Mexicano, fundada
y liderada por miembros de la Luz del Mundo.
A la denominada Humanismo Mexicano la

encabeza el diputado morenista Emmanuel
Reyes Carmona, quien a su vez es miembro
de esa asociación religiosa, según imágenes
compartidas en el pasado por el propio legis
lador a través de redes sociales.

Muy probablemente valiéndose de segui
dores de La Luz del Mundo, el congresista
consiguió afiliar a 25 mil personas a su or
ganización política, así lo anunció desde
la sede del árbitro electoral acompañado
de otros de los legisladores pertenecientes
a la citada iglesia, Hamlet García y Favio
Castellanos.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
MENOS TOLERANTE Y MÁS RADICAL
Después de su desvanecimiento y unos días
de reposo, el presidente López Obrador vol
vió a la escena política más radical y menos
tolerante. Menos cuidadoso de las formas y
recordando a aquel AMLO candidato que lan
zaba: "¡Aldiabloconlasinstituciones!"le
dijo a sus obedientes senadores que no quería
al Inai y les pidió la aprobación de leyes, una
tras otra, en una muestra de poder y desdén
por las minorías que hace muchos años no se
veía en México... Después de la reunión de
Andrés Manuel López Obrador comenzaron
a aparecer en los muros de la CDMX con el
nombre de Ricardo Monreal y con Marcelo
Ebrard... Ayer, días después, la subsecretaría
Martha Delgado, renunció a la cancillería
para dedicar tiempo completo a la promoción
de su hasta ayer jefe, como precandidato de
Morena a la Presidencia. Los tiempos electo
rales ya están aquí.
LaSOp.intoBgB exPilí8Í8S.par los coílJOnísis##®
Independientes y no reflejan necesariamente

el purUS^SSta® 24 HORAS.
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Los rostros de AMLO

En la celebración del día del traba

jo, el Presidente decidió que ese era
el mejor momento para mostrar su
versión más liberal. El escenario es

cogido para su conferencia magistral: Palacio
Nacional. La audiencia: los principales líderes
sindicales delpaís. Todos ellos se destacan por
su extraordinaria longevidad y su gran capa
cidad de sacrificio a lo largo de muchas déca
das de servicio desinteresado a sus sindicatos.

En el presidium no podía faltar Don Carlos
Aceves del Olmo, con ese rictus tan cetemista;
mitad sonrisa y mitad mentada. Estuvieron
también la senadora Olga Sánchez Cordero,

el sempiterno líder de los telefonistas Francis
co Hernández Juárez 47 años al frente y con
tando, la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde. Pero la estrella, la verdadera luz del
evento, fue Claudia Sheinbaum. A AMLO sólo
le faltó decir "para que no se hagan bolas".
Entre los invitados estaba Don Porfirio Mu

ñoz Ledo nunca se sabrá si estaba dormido

o despierto para darle ese toque de frescura
que requería el ágape obrero. También estaba
Mario Delgado para recibir, de primera mano,
consejos de cómo permanecer décadas en el
poder y ser demócrata al mismo tiempo.
Cuando el Presidente asumió su cátedra

aclaró que, sibienya eralahora de la comida,

antes les dirigiría una "breve" lección de histo
ria y de pasada otra de poder para que, quién
tenga oídos para oír, lo escuche.
Y así, se arrancó con una arenga enla que se

mezclaron, sin tonni son, los nombres de Juá
rez, Porfirio Díaz, Madero, el Coronel Green,
José Martíymuchos otros más. Cómo es com
prensible, la gerontocracia obrera aprovechó
para echarse una siestecita. AMLO ni se inmu
tó. El mensaje estaba dirigido a muy pocos de
ellos. Alos que sí mandan.
A ellos, AVILO les habló de las Fuerzas Ar

madas, de su enojo con la SCJN, les dejó cla
ro que su Gobierno no va a tolerar ningún
conflicto con los empresarios. Subrayó la im
portancia de las reformas ordenadas desde
Palacio con los senadores de Morena y dejó
el siguiente mensaje, cita textual: "Ahora las
cosas son distintas: el gobierno actúa con in
dependencia, como verdadero juez y no está
sólo al servicio de empresarios o de banque
ros". ¿Así o más claro?
AMLO, dueño absoluto del Poder Legislati

vo, confirmó su ruptura con el Poder Judicial
ysenombróasímismo'Verdaderojuez" como
advertencia al futuro debate de sus reformas
en la SCJN.

La presencia de Claudia Sheinbaum tenía
un claro mensaje político a los aspirantes a la
candidatura presidencial: no importa ser el

más inteligente o capaz, su elegido será quién
sea el más lealy sumiso al Jefe Máximo.
Ricardo Monreal, cumplió con su come

tido en el Senado: urdió, mintió y engañó a
cuantos quisieron creer que sí se nombraría

un quinto comisionado en el Inai. Adicto al
poder, aceptará las migajas que AMLO decida
compartirle, sabe que la candidatura presi
dencial no será para él.
El mes de abril ha mostrado, como nunca,

todos los rostros del Presidente: El del hom

bre desesperado, ante la negativa de la SCJN
de rendirse a su autoridad. El del militarista,
que imagina conflictos e invasiones. El del
manipulador, que puede mentir hasta de su
propia salud. El del autoritario, que impuso
las reformas que le permitirán a la 4T hacer y
deshacer sin rendir cuentas anadie.

El evento del Io de mayo reveló su faceta
más conservadora, el discurso debió dejar
muy satisfecho a ese sector empresarial cerca
no a AMLO. Vamos, ni enlos mejores tiempos
delPRI.

Entre más se aproxima la sucesión presi
dencial, veremos la versión más rádical de
AMLO. Se avizoran tiempos inéditos y com
plicados.
Lasi^m^ft«*prs|Sdaj,f^JosS0¡8.BM;#SrSílM

independientes y no reflejan necesariamente el punto de
vista de 24HORAS.
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Alito es el problema
El PRI está prácticamente muerto.

Al otrora poderoso Revoluciona
rio Institucional se le escuchan ya sus
estertores y da sus últimos coletazos,

mientras se presenta ante el electorado como
una opción para restarle poder a quien lo de
tenta.

Pero miente: el PRI es parte del problema.
Mej or dicho, su dirigencia es el problema.
Alito Moreno ya no tiene credibilidad. No le

cree la dirigencia del PAN ni la del PRD. No le
cree la militancia del tricolor. Va por México no
funciona, porque uno de los tres integrantes les
miente, los chamaqueay les ve la cara.
Hasta Claudio X. González no sabe qué hacer

con él, porque ofrece y promete algo en privado
y en público hace todo lo contrario.

Cuando uno platica con ex gobernadores,
ex diputados, ex senadores, ex alcaldes del PRI
y hasta ex presidentes del Comité Ejecutivo
Nacional de ese partido, se expresan muy mal
de él. Y coinciden: no somos la solución a los

problemas de México, porque nuestro líder es
infiel, desleal, traicionero y felón.
Eso de que controla a los diputados federales

y senadores es una falacia. Y eso de que los go
bernadores están con él, y trabajan para él, es
una falsedad.

En Coahuila no ganará Alito y su grupúsculo.
Ganará Miguel Ángel Riquelme Solís. Y en el
estado de México los verdaderos priistas no
quieren que ni se asome el ex gobernador de
Campeche, que fue (ilegalmente) desnudado

por su sucesora, Layda Sansores.
Quita votos, desapasiona, desagrada, desilu

siona y desinfla los ánimos de quien cree que el
PRI aún tiene futuro.

El gobernador de Durango, Estaban Villegas
es un hombre muy institucional; pero el ex di
putado, ex alcalde y ex secretario de Salud de
Jorge Herrera Caldera prefiere que ni le saquen
fotografías con don Alito.
El priista de hueso tricolor no se entusias

ma con quien despacha en Insurgentes Norte;
al contrario, está de capa caída y presencia la
sepultura del partido que dio cobijo a López
Mateos, Reyes Heroles y Colosio.
Hoy dicen, con Moreno, solo domina el es

cándalo, el agandalle, y el latrocinio. Hoy se
tiene, con esta dirigencia, en un altar a Roberto
Sandoval, Duarte, Borge, Yarrington, el otro
Duarte, Villanueva Madrid, Medina de la Cruz,
Herrera Beltrán, Vallejo, Moreira...
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación puso contento a Moreno Cárdenas,
porque acabará su mandato hasta 2024; pero
puso feliz al presidente López Obrador, y a los
cercanos a la 4T, porque con un opositor así, no
hay competencia alguna.
Ásí es, en un McLaren a 400 kilómetros por

hora está por estrellarse el PRI. El piloto, no
sabe manejar, y por si fuera poco, lleva los ojos
vendados.

tígí3t3ínfcBSéS|3f6SfftS¡i3.Cifl0s:cpti3rnr^i®Q|
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Vía libre para Alianza

Como era de esperarse, en la capital
del país, las dirigencias locales
de los partidos PAN, PRI y PRD
COnfimiaron que irán en coalición
para loscomicios de 2024, tanto
en la elección de la Jefatura de

Gobierno, el cargo más importante
en juego, como para las 16 alcaldías.
Y es que, aunque aún no hay nada
firmado, el anuncio del día de ayer
por parte de Nora Arias, Andrés
Atayde e Israel Betanzos sirve para
despresurizar un poco las negocia
ciones, pues ya había comenzado
a generarse cierta inquietud por
el método interno de selección

de las candidaturas, sobre todo

para la sucesión en la Jefatura
de Gobierno, una posición que,
según los acuerdos de palabra, le
correspondería a Acción Nacional,
después de que los azules cedieran,
presumiblemente, las candidaturas
de Coahuila y el Estado de México
a aspirantes priistas. Sin embargo, no
son pocos los priistas y perredistas
que quieren una verdadera interna
y con piso parejo. Aunque aún hay

algunos factores por cerrar, lo cierto
es que hay vía libre para la coalición
que buscará competirle a Morena y
sus aliados.

Las obras de Bocha

Parte de lo que llamó la atención
de la visita de la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, al estado de Sinaloa

durante el pasado fin de semana fue
el anuncio del interés del gobierno
que encabeza Rubén Rocha para
replicar el sistema de Cablébús, que
ha sido exitoso en la capital del país,
para Culiacán. Un anuncio que en
principio se véeomo algo positivo,
pero que en realidad podría estar
muy lejos de materializarse. Y es
que, por experiencia, de lo mucho
que anuncia el gobernador Rocha,
a lo que Analmente se puede con
cretar, o al menos iniciar, es poco
ónada. Ahí está el rimbombante

anuncio, hace más de un mes, del

proyecto del tren turístico que re
correría todo el estado, que hasta el
momento ha quedado solo en eso,
porque en la administración estatal
poco se sabe del proyecto, más allá
de los anuncios.
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AUDITORIA SE ACTIVA

A MEDIAS Y BALCONEO

A EMPRESAS
La Auditoría Superior del
Estado, a cargo de Joige Galván,
presentó una denuncia ante
la Fiscalía Anticorrupción
en contra la administración

municipal de China, por
presuntas irregularidades.

Aparentemente hay una
diferencia entre lo erogado y
lo ejecutado en una obra de
diversas vialidades.

Siguiendo con la actividad
de la Auditoría, nos dicen
que también buscarían la
comparecencia de Glen
Villarreal, exdirector de
Comunicación Social estatal y
hoy secretario general de MC
en Nuevo León, por supuestas
irregularidades.

Lo que llama mucho
la atención es que solo se
investiga a Villarreal y no a otros
personajes quienes también
deberían rendir cuentas.

Veremos si el mal uso de

los recursos públicos tiene
sanciones, pues existen
muchas irregularidades y
señalamientos en municipios
como el de Zuazua, durante

la época del exalcalde Pedro
Martínez, y pareciera que este
ente, por el momento, nada más
no ha puesto lupa a los ejercicios
fiscales de esta entidad, si hasta
parece selectivo.

La Auditoría Superior del
Estado, a cargo de Joige Galván,
presentó una denuncia ante
la Fiscalía Anticorrupción
en contra la administración

municipal de China, por
presuntas irregularidades.

Aparentemente hay una
diferencia entre lo erogado y
lo ejecutado en una obra de
diversas vialidades.

Siguiendo con la actividad
de la Auditoría, nos dicen
que también buscarían la
comparecencia de Glen
Villarreal, exdirector de
Comunicación Social estatal y
hoy secretario general de MC
en Nuevo León, por supuestas
irregularidades.

Lo que llama mucho
la atención es que solo se
investiga a Villarreal y no a otros
personajes quienes también
deberían rendir cuentas.

Veremos si el mal uso de

los recursos públicos tiene
sanciones, pues existen
muchas irregularidades y
señalamientos en municipios
como el de Zuazua, durante
la época del exalcalde Pedro
Martínez, y pareciera que este
ente, por el momento, nada más
no ha puesto lupa a los ejercicios
fiscales de esta entidad, si hasta
parece selectivo.

BALCONEO A EMPRESAS

El titular de la Secretaría

de Medio Ambiente, Félix
Arratia, balconeó a ocho
empresas por no cumplir con
el compromiso de presentar
el Plan de reducción de

emisiones contaminantes.

Entre ellas estarían

Iberdrola, Energía Monterrey,
Proteínas Naturales, Owens
Vimosa, entre otras. Sin
embargo, esto queda muy
en el aire, pues no se han
mostrado a los ciudadanos los

documentos que demuestran
que estas empresas se han
negado a presentar este plan.

También hay algunas
dudas puesto que no se ha
revelado públicamente los
nombres de las empresas que
sí lo han presentado, aunque
posiblemente pronto se podría
transparentar.

Por otro lado, también hubo
cambios en la dependencia,
pues Arratia presentó a
Armandina Valdez como

la directora de la Agencia
de la Calidad del Aire,
órgano desconcentrado de
la secretaría sobre el que aún
pesan algunas dudas por la
consulta pública realizada al
respecto. Veremos.

BALCONEO A EMPRESAS

El titular de la Secretaría

de Medio Ambiente, Félix
Arratia, balconeó a ocho
empresas por no cumplir con
el compromiso de presentar
el Plan de reducción de

emisiones contaminantes.

Entre ellas estarían

Iberdrola, Energía Monterrey,
Proteínas Naturales, Owens
Vimosa, entre otras. Sin
embargo, esto queda muy
en el aire, pues no se han
mostrado a los ciudadanos los

documentos que demuestran
que estas empresas se han
negado a presentar este plan.

También hay algunas
dudas puesto que no se ha
revelado públicamente los
nombres de las empresas que
sí lo han presentado, aunque
posiblemente pronto se podría
transparentar.

Por otro lado, también hubo
cambios en la dependencia,
pues Arratia presentó a
Armandina Valdez como

la directora de la Agencia
de la Calidad del Aire,
órgano desconcentrado de
la secretaría sobre el que aún
pesan algunas dudas por la
consulta pública realizada al
respecto. Veremos.
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REGULADORES BAJO PRESIÓN

La información que reciente
mente dio a conocer la agencia
Reuters, sobre la forma en

que presuntamente fueron
presionados algunos integran
tes de laComisión Nacional

de Hidrocarburos (CNH) por
parte del Gobierno federal, para
presumiblemente favorecer
con sus decisiones a Petróleos

Mexicanos, dejan entrever parte
de lo que se vive al interior de
los reguladores en materia ener
gética, una situación que es un
secreto a voces y que también
toca a la Comisión Reguladora
de Energía

Según la información publi
cada en días recientes, integran
tes de la CNH, tras rechazar en ju
nio de 2022 un plan presentado
por la petrolera mexicana para
desarrollar el campo Quesqui en
Tabasco, con el argumento de
que la propuesta era poco sólida
desde los aspectos técnico y
económico, habrían sido presio
nados para cambiar su decisión,
una presión que habría llegado
incluso al propio presidente de
la Comisión, Rogelio Hernández
quien terminaría renunciado en
septiembre.

Cinco meses después, el 24 de
noviembre, el regulador aprobó
el plan para el campo Quesqui
en Tabasco, ya con un nuevo
presidente de la CNH y después
de que otros funcionarios tam

bién hubiesen renunciado. Vaya
predicamento en el que ahora
se encuentra la CNH.

LOS DOS BANDOS EN LA CRE

Sin embargo, no sería el único
órgano regulador que vive
sus altas y bajas, tanto por las
presuntas presiones guberna
mentales para favorecer a las
empresas del Estado, como a las
propias pugnas internas.

Y es que, nos comentan, en la
Comisión Reguladora de Ener
gía han aumentado las tensio
nes entre dos de los grupos que
se disputan el control del órgano
que encabeza Leopoldo Melchi

Por un lado, nos dicen,

quienes mantienen la línea de
cumplir con los designios que
se marcan en Palacio Nacional,

respecto a la política energética
y por el otro, aquellos que presu
miblemente estarían encubrien

do muchas irregularidades de
algunas petroleras que estarían
adquiriendo combustible de
forma ilegal y comercializándo
lo, además de supuestamente
alterar sus reportes de volumen
y facturación. Incluso se ha
empezado a sospechar de una
actuación parcial para autorizar
diversas solicitudes de veri

ficación. Mal panorama para
el sector en caso de existir tal

enfrentamiento.
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> De avanzada se fue Mar

tha Delgado a promocio
nar la aspiración presi
dencial de Marcelo Ebrard

Su renuncia a la subsecre
taría de Relaciones Exte

riores es el primer paso
del canciller para ir inte
grando un equipo sólido
de cara a la encuesta de

Morena con la que se defi
nirá al candidato a suce

der al presidente Andrés
Manuel López Obrador De
hecho, Martha, se perfi
la como coordinadora de

campaña, en caso de que
Ebrard sea el elegido.

> Hablando de aspirantes presi
denciales, el opositor Gustavo de
Hoyos lanzó un llamado a cons
truir una verdadera alianza entre

México y EU. Lo hizo desde el mu
ro fronterizo, en Tijuana, donde
convocó a vernos como socios y no
adversarios, sobre todo en temas
de migración, empleos, comercio
y libre tránsito de personas.

> Resulta que el candidato del PRI
al gobierno de Coahuila, Manolo
Jiménez, atravesó el pantano sin
mancharse, pues en el debate del
pasado domingo, nos dicen, libró
bien las críticas y ataques de sus
adversarios. De hecho, respondió
con argumentos, con elocuencia y
buen humor. Y nada ni nadie lo hi

zo desviarse de sus propuestas.
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> Acuerdo para ir en
alianza en la elec
ción de 2024 en la
CDMX sellaron los

dirigentes locales
PAN, PRI y PRD,
Andrés Atayde
Israel Betanzos y
Nora Arias res

pectivamente. Jun
tos competirán en
los comicios para
alcaldes, diputados
y jefe de Gobierno
y esperan repetir la
dosis que aplica
ron a Morena en la

elección de 2021,
donde le arrebata
ron nueve alcaldías.

> Nos cuentan que
aquella frase de
que el presiden
te López Obrador
"es un profeta", no
es más que un in
tento desesperado
del padre Alejan
dro Solalinde pa
ra que el inquilino
de Palacio Nacional

acepte su propues
ta de desaparecer el
Instituto Nacional

de Migración. Y es
que, nos dicen, el
mandatario bateó

diplomáticamente
esa ocurrencia del
cura de la 4T.

Fecha: 03/05/2023

Página: 2

Area cm2: 228

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,387

Página 98 de 180 Índice



• Uno de los pioneros en
la Inteligencia Artificial,
Geoffrey Hinton, dejó
una importante empresa
tecnológica para advertir
de los peligros, como que
llegarán a ser más inteli
gentes que las personas.

• La casa de subastas

Christie's, que dirige
Guillaume Cerutti, causó
críticas tras la MET Gala,
pues un collar de zafiro
y diamante, vendido por
esta casa, es resultado de
un botín de origen nazi.

• Lionel Messi fue sus

pendido dos semanas sin
sueldo, por viajar a Arabia
Saudita sin permiso. Fue
a un compromiso publi
citario; Arabia Saudita es
rival regional de Qatar,
accionista del Paris.
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razada está la ruta para la elección ele
la cancliclata o candidato presidencial

Tele Morena, cuyo nombre se conocerá
en noviembre. Aunque antes veremos
una lucha encarnizada entre las deno

minadas corcholatas presidenciales.
Esa disputa, prevén en el partido

guinda, se intensificará el 5 de junio, un día después de
las elecciones en el Eclomexy Coahuila.

Hasta hoy se desconocen las reglas y condiciones
del proceso interno. Sólo hay fechas tentativas para la
realización de diversas encuestas que servirán, unas
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como filtro y las otras para elegir al o la finalista. La di
rigencia que encabeza Mario Delgado tiene previsto
realizar el primer ejercicio entre junio y agosto, en cuyo
proceso podrán inscribirse las corcholatas y cualquier
hijo de vecino que aspire a ser el abanderado c!e Morena.

Se trata de una primera encuesta abierta cuyos re
sultados, con los nombres de los finalistas, se darán a
conocer en agosto. Entre septiembre y octubre reali
zarán la encuesta definitiva,y aunque todavía no se sabe
quiénes o cuántas personas serán incluidas, a principios
de noviembre se sabrá el nombre del o la finalista

Antes de esa fecha nadie está obligado a renunciar en
el gabinete presidencial. Si alguien lo hace,
como pidió el canciller Marcelo Ebrard,
será por su cuenta y riesgo.

La instrucción ele Palacio Nacional a los

aspirantes más visibles [Claudia Shein
baum, Adán Augusto López, el propio
Ebrard y otros, como Ricardo Monreal) es
/evontar/a mono, moverse y buscar apoyos,
pero sin destinar recursos públicos a sus
campanas. Eso, sin embargo, está muy
alejado ele la realidad, porque todavía no clan el bande
rozo de salida y varios de ellos están hasta en la sopa.

Bardas de la CDMX y varios estados fueron tapizadas
con leyendas de apoyo de unos y otros.

Esto, dicen en el círculo guinda, es sólo una pincelada
de lo que se espera en la guerra interna.

Por ejemplo, la rebelión en contra de Ricardo Monreal,
el pasado fin de semana en el Senado, encabezada por
César Cravioto, confirmó que hay una disputa entre
Sheinbaum y el zacatecano.

Los apoyaclores de la jefa de Gobierno hacen todo para
debilitar a su coordinador en la Cámara alta y evitar que
pueda convertirse en un obstáculo.

Y en esto López Obrador juega también un papel fun

damental. Después de casi dos años, el pasado viernes
recibió en Palacio a Monreal y a un grupo de legisladores.

Fueron a recibir línea sobre las reformas pendientes,
pero también por una especie de palmadita de cara al
proceso interno. AMLO sabe que necesita cohesión en
su partido, no sólo para elegir al candidato o cancliclata
presidencial, sino para garantizar la mayoría en la Cámara
de Diputados y el Senado.

Y el primer dilema que deben resolveres precisamente
la candidatura, porque según todos los sondeos recientes
Morena lleva ventaja en la elección presidencial. Pero el
punto ya no es ganar únicamente la silla del águila, sino

tener los votos suficientes en el Congreso para
empujar las iniciativasy proyectos que dejará.

Tiene que tratar a todos con pincitas por
que de una forma le serán útiles para otras
cosas, razón por la que está dejando que
toclosjueguen, incluido Monreal.

Lo que todavía no visualiza el mandatario
es de qué tamaño será la pelea campal que
se avecina entre sus corcholatas.

Arropados por líderes y legisladores de la alianza Va
por México, los panistas Marko Cortés, Jorge Romero y
Santiago Taboada ciarán a conocer hoy el lanzamiento
de una campaña en defensa de la democracia. Con esto
buscan denunciar a las autoridades de la CDMX por el
acoso que están sufriendo varios de ellos, particularmente
en la alcaldía Benito Juárez.

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Huye siem
pre de mezclarte en disputas; pero una vez metido en
ellas, obra de manera que tu contrario huya de ti".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Busca dar

continuidad

a su herencia

política
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La encuesta más reciente del Inegi dice que tres de
cada 10 mujeres han enfrentado violencia laboral a
lo largo de su vida y cada caso tiene una historía

a imagen reciente más representativa del
sufrimiento de miles de madres mexicanas

apareció en el lugar menos esperado: la
gala de los 100 más influyentes de la revista
Time, hace pocos días. Esa lista incluye a
María Herrera Magclaleno, mamá de ocho,
cuatro desaparecidos. Llegó vestida de

negro y con un reboso con Lina leyenda:"+de 110 mil clesapare
ciclxsen México. Hasta encontrarles". Cifra real y escalofriante.

Doña Mary, como es conocida, ha destacado por conformar
el Movimiento por la Paz con Justiciay Dignidad. Ha encarado
a muchas figuras de la política, llevó su voz a una reunión
con el Papa Franciscoy tiene una demanda contra el Estado
mexicano ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos

por no investigar la desaparición. Lo que hace una madre.
Ser mujery procrearen México es una actividad extrema.

Además de la grave inseguridad pública, la descomposición so
cial abarca muchosámbitos. Aun cuando noson actualizados

con la misma frecuencia que otros temas considerados más
importantes, los números son alarmantes. Los más actualiza
dos dicen que hay 35 millones 221 mil madres en México. 29
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por ciento, (más de 10 millones 200
mil), no tienen una pareja que ayude
a proveer manutención a sus hijos.

El 44 por ciento de las mexicanas
en edad de obtener un empleo, esta
mos en el mercado de trabajo. ¿Cómo
nos va? La encuesta más reciente

del Inegi dice que tres de cada 10 han
enfrentado violencia laboral, desde
abuso de poder, pasando por agre

sión verbal, hasta hostigamientoy acoso sexual. Por sí solos los
números impactan, pero no dejan de serfríos. No olvidemos que
detrás de cada dígito hay una persona con una historia humana.

Rebecca Elizabeth Díaz tenía 14 anos trabajando para la
consultora internacional Deloitte, hasta que fue despedida
repentina e injustificadamente porque su esposo había renun
ciado en esa misma empresa una semana antes. Su relación
sentimental no inició como resultado de ser compañeros de
trabajo sino antes, no quebrantó ninguna norma interna, el
personal de recursos humanos estaba debidamente entera
do del matrimonio y ambos habían trabajado por años en la
compañía sin que ello representara conflicto de interés alguno.

Cuando el esposo de Rebecca notificó, en octubre de 2021,
la decisión, el ejecutivo a cargo le preguntó si ella también
haría lo mismo, una muestra discriminatoria por parte de la
empresa al presuponer que Rebecca tendría que estar sub
yugada a las decisiones de su cónyuge, quien tendría que
dar su permiso para que ella continuara o no en su empleo.

El asunto está ahora en el terreno legal, incluyendo una
queja ante el Conaprecl. Insisto, no es un caso aislado. En los
pasadoslO a ños, los números de este consejo documentan que
ios centros laborales son los lugares de más actos de segre
gación: 49.3 por ciento del total de lastres mil 915 denuncias.

Más aún, la cifra negra es muchísimo mayor. La gran mayo
ría de las víctimas de discriminación no denuncian. El género
femenino es el sector más amplio de la sociedad que sufre de
ello. Ser mujery madre es una actividad extrema.

Los números

impactan, pero
no dejan de
svrf'rios
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HACIA UN
NUEVO
FORMATO
DE
MAÑANERA

Lo del medio nos lo dejó ir luego de dos horas y
media de mañanera, cuando apuntaba a romper el
récord de duración de su comparecencia matinal

na vez más, presidente, estoy preocupa
do. Como a otros seguidores de la Trans
formación de la Vida Pública, me pareció
perturbador su comentario sobre el me
dio ambiente. Fue, señor, un comentario
desafortunado en varios niveles y desde
cualquier ángulo.

"La palabra ya no me gusta", le oímos decir muchos de
sus seguidores más tenaces, ya inquietos por la ausencia
del plural: son dos palabras. "¿Cómo que medio ambiente?
¿Pues dónde quedó el otro medio?", preguntó no sabemos
si con un enojo de esos que le dan a usted porque le gana el
amor por los pobres, su pecho no es bodega y la justa indig
nación sube del estómago al cerebro sin consideración con
el cateterismo, o con un sentido del humor, se lo digo desde
los principios de la fraternidad universal, como del tío pesado
que arruina a chistines la comida familiar del domingo, luego
de cuatro cubas.

¿Qué fue las perlas de la oratoria de los primeros años del
sexenio? ¿Qué pasa que ya no tenemos chance c!e escu
charlo en momentos culminantes de la historia universal del
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discurso político, como aquel "Fuchi,
caca" que logró traer a las abueli
tas de los 60 c!e regreso a la arena
pública? ¿Se acuerda de la picardía
de los detentes, con que se burló c!e
nuestra preocupación porloscientos
de miles de muertos? ¿Y los chiste
sazos como el del policía secreto?
Y la dignificación de la investidura
del "quen pompó"? Presidente: como

que el genio c!e la comunicación que tanto celebramos sus
más fieles seguidores anda un poquito en declive, se lo digo
fraternalmente.

Peor: puede cundir el ejemplo. Habrá notado que a algu
nos entre los integrantes de su equipo —que el Mario, que el
Maceclonio, que el Nacho—luego les da porseguirsu escuela
retórica, la del desparpajo buleador.y que los resultados siem
pre son bochornosos. Piense en esto, le ruego: si se aventaban
esos osos con los ejemplos más elevados de su creatividad,
¿a qué niveles pueden llegar con referentes como el del otro
día, el de la mitad del ambiente?

Así que esta columna es un llamado. Un llamado, y una
sugerencia. Lo del medio nos lo dejó ir luego c!e dos horas y
media de mañanera, cuando apuntaba a romper el récord
de duración de su comparecencia matinal. Entiendo la ne
cesidad de demostrar que el covit no le hizo ni cosquillas;
que el corredor keniano sigue ahí. De todas formas, la fatiga
mental no acaricia, señor, y puede ser momento de recortar
un poquitín ese modelo de rendición de cuentas con que nos
ha bendecido.

Piense esto: ¿y si en vez de terminar su jornada laboral
promedio a las 9:00 AM, se regala una hora más de desayuno
y media ele siesta? Las 7:30 es una buena hora para concluir
el día. Piense, además, en lo fresco que llegaría al filcleo y
macaneo de la tarde.

Siga al doctor Patán, señor, para un modelo ele comuni
cación más depurado.

Como que el
genio de ¡a

comunicación

anda poquito
en declive
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Libia García se lanza como delfín panista
Edomex: elecciones con cierre de alarido

Manolo y Ricardo crecen en Coahuila

I gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
[Morena], no ha despertado de su éxtasis
de poder (17 meses como gobernador).
Sólo se dedicó a acabar a sus enemigos
políticos como los alcaldes de Mazatlán,
Guillermo Benítez, y el de Culiacán, Je
sús Estrada. Y así imponer a su ahijado

Juan Gámez Mendívil. Viene una crisis sinigual por sequía
en 11 municipios y no sabe cómo enfrentarla. Le preguntó el
director de Ceapas, Javier López, El Chabelo, ¿qué hacer?
La respuesta fue: "Resuélvanlo" (¿?).
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GUANAJUATO: Quien aparece hasta en la sopa de letras es
Libia García, secretaría de Desarrollo. Imita la misma ruta para
la candidatura que hizo su jefe, el gobernaclorDiegoSinhue
Rodríguez. Inició una gira por los 46 municipios del estado.
Muchos en el PAN la consideran la delfín del gobernador, loque
inquieta a la alcaldesa cíe León, Alejandra Gutiérrez, quien
"invierte mucho en su precampaña" Señales, señales, señales.

EDOMEX: Todo hace indicar que los comicios del 4 de
junio tendrán un cierre de alarido. Delfina Gómez (Morena y
el oficialismo) mantiene ventaja sobre Alejandra Del Moral,

(PRI, PAN, PRD), aunque está en el
rango de 5 puntos porcentuales, que
está muy cerca del margen de error
de 5%. Lo importante es 19% ele inde
cisos que clan materialmente todos
los sondeos. Esto no está escrito.

COAHUILA: La encuesta de en

cuestas para la gubernatura habla
de una diferencia en conceptos im
portantes. Manolo Jiménez, de la

alianza PRI, PAN y PRD, es quien ha ofrecido, según 42% de
los encuestaclos, mejores cosas. Le siguen Armando Gua
diana (Morena), con 21% (exactamente la mitad), y Ricardo
Mejía, con 10%. Quienes han crecido en forma exponencial
son Manolo y Ricardo del PT. Se despinta el guinda.

TIJUANA: Es grave la escasez de agua en 40 colonias del
municipio y no hay soluciones de la alcaldesa Monserrat
Caballero (Morena). Está más ocupada por su look, dicen
sus subalternos. Por cierto, tiene un séquito de 20 empleados
en "prensa", pero reparte millonarios contratos a Rafael Díaz
López para monitoreoy síntesis. "Invierte" en su precampaña
para suceder a la gobernadora Marina del Pilar Ávila.

JALISCO: Quien busca colgarse la medalla de la llegada de
ScholasOccurrentes a la entidad,fundación que impulsa el
papa Francisco para prevenir riesgo psicosocial en menores,
es el gobernador Enrique Alfaro (MC), quien habla de una
"carta de intención" con José María del Corral, representante
de ese organismo con presencia en 190 países. Aprovechar
acciones nobles del papa con política es deleznable.

HIDALGO: Por la negligencia de autoridades federales y
estatales, Tula se convirtió en el depósito de aguas negras que
generan CDMX y Edomex, además de los residuos sólidos
y gaseosos de la refinería de Tula. Severas enfermedades e
incluso muertes ha provocado esa contaminación, como
denunció Gerardo Castillo, déla Sociedad Ecologista Hidal
guense. Ese trompo en la uña del gobernador Julio Menchaca,
imposible de solucionar.
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e creer a los economistas, en los últimos
1QQ años, Argentina ha tenido 90 de operar
con cléficity gastar más de lo que produce.
A sólo seis meses de sus próximas

elecciones presidenciales, Argentina
está en medio ele una seria crisis político
económica.

Podría preguntarse cuando no ha sido así, con el gobierno
empeñado en un nuevo capítulo de negociaciones con el Fondo
Monetario Internacional (FMl), su villano favorito.

La situación se complica más porque la primera gran
prueba política de este ciclo será en cuatro meses, en las
elecciones primarias para definirá los candidatos en los co
micios generales para Presidente, Congresoy gobernadores.

Y por supuesto, los resultados pueden variar mucho, mien
tras el país enfrenta una crisis simbolizada poruña inflación de
casi 100 por ciento, problemas de tasa de cambio y controles
económicos para tratar de enfrentarla.

Peoraún, ni el dominante peronismo ni la coalición oposi
tora Juntos por el Cambio parecen tener candidatos definidos.

Los peronistas enfrentan un panorama interno revuelto,
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tras la decisión c!el no tan popular
presidente Alberto Fernández c!e no
presentarse a la reelección y de la
vicepresidenta Cristina Fernández,
la real "jefe política" del peronismo,
de abstenerse, mientras enfrenta
una causa judicial por corrupción.

El candidato peronista más idó
neo, aparentemente, sería el secre
tario de Hacienda, Sergio Massa, em

peñado ahora en negociaciones que van de lidiar con el FMl,
el villano favorito de los peronistas, a conven ir con los chinos
el comercio en yuanes y buscar un acuerdo con Brasil para
dejar de usar dólares en el comercio bilateral.

?el laclo de la opositora coalición Juntos por el Cambio las
cosas parecen menos urgentes, pero igualmente complica
das. La decisión del expresiclente Mauricio Macri de tampoco
participar como candidato deja a media docena de aspirantes
en la liza. La situación es tal que por ahora, la atención de la
prensa política está en Javier Milei, un economista que se
define como un "anarcoderechista"y parece atraera grupos
inconformistas.

Si el atractivo de Milei durará lo suficiente para convertirse
en un factor real en las elecciones está por verse, pero lo que
representa, definido como el hartazgo por la inestabilidad y
las continuas crisis va a estar presente de una u otra forma.

La crisis actual es un reflejo de lo que Argentina quiere ser
y ha sido, en contraste con su realidad actual.

Estadísticamente, Argentina tenía hace 50 años una po
blación de 23.3 millones de habitantes y seis por ciento de
pobres. Hoy tiene unos 46 millones y 40% de pobreza.

El crecimiento demográfico excede a la creación de em
pleos, los subsidios a la energía crecen porcentuaimente en
el presupuesto, y casi la mitad de los argentinos recibe algún
tipo de ayuda económica del estado y uno de cada cinco
argentinos está empleado en el sector público.

Argentina está en crisis. Otra vez.
¦ ¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3CARREN0J0SE1
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EL CRISTALAZO

Parásitos, bufones y aspirantes
Evidentemente los quebran

tos de salud mayores o me
nores— del magnánimo señor
presidente con cuya presen
cia el supremo creador ben

dijo a México (dice el parásito Solalin
de), han modificado la estrategia y las
actitudes de los aspirantes a la candida
tura presidencial, paso casi seguro a la
presidencia y la silla maldita (dijo Zapa
ta), del Palacio Nacional.

Hoy los aspirantes (suspirantes se
les decía) ofrecen un espectáculo a ve
ces divertido, a veces aburrido y en oca
siones simplemente grotesco: se reúnen
con sus amigos gobernadores quienes
les organizan reuniones masivas y las
ayudan a corear en las porras de torta
y refresco la voz anhelada; ¡presidente,
presidente! o ¡presidenta, presidenta!;
escriben libros o siembran frases para
la historia.

¡Se ve se siente, fulano está presente!
(¿se ve se sienta, fulana esta presenta?),
nadie sabe.
Y si no hacen eso lucubran con los

juegos palabreros, como el Gran Mar
celo quien dice: o hay encuesta o hay
favorita, con lo cual reconoce su reza
go en el favor o el amor del gran elec
tor (¡Ay!, doctor) y reclama una vez
más la parejura del piso, como si estar
todos incrustados en el gabinete pre
sidencial no fuera suficiente igualdad,
porque todos son empleados o válidos
o parásitos, dicho esto en el sentido
de Terencio en aquella conocida obra
"El eunuco" la cual cito sin alusión a

nadie obviamente—, sobre todo a do
ña colita de caballo quien en un des
plante de audacia

conceptual y talento
político, le ha revi
rado a don MEC: la
única favorita en es
te juego, es la Cuarta
Transformación.
¡Ay! ¡Qué lindo,

qué profundo!
Y ante esa maroma verbal y esos re

flejos para contestar sin decir nada, la
señora se marcha con garboso remate
de capa tras una larga cordobesa, pa
so a pasito.
¿Por qué les digo parásitos? Lea

mos:

"(CGB). En la antigua Grecia, la pa
labra parásito se refería, originalmente,

a los altos funcionarios encargados de
verificar la cosecha del trigo. Ser pará
sito era un gran honor, porque a estos
seres se les consideraba sagrados. Sin
embargo, en algún momento, esta fi
gura comenzó a tener mala fama y fue
adoptada por los antiguos dramaturgos
grecolatinos para describir personajes
cómicos que viven a expensas de otros".

Ahora se les llama secretarios del
gabinete.

Estos son algu
nos parlamentos de
Terencio. Han so

brevivido XX siglos.
Pero yo cuita

do, dice él, ni pue
do sufrir que se
rían de mí, ni que
me den palos.

¿Cuánto piensas tú, le digo, que se
gana por ahí de esa manera? Muy en
gañado estás.
"Un tiempo, los parásitos tenían de

comer por esos medios: allá en los siglos
pasados. Pero ésta es una nueva mane
ra de cazar. Yo soy el primero que he
hallado este camino. Hay una casta de
gentes que presumen de ser en todo los

principales, aunque no lo son. Éstos son
muy hombres: a éstos no les doy yo lu
gar que se rían de mí; pero les complaz
co voluntariamente y precio mucho sus
habilidades; alabo cuanto dicen, y si lo
contradicen, también lo alabo.

"Si uno dice no, yo digo también no;
y si dice sí, digo sí.

"Finalmente, me he propuesto lison
jearlos en todo; que esto es hoy día lo
que da más ganancia."

La lisonja y la ganancia. Eso es todo.
Y van por ahí dando tropezones. La

señora con intentos de imagen conyugal
a futuro como si fuera el ¡Hola!; Marce
lo en el lance de escribir un libraco de
confesiones sin revelaciones; Adán Au
gusto maltratado a silbidos en el parque
de béisbol y Ricardo, como el hijo pró
digo a las puertas del Palacio, donde el
Senado perdió pudor y recato.
Hagan su juego, señores, porque el

dueño del casino se toma su Amlodipino.

PRUEBA

Ningún político actual pasa la prueba
del estadio o la plaza de toros. A todos
los abuchean. Ya le había ocurrido al lí

der en ese mismo parque»

Hoy los aspirantes
(suspirantes se les decía)

ofrecen un espectáculo a veces
divertido, a veces aburrido
y en ocasiones simplemente

grotesco
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SUBE Y BAJA

Julieta Fierro GossmanO Investigadora de la IJNAM

seleccionada
para ser parte de
la Academia Esta
dounidense de Ar
tes y Ciencias a la
cual sólo 14 mexi
canos han tenido

el honor de ingresar, entre ellos el exrec
tor de la IJNAM, José Sarukhán Kermez,
y Marcos Moshinsky Borodiansky.

O Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

Los venezolanos in

crementan sus pro
testas callejeras pa
ra exigir un salario
digno mientras Ma
duro decreta bonos
de emergencia. Des

de marzo de 2022 no se ha incrementado
el sueldo mínimo en Venezuela mientras la
inflación ha aumentado un 500 por ciento.

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Tiempo de definiciones
Con respecto al proceso de selección de
candidato presidencial de Morena ya es
tiempo de definiciones.
Los que quieran competir de verdad,

y no ser comparsas, tienen que comen
zar a poner toda la carne en el asador.
De ahí la relevancia de la renuncia de

Martha Delgado a su cargo de subsecre
taría en la cancillería para dedicarse de
tiempo completo al proyecto de Marce
lo Ebrard para el 2024. En el entendido
de que lo que no haga ahora, dentro de
tres meses no servirá.

Martha Delgado se crece ante los
grandes retos. Fue personaje clave pa
ra garantizar la llegada a nuestro país
de vacunas anti COVID en el perio
do más álgido de la pandemia, lo que
se tradujo en miles de vidas salvadas.
Ya se verá en los próximos días de

qué manera puede ayudar a su ex jefe.
Por lo pronto, su paso por la Secretaría
de Relaciones Exteriores deja una hon
da y positiva huella.

De Tamaulipas a Guerrero
En su conocido afán de tirarle línea a
los medios y establecer qué noticias de
ben destacarse y cuáles no, el presiden
te López Obrador dio recomendaciones
sobre la cobertura de las crisis de se

guridad en los estados de Tamaulipas
y Guerrero, ambos gobernados por mo
renistas.
En el estado fronterizo se habló de

una lanzada del ex gobernador Cabeza
de Vaca, lo que le permitió al panista sa

lir a las redes para responder las alusio
nes. Le dieron publicidad gratuita.
Claro que hay en efecto un elemen

to político, pero la crisis de seguridad
en Tamaulipas ya ocasionó un encon
tronazo con Estados Unidos que está
a poco, casi nada, de atrapar al jefe
del grupo que secuestró a cuatro ciu
dadanos de EU y mató a dos de ellos.

El caso de Guerrero es esencialmen
te político porque se trata de un jaloneo
entre alcaldes de diversos partidos de lo
calidades de la región de Tierra Caliente
contra el gobierno estatal, en particular
los agentes de la fiscalía. La estrategia
de seguridad no dio el ancho.

Oposición chilanga
El electorado de la CDMX es informado,
exigente y cree en el poder del voto para
premiar o castigar a políticos y partidos
A lo largo del Siglo XXI los partidos

de izquierda, primero el PRD y después
Morena han sido hegemónicos, por mo
mentos casi únicos, dominando el Con
greso local y las alcaldías.
Pero en la elección pasada, la del

2021, se registró una sorpresa mayús
cula porque partidos opositores ganaron
la mayoría de las alcaldías, lo que nadie
vio venir.

De modo que es complejo adelan
tar lo que pueda ocurrir en el 2024.
Para mejorar sus posibilidades de
triunfo PAN, PRI y PRD decidieron
que buscarán competir juntos y ya

adelantan la formación de la alianza
Va por la CDMX.

Dicen los que saben que las posibili
dades reales de triunfo de cada alianza
se sabrán hasta conocer el nombre de los
candidatos, terreno en el que puede ha
ber grandes sorpresas. Se ha dicho que
el PAN llevará mano para elegir candi
dato, lo que supone una responsabilidad
mayor que no tiene margen de error.

Una buena y otra mala
En el tema de la migración de Estados
Unidos emanaron dos noticias: una
buena y otra mala.
La buena es que el día 11 de este

mes concluye la vigencia del Título 42
que incluye medidas draconianas para
expulsar migrantes con el pretexto de
los riesgos de la pandemia. La expulsión
sin miramientos colocó a México en una

situación muy compleja ya que tuvo de
atender un problema mayúsculo que no
generó.
La noticia mala es que muchos mi

grantes piensan que se abre la opor
tunidad de cruzar con más facilidad
a territorio norteamericano y co
mienzan a concentrarse en la fronte

ra mexicana. Ante eso, el gobierno de
Joe Biden anunció el arribo a la zona

de 1,500 efectivos militares. Son sol
dados en activo, no reservistas.

De modo que hay un mensaje de reten
ción violenta que pondrá a prueba la rela
ción bilateral que anda de capa caída •
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CRATOLOGÍA

Atentado a la democracia
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

El lugar común más conocido
de la democracia es la de ser
una forma de gobierno en la
que el pueblo determina, a
través de su participación po

lítica y del sentido mayoritario de sus
decisiones, el rumbo de una colectivi
dad. Muchas veces se olvida, sin embar
go, que la democracia es mayoritaria y
no unánime, lo que inevitablemente ge
nera la existencia de una minoría cuya
opinión es tan relevante como la de la
mayoría. La democracia es, en realidad,
una manera de conducir a la sociedad

a partir de las decisiones de la mayoría
dando espacio a las minorías para exis
tir, expresar lo que deseen, participar
en función de su tamaño y representa
ción, construir acuerdos que beneficien
a la colectividad, proponer alternativas
y, eventualmente, convertirse en mayo
ría. Asumir que la democracia es única
mente atender a lo que determinan las
mayorías es tanto como aspirar a lograr
un pensamiento único, total y absoluto.
Por todo lo anterior, lo sucedido re

cientemente en el Senado de la Repú
blica es de especial relevancia y grave
dad. Más allá de las cuestiones técni

cas y procedimentales respecto del quo
rum, la habilitación como propietaria
de una senadora suplente, el recuento

de los votos, entre otras, el solo hecho
de que un grupo se senadoras y senado
ras de una misma facción conformada
por cuatro partidos políticos  Morena,
PT, PVEM y PES  se haya reunido sin
presencia del resto de las y los legisla
dores identificados con la minoría y por
lo tanto de oposición, tendría que mo
vernos a la extrañeza, el repudio y la
reflexión. Los legisladores de la mayo
ría sometieron no a sus compañeros de
la oposición, sino a la esencia misma de
la democracia y actuaron negando que
México es un país en el que existe una
pluralidad de ideas que, hasta la ma
drugada del 29 de abril, se reconocía y
respetaba.
Hace unas semanas, el senador mo

renista Félix Salgado Macedonio hacía
referencia al nombramiento de tres co

misionados del INAI que, en dos casos,
ya acumulan un retraso de más de un
año y cuya falta de designación ha si
do duramente cuestionada por la opo
sición, pues ello mantiene inoperantes
algunas funciones de la institución en
perjuicio de la transparencia y el dere
cho de acceso a la información pública.
Con la vehemencia que lo caracteriza,
el parlamentario guerrerense señala
ba: "¿Cuándo se van a nombrar? ¿Sí sa
ben cuándo? Cuando nosotros digamos,
porque ahora nosotros somos la mayo
ría". La noche del viernes 28 de abril,
justo después de acudir a Palacio Nacio
nal para atender a una convocatoria del
presidente de la República, el grupo de
senadoras y senadores legislaron cuan
do ellos dijeron, porque ahora ellos son
la mayoría.

En múltiples ocasiones, el presiden
te López Obrador y su partido han da
do muestras de su poca afinidad con la
democracia. Durante casi cuatro años y
medio, no dejado de confirmarnos que
la pluralidad, el pensamiento diverso y
el respeto a las ideas contrarias son ca
racterísticas de la democracia que les re
sultan incómodas. Sin embargo, hasta
la negra madrugada del 29 de abril, un
grupo de senadores de quienes confor
man la mayoría había dado muestras de
tener un talante democrático. Persona

jes que en diversas ocasiones se habían
mostrado como demócratas, como Ricar
do Monreal u Olga Sánchez Cordero 
ambos conspicuos juristas que conocen
de la Constitución y el Estado de Derecho
 renunciaron a ello y formaron parte de
este atentado a la democracia. Sus accio
nes los igualan con Salgado Macedonio
en lo que entienden por democracia, plu
ralidad y respeto a las minorías.
Los partidos de oposición, pero par

ticularmente la ciudadanía, debemos
analizar lo sucedido y reflexionar so
bre lo que sigue. No podemos permitir
nos minimización lo sucedido ni mucho

menos hacer de cuenta que esto no pa
só: por enésima ocasión, el grupo ma
yoritario del Senado de la República se
plegó a la voluntad del Poder Ejecutivo
y, como hasta ahora no lo había hecho,
atentó contra la democracia mediante
el sometimiento de la minoría. No lo ol
videmos»

Profesor de la UNAM
y consultor político
Correo electrónico:

joaquin. narro@gmail. com
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"Si el PRI se va, jóvenes, por mis,
por mis, por mi sombrero, que Peso
Pluma vendrá", prometió ARMANDO
GUADIANA, el candidato de Morena
para gobernar Coahuila, Durante el
segundo debate lanzó esta propuesta
para atraer el voto de las juventudes,
un concierto con el ídolo del

momento, aunque le cante a
los narcos y sus sicarios.
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Durante el fin de semana largo, no solo
el Secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, recibió abucheos y rechi
flas, sino que el líder nacional de More
na, Mario Delgado, también fue objeto
de chillidos y reclamos al final del se
gundo debate entre los candidatos a la
gubernatura de Coahuila.

A diferencia del Secretario de Goberna

ción, que fue increpado por asistentes a
un partido en el estadio Alfredo Harp
Helú, Delgado Carillo recibió consignas
tanto de militantes morenistas del esta
do fronterizo como de los cercanos al
ahora abanderado del Partido del Tra

bajo, Ricardo Mejía Berdeja.

Las reformas aprobadas la semana pa
sada por los senadores de Morena pro
bablemente se enfrentarán a 1111 inevi

table freno en la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación. Ocho de los ministros

que integran la corte podrían revertir
las modificaciones a la Ley Minera, la
Ley de Aguas Nacionales, la Ley Gene
ral de Turismo y la desaparición del Co
nacyt, entre otras iniciativas.

Después de que el propio presidente
Andrés Manuel López Obrador anun
ciara que rompería el diálogo con el má
ximo tribunal, es probable que la mayo
ría de los miembros del Pleno de la Corte

se opongan a las iniciativas que proven
gan desde Palacio Nacional. Ya se ha vis
to esto con el proyecto que circula sobre
la anulación del llamado Plan B.

El Departamento del Tesoro de los Estados
Unidos, a través de la Oficina de Control

de Activos Extranjeros {OFAC, por sus si
glas en inglés), publicó una lista de siete
mexicanos que han sido designados como
Sujetos Especialmente Designados y Per
sonas Bloqueadas (SDN, por sus siglas en
inglés) el 27 de abril de 2023.

La OFAC ha determinado que todos los
bienes y propiedades de estos Indivi
duos, sujetos a la jurisdicción de los Es
tados Unidos, deben ser bloqueados y
que los ciudadanos estadounidenses tie
nen prohibido realizar transacciones co
merciales con ellos: Luis Lorenzo Gómez

Arlas, Ian Jassiel González Villegas. Ho
racio Edmundo Lelo de Larrea Ventimi

11a, Brayan Moisés Luquin Rodríguez,
Clemente Padilla Zarate. Eduardo Pardo

Espino y Pedro Rivas Sánchez.

La OFAC ha designado a estos indivi
duos en virtud de la Orden Ejecutiva
14059 del 15 de diciembre de 2021, "im
poniendo sanciones a personas extran
jeras involucradas en el comercio global
ilícito de drogas", debido a su implica
ción en actividades ilegales relaciona
das con el tráfico de drogas.

Las entidades incluidas en la lista son

AKA Integral Services, Asesores y Pro
motores ACG, Atlantic Diamond Group,
Besthings, Bussines Corporativo T Service
Inc, Constructores B2, Corporativo Bussi
nes MXInsider, Corporativo Soporte Legal
Recovery, Envigh, Magniservia, NT Insu
rance Corporativo, Produzloni Peca, Res
guardo de Valores y Servicios Integrales
RSVI, RH Litman, Servicios Administrati
vos Dantwoo, Sociedad Spa Península,
SunCan México, T Service Bussines Inc y
Trados Comercio.
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La mentira no actúa
como control de daños
"Pienso que la primera reacción, que es de íesús Ramírez,
negando los hechos, diciendo que todo estaba bien, pues
me parece un primer gran error en contra del librito, por
que si él no tenía información —y puede no tenerla, no está
obligado, él no tiene el don de la ubicuidad si él no estaba
allí, pues hubiera tenido que responder a pregunta expresa:
no estoy informado, me comprometo en este momento a
informar, y voy a dar una respuesta", explica Rubén Agui
lar Valenzuela, el doctor en Ciencias Sociales por la Uni
versidad Iberoamericana que se desempeñó como coordi
nador de la secretaria particular de Vicente Fox y como
Coordinador de Comunicación Social y Portavoz de la Pre
sidencia de la República de 2002 a 2006.

"Pero, pues se equivoca, miente, en una me parece mala
decisión de que todo lo tienes que saber, y luego pues
miente después el secretario de Gobernación, y miente
también el secretario de Salud, y se convierte pues en un
ejercicio de mentira, no entiendo muy bien la lógica y la
racionalidad, porque el manual lo que te dice es que la ver
dad es lo más barato siempre, y que la gente lo entiende",
abluida el hombre que en los años 80 participó en la gue
rrilla de El Salvador, en las Fuerzas Populares de Liberación
Farabundo Martí.

Platicamos del caos informativo que se vivió hace unos
días, cuando el presidente de México voló como un rumor
entre redacciones que no podían confirmar su estado de
salud y por lo mismo no podían informar certeramente de
lo que ocurría al interior del Palacio. Horas de angustia in
formativa y respuestas poco creíbles de su equipo cercano.

"Y nos enteramos de la verdad, que al final el que había
planteado la verdad era el Diario de Yucatán, que es el
único que lo plantea porque estaba ahí su reportero, que

había habido esta especie de desmayo del Presidente, pues
todo se aclara en ese sentido cuando el propio Presidente
en ese video, muy grande que además explica lo que tuvo,
que no era solamente Covid, que había tenido una especie
de desmayo, y luego pues hace este ejercicio, de paseo por
estas nuevas instalaciones museisticas de Palacio Nacio

nal... Y pues pedirle al Presidente la verdad, que debió ha
berse dicho desde el primer dia para no hacer quedar en
ridículo al propio Gobierno y hacer mentir a los funciona
rios del más alto nivel, como el secretario de Gobernación,
el secretario de Salud, pues se hundió el tema. Me parece
que eso es lo que se debió haber dicho desde el primer día y
hubiera habido control de daños, precisamente por decir la
verdad, porque la mentira no actúa como control de daños,
hace muchísimo más graves los asuntos y al final del día
todo, todo, absolutamente todo se sabe. Puede ser un po
quito antes, un poco después, pero todo se sabe".

Un vocero presidencial, dice, debe decir siempre la ver
dad, decir siempre los hechos que ocurrieron, para eso tener
información cruzada entre los diversos actores, y sostener el
mismo discurso todos los actores. "Es muy claro, pero pues
en este gobierno son muy particulares para informar y para
articular sus testos, donde pues quien articula y dice todo es
sólo un vocero, que es el Presidente en sus comparecencias
matutinas, él da la línea. Aquí no estuvo él, porque está fuera
de lugar, y entonces no pudo dar la línea y entonces se des
conciertan todos y empiezan a decir mentiras, incluyendo el
Coordinador de Comunicación Social, que no portavoz de la
República. El portavoz de la República es el Presidente. El
coordinador de Comunicación Social, el secretario de Go
bernación y el secretario de Salud diciendo mentiras porque
no tenían línea".
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Madrid: la capital de
México en Europa
La capital española siempre ha estado en el centro de los asuntos
relevantes entre América Latina y Europa, pero recientemente ha co
brado especial protagonismo particularmente en la relación México
 España y, consecuentemente, México  Europa.

éxico y España, las de
cimoquinta y decimo
cuarta economías

mundiales, respectiva
mente, son países que
siempre han estado

profundamente entrelazados. España es
el segundo mayor inversionista en México
(por stock de inversión, y el sexto mayor
inversionista en México en 2022) y Méxi
co es, a su vez, el sexto mayor inversionis
ta en ese país y uno de los principales en
su capital: Madrid.

Grandes multinacionales mexicanas

tienen su sede en la capital ibérica, en la
que desarrollan miles de empleos. A ve
ces causa sorpresa entre la población es
pañola que empresas mexicanas como
ADO, ALFA/SIGMA, ALSEA, Bimbo, CE
MEX, Cinépolis, GRUMA, SOFTEK, OH
LA, FCC, entre muchas otras, se encuen
tren presentes en España y que, inclusi
ve, sean propietarias de marcas tan es
pañolas tan representativas como
Campofrío. Autobuses Avanza o Cinemas
Yelmo, por ejemplo.

No obstante, no debería causar tanta

sorpresa, pues cada vez son más los capi
tales mexicanos que llegan a España; la
mayoría de ellos tienen como destino Ma
drid, ciudad que ha sido denominada por
grandes empresarios como "La capital de
México en Europa".

Actores importantes en España como
la propia Confederación de Empresas y
Organizaciones Empresariales (CEOE) le
han atribuido ese apelativo, acuñado
durante la reciente celebración del Pri

mer Foro Empresarial México  España,
el mayor evento empresarial que haya
tenido lugar entre ambos países, cele
brado en la capital española y producto
de un arduo trabajo liderado por el Con
sejo Coordinador Empresarial (CCE) de
México, la propia CEOE y la Embajada de
México en ese país.

Incluso se ha llegado a hablar de que
Madrid es "el nuevo Miami" aludiendo a la
creciente concentración de nacionales de

América Latina y capitales de este conti
nente en esa ciudad.

Sin duda, los capitales mexicanos se

guirán llegando Madrid para continuar in
virtiendo en sectores tan diversos como el

inmobiliario, hotelero, tecnologías de la
información, alimentación y restauración,
construcción , entre otros, de suerte tal
que las más de 700 empresas mexicanas
que existen hoy en España y que generan
más de 50 mil empleos, podrán duplicarse
en un futuro no muy lejano y Madrid se
vislumbra como el destino favorito para
las empresas mexicanos que desean con
quistar Europa desde Madrid, la capital de
México en ese continente.

En este contexto, la actividad de ac
tores relevantes {públicos y privados) en
la relación económica bilateral se vol

verá crucial para continuar detonando
proyectos de valor agregado en ambas
vías. El conocimiento del mercado espa
ñol y de la actividad económica en Ma
drid, es fundamental para que los nego
cios mexicanos continúen triunfando en

la capital española

Grandes multinacionales
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mexicanas tienen su sede en la

capital ibérica, en la que desa
rrollan miles de empleos. A ve
ces causa sorpresa entre la po
blación española que empresas
mexicanas como ADO, ALFA/
SIGMA, ALSEA, Bimbo, CEMEX.

Cinépolis, GRUMA, SOFTEK,
OHLA. FCC, entre muchas otras,
se encuentren presentes en Es
paña y que, inclusive, sean pro
pietarias de marcas tan españo
las tan representativas como

Campofrío, Autobuses Avanza o
Cinemas Yelmo, por ejemplo. No
obstante, no debería causar tan
ta sorpresa, pues cada vez son
más los capitales mexicanos que
llegan a España.
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Migrar, porque no hay de otra
ÍU31ia era de El Salvador. Un día
dejó su país y se montó en la Bestia
para cumplir el "sueño americano" de
llegar a Estados Unidos. Una vez ahí, se
las ingenió para cruzar a Canadá.

Yo estoy viva de milagro, dijo. Intuía
que seguramente tendría una historia
que involucraba violencia, soledad, su
frimiento y sería demasiado doloroso
de escuchar. Vivía en un barrio pobre a
las afueras de San Salvador. Su mamá

era intendente de oficinas y por las tardes, hacía
tortas para vender. Un día enfermó. Para ayudar
la, dejó la escuela y trabajó en una fábrica de cal
zado que, para llegar ahí, debía pasar enseguida
de un arroyo. Cada vez que cruzaba el camino, las
Maras la intentaron violar, pero de milagro una
patrullaba impidió el suceso.

A los días, no le quedó de otra que empacar
una mochila con un cambio de ropa, agua y co
mida, y se montó en la caravana migrante con
rumbo a Estados, todo, para ayudar económica
mente a su madre enferma. Al llegar a Tapachu

la, se subió a la Bestia. La segunda noche la vio
laron y la dejaron tirada pensándola muerta.
Una organización de migrantes la encontró y la
llevó a un hospital. Antes de iniciar el viaje había
tomado pastillas anticonceptivas y eso la había
salvado de un embarazo.

En luárez trabajó de empleada doméstica has
ta que pudo pagarle a un "coyote" que la cruzó al
"otro lado". Decidió subir hasta Canadá, para ale
jarse del trauma del camino migrante que casi
acabó con su vida. Observé sus manos maltrata

das, que ahora debían servir para coser ropa en
una bodega helada.

Me di cuenta que no sabía absolutamente na
da del mundo ni del sufrimiento de millones de

personas, como las que trabajan a mi lado. A to
das en esa fábrica nos faltaba el efectivo, pero el
denominador común de las demás, era una vida
abnegada, de violencia y sufrimiento, pero no el
mío. Si algo me salía mal, tan sólo debía tomar un
avión de regreso a casa y descansar en un techo
seguro; las otras no.
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MEJORAN INGRESOS
•Este martes el Congreso de la Ciudad recibió
de la Secretaría de Finanzas la Cuenta Pública

2C)22. A} t^n í re^<ir c} cir>cu nicnif>, I,<111^ IjIo 11 í*
Gonzál^ J í 11 ^1:1 xa s el el C i <) l) i e 111c í
Capitalino, informó que en el primer trimestre
ele 21)2^ "lí >s iiií* i csos f "r!.^ Jí). l l.c?^.cA
de México alcanzaron un monto de 82 mil
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año. Con respecto al año 2022, el documento
entregado al Legisla i ivo local detalla que los
ingresos de la Ciudad ascendieron a 267 mil
424.7; 111 i L lt; 11 es í !1 ^ C1LA í í L. ! l í 1 \
incremento de 16.5% respecto a lo proyectado
para el cierre del ejercicio fiscal 2022.

TUTELA RESPONSABLE

compañía en la CDMX deberá registrarlo en
A' .R.^^A^AA.AA A.' !1 TA AJA:..;\AAÍ ATA^! !A.^.A'AA.;AA'AAIA^AAÍ4 >.

4L5AAA^ÍA^A ^A!ÁAtÁ4kÍA4.1AAtA^A^AAi ^AÁA1 IAf Al" A'!.
Presidente de la Mesa..Direcüya del C
d.e.la.Ciudad, el..diputado Faus^
.La iniciativa que propone reformar la Ley
de. P ÍA > 4 c c i ó n al o s. A n i m4lc s el e j a C i u d a d
de.México..establece que
L^dAI^ei;s(AiAjí^!^,.íA.49I4L.4A.'A.AAPÍ4L,.yi|e.

J4ÍfA^AL^A:y4acl(AAÜJADA'e^.(le.4444PÁAí.
registrarlos en el Registro Unico de Animales de
Compunja"¡.El.legislador explicó
recabados..üenenel propósUo de conU
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4SÍ^L!AAÁlA?^4^r4[U^J.A.iJ:l|elA.4^]4iPAaM^A!e.
lo?.animajes_de .compañía.

ATIENDEN PETICIONES
•^.AAPAA.^A'erdíAPAlO^iiA'lAle.Ae^'lAercLPÍA'l^^íAy
de la entrega de vales de despensa, el presidente

Federico Doring, acordó con la dirigencia
A.A»Pta!4^(A

de la Ciudad de México, atender el 95% de las
solicitudes; de; suLpHego petitorio,
así la posibilidad de una nueva manirestación.
I^A4Ik1A^AeAí4^A!4iy4.f4.j.A.lALL'n4.^esi()iAdel
Legislatiyo[.local,^integran^
impidieron la continuidad de Los trabajos
l^Á^lA.U\í 4!.r.^!.A;(.?0^44 A(:(e jA^[ll.d
México,.siempre'..será.^j^iMe a las d^andas

A^A^l<4.iral4Íady4'^».^Í4ül4^A^A.Al]dnA)orsii
bienestar, además de que mantendrá las puertas
al diálogo y la negociación para encontrar
Pini acuerclo yue heneíid4A a l.odosW!
seña J.(Á PÁ» !".i !AS. ^4S4, d A!Iclüi<A el e PA4t:1ll:4A
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Congreso Morenista con
violaciones al Proceso

Parlamentarlo y falta de
quorum, aprueba leyes
L as bancadas de Morena y sus partidos aliados en la Cá

mara de Diputados ¥ Senadores avalaron la semana pa
sarla Aasi irack', violando el proceso parlamentario, las
inicial ivas impulsadas por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador.
La Cámara de Diputadas y de Sonadores aprobaron la

extinción del recién creado Inslilulo de Salud (Insabi).
Ibdas las funciones, y el dinero que administraba,.pasarán a IMSS Bien
estar, con lo que confiesa el gobierno el fracaso de dicha inslillición y
de su política, seguimos sin medicinas, y este gobierno no hace nada.
Ahora resulta que la concentración de las compras gubernamen

tales será en la Secretaría de la Función Pública (con excepción de la
Secretaría de Marina y la Secretaría fie la Defensa Nacional), otra vez
vemos instituciones haciendo cosas que no conocen. En este paquete
de reformas también viene la sustitución del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt) por el Consejo Nacional de Humani
dades, Ciencia y Tecnología, otra institución que desprestigiaron y
destruyeron.
Es increíble ver que el presidente con ayuda de sus legisladores,en

su mayoría fiel partido Morena y de partidos aliados como el Partido
Verde y Partido del Trabajo, entreguen la administración del Tren Maya
al Ejército por tiempo indefinido. Otra vez el Ejército fue subutilizado
en tareas que ñafia tienen que ver con la.seguridad.
También se aprobó la creación de un fideicomiso que administrará

una empresa paraestatal del Ejército, conocida como Grupo Olme
ca Maya. Mexica, y al cual se destinarán ingresos fiscales obtenidos
por ganancias del turismo, propuesta que fue enviada a la Cámara de
Diputados apenas hace siete días por el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Los Diputados y Senadores avalaron extinguir la Financiera Nacio
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nal de Desarrollo, Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, inslil ución
creada hace. 21 años para dar créditos f financiamiento a pequeños y
medianos productores, golpeando a. osle sector y sesgando el apoyo
solo a sus afines, de nuevo se golpea a los más pobres, este gobierno
ü ha caracterizado jusio por el aumento de la pobreza.
Los legisladores ratificaron la Ley General de Conlrol de Precur

sores Químicos, para detener la producción y el consumo de drogas
sintéticas, con la que se castiga penalmente a quienes trafiquen con
precursores químicos como el femando, desgraciadamente esto pegará,
en su uso nelamenle. médico.

l.'na de las reformas fuertemente cuestionada fue la Ley Minera, no
obstante ésta luí' aprobada con el voto del senador Ricardo Monical.
quién en principio éslaba en contra. ¿Qué le dieron en Palacio Nacional
para que cambiara? ¿Se conformó con que el presidente lo mencionara
como corchóla 1 a?

Seguramente en los próximos días veremos acciones de inconsii
iucionalidacl contra estas leyes que cada día flotan de más recursos y
de más poder a los militares, y que los sacan de sus funciones primor
diales como es la seguridad de los mexicanos.
Este congreso nos ha. quedado a deber, dejó de ser un poder indé

pendienle del Ejecuiivo, dejó fie ser un defensor de la democracia,
seguimos sin comisionados del 1NAL al presidente no fe gusta que
supervisen sus compras, a este gobierno le encanta la opacidad y no
rendir cuentas, que mejor método que las adjudicaciones directas,
sello de la 4'T.
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IA hasta en el curriculum
Hace unas semanas se hizo oficial la fusión de las marcas ele solu

ciones digitales HolmésHR y SherlockHR, Estas ríos marcas de
tecnología para la administración de Recursos Humanos (RH)
ahora son parle de PanríaPé. Tal vez no lo sepas, pero PandaPé
es una de las empresas digitales de RH más grandes de Brasil.

El objetivo es volverse la empresa integral de RH más com
pleta a nivel regional cuyo objetivo es la transformación digital

del sector. Buscan abarcar México, Colombia, Perú, ( hile. Argentina, Ecuador
y Guatemala. SherlockHR liaría toda la parte de reclutamiento y Holm.es es el
software de todo el onboarding de los colaboratlores. Si bien ahora la moda es
meter a la Inteligencia Artificial (IA) en todos los conceptos, las soluciones de
Panríapé ya usaban desde hace mucho estas tecnologías.
Ya usaban IA para la administración y manejo de perfiles para cientos de

vacantes, sin embargo; también para el manejo de nóminas, regulación y gestión
riel talento. Además, consideran que la IA (como ChatGPT) es muy valiosa en la.
redacción de las vacantes pues puede no despertar interés de los candidatos.
En ese mismo camino está Buk, la firma latinoamericana de gestión de un

software integral para la gestión de personas. Esta empresa anunció una alianza
con la plataforma de tecnología OpenAI para incorporar ChatGPTa sus procesos
de gestión de recursos humanos. El startup es una de las primeras en tener acceso
al API del modelo GPT4 de OpenAI.

En una primera etapa, Buk integró ChatGP T a funcionalidades del proceso de
selección y análisis de clima laboral. Ahora, a través de su servicio Buk Copiloi
podrá enviar y redactar emails masivos con inteligencia artificial, utilizan rio un
lenguaje cercano y natural. Parece una simpleza, pero podrás dane cuerna de que
el uso de la IA, hasta en el curriculum; facilitan la chamba de los empleadores.

EL NUEVO CONACYT
Por cierto, hablando de RH y ahora que los expertos de lodo cantan una falsa
exiinción del Conacyt; me acordé de una empresa relacionada con la gestión del
capital humano que de pronto se volvió desarrollados de tecnología. No tengo
pruebas, pero tampoco dudas de que esa. empresa se aprovechó del modelo de
"cola boración" que el Conacyt a brió hace un par de años con la iniciativa privada.

Esto ya te lo he comentado algunas ocasiones y mucha gente lo sabe, pero se
hacen tontos. El Conacyt se convirtió en un desarrollador de conocimientos y
tecnologías que fueron priva tizados de manera velada. Las empresas qué tenían
"convenio" con el Conacyi "sugerían" los temas a investigar y una vez concluido
el estudio, las empresasse quedaban con el conocimiento porque casualmente
solamente seacoplaban a las necesidades deesas empresas. Es decir, con dinero
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público desarrollaban productos, procesos y tecnología que se aganríallaban esas
empresas. Por eso me urge conocer detalles fiel nuevo Conacyt para no escribir
barrabasadas.
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¿Cómo puede afectar la IA a
nivel mental y emocional a los
humanos?
L a inteligencia artificial (IA) puede afectar la salud mental y emocional fie las

personas de varias maneras. A continuación, se mencionan algunos ejemplos:
Aislamiento social: El uso excesivo de la tecnología y la dependencia, ríe la IA

pueden aumentar el aislamiento social, lo que a su vez puede tener un impacto
negativo en la salud mental. Las personas que pasan demasiado t iempo inlerac
uando con la tecnología pueden sent irse solas y desconect arías de la sociedad.
Ansiedad y estrés: La L\ puede aumentar la ansiedad y el estrés al generar ex

pectativas poco realistas sobre el rendimiento y la productividad Las personas pueden sentirse
presionadas para cumplir con los estándares ríe proríuctiviríarí establecidos por la tecnología,
lo que puede resultar en ansiedad y estrés.

Dependencia tecnológica: La dependencia ríe la tecnología, incluyendo la I \. puede tener
un impacto negativo en la salud mental y emocional ríe las personas. Las personas pueden
volverse dependientes de la. tecnología para realizar tareas que antes realizaban manualmente.
Esto puede hacer que las personas se sientan impotentes y sin habiliríaríesprácticas.

Adi.cción a la tecnología: La IA también puede fomentan la aflicción a la tecnología. Las
personas pueríén sentirse atraídas por las características interactivas y personalizadas de la
IA, lo que puede llevar a una dependencia emocional de la tecnología.

Sesgo algorítmico: La IA puede tener un impacto negativo en la salud mental y emocional
ríe. las personas si los algoritmos están sesgados. Si lalA se basa en ríalos sesgados, puede per
petuar prejuicios y discriminación, lo que puede tener un impacto negativo en la autoestima
y el bienestar emocional ríe las personas afectarías.

La IA puede tener un impacto significativo en la salud mental y emocional ríe las personas.
Para, minimizar estos efectos negativos, eS importante que las empresas que desarrollan y
utilizan la IA sean conscientes ríe estos riesgos y trabajen para desarrollar soluciones éticas
y responsables que equilibren el uso ríe la tecnología con la salud mental y emocional ríe las
personas.

Fomentar la educación digital: La educación sobre el usó responsable y consciente ríe la
tecnología, incluyendo la LA puede ayudar a las personas a comprender los riesgos asociados
con su uso excesivo y a. adoptar prácticas más saludables,
Promover la interacción humana: Es importante fomentar la interacción humana y las

habilidades sociales, tanto en línea como fuera ríe línea. Esto puede ayudar a las personas a
sentirse conectarlas y a reducir la sensación ríe aislamiento que puede ser causarla por el uso
excesivo ríe la tecnología.

Limitar el tiempo en línea: Las personas pueden reducir su dependencia ríela tecnología
limitando el tiempo que pasan en líneaEsto puede ayudara reducir la sensación ríe estrés y
ansiedad asociaría con el usoexcesivo ríe la tecnología.

Es importante trabajar con los niños y jóvenes para fomentar buenas prácticas en el uso fie
la tecnología si no queremos ver un ful uro con humanos desconectados y aislados
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Ilraditos
TENDENCIAS PRESIDENCIALES EN MORENA

•A estas alturas del partido es casi un hecho que
^i_va !_ ox >r_
t APr^ct i canic ntc el _0_a se a Li t (>m á t icc) a í a an de, a
cienos degue suceda.algo ^

^ _i_ r! ?_ o.(?í i. k!_^ Z\ ír_
tjc^. /13_ i_c_ ai) i] L illa ii \ a r; i< / s| »i es c s ]>a ra y lie el i^cir í kk)
guinda defina quién será su gallo, las encuestas va

esto puede cambiar de manera rotunda. En fin, le
cuento que, según ia encuesta realizada por Opinión
A? 11! ^ ) i 5r:_ ÍA Í ? aim _ . ! r v1 «n a í ?A j_^_í:í Í ! 5_ A i V: r ^ A)_^_
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. está a
la cabeza con un 38.1% de jas preferencias entre los
mexicanos. Lo novedoso en este último ejercicio es
A1A A ^Ai LAfA _l. 1A AÁ A)A <AA" ÍA A A^_^a A 'A A Í\ ArAA^AA^Ai A f \ A ) vA ^A_<^ AA PAA ÍA AA AA JAA
un virtual .empate; técnico entre Adán Augus to
López Hernández,..secretario cíeLGpbernaciónj_j/_
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores,

alcanzaron .un.28.4% }L?Z^%^respectivamen^
AAIA^.í1A!!A.!^A\LMQ!^.AAAAA!^dA(AlAAAAk^AA^XÍAí>)aAas,
'A Aí AÍ A ÍA A:v Í t1A 5 A' AA A: Al A A A 5A <r ' l .ÍA.I A i A ^ AI A '_ ^A A ? \ AA ! AA M ^ A lA^ Ai
avanza, ya veremos si continúa la tendencia o si
sucede.ese algoLextA^aordinario.

AMLO Y MIER REVISAN AGENDA LEGISLATIVA

«Elpresidente Andrés Manuel López Obrador y
eí coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio
Mier, se reunieron este martes para revisar la agenda
1aAAÍ_ ÍAA !_*A AÁ_ >_ AA  1: A!_^_ C'J A A1A AÍ'C'A A ' ^ A A All ! ÁAAA A «A A. í_ a ! aí A^ AA Ai
redes soci^ ¿e Ja plática.^ue.sostuvo con
CLAUAAIAIAAAAAAACIAJ'AIAAAAA.EAAÁAAAAI/^MC.aaaaaíáaaa.
Palacio Nacional con el Presidenta @ÍQfiezobra.dor_,
áLíMíAIEPie.analizarlaagenda.iegislat^
A AlAAA AAAA AAÁ ÍA cj ¿í AA IAI ?A k ÁA^AA A_ ?5A AIA Í'AA í Í?_ 1AAAA ^lAAAAAAÁ >_ AA_
lAAAAA^rAA AAA ÍÁ A ÁAAAA cí c ii u AA .^AA'AA AAAA AYA AAA ÁAAAA k AA__ ÁAAAAAIAA'AA. _^AAA"AÁ_
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un honor trabajar con iea'ltad en el mismo provecto
cíe nación", redactó.

DONA TURQUIA CACHORRO RESCATISTA

•La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña),
Á Al i A'ODA A AIA1 Al Jj cgA A. A.MAÍAÍcAA.A1!. A AcIaA'AIAA Ai A! c.IaAC.
donado poreí..gobierno. de TaAAAQAAíAAa íAAegp del
ÍAA )í AA fAÁAAAÁ AAAA A A A AA í^rfA IvfAÍA". í AAA 1AAAAA1AA A1AAAA <A AÁAiA AA
A1AA AA P^A'dÁAA ÍAA_ >_íc}aA_ AAA ÁAAAA.k A1AA AAC1. AA I.Á _^AA_tAAA_ A AAAAaAA ÍAAAA de
M^AIA|AAIA,AA_.C^A.jmáaaaaaaIAÁsiiAAA]AILII,a^AAÍAA.,AA1(a.
A^(AAAAÍAA_Z\_AAlAlAAÁAA_d(AAArAdAAAA_AAAA<AÍA1ÍAA^^ÍAíAAAAlAAAAAA!AÁDAlÍA1
detalló que ei cachorro pastor aiemán Üegó este
A1AAAAAA.AÍA\c!A?PAAeilAAAÍAAAe!lA1ACÍAAOALdc.Ía.Ciudad
de México (ÁICM), tras reaiizar un viaje cíe 14 horas
AlAAAAd e A AA A1A1 AA" A<A AÍ AA AAA1A1Á! AA AAAAA AAA Al ÁA AÁ A ÍA A1AA AA 1AAA1 AAA AAA A"J_.
de Sanidad Agropecuaria y de jas Fuerzas Armadas,
AA! AA AA AA A AA_ AAA ÍA AÁ A^AÁ AA AAA! Al AAA1Á A5Á AAAA AAA AA A! A AAA_ AA A AA AAA A1AA Al ÁAA_
dcAÍ 1AAA A AAA AAAAÍA A dcA_ _ÁAA AAPAAA1A1ÁA AAA E ÁA A ?A AlAAAAAAAAAt AAAAA_
AA AAAAAA^AAA Aa A AA ] AA íA ÍA A A Carlos ViJleda Márquez,..guien
será respon sable de .su aA^AAAAAA i a 111 icn tca, A1^Á. A(AnAAA
por estudiantes y otros cachorros de ías Fuerzas
Armadas.
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Sobre mi libro
Primero como
tragedia

1 Consejo Editarfal de la Cáma
ra de Diputados ha. editado una
recopilación de ensayos sobre
historia de mi autoría estrilos
más o menos durante los úl

lirnos diez años, y que heñios
reunido en un volumen de gran

belleza editorial bajo el iíi ulo "Primero como
Iragedia. Ensayos sobre hisloria, en alusión
directa, como se sabe, a la famosa afirma
ción de Marx fie "El Dieciocho Brumario de
Luis Bonaparieí*
La hisloria del libro es relativamente

simple: duranle una convalecencia que
me vi obligado a lomar a inicios de año
por razones de una operación de columna
que afori uñadamente salióextraordinaria
menle bien, me di a la tarea de seleccionar
y reunir en un único documento los tes
ios sobre historia que fueron publicados
en internet desde hace aproximadamente
diez o doce años más o menos, y que, la
verdad sea dicha, terminaron por sorpren
derme al terminar conformando un apre

tado documento en Word de 330 páginas
en Limes New Román 11 con interlineado

sencillo en el que quedaron venidos un
aproximado de veinie ensayos.
Una vez conferido el volumen inicial,

pasé luego a la clasificación de loS en
sayos, que rápidamenie se. me aclaró en
función de cuatro áreas temáticas perfec
tamente diferenciables: antigüedad clásica
(Estudios Clásicos), edad contemporánea
(a partir de las revoluciones atlánticas, es
decir, a partir del siglo XIX), el área, geopo
lítica hispanoamericana y México, desde
luego:.
Con las áreas distinguidas con toda cla

ridad, pasé a encontrarles un título ade
cuado y opté por el de orbe, en recuerdo ríe
ese hermoso libro fie David Brading "Orbe
Indiano" además de que encontré muy fér
til el concepto para denotar el sentido de
ámbito o dominio dentro de cuyos límites
se configura una sección de mal erial hist ó
rico con especificidad temática propia de
suerte tal que fuera natural, por ejemplo, la
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localización de mi reseña al libro de Boris
Johnson " The Dream ol lióme" en el Orbe
Clásico, él del mito de la transición demo
crática española en el Contemporáneo, el

de las interpretaciones sobre la Constitu
ción fie Cádiz en el Hispánico Americano
y el de la bella y fascinante hisloria de la
Casa de España, El Colegio de México en el
correspondiente Orbe Mexicano. A la hora
de maquelar los lextos, las 330 páginas de
Word se convirtieron en 5.77, cosa que no
deja de sorprenderme gratamente.
Eue así que, en cosa de tíos o tres días,

lenía en mis manos el comprimido de
más o menos diez o quince años de estu
dios sobre historia, ante lo cual le escribí
luego a mi querido y admirado amigo, el
profesor Javier Garciadiego, director de la
Academia. Mexicana de la Historia, para
pedirle si fuera posible que me honrara
lili el texto de presen i ación, petición a
la que accedió de inmediato con un texto
verdaderamente conmovedor y, en electo,
honroso para mi persona fiadas las cosas
que él ha podido ver én mí tocando en mu
chos casos en la mera médula espinal de
mi vida de una manera ciertamente impre
sióname, sobre todo por ser en realidad

muy poco el tiempo que hemos tenido pa
ra conocernos y para comenzar a cimentar
una muy sincera y entrañable amistad.
Me atrevo a decir en lodo caso, y mo

destia aparte, que el libro es único en su
i ipo por una doble razón: en primer lugar,
está escrilo por un funcionario público
más cercano a la política que a la acade
mia (algo así como ocurrió, guardando la
proporción que proceda, con Jesús Reyes
Heroles o Guillermo Prieto o Luis Cabrera)
pero que, por eso mismo precisamente,
y en segundo lugar, habla fie muchos te
mas porque no lo hace desde la chocante
y fastidiosa ultra micro especialización
temática a la que están. condenados mu
chos, si no es que todos los historiadores
académicos, en efecto, que solamente sa
ben, hablan y escriben sobre "su tema"'
(revolución, independencia, edad media,
edad prehispánica, período novohispa.no),
pero nada más.

•Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Ditector General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de

Diputados. Asesor del CEN Morena para la
Formación Política.
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Cocinar para no olvidarles: Recetario para la memoria
n 1:1 ci 111 r i ra nnmilnr mevin la culiura popular mexi
cana el ritual de la prepa
ración de comida, desde
pensar en los platillos laxo
i ¡ios de quienes sedeleitan
con nuestros "guisos", has
la la elaboración con amor

como principal sazonador, forman parle
de una de las mayores demostraciones
fie aféelo, cuidarlo y cariño para nues
iros seres amados.

¿Pero qué pasa, cuando
ya no podemos cocinarles
ese .chicharrón en salsa
verde, ese mole rojo o
picadillo a un miembro de
nuestra familia, porque
están desaparecidos o
desaparecidas? Ese, es el
otro gran vacío, el de las
sillas sin ocupar en la mesa
que deja la grave crisis de
personas desaparecidas o
no localizadas. En México,
más de 100 mil personas
están desaparecidas,, Más

de cien mil familias, aún
tienen la esperanza de
poder cocinar los platillos
favoritos de quienes hoy
no están en la mesa.

Es precisamente por esarlolorosa razón
que nació "Recetario para la. memoria", un
proyecto gastronómico, fotográfico y social
sobre la desaparición forzada, gestionado
nnr rnlerl ivns rlp hnsm iprla nnp «e resislenpor «electivos de búsqueda que se resisten
al olvido fie sus personas desaparecidas,
Como una forma de nutrir la resistencia
durante las largas jornadas de búsqueda,
sin ayuda c leí estado.

Con sus recetas,en una mesa dispuesta
a compartir, además de enseñarles a sus
lectores a cocinar, buscan crear redes pa
ra transformar una ausencia individual,
a. una. ausencia colectiva, que genere
exigencia. Exigencia ele verdad, justicia,
reparación fiel daño y no repetición en
medio de las precarias investigaciones y
la impunidad para dar con el paradero de
las 29 personas que desaparecen todos los
días en México.

El libro "Recetario para la memoria" es
tá disponible én flos versiones, una sobre
las desapariciones en el estado de Gua

najuato y otra sobre el estado de Sinaloa.
Las ganancias de la vent a de los libros será
destinada a los coleemos de búsqueda de
ambos estados. Colectivos auiogestiona
flos, que invierten sus propios recursos en
investigación, capacitación y todo lo nece
sarin liara mnl i 111 mrsario para continuar con sus búsquedas,
hasta enconl rarles.

Como "Las Rastreadoras del liierte", un
grupo formado en Sinaloa en 2014. tras la
desaparición deRoberto Corrales Medina,
conformado por 130 mujeres buscadoras,
que lian podido localizar restas de 195 per
sonas víctimas de la desaparición forzada,
hoy siguen buscando a mil 504 víctimas.
El recetario incluye las instrucciones

para hacer las gorditas para Joan Manuel,
el ceviche para Marian, la barbacoa fie
borrego para José Antonio, lasaña para
Raymundo. Además de las recetas, inclu
ye las memorias para cocinar compar
tiendo y haciendo presentes a los que ya
no están.

Que el "Recetario para la Memoria" (re
ceiarioparalaniemoria.com) déelalimento
y la fuerza necesaria para acompañarles
en la exigencia de verdad y justicia y para
no olvidar a los que hoy no se sientan en
la mesa, pero les están buscando.
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¿Presidenta en los Estados Unidos?
| n 2024, al igual que en México,
'en los Estados Unidos habrá
e 1 ecci o n es p res idenci al es,
en diferente mes. Las nues

tras en junio y las de ellos en
|iiovienibre. En ambos casos
Pya hay aspirantes L)e sobra,

conocido que en el país del norte el pastel
se lo reparten demócratas v republicanos.

A la cabeza del gobierno ha prevalecido
la hegemonía fie los varones. Nada indica
que vaya a ser mujer el relevo fiel presi
dente Jf>e Birlen quien quiere la reelección.
En 2020, los demócratas apoyaron a

Hillary Clinton. Las encuestas la favore
cían. En los hechos el impetuoso Donaltl
I nimp ganó el proceso y, ambiciona otra
vez competir.

Alrededor de 167 millones son mujeres
y 164 millones varones en !üEstados Uni
dos. En ningún país la mayoría de mujeres
ha sido determinante en el resultado fiel
proceso electoral.

No es en automático, las mujeres 110
votan rigurosamente por las de su géne
ra. Existen otros elementos que se toman
en cuenta en la competencia: experiencia,
capacidad y empatia con la población vo
tante.

E11 la lista de aspirantes de los vecinos
fiel norte hay mujeres. Ninguna vista con

amplias posibilidades para ganar la candi
da tura. Incluso se duda sobre si llegarán a
la competencia interna fie sus respectivos
partidos, las famosas primarias. Los son
fleos las colocan alejadas de los primeros
lugares. Son los hombres los favoritos.

Los den lúcralas tienen apuntada,a Ma
rianne Willamson quien es más famosa
como ex asesora espiril nal de la conduelo
ra fie televisión Oprah Winfrey que, por su
desempeño como activista de su partido,
en 2020 lúe crítica de la corriente "irum

pista" al punto de llamarla movimiento
f lesaj uslado psicológicamente.
Por supuesto que el favorito es Joe

Birlen, quien hace fórmula con Maníala
[ larris, actual vicepresiflenta. Birlen se ha
caracterizarlo por su prudencia. Partidario
déla acción poli tica, discreta y eficaz, no de
la estridencia ociosa.

Lo que le cril ican a Birlen es la edad (80
años), nada más que no sería el mejor argu
ment o para vencerlo. Lo que importa para
todas las sociedades son los resultados, 110
si es joven o adulto mayor. Biflen compite
con Roberl E Kennedy, sobrino de John E
Kennedy I I sobrino es muy criticado por
su activismo ant¡vacunas.

En el Partirlo Republicano está Nikki
Ha!ey,ex gobernadora fie Carolina del Sur

y ex embajadora ante la Organización de
las Naciones Uñirlas (ON l}. fluíante el go
bierno de Trump. Es hija de inmigrantes
indios y presume ser parte de una nueva
generación de políticos.

A pesar de los procesos judiciales en
su conira. Donald Trump encabeza a los
y las aspirantes.

Su bravuconería mediática y la identifi
cación plena con los valores de la derecha,
le siguen generando seguidores. Compite
con el escritor y empresario multimillo
nario V'ivek Raniasvvamy, el dos veces go
bernador de Arkansas Asa, Hutchinson y
el locutor de radio Larry Eider.
Dentro de este contexto, sería, muy

arriesgado apostar que alguno de los prin
cipales partirlos va. a nominar a una mujer.

Tampoco hay una corriente de género
en la sociedad norteamericana que em
puje a tener una mujer en la presidencia.

Por lo lanío, al menos en los Estados
Uñirlos, seguiría la supremacía de los va
rones.

En México es distinto, es real la. posibi
lidad ríe que llegue una mujer a Palacio
Nacional.

•vite10@hotma1l.com @zarateaz1
arturozarate.com
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Democracia avasallada: el atropello legislativo
y la sumisión del Senado mexicano
Lo ocurrido la madrugada fiel

sá bario pasado en el Senado
de la República, con la apro
bación vía fast track de 20

reformas propuestas por el
ejecutivo federal, confirman
la urgencia que tiene la 4T

de profundizar la polarización política,
desmantelar los contrapesos y mantener
la criminalización contra sus adversarios.

Los tiempos para que inicie el próxi
mo proceso electoral se acortan y es claro
que la estrategia política del gobierno es
provocar la confrontación entre los po
deres legislativo y judicial, por eso el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
llamó a Palacio Nacional a los integrantes
de la bancada fie Morena y a los 4 aspi
rantes a la candidatura presidencial para
fiarles línea, advertirles que la división no
es el camino para conseguir sus objetivos
en el 2024 y dejar claro quién es el que
manda en el país.

Y al más rancio estilo del priismo tra
dicional de años pasados, los senadores
morenistas cumplieron sus instruccio
nes. Con el aval de sus aliados, aprobaron
sin discusión reformas a la Ley Minera;
cambios para transformar el Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología (Conacyl),
el permiso para que la Sedeña opere in
definidamente el Tren Maya, sanciones
a quienes faciliten la producción de feñ
tanilo, la Le.y 3 fie 3, que inhabilita para
ocupar cargos de representación popu
lar a deudores alimentarios morosos, la

desaparición del Instit uto de Salud para
el Bienestar (Insábi) y la reforma consti
tucional que disminuye la edad mínima
para ser diputado federal y secretario fie
Estado, entre otras.

El senador Emilio Alvarezlcaza criticó
a los legisladores de Morena, quienes,
en actitud genuliexa ante el Ejecutivo,
legislaron en la indignidad, sin consultar,
sin parlamento abierto y sin escuchar
ni dialogar, con el único fin de buscar
dinero, militarizando más al país y des
truyendo a México.

Ante el atropello legislativo, el excon
sejero presidente del II I.. Luis Carlos
Ugalde, dijo que está en juego la sobre
vivencia del INE y fiel INAI, así como fie
la Suprema Corte cteJusticia déla Nación
(S( |N), por lo que en el 2024 será más im
portante el voto para la conformación del
Congreso fie la Unión, que para designar
al próximo presidente.

Por ello, ante las irregularidades que se
cometieron en la aprobación fie, los dictá
menes, los partidos de oposición acudi
rán a la SCJN para demandar la invalidez
fie las reformas, por lo que continuará el
enfrenamiento fiel gobierno con los mi
nistros fie la Corte que están obligarlos a
hacer respetar el estado de derecho.
La Suprema Corte tendrá la última

palabra para detener estas reformas
con las que se corre él riesgo de que au
mente la opacidad y la corrupción en
el ejercicio gubernamental. En México
no necesitamos políticas regresivas, si

no seguridad jurídica, transparencia y
rendición de cuentas

Por otro lado, es evidente que el sena
flor Ricardo Monreal será quien pague
los platos rotos, pues su bancada le dio
la espalda, no puedo controlar la situa
ción y fue necesaria la intervención fiel
presidente para que las reformas fueran
aprobadas antes de que concluyera el se
gundo periodo ordinario fie sesiones del
Congreso, pues hay un acuerdo para que
a partir de septiembre el PAN presida la
Junta de Coordinación Política y el PRI la
mesa directiva.

Analistas políticos consideran que
la oposición debe reagruparse y definir
cuantoantes a.su candidato a la presiden
cia. Si no llega unida y con un aspirante
presidencial fuerte, competitivo y con i
denlificación y carisnia, será muy difícil
que pueda derrotar a Morena en el 2024.

Para el PAN las medidas impulsadas
por López ( Hilador seguirán provocando
mayor pobreza, impunidad y delincuen
cia, El senador, Santiago Creelaseguró que
lo que hicieron los subyugarlos senadores
de Morena le pegará al sistema de salud,
al campo, a la educación, a la ciencia y
tecnología y a la industria del turismo.

Pero más allá cte estos considerandos,

la gran lección que nos deja este lamen
table fast ir;tck de Morena y sus aliarlos
al obedecer ciegamente una indicación
del presidente López Obrador, es que la
aprobación fie leyes sin consultar al resto
del Senario mexicano, es totalmente con
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traria a los principios fundaméntales ríe
la democracia y laética política.Los legis
ladores cu\a act.itud sumisa refleja más
que natía una relación de poder perversa
y desequilibrada frente al Ejecutivo, olvi
dan que la transparencia, la rendición fie
cuentas,el respeto a la división de poderes
y la parí ¡(¡pación ciudadana, son elemen
tos esenciales para un sistema democrá
tico saludable.

La aprobación ríe leyes sin un deba
te adecuarlo y sin consultar a iodos los
miembros del Senado, limita la participa
ción ciudadana en el proceso legislativo.
La democracia requiere que los ciudada
nos tengan la opon unidad ríe participar
en la loma fie, decisiones, lo que. incluye
la posibilidad deexpresár sus opiniones y
preocupaciones a través de sus represen

lames y en este caso,estos principios han
sido socavados.

Al presídeme le queda menos fie año
y medio ríe gobierno, y si no corrige el
rumbo y trata ríe enmendar sus errores,
fracasos y su labor destructiva fie las ins
liluciones, enfrentará un costo político
muy severo que podría repercutir en los
resultarlos de los comicios presidencia
les de 2024.
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Violencia Escolar y Educación Socioemocional urgen ser
atendidas

ni ti* los derechos que
plantea La Ley General
para la Prolección de los
Derechos de Niñas, Niños

y Adolescentes, para lo
grar su pleno desarrollo,
se encuentran el derecho

a la educación y el derecho a una vida
libre de violencia.

Ambos derechos, lamentablemente,
a partir de los actos de violencia que han
tenido lugar dentro y fuera de lasescue
las, y de los que hemos sirio testigos, por
su amplia difusión en las redes sociales,
lian sido vulnerados, provocando, que
vida»escolares y humanas se trunquen.
La escuela es uno fie los espacios

donde niñas., niños y adolescentes pa
san la mayor parte de su tiempo, por lo
que, es un deber de "todas y todos® dé
las autoridades de todos ios niveles fie
gobierno, de madres y padres de fami
lia, de autoridades educativas y docen
tes, tomar las medidas necesarias para
prevenir, a t ender y sancionar cualquier
acto que pueda atentar contra la integri
dad personal délos estudiantes dentro
o fuera fiel espacio escolar.
Y decir que es un deber, es con un

sentido de urgencia, porque según un
estadio que realizó en 2021 la Comisión
Nacional para la Mejora. Continua de la
Educación (MejorEdu), denominado "La

violencia entre est lidiantes de educación

básica y media superior en México", y en
el que da a conocer que el 69.5% fiel per
sonal docente ha mencionado que en sus
grupos hay intimidación o abuso verbal
entre est lidiantes, y 58.7% reporta agresio
nes físicas entre el alumnado, y en el ni
vel medio superior, el acoso está entre las
principales causas fie abandono escolar.
Asimismo que, son los hombres quienes
más tienden a participar en actos fie vio
lencia, y que su participación en ellos se
eleva conforme aumenta la edad.

En este sentido, la Organización
Mundial de, la Salud (OMS) advierte
que el bullying encolar constituye la
primera causa de suicidio infantil y
adolescente; por eso, son cada vez más
las acciones globales que se. intentan
llevar a cabo para combatirlo, ya que
inicia, ocasionando depresión y ansie
dad; lesiones físicas, fracaso escolar, y
otros problemas emocionales,.
Esto, sumado al primer problema

planteado de violencia, escolar,nos po
ne enfrente dos problemas que urge
resolver, porqué la salud mental de ios
est lidiant es está, al parecer, descuida
da. y lastimada, como lo ha expuesto en
días pasados Mexicanos Primero, en su
informe 'Aprender a estar bien,estar
bien para aprender", en el que pone en
evidencia que la situación socioemo

cional de niñas, niños y adolescentes
(N.NA), está ¡nipactando severamente
en los aprendizajes y conductas de es
tudiantes fie educación básica.

Hablar en este texto de estos dos
problemas: violencia escolar y edu
cación socioemocional nos lleva a lo
que el catedrático Rafael Bisquerra ha
mencionado "la ira. y sus familiares (ra
bia, enfado,cólera, furia, odio, etc.) es
tán en el origen fie muchos conflictos
y comportamientos violentos. Por ello,
conseguir que las personas sean capa
ces de regular su ira es un paso decisi
vo para la prevención fie la violencia y
para la mejora fie la convivencia".
Otros expertos, en esta misma lí

nea, aseguran que es posible: acabar
con tanta violencia a partir de tener
una educación emocional, ya, que nos
enseña a obtener información de por
qué sentimos ira en determinadas si
tuaciones y aprender a controlarlas.
Ya les debemos mucho a nuestras

niñas, niños y adolescentes, no les can
celemos su derecho a la educación v el
derecho a una vida libre de violencia,
trabajemos en sus emociones, porque
bien lo ha: expuesto Elsa Punset: "Las
emociones son el resultado fie cómo

experimentamos, física, y mentalmen
te, la interacción entre nuestro mundo

interno y el mundo externo."
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su violenciaTamaulipas y
Tamaulipas cont in úa como

escenario fie la violencia

del crimen organizado y
la inseguridad en el país,
lo que ha generado diver
sas reacciones por parte
del presidente Andrés

Manuel López Obrador y el gobernador
Américo Yilian ea! Anaya, en medio de
una jornada electoral que se desarrolla
en ribas; entidades del país.
El tráfico de drogas y la lucha por el

control del territorio entre grupos de
lictivos son las principales causas de la
violencia en Tamaulipas,entidad que es
un punto estratégico para el trasiego de
drogas hacia los Estados Unidos, pero
que depende del control político.
En este espacio, revelamos que gru

pos de la delincuencia organizada y
ladrones de combustible, que aún ope
ran en el país, incidieron en las pasadas
elecciones efectnadas en Hidalgo, así lo
advirtió el Centro Nacional de.inteligen
cia (CNI) al titular de la Secretaría fíela
Defensa Nacional (Sedeña), Luis Cresen
cio Sandoval.

El reporte militar, obtenido por es
te reportero y filtrado por el grupo de
hackt ¡vistas denom inado ''Guacamaya",
fechado el pasado 16 fie mayo, de 2022,
se le advierte al general Sandoval que.
durante la jornada, electoral del 5 de
junio, "se prepara tina presión por célu
las delictivas para declinar el voto a su
candidato fie interés, para ello, se tienen
previsto usar más fie 130 mil millones
fie pesos".

Este informe de inteligencia de la Se
deña que interceptó "Guacamaya", me
hacen pensar que las acciones bélicas
en Tamaulipas son motivadas, claro, por
él trasiego de drogas y las millonarias
ganancias económicas que representa,
pero, a su vez, por la necesidad de hacer
relevos estratégicos políticos.
Quizá, como en el caso de Hidalgo,

la. lectura de los grupos delincuenciales
es recular a los gobernantes en aquella
zona del país, ya que estaría generan
do pérdidas o mermas con su actividad
comercial estelar, el trasiego fie drogas
y la trata de blancas, que se traduce en
poder bélico, económicos y político.

Lo cierto, es que se deben implemen
ta.r estrategias más efectivas para com
batir al crimen organizado y garantizar
la seguridad fie los ciudadanos, sin im
portar la ideología política, para evitar
mantener este clima de incertiflumbre

entre la población, quien es la que pade
ce flía a flía la zozobra de perder la vida
en cualquier momento.
No hay que olvidar que el Estado

mexicano ha firmado la Declaración
Universal de Derechos Humanos de la

Organización fie las Naciones Unidas
(ONU), documento que lo compromete,
a garantizar la vida de los ciudadanos,
por lo que, este, problema puede escalar
a círculos de talla internacional.

"La violencia no puede ser un tema
que se tu ilice para fines políticos o par
tidistas, sino que debe ser abordado de
manera objetiva y electiva para lograr la
paz y la tranquilidad que los ciudadanos
merecen", ha recomendado la ONLJ.
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Richard Wagner
no tiene la culpa

Pobre Richard Wagner! El autor de óperas
tan sublimes como Lohengrin o Ta.nnháu

Iser fluíanle mucho tiempo ha sido objeto de
Inertes controversias por haber sido el mú
sica favorito de Hitler y ahora a un ruso loco
sé le ocurrió bautizar con su nombre a un
abominable grupo de mercenarios. Dmilry

Utkin, militar retirado ruso, neonazi por añadidura,
lundó en 2014 al Grupo Wagner, el cual desde en
tonces ha estado presente en una buena cantidad
de conflictos en Africa, Siria, Crimea y el DonbáS
Utkin eligió el nombre "Wagner" para su pandi
lla fie asesinos profesionales como "homenaje" al
compositor. Aunque el verdadero hombre fuerte
del grupo es su financiador, el empresario, Yevgeny
Prigozhin, quien se hizo rico con su empresa Con
eord Catering, la cual ganó durante años comí alos
multimillonarios para distribuir alimentosa escue
las públicas y cuarteles.

Compañías dirigidas por personas relacionadas
con Prigozhin explotan recursos mineros y ener
géticos en países donde Wagner tiene presencia.,
como República Centroafricana, Mali, Sudán y Siria.
También desarrollan complejos inmobiliarios en
San Petersburgo y construyen instalaciones milita
res. Nada, mal para un individuo fie modesto origen
quien pasó nueve años en prisión por robo en la
época fie la URSS. No conforme con todo ello, ahora
abriga fuertes ambiciones políticas, incluso presi
denciales. Para ello procura obtener el control de
un partido político llamado "Rusia Por la Verdad?.

Por supuesto, jamás se enfrentaría directamente a
l'utin, su amigo y socio, pero el dictador ruso está
envejeciendo y alguien deberá sucederlo algún día.

Prigozhin se ha destacado últimamente por ser
criticó tanto del ministerio fie Asuntos Exteriores
como del ministerio de Defensa. También ha sabido

exagerar el papel fie Wagner en los pocos éxitos ru
sos en Ucrania . Así granjea el apoyó fie los sectores
ullranacionalistas. Sin embargo, muchos dudan
de las posibilidades presidenciales de Prigozhin,
personaje asaz desacreditado por las brutales acti
vidadesde sus mercenarios, acusados de perpetrar
una infinidad de crímenes de guerra. Depende de
masiado de la aquiescencia y de los contratos del
gobierno para pensar en ser un "disidente". Y sus
ambiciones son mal vistas por ciertos grupos de
poder. Según algunos, el reciente asesinato fie su
amigo el bloguero Vladlen Latarsky en una cafetería
frente a la sede de Wagner en San Petersburgo lúe
una advertencia de ciertas mallas.

Pero 110 e$ posible descartar del todo a Prigozhin,
quien es tan inescrupuloso, taimado, oportunista y
despiadado como el personaje a quien pretende su
ceder. Tras un relativo distanciamienlo parece haber
recuperado el favor de Pulin ante la ineficaciafiel ejér
cito convencional ruso durante la ofensiva de invierno

en el Donbás. Las 1berzas de Wagner de nuevo reciten
pertrechos, municiones y reconocimiento político,
en contraste con la estrategia anterior del Kremlin
dirigida a desgastar a los mercenarios en Bakhmui.
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ESTAFA LEGISLATIVA

Hay dos advertencias importantes que el
presidente del senado, Alejandro Amien
ta, debe considerar para que sus reformas
tengan vida más allá de la Suprema Cor

te, primero, que la sesión del viernes 28 de abril pa
se efectivamente todos los filtros legales, y que al
cance el dinero para todo lo que quieren hacer. Le
galmente lo que está en revisión es la sede, el quo
rum, votación, funcionarios escrutadores,
publicación de la gaceta, ritmos de publicación y la
validez de los 66 senadores presentes, aunque en el
video solo cuentan a 64 y en el Twitter oficial dice
66 y esto es algo muy importante porque es muy
impugnable la suplencia de la senadora Claudia
Balderas, ya que ese mismo dia y hora ella estaba en
la quinta sesión de la "Reunión parlamentaria mixta
MéxicoUnión Europea" donde presentó la situa
ción y avances de la implementación de la Estrate
gia Digital Nacional (EDN>, los retos y la coopera
ción entre naciones. Ese mismo dia, en su calidad de
senadora firmó, como no, la "Declaración conjunta
MéxicoUE sobre la situación política, económica y
social, el acuerdo global modernizado, políticas pú
blicas en materia social, laboral y sanitaria, coope
ración en temas medioambientales y energéticos",
todo esto en Bruselas, enviada en comisión, es decir,

con representación oficial.
Los senadores al vapor que brotaron con la

urgencia, son un problema para las aproba
ciones porque se hicieron cambios a modo
en la Comisión de Ciencia y Tecnología para

poder avalar las reformas al Conacyt, la falta de ta
blero electrónico es primordial porque en el acta dice
que votaron a favor 58 senadores, pero en el video se
ven 46 y en el Twitter del senado dice que 48 a favor.
En el acta se contabilizan dos abstenciones, pero en
el video hay siete y en Twitter dicen 12. En contra, el
acta menciona que son 6, en el video se ven 1 y en
Twitter la cifra oficial es 6.

Otro argumento que van a discutir en la Su
prema Corte de Justicia tiene que ver con
la participación de la minoría ya que ios
temas no fueron debatidos en parlamento

abierto, no hubo consultas o información previa sufi
ciente para las 19 reformas, eso mete a los cambios
legales en un potencial invalidatorio legislativo por la
falta de deliberación y no hubo consulta previa, bási
camente no hubo una democracia representativa y
los magistrados tendrían que recibir los recursos de
controversia. Ojo, el problema es para todas las re
formas, incluyendo el 3 de 3 contra los violentadores
contra mujeres o el IMSS Bienestar y la desaparición
del INSABI y la creación de las Aerolíneas del Bien
estar ¿Cuándo van a meter los recursos en contra del
paquete legislativo? bueno, se supone que a partir de
esta semana entrarían los primeros.

Nos contaron que hay un despido generali
zado en el personal del OIC de Segalmex.
Resulta que de la dirección jurídica deci
dieron solicitar la renuncia al 30% del per

sonal que pertenece a esa área, el problema es que
quiere hacerlo a la antigua, que firmen su renuncia
sin la compensación que por ley les corresponde, pe
ro, los despedidos se pusieron vivos y antes de hacer
lo le pidieron al director jurídico les firme un acta de
un documento oficial por su salida y como se niega a
hacerlo, porque el personal se negó a firmar su re
nuncia, pues todos están atorados.
Desde el año de 1931 la Cooperativa de la

Cruz Azul celebra el Día Internacional

del Trabajo y este año, a pesar del desas
tre que son, se comprometen a fortalecer

la empresa en beneficio de todos los cooperativis
tas y a evitar se repitan las irregularidades que co
metieron la familia ÁlvarezGarcés por más 30 de
años en las que incluso hasta pretendieron vender
a la cementen La actual administración controla

tres sedes: CDMX, Ciudad Cooperativa Cruz Azul,
Hidalgo y Lagunas, Oaxaca, sus actuales dirigen
tes, Víctor Velázquez y José Antonio Marín, presi
dentes de los consejos de administración y de vigi
lancia, respectivamente, quieren una empresa só
lida y financieramente fuerte.
PD:E1 que parece que ya libró el escándalo

de sus viajes es el secretario de la Defen
sa, ya nadie se acuerda de nada, m hay
repercusiones en su contra.
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VA LA ALIANZA POR LA CDMX

JOELSAUCEDO

La Alianza Va Por la Ciudad de México firmó la

carta compromiso para competir Juntos en las
elecciones de 2024.

El primer ensayo resultó todo un éxito: nue
ve alcaldías de 16 en el proceso electoral de

2021. Además, Morena perdió la mayoría absoluta en el
Congreso de la capital.

Alrededor de 18 meses antes de los comicios, los presi
dentes del PAN. Andrés Atayde, del PRI, Israel Betanzos
y del PRD, Nora Arias, tejieron la alianza.

Los tres fueron compañeros diputados en la última
Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

Ese empuje que inició con Foros Por la Ciudad de Mé
xico, fue la punta de lanza para consolidar Va Por México
a nivel nacional. Hoy, acordaron ir juntos en 2024, tanto
para la jefatura de gobierno, como para las alcaldías y el
Congreso. El principal objetivo es consolidar los gobier
nos de coalición y la alianza parlamentaria.

Lo anterior lo permite la ley desde que se reformó la
Constitución federal en 2014, con el fin de que entraran
en vigor los gobiernos de coalición en 2018.

Pero al triunfo de Andrés Manuel López Obrador, y
con mayoría en el Congreso de la Unión, omitió ese pre
cepto. Previamente, en 2017, con el empuje del entonces
jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera se concretó la
Constitución de la Ciudad

La norma constitucional de la capital, incluye dicha
figura en el Articulo 34, apartado B.

Es decir que los partidos que se coaliguen tendrán la
responsabilidad conjunta de diseñar y aprobar las políti

cas públicas del gobierno de coalición.
Para tal efecto está pendiente la Ley Reglamentaria

que incluya el tipo de gobierno al que se refiere en arti
culo 34 de la Carta Magna capitalina.

En el eventual caso de que no se aprueba dicha ley
antes del inicio del siguiente gobierno, existe referencia
da la coalición en el Código de Instituciones y Procedi
mientos Electorales de la Ciudad.

La Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Adminis
tración Pública de la Ciudad de México, también cuenta
con apartados en torno a su funcionamiento.

De 2021 a la fecha, los presidentes Atayde, Betanzos y
Arias no hay dejado el diálogo. Por el contrario son cons
tantes los encuentros y disertaciones.

De tal manera, que este martes dieron el primer paso
adelantándose a sus dirigencias nacionales, y como lo
pide la sociedad civil: en unidad, responsabilidad y con
gruencia. El hecho reviste especial importancia porque la
alianza no se quedará en lo electoral; llegará a la admi
nistración pública. El siguiente paso es concretar el mé
todo de elección del candidato a la jefatura de gobierno.

Un adelanto, consistirá en que cada partido postulará
un gallo. Adicionalmente, se prevén encuestas y debates,
como base de esas definiciones.

PROSPECCIÓN... Eli 2022, el gobierno de Claudia
Sheinbaum tuvo ingresos extraordinarios por 273 mil 539
millones de pesos, 39 mil 539 millones de pesos más que
lo aprobado por el Congreso de la Ciudad para ese año,
aunque registró un subejercicio por S mil 554 millones de
pesos.
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LAS PORRAS EN
PLENO DEBATE

RUBÉN PÉREZ

Dentro de 15 días más, el
Instituto Electoral del

Estado de México estará
llevando a cabo el se

gundo debate entre las
dos candidatas al gobierno local,
Alejandra del Moral Vela y Delfina
Gómez Alvarez, luego de que tras el
primero de estos encuentros, efec
tuado el pasado 20 de abril, le llovie
ron una serie de críticas y repudios al
órgano electoral que preside Amalia
Pulido Gómez. Aunque la postura
oficial aseguró que todo se hizo con
forme a lo acordado, la verdad es que
hasta los propios consejeros electo
rales se quejaron de que el evento re
sultó toda una improvisación desas
trosa. El reto ahora será revertir esa

mala imagen del instituto, de cara al
segundo debate, donde incluso la
asistencia de "porras" de ambas can
didatas en el foro, corre el riesgo de
convertir a ese sitio en un espacio
"verdulero" que le resta seriedad. El
debate entre las aspirantes a ocupar
la titularidad del Poder Ejecutivo del
Estado de México deberla estar

exento de personas que "grítonean" a
favor o en contra de las aspirantes al

gobierno estatal. No es un mitin ni un
acto masivo dentro del foro donde se

lleva a cabo y, en todo caso, si tanto
Alejandro Ozuna Rivera como Hora
cio Duarte Olivares, coordinadores
de campaña de Alejandra del Moral
Vela y Delfina Gómez Alvarez, res
pectivamente. tienen que ingresar
con su séquito, la regla del Instituto
Electoral de la entidad tendría que
ser el respeto y la no expresión ni a
favor ni en contra de las candidatas,
es decir, que guardarán silencio du
rante el evento que se supone es para
el intercambio de ideas y conoci
mientos. En el primer debate, la pri
mera intervención del público asis
tente fue una especie de reclamo a la
moderadora que cuestionaba a Del
fina. Ese es precisamente el riesgo de
las porras desbordadas dentro del
recinto, donde el debate, de por sí, ya
tiene como eje central los ataques.

A RENGLÓN SEGUIDO
HABITANTES de la colonia Jardines
de Morelos, cerca de Las Américas, en
el municipio de Ecatepec, una de las
comunidades con casi 50 anos de

fundada, afirman que calles y aveni
das han sido invadidas por diferentes
tianguis, donde lo mismo se vende
frutas y verduras que infinidad de
"chácharas", incluidos celulares y to
do tipo de dispositivos electrónicos,

cuya procedencia se desconoce. Di
cen que la proliferación de estos
"mercados sobre ruedas" ha sido me

teórica y que los miles y miles de pe
sos recaudados por "cuotas" de los
tianguistas no se sabe a dónde van a
parar, desde luego no a las arcas de la
administración municipal... DIPUTA
DOS del Estado de México dieron luz

verde para que la Secretaria de las
Mujeres emita declaratorias por aler
ta de género. Esta decisión, dicen los
legisladores, representa tm avance
"importante", pero la realidad es que
sólo servirá para combatir el burocra
tismo en torno a esa emergencia so
cial, porque el problema de fondo, el
auténtico lastre de la sociedad, es que
los feminicidios y la violencia contra
las mujeres siguen registrándose to
dos los días... AFIRMA el Consejo
Coordinador Empresarial mexiquen
se, a cargo de Laura González Her
nández, que a menos de un mes de
finalizar las campaña políticas, aún
no hay propuesta concretas de las dos
candidatas al gobierno estatal. El
punto de vista de los empresarios, que
son los generadores de empleo, debe
ría tomarse en cuenta. Sin embargo,
los grupos de caciquiles que cobijan a
las dos mujeres que se disputan la gu
bematura, como ha sido siempre, es
tán más interesados en consolidar el

poder. Es lo (uiico que buscan.
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• AMLOy la sucesión. Una revisión de quienes han decla
rado su aspiración, a quienes han aventado al ruedo y a
quienes han incluido en las encuestas da la cifra de 28 mu
jeres y hombres con intención abierta o encubierta para
ocupar la silla del águila en Palacio Nacional en 2024... y
los que se acumulen. Y, como recordarán, aquí les hicimos
la cuenta que para la CDMX hay 15 tiradores y tiradoras
para el relevo de Claudia Sheinbaum...

• María Elena ÁlvarezBuylla sigue en la celebración de la
nueva ley de ciencia, un golpe a décadas de lento avance
en la materia. Este martes se fueron a paro, facultades
influyentes de la UNAM como Ingeniería, Ciencias, Quí
mica, Arquitectura y el Centro de Ciencias Genómicas,
así como otras instituciones en las que se enlista al CIDE.
Pero, nos reiteran, se impulsa la idea de salir a las calles...

• Norma Julieta del Río, comisionada del INAI, acusó
a Adán Augusto López Hernández, secretario de Go
bernación, de instar a boicotear el acceso a la informa
ción con una acción: que las unidades de transparencia
de los sujetos obligados (oficinas del gobierno federal)
dejen de responder las solicitudes de información.
En paralelo, una jueza ordenó al Senado elegir aun
comisionado, con lo que se completaría el quorum. El
gobierno de la autodenominada 4T estira la liga... a ver
hasta dónde llegan.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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A MIO se sirvió del INAI. que quiere
acabar; Ebrard acelera para 2024

:E1 INAI no sirve. Es un aparato burocrático creado para
simular que combatiría la corrupción. Mejor desaparecerlo,
porque nos ahorramos mil millones de pesos".

Eso ha dicho una y diez veces Andrés Manuel López Obrador del
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales (INAI).

Pero ¿qué cree?
Andrés Manuel aprovechó el aparato burocrático que no sirve para

nada para obtener el monto de las pensiones de los ex presidentes y
publicarlos en su libro La Salida: Decadencia y Renacimiento de México.

Asi lo aseguró ayer Norma Julieta del Río, comisionada del INAI.
Y en eso basó su campaña. Su discurso contra la corrupción.
Por si fuera poco, el abucheado Adán Augusto López Hernández, se

cretario de Gobernación "¡fuera, fuera!" le gritaron en el juego de béis
bol de San DiegoSan Francisco, del fin de semana, ha dado la orden a
las dependencias gubernamentales de no entregar la información.

Entonces, el cuento de que no sirve, que ni completo ni incompleto
actualmente tiene sólo cuatro, le faltan tres comisionados, y no puede
sesionar es eso: una mentira más de las que diariamente se dicen.

¿QUE NO PASA NADA EN TAMAULIPAS?
No, nada más hay narcobloqueos, enfrentamientos, tiroteos, amenazas.

Eso dicen el gobernador, Américo Villarreal, y su secretario de go
bierno, Héctor Villegas.
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Que es una campaña que se ha lanzado en su contra.
Y Andrés Manuel también minimiza y dice que es uno lanzada.
Sus leales, sus aplaudidores, como los periodistas de primera fila me

recordó al hurlosquc le creen por decisión u obligación.
El viajero secretario de Defensa, Cresencio Sandoval, di jo en la confe

rencia de Palacio que no, que no había bloqueos.
Dramáticas escenas de camiones incendiados y de alumnos de se

cundaria bajando del autobús que los transporta.
Nadamás lóO mil ejecutados en este gobierno, más que en el de Fox,

Calderón y Peña.

'SI ES CLAUDIA, YA PARA QUÉ'
Marcelo Ebrard Casaubon está de lleno en la lucha por la candidatura de
Morena.

Ayer dejó la Secretaria de Relaciones Exteriores (SRE) Martha Delga
do para ir al 2024. Y han intensificado actividad los comités regionales.

No quiere ni puede perder ante Claudia Sheinbaum, que ya se siente
la candidata.

López Obrador se la debe a El Carnal Marcelo, porque en 2012 se hizo
a un lado pese a que era el favorito en el PRD.

Y si fuera hombre de palabra ni encuesta estaría mencionando.
Si es Claudia, para qué hacemos encuesta ¿no?
Así resume Ebrard la molesta y descarada campaña que ha ordenado

Sheinbaum en todo el país y fuera de éste.
En ese sentido, Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de

Morena y aspirante a la candidatura, parece factor en la decisión.
Es amigo de Ebrard y no de Sheinbaum.
Es institucional y eso lo sabe Andrés Manuel

Vamonos: El mundo entero sabe que Delfina Gómez no tiene 20 puntos
de ventaja sobre Alejandra del Moral.
Y por eso están preocupados, aunque lo nieguen.

amontoyaoova.com.mx @albermontmex
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Polzermpolita
Matías Pascal

La perseverancia de la
reconciliación en México fortalece

el liderazgo de Ricardo Monreal
Trascendió que de la reunión del pasado viernes en

Palacio Nacional, no solo el presidente López
Obrador reconoció en trabajo legislativo de la ban

cada de Morena y sus aliados, que encabeza Ricardo
Monreal sino que fortaleció el liderazgo del zacatecano y
lo puso de frente ante la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum y los secretarios de Gobernación, Adán
Augusto López y de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard.

Ahí, ante los cuatro aspirantes a contender por Morena
a la Presidencia de la República, se dice que el Ejecutivo
les pediría mantener la unidad y cohesión del movimiento,
para lograr contar con el aval de la ciudadanía y llegar for
talecidos a la jornada electoral de junio de 2024.
Es decir, algo de lo que viene insistiendo el líder de la

mayoría legislativa en el Senado, unidad y cohesión, para
lograr la reconciliación al interior de Morena para for
talecer y convencer a las y los mexicanos de las acciones
del gobierno de la cuarta transformación, para que en
las elecciones más grandes del próximo año contar, una
vez, con la confianza de la ciudadanía al depositar su voto
en las urnas.

También se dice que al haber regresado a Palacio
Nacional el aspirante presidencial de Zacatecas, se
refrendaría ante los asistentes, lo que ha venido diciendo
en diversos foros y entrevistas, que el reto más importante
es mantener la unidad y cohesión del movimiento, frente al
desafío de obtener el refrendo y aval ciudadanos en las
urnas, máxime cuando se prevé una competencia intensa y
polarizada en los planos ideológico y político.
Por lo que, sin titubeos, a decir de algunospolitólogos,

Monreal seguirá insistiendo, como una opción crucial,la
reconciliación tanto para dirigencia, simpatizantes y sus
aliados, así como para la sociedad mexicana en su con
junto, aunque la unidad y la cohesión, según el senador de
Morena, debe empezarse por aplicar en la propia casa.
Y a pesar de que hay opiniones encontradas, con un lide

razgo fortalecido el político zacatecano ha dicho también
que la unidad y articulación orgánica tienen que ver con Ja
legitimidad del proceso de selección de la candidatura.
Es decir, hasta el momento, el movimiento privilegia la

encuesta por sobre otras modalidades, como elecciones
primarias, convención de delegados o consulta a la base.
Pero, desde el punto de vista de Monreal, hay otra

opción que deberían avalarla y los otros aspirantes, como
el acuerdo o consenso entre las personas aspirantes; pues
ya hay un precedente, la candidatura al Gobierno de
Sonora, entre otras, tuvo esta modalidad y salió adelante.
Lo cierto es que con un fortalecido liderazgo, de esa reu

nión entre senadores de Morena, PVEM, PT y Encuentro
Social con el presidente López Obrador, el aspirante de
Zacatecas a la Presidencia para el 2024, deberá estar pre
parando un campaña, que prevea desde ahora, un mensaje
que puede posicionar a la cuarta transformación en el
espectro de una sociedad plural y diversa como la mexica
na, como es continuidad con cambio, como reiteradamente

parafrasea el presidente López Obrador.
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La perseverancia de la
reconciliación en México fortalece

el liderazgo de Ricardo Monreal
Trascendió que de la reunión del pasado viernes en

Palacio Nacional, no solo el presidente López
Obrador reconoció en trabajo legislativo de la ban

cada de Morena y sus aliados, que encabeza Ricardo
Monreal sino que fortaleció el liderazgo del zacatecano y
lo puso de frente ante la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum y los secretarios de Gobernación, Adán
Augusto López y de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard.

Ahí, ante los cuatro aspirantes a contender por Morena
a la Presidencia de la República, se dice que el Ejecutivo
les pediría mantener la unidad y cohesión del movimiento,
para lograr contar con el aval de la ciudadanía y llegar for
talecidos a la jornada electoral de junio de 2024.
Es decir, algo de lo que viene insistiendo el líder de la

mayoría legislativa en el Senado, unidad y cohesión, para
lograr la reconciliación al interior de Morena para for
talecer y convencer a las y los mexicanos de las acciones
del gobierno de la cuarta transformación, para que en
las elecciones más grandes del próximo año contar, una
vez, con la confianza de la ciudadanía al depositar su voto
en las urnas.

También se dice que al haber regresado a Palacio
Nacional el aspirante presidencial de Zacatecas, se
refrendaría ante los asistentes, lo que ha venido diciendo
en diversos foros y entrevistas, que el reto más importante
es mantener la unidad y cohesión del movimiento, frente al
desafío de obtener el refrendo y aval ciudadanos en las
urnas, máxime cuando se prevé una competencia intensa y
polarizada en los planos ideológico y político.
Por lo que, sin titubeos, a decir de algunospolitólogos,

Monreal seguirá insistiendo, como una opción crucial,la
reconciliación tanto para dirigencia, simpatizantes y sus
aliados, así como para la sociedad mexicana en su con
junto, aunque la unidad y la cohesión, según el senador de
Morena, debe empezarse por aplicar en la propia casa.
Y a pesar de que hay opiniones encontradas, con un lide

razgo fortalecido el político zacatecano ha dicho también
que la unidad y articulación orgánica tienen que ver con Ja
legitimidad del proceso de selección de la candidatura.
Es decir, hasta el momento, el movimiento privilegia la

encuesta por sobre otras modalidades, como elecciones
primarias, convención de delegados o consulta a la base.
Pero, desde el punto de vista de Monreal, hay otra

opción que deberían avalarla y los otros aspirantes, como
el acuerdo o consenso entre las personas aspirantes; pues
ya hay un precedente, la candidatura al Gobierno de
Sonora, entre otras, tuvo esta modalidad y salió adelante.
Lo cierto es que con un fortalecido liderazgo, de esa reu

nión entre senadores de Morena, PVEM, PT y Encuentro
Social con el presidente López Obrador, el aspirante de
Zacatecas a la Presidencia para el 2024, deberá estar pre
parando un campaña, que prevea desde ahora, un mensaje
que puede posicionar a la cuarta transformación en el
espectro de una sociedad plural y diversa como la mexica
na, como es continuidad con cambio, como reiteradamente

parafrasea el presidente López Obrador.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La IVTont
lk_ diar io corüamont @gmail. c om
 

Senadores guindas. ¡unios!
¡Consenso!: Después de dos

días de confrontación con sus oposi
tores, los senadores de Morena y sus
partidos aliados lograron iniciar, la
noche del viernes pasado, la sesión
con la que cerraron,durante esa
madrugada,su periodo ordinario de
sesiones, ya que los senadores de
oposición mantuvieron tomada la tri
buna del recinto de Reforma, desde
el jueves por la tarde.
Ante tal situación, los representan

tes de Morena y sus aliados fueron
trasladados en autobuses especialesa
una reunión con el Presidente López
Obrador en Palacio Nacional

Mientras, los senadores de
Movimiento Ciudadano, PRI, PAN y lo que queda del PRD más el
grupo plural, se amanecieron el viernes en la tribuna del salón de
plenos del senado que mantenían tomada, exigiendo que se nom
brara a un comisionado del INAly evitando que se pudiera sesionar.
Al no ceder a la exigencia de los opositores en torno al

nombramiento del comisionado del INAI, el presidente del
Senado, Alejandro Armenia, se presentó en el recinto y fue
recibido a gritos de los opositores y con ruido de sirenas de
ambulancia de altavoces llevados por los panistas.
El puntero guinda para la nominación Puebla 2024 o la alianza

¿Va por Puebla? Armenia declaró instalada la sesión y expuso
que "por no haber condiciones se decretaba un receso para bus
car una sede alterna" y abandonó el salón de plenos para reunir
se con sus correligionarios en Palacio Nacional para posterior
mente dirigirse a la sede del senadoen la calle de Xicoténcatl,
pero oh! sorpresa, su similar de escaño albiazul Xóchitl Gálvez se
les adelantó y se encadenó a la tribuna, por lo que el Armenta
decidió instalarse en el patio de Xicoténcatl y reanudar la sesión
con legisladores de Morena, PT, PES y PVEM sin la oposición,
donde se aprobaron dos reformas constitucionales: una para
establecer la lev 3 de 3. a fin de impedir que deudores alimen
tarios v agresores domésticos v sexuales accedan a puestos de
elección popular y de gobierno. y la otra con el propósito de
reducirla edad para ser diputado o secretario de Estado.
Ruptura: Al anochecer, los senadores de Morena y sus alia

dos se aprestaban a aprobar 18 minutas prioritarias enviadas por
la Cámara de Diputados, dejando fuera la aprobación del nom
bramiento del comisionado del INAI.

Sin los opositores, de las 18 minutas, entre ellas la que desapa
rece el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y sus funcio
nes pasan al sistema IMSSBienestar. Sin tablero electrónico, la
votación se hizo verbalmente, nombre por nombre, logrando des
ahogar todas las minutas.

En la reunión con los 65 senadores de Morena, PT, PES y
PVEM, el PresidenteLópez Obrador estuvo acompañado de los
cuatro aspirantes a sucederlo en 2024, Adán Augusto López
Hernández,Marcelo Ebrard.
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Movimiento Ciudadano, PRI, PAN y lo que queda del PRD más el
grupo plural, se amanecieron el viernes en la tribuna del salón de
plenos del senado que mantenían tomada, exigiendo que se nom
brara a un comisionado del INAly evitando que se pudiera sesionar.
Al no ceder a la exigencia de los opositores en torno al

nombramiento del comisionado del INAI, el presidente del
Senado, Alejandro Armenia, se presentó en el recinto y fue
recibido a gritos de los opositores y con ruido de sirenas de
ambulancia de altavoces llevados por los panistas.
El puntero guinda para la nominación Puebla 2024 o la alianza

¿Va por Puebla? Armenia declaró instalada la sesión y expuso
que "por no haber condiciones se decretaba un receso para bus
car una sede alterna" y abandonó el salón de plenos para reunir
se con sus correligionarios en Palacio Nacional para posterior
mente dirigirse a la sede del senadoen la calle de Xicoténcatl,
pero oh! sorpresa, su similar de escaño albiazul Xóchitl Gálvez se
les adelantó y se encadenó a la tribuna, por lo que el Armenta
decidió instalarse en el patio de Xicoténcatl y reanudar la sesión
con legisladores de Morena, PT, PES y PVEM sin la oposición,
donde se aprobaron dos reformas constitucionales: una para
establecer la lev 3 de 3. a fin de impedir que deudores alimen
tarios v agresores domésticos v sexuales accedan a puestos de
elección popular y de gobierno. y la otra con el propósito de
reducirla edad para ser diputado o secretario de Estado.
Ruptura: Al anochecer, los senadores de Morena y sus alia

dos se aprestaban a aprobar 18 minutas prioritarias enviadas por
la Cámara de Diputados, dejando fuera la aprobación del nom
bramiento del comisionado del INAI.

Sin los opositores, de las 18 minutas, entre ellas la que desapa
rece el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y sus funcio
nes pasan al sistema IMSSBienestar. Sin tablero electrónico, la
votación se hizo verbalmente, nombre por nombre, logrando des
ahogar todas las minutas.

En la reunión con los 65 senadores de Morena, PT, PES y
PVEM, el PresidenteLópez Obrador estuvo acompañado de los
cuatro aspirantes a sucederlo en 2024, Adán Augusto López
Hernández,Marcelo Ebrard.

la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo y Ricardo
MonrealA todos les pidió "gue no
se dividan y mantengan la unidad,
independientemente del resultado
de la encuesta que definirá al can
didato de Morena, a fin de garanti
zar la continuidad del proyecto de
la Cuarta Transformación".

Según se supo, registró un clima
de gran cordialidad, en el que el
Presidente López Obrador fue el
único que habló, por más de una
hora, para reconocer el trabajo de
los legisladores, pero sobre todo
para insistir en la unidad. Reiteró a
Sheinbaum, Ebrard.
López Hernández Ricardo

Monreal que "no se dividan, por que los todos son muy valiosos
y ninguno debe resentirse con la decisión final y respetar el
resultado que arroje la encuesta, que va a ser muy objetiva y de
ninguna forma manipulada, ya que él va a estar muy pendiente
de que así sea."
Les señaló que en tres meses podría haber una definición y

les agradeció a los senadores de Morena y aliados haber ayu
dado a consolidar la transformación del país y les pidió tam
bién mantenerse unidos y aprobar las leyes que aún están
pendientes.
El presidente López Obrador dejó en claro lo que espera

del futuro del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Datos Personales (INAI):
"gue desaparezca, basta ya de estar simulando, se ahorrarí
an mil millones de pesos anuales".
En medio del encono en el Congreso, exhortó a los senado

res afines a su movimiento a no titubear y buscar un acuerdo
para desaparecer al INAIo y trasladar sus funciones a la
Auditoría Superior de la Federación (ASF).
"Debemos entender que son dos proyectos distintos y con

trapuestos de nación. El bloque conservador tiene su proyec
to y nosotros tenemos el nuestro. Sostenemos que ese insti
tuto de la transparencia no sirve para nada, que lo crearon
para simular que se combatía a la corrupción, cuando nunca
han hecho nada realmente para combatir la corrupción
Con ironía, se refirió a los senadores opositores que tomaron la
tribuna del senado en el salón de pleno del Senado "dedica
dos a defender organismos creados para simular, a resistir
por lo menos 15 días.
Auguró que no lo lograrán porque van a extrañar las comi
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Xóchitl
Gálvez,

encadenada
a la tribuna

das, los cortes de carne, los vinos,
pues están acostumbrados a
darse la gran vida a costillas del
erario".

En su reaparición pública en el
Salón Tesorería, a pesar de la con
frontación que hay en el Senado,
estimó que aún hay tiempo para
alcanzar el acuerdo para liquidar
al Inai porque queda la opción de
apelar a la técnica de detener el
reloj legislativo. Emilio Lozoya
ofrece la cabeza de Enrique Peña
Nieto, más unos cuantos millones
de dólares, a cambio de que lo
saquen del Reclusorio Norte
(Reno).

das, los cortes de carne, los vinos,
pues están acostumbrados a
darse la gran vida a costillas del
erario".
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Lozoya ofrece
la cabeza de

Enrique Peña
Nieto a cambio
de salir del
Reclusorio
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Tercero Interesado

La incesante influencia
de ha ronda de las
generaciones

Carlos Tercero

Con su obra La ronda de las gene
raciones, don Luis González y
González, nos legó una útil he

rramienta para la comprensión de la his
toria y la cultura de México que, a pesar
de haber sido publicada en 1964, conti
núa siendo referencia no solo en ¡as aulas

de las facultades de ciencia política, sino
para cualquier interesado y estudioso de la
historia, sociología, antropología y, por
supuesto, la política en México; pues en
ella, González y González plantea que la
sociedad se transforma a lo largo de las
generaciones y que es posible compren
der la historia a través del análisis de las

diferentes etapas por las que ha pasado,
en este caso la sociedad mexicana.

Don Luis, divide la historia de México
en cinco generaciones y analiza cómo
cada una influyó en la formación de la
sociedad y la cultura del país y con ello,
en la definición contemporánea de la
nación; estableciendo que la primera
generación, es la de los conquistadores
y la colonización, liderada por Hernán

Cortés y exploradores españoles que
llegaron a México en el siglo XVI, des
tacando a Bartolomé de las Casas, el
obispo que abogó por los derechos de
los pueblos originarios.
La segunda generación, es la de los

insurgentes e ideólogos de la
independencia, con persona
jes de la talla de Miguel Hi
dalgo y Costilla, José Ma
ría Morelos y Vicente Gue
rrero, quienes lideraron
la lucha independentista
de México y en el siglo
XIX, e igualmente des
taca a Juan Ignacio
Paulino Ramírez Cal

zada, "El Nigroman
te", y a Andrés Qui
tana Roo, quien pa]
ticipó en la redac
ción de la primera
Constitución

mexicana, que au

nados a los líde

res políticos y
militares del si

glo XIX, conso
lidaron la in

dependencia
y establecie
ron las ba

ses para la
construc
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ción del Estado mexicano.

La tercera generación es la de los
tecnócratas y reformadores, liderada por
Porfirio Díaz, y en la que surgen perso
najes como Justo Sierra,quien impulsó
la creación de la Universidad Nacional

de México, y José Yves Limantour, quien
modernizó las finanzas públicas y pro
movió la inversión extranjera en México.
La cuarta generación fue la de los

intelectuales y los artistas,que emergie
ron a principios del XX, conformada por
escritores, artistas, cineastas y músicos
que buscaron crear una identidad nacio
nal y una cultura propia para México, des
tacando José Vasconcelos, creador de la
Secretaría de Educación Pública, y Diego
Rivera, que plasmó en sus obras la histo
ria y la cultura de México, así como Frida
Kahlo, Octavio Paz y Carlos Fuentes.
La quinta y última generación plantea

da por González y González, fue la de los
rebeldes y los movimientos sociales, que
emergió en la década los 60 conformada
por jóvenes activistas, estudiantes y
artistas que lucharon por la justicia so
cial, la democracia y la libertad de ex
presión; destacando a Rosario Caste
llanos, activista feminista que luchó por
los derechos de las mujeres, y Sergio
Méndez Arceo, obispo de Cuer

navaca e ideólogo de la Teología
de la Liberación, que abogó por los de
rechos humanos y la justicia social, o
bien, Elena Poniatowska y Carlos Mon
siváis.

Este recorrido históricogeneracional,
sin duda, ayuda a comprender la evolu
ción y devenir histórico de México, a tra
vés de las diferentes generaciones que la

han conformado, con un enfoque que
despierta el debate al destacar la influen
cia de los principales intelectuales y
artistas, al considerar que la cultura y el
arte son el medio para expresar la identi
dad y los valores de toda una sociedad.
La ronda de las generaciones, confirma

la tesis de las minorías rectoras que sur
gen en cada generación para orientar el
destino social, por lo que nunca será
ocioso el descifrar, el inferir quienes
integran a dicha minoría y el rumbo
que van perfilando para nuestro país,
cuyas inmensas mayorías tanto depen
den, de los actores principales de su
propia ronda generacional.
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F'scal
EL f¡seaL mexiquense José Luis
Cervantes Martínez designó como
vicefiscaL a Martín Marín Colín y
como FiscaL EspeciaL en Combate a
La Corrupción a Rodrigo Archundia
Barrientos. En boLetín de prensa,
La FiscaLía deL Estado de México

destacó Los estudios y La experiencia
de ambos funcionarios, que hasta
han sido reconocidos por eL FBI por
atrapar a maLosos. OjaLá con estos
cambios se mejoren Las acciones en
esta compLeja área.

Y La efervescencia en Las campa
ñas deL Estado de México rumbo

a La gubernatura continúa, sobre
todo cuando se trata de encuestas,
como Las de Las empresas EnkoLL y
Parametría , en Las que continúa a La
cabeza La morenista Delfina Gómez.

Por supuesto Los morenistas celebra
ron Los resultados, pero La candidata
de La coalición PRIPANPRDNA habló

fuerte en sus mítines en CuautitLán y
TeoLoyucan, en donde pidió a La gente
no dejarse Llevar por Las encuestas,
porque La verdadera encuesta es eL 4
de junio y ella va a ser gobernadora.

En Atizapán continúan Los incendios
en cerros, sobre todo en La zona
Esmeralda, Lo cual es verdadera
mente lamentable, porque Atizapán

de Zaragoza tiene un extraordinario
cuerpo de bomberos que actúa con
prontitud, y ahí está eL caso de La
carpintería en San Juan Bosco, que
fue controlado rápidamente.
En Huixquilucan, La presidenta muni
cipal continúa con su apoyo a centros
educativos por todo elterritorio munici
pal. Y apenas ayer entregó los trabajos
de rehabilitación que se realizaron en
elJardín de Niños "María Trinidad R.de

Sánchez Colín" en San Juan Bautista.

En La LXi Legislatura mexiquense, la
iniciativa de la diputada morenista
Karina Labastida, que faculta a la
Secretaría de las Mujeres recibir
peticiones de Alerta por Violencia
de Género contra las Mujeres fue
aprobada por unanimidad. Por otra
parte, La diputada Paola Jiménez
presentó una iniciativa interesante,
para retirar La patria potestad a los
padres que cometan el delito de
feminicidio, en contra de las madres
de sus menores hijos.
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11 6 de junio
del 2018 los
icandidatos

financiados por e! gobierno de Estados Uni
dos a la presidencia de México fueron de
rrotados en elecciones, y por primera vez en
décadas, el gobierno de México sería inde
pendiente del proyecto de Washington para
el continente.

Durante el siglo XX, el imperio nortea
mericano intervino en varios países del
continente con el objetivo de proteger sus
intereses económicos y políticos: Cuba,
en 1898, con el apoyó a los líderes antico
munistas durante la Guerra Fría; República
Dominicana: En 1916, con el pretexto de
proteger a los ciudadanos estadounidenses
y restaurar el orden, y luego una segunda
intervención en 1965 durante la Guerra Ci

vil Dominicana; Nicaragua: en 1912 con el
pretexto de promover la estabilidad políti
ca; Guatemala: En 1954, impulsado por los
intereses económicos de la United Fruit

Company, Estados Unidos apoyó un golpe
de Estado contra el gobierno democrático
de Jacobo Árbenz; y en Chile, en 1973, apo
yó un golpe de Estado contra el gobierno
socialista de Salvador Allende. Entre otros

países como Panamá, Haití, El Salvador,
Honduras o México, a quién le arrebató
más de la mitad de su territorio. Por eso,
para nadie debería ser sorpresa que Esta
dos Unidos promueva, aún hoy, desestabi
lización política y social en los países "disi
dentes" a su gobierno en América Latina.

Tanto la administración de Joe Biden

como los Republicanos consideran peligro
sa la pérdida de influencia de su país en los
asuntos internos de México. De ahí que su
gobierno anunciará que incrementará en
2024 los apoyos económicos y técnicos a

Fuera Máscaras

América para
los americanos

11e; ONGs en México, pese a que el presidente
López Obrador exigió detener lo que con
sidera operaciones de intervencionismo en
la política nacional. El mandatario acusó a
quienes se "creen el gobierno del mundo"
bajo ei pretexto de ia defensoría de los dere
chos humanos y ambientalismo intervienen
en los gobiernos legítimamente electos, y
volvió a denunciar la hipocresía de la ONU
por no defender a Julián Assange, activista y
periodista a quien López ha ofrecido asilo en
reiteradas ocasiones.

Andrés Manuel avisó que ya contempla
una protesta diplomática contra nuestros
vecinos por aumentar el financiamiento a
asociaciones contrarias al movimiento que
lo llevó al poder. Incluso, la mañana del mar
tes volvió a referirse al tema señalando que
dos de las beneficiadas son México Evalúa,
de Luis Rubio y Artículo 19, de Claudio X.
González; "Cómo le va a dar gobierno a una
organización que abiertamente está en con
tra de un gobierno legal y legítimo, demo
crático?" reclamó desde el Palacio Nacional.

AMLO conoce su enorme popularidad entre
la población mexicana viviendo en Estados
Unidos, y aprovecha esa carta para ejercer
presión sobre Biden, quien recientemente
anunció que buscará la reelección, y Donald
Trump, con quien ha mantenido una rela
ción transaccional. Ambos saben que nece
sitarán de su apoyo el próximo año.

Sin duda sería ingenuo sugerir que Mé
xico, por fin podrá tomar decisiones ajenas
a los intereses de Estados Unidos, y vicever
sa. Después de todo, ambos países viven en
una especie de simbiosis socioeconómica,
algo así como una relación tóxica que está
destinada a coexistir por siempre. Pero,
como diría Agustín Lara, "vende caro tu
amor, aventurera''
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Agenda Confidencial
Cifras alegres
de Hacienda

ace nueveH años, la se
I creta ría de

Hacienda impuso el Impuesto Especial de
Producción y Servicios (IEPS) a bebidas azu
caradas y comida "chatarra" para tratar de
contener su excesivo consumo que estaba
dañando severamente la salud de millones

de mexicanos. Supuestamente, un porcen
taje de lo recaudado sería destinado a las
clínicas y hospitales del Sector Salud para
atender a los pacientes que padecen de obe
sidad, diabetes y otros males por la ingesta
de los susodichos productos.

El mencionado IEPS fue un exitazo, pues
en el primer año de aplicarse recaudó más
de 18 mil millones de pesos; en el segundo
se incrementó, en el tercero siguió aumen
tando y en el octavo año, o sea, al cierre
de 2022, superó ios 34 mil millones de los
mismos billetes. En los nueve años de exis

tencia del IEPS a los "checos" y a la comida
"chatarra? las arcas de Hacienda se han visto
engordadas con 500 mil millones de pesos,
según cifras oficiales.

De esta extraordinaria cantidad ¿sabe
cuánto se ha dedicado al sector salud?

NADA, Ni un quinto pues, todo ha ido a
parar a las susodichas arcas. El secretario
"florero" podrá decir que ios recaudado se
incluye en los presupuestos del sector sa
lud, pero no existe evidencia de ello, ade
más de que "es otra historia','como diría ya
saben quién.

La semana pasada, el titular de ia Unidad
de Política de Ingresos Tributarios de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público, Fran
cisco Arias Vázquez, presumió ante un audi
torio de bisoños que asistieron a la "Cátedra
SHCP 2023" en la facultad de Economía de

la UNAM, que el impuesto a los "chescos"
había sido un exitazo porque logró reducir
su consumo. Poco faltó para que afirmara
que ahora consumen agua de horchata, ja
maica, pepino, naranja, limón y otras frutas.
Y proporcionó algunas cifras que no coin
ciden con los reportado por las empresas
embotelladoras. Previo a la entrada en vi

gor del IEPS, en 2014, la ingesta de refrescos
tenía una tasa de crecimiento anual de 2 por
ciento, y una vez que se empezó a cobrar
este impuesto, mostró una caída real anual
de 4.7 por ciento, de acuerdo, dijo, con un
análisis de la Secretaría. En contraste, agre
gó, se incrementó el consumo de agua puri
ficada, que está exenta del IEPS, de 3.5 por
ciento a 10.5 por ciento. Y ya encarrerado el
ratón, el funcionario declaró que la reduc
ción en el consumo de las bebidas gravadas
con este impuesto fue mucho mayor en los
hogares de bajos ingresos, donde la caída
fue de 9.1 por ciento. ¡No fue el impuesto,
fue el aumento de precio! Debió haberle gri
tado alguno economista presente.

Ninguno de los asistentes a dicha cáte
dra se atrevió a preguntarle al funcionario
qué cantidad de recursos se ha asignado
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desde 2014 al IMSS, al ISSSTE y a otras de
pendencias del sector salud para atender los
padecimientos arriba mencionados. Nadie
quiso cuestionarle por qué las principales
productoras de refrescos CocaCola y Pep
sicola que elaboran una amplia gama de
productos azucarados con otras marcas, in
crementan sus ventas trimestrales, semes
trales, anualmente. CocaCola Femsa, por
ejemplo, informó que en su primer trimes
tre del año logró un crecimiento de 35.3%
en sus ingresos respecto al mismo periodo
del 2022, al alcanzar los 3,916 millones de
pesos; sus ventas avanzaron 12% con rela
ción al mismo trimestre de 2022, impulsa
das principalmente por el crecimiento del
volumen. La embotelladora precisó que su
volumen de ventas aumentó 6.6% a 939.6

millones de cajas unidad, impulsado por el

crecimiento del volumen en la mayoría de
sus territorios, incluyendo un sólido desem
peño en México.

Y si revisamos los reportes de 2014 a la
fecha de todas las compañías refresqueras
que operan en México, observamos que el
IEPS a las bebidas azucaradas y la comida
"chatarra" ha servido para dos cositas: Una,
para alentar el consumo, y dos, para que las
arcas de Hacienda reciban miles de millones

de pesos cada mes. Para lo que NO ha ser
vido tanto billete es para ayudar a quienes
padecen sobre peso, diabetes y otros pade
cimientos, y mucho menos para instalar be
bedores de agua pura en las escuelas, como
era también el objetivo.

Así las cosas: ¡A otro perro con ese
hueso de que el IEPS logro reducir el con
sumo de refrescos, señores funcionarios
de Hacienda!
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Tras la puerta del poder
"No asistieron a Xicoténcatl porque

afirma Monrealno quisieron ,
contrapeASlo de lo
deJenu ncia

do por la oposición
PAN, PRI, PRD, MC y
Grupo Plural, Ricardo
Monreal presidente
de la Junta de Coor

dinación política del
Senado aseguró
ayer que si ios legis

ladores de Morena, PT Verde y PES apro
baron 20 reformas y leyes en tan sólo unas
horas entre viernes y sábado fue porque
los opositores no quisieron asistir.

El zacatecano asegura que los del llama
do Bloque de Contención sí fueron informa
dos y convocados al Pleno de Xicoténcatl,
pero prefirieron
quedarse encade
nados en su toma
de tribuna en la
sede de Reforma

e Insurgentes,
la sede alterna

donde se realizó el
controvertido Ple
no de la noche del

viernes y madru
gada del sábado
anteriores, dijo,
"está ubicada a

poca distancia de!
Salón de Sesio

nes de Reforma

135, en la Antigua Casona de Xicoténcatl" y
nunca, afirma, "estuvo blindada, custodiada o
vigilada por policías, soldados o personal de
seguridad ciudadana''

El acceso estaba garantizado para cual
quiera de ellos, indicó Monreal quien invitó a
los senadores de la oposición a revisarse en
su toma de decisiones y ver si sus estrategias
de presión realmente les reportan los benefi
cios que ellos buscan.

"Respetamos a los grupos (de la oposi
ción) en sus estrategias y en sus tácticas, pero
ellos, sólo ellos deben valorar si son correc
tas y si son eficaces y válidas. "Lo que digo
es que, de haber estado todos ellos, quizá al
gunas de las 20 leyes tramitadas no hubieran
obtenido la mayoría que se requería. Pero no
lo sabremos, por la ausencia de ellos"
TODO LO APROBADO ES LEGAL

En cuanto a las afirmaciones de que lo
aprobado es inconstitucional, el zacatecano
subrayó que no existe tal cosa.Todo lo apro
bado en esa sesión, afirma Monreal, es legal
y no hay forma de echarlo atrás.

"Fue una sesión a la que todos los sena
dores fueron convocados con oportunidad y
en la que se desahogó una agenda legislativa
prioritaria, con temas a los que no se les dis
pensaron los trámites correspondientes y que
conocían todos los legisladores.

"Las y los senadores tenían libre acceso
y libertad para acudir, para deliberar y para
votar, por lo que quienes no asistieron deben
valorar si sus estrategias son correctas, efica

ces y válidas''En cuanto al motivo de la pro
testa en la tribuna del Senado por no haberse
designado a los comisionados del INAI, agre
gó: "De buena fe se intentó avalar los nom
bramientos el Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la información y Protección
de Datos Personales, para que funcionara de

manera institucional. "Sin embargo, la ma
yoría legislativa (de Morena) no acompañó
este propósito y quedó en un intento, lo cual
provocó que el bloque opositor se unificara
y condicionara el nombramiento de comisio
nadas o comisionados del Instituto, antes de
desahogar la agenda legislativa pendiente'.'

Ese tropiezo, indicó, no incidió en la sus
pensión de las conversaciones con los sena
dores de oposición. "Tuve reuniones, bilate
rales y formales en la Junta de Coordinación
Política, con todos''

Los temas de los dictámenes que luego
fueron aprobados, señaló, eran conocidos
por todos no sólo los medios de comunica
ción, "sino todas y todos los legisladores,
porque a través de sus coordinadores fue en
tregada previamente'.'

"Yo ofrecí que no
habría fast track, es de
cir, que no se dispensa
ría ningún trámite y que
todas las minutas que
provenían de la Cámara
de Diputados se irían a
comisiones, para su estu
dio y su dictamen; y que
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éstas imprimirían el ritmo
de trabajo para la delibe
ración de los temas.

"No lo incumplimos,
todas las minutas se

remitieron a las comi

siones y ahí se deliberó
de acuerdo con sus inte

grantes. Por cierto, no se alteró esta agenda,
que pudiéndolo haber hecho para aprobarte
mas distintos a los contenidos en esta agen
da, no lo hicimos porque ese fue el acuerdo"
Luego sobrevino la toma de la tribuna por la
oposición, un evento que ocurre en todos los
parlamentos del mundo, dijo. A raíz de eso se
buscó continuar con la sesión en el Piso 14 de
la Torre de comisiones de la sede senatorial

principal, pero finalmente se decidió ir a Xico
téncatl para evitar enfrentamientos.

"El viernes me volví a encontrar bilateral

mente y en la JUCOPO, con todos los grupos
parlamentarios, y evitamos, todos, el enfren
tamiento, porque estaba advertido que de
haber llevado a cabo la sesión alterna en la

Torre de comisiones habría provocado en
frentamientos entre senadoras y senadores''

Las coordinadoras y los coordinadores
de los Grupos Parlamentarios, indica, "sabían
oportunamente que así sería; y todos, absolu
tamente todos, senadoras y senadores, esta
ban convocados a participar en la Sesión. Así
fue notificado por el presidente de la Mesa
Directiva'' Una narrativa totalmente distin

ta de la del Bloque de Contención PAN, PRI,
PRD, MC y Grupo Plural cuyos legisladores,
afirman, han roto totalmente con Monreal
y con el bloque parlamentario oficialista de
Morena, PT Verde y PRES.

En estas condiciones el Bloque Opositor
inicia el camino de exigirle a la Suprema Corte
la anulación de todo las 20 Leyes y reformas

aprobadas por violaciones al procedimiento
y por haberse alterado los resultados de las
votaciones, afirman.

La situación en el Senado, dicen los oposi
tores, está en punto muerto, de rompimiento
total entre unos y otros y en esas condiciones
no hay posibilidad de que se vuelva a trami
tar nada de aquí a septiembre de 2024, quizá
apenas lo verdaderamente indispensable.

Ei zacatecano asegura que
los del llamado Bloque
de Contención sí fueron

informados y convocados
al Pleno de Xicoténcatl

pero prefirieron quedarse
encadenados en su toma
de tribuna en la sede de

Reforma e Insurgentes.
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Indicador Político

La demagogia de los gobiernos de
coalición como crisis de los partidos

' I modelo deEilos gobier
inos de coa

lición fue un invento

del PRI cuando per
dió las elecciones

presidenciales en el
2000 y encontró el ar
gumento para seguir
gobernando desde la
oposición en ios dos
gobiernos panistas
y con la complicidad de la oposición en la
presidencia de Peña Nieto.

Los gobiernos de
coalición han existi
do desde 1952 con

la alianza del PRI y el
Partido Nacionalista

Mexicano de grupos
católicos, de manera
formal desde 1958
con las candidatu

ras presidenciales
del PRIPARMPPS y
desde entonces has
ta el 2018 con la sola

excepción de 1994 y
2006 en que el PRI y
el PAN participaron
en solitario.
Y si bien no

fueron coalicio

nes formales como

las que manda
ta hoy la Cons
titución, al final se trataron de progra
mas de gobierno coincidentes que de
alguna u otra manera presentaban
diferentes partidos.

La peor candidatura presidencial de
coalición aunque se perfilaba como la más
audaz y moderna fue la de la alianza PAN
PRD de 2018, porque al final el candidato pa
nista Ricardo Anaya Cortés nunca entendió
que era coalicionista e hizo su campaña sin
tomar en cuenta a un PRD ya sin la influen
cia de Cuauhtémoc Cárdenas ni de López
Obrador. Se pueden analizar cuanto menos
cuatro grandes propuestas exitosas de go
biernos de coalición: el compromiso histó
rico del Partido Comunista Italiano y su ene
migo histórico el Partido Demócrata Cristia
no, el programa común del Partido Comu
nista de Francia y el Partido Socialista Fran
cés, la PlataJunta de España que conjuntó
a todo el espectro ideológico desde mo
nárquicos hasta comunistas para preparar
la sustitución de Franco y el Frente Amplio
uruguayo de tipo progresista. El Gobierno
de coalición nació de la bancada priista en
la Cámara de Diputados después de la de
rrota del 2000 y quiso más bien colocar al

PRI no en una coalición programática, sino
en un entendimiento de complicidades
para permitir la gobernabilidad opositora,
aunque en los hechos los priistas fueron
bastante hábiles para contener y obstaculi
zar las propuestas del PAN en los gobiernos
de Fox y Calderón

La figura mediática de Peña Nieto sirvió
para construir un gobierno de coalición a
posteriori es decir: después de la derrota
electoral opositora para concitar ei apoyo
del PAN conservador en el Pacto por Méxi
co que representó una segunda generación
de reformas neoliberales que el PRI no po

día aprobar por falta
de votos y que sólo
con la alianza del

PAN pudieron salir,
atrapando el Partido
de los Chuchos ya
en plena pérdida del
rumbo ideológico
locura brujular de
la izquierda socia
lista, le llamó José
Revueltas y el pre
sidente de la mesa

directiva que condu
jo los cambios fue
el entonces naciente

joven maravilla Ri
cardo Anaya Cortés,
aplastando a la frac
ción cardenistalope
zobradorista que se
movía en el PRD.

El PRI en proceso de disolución ideo
lógica y el PRD de los Chuchos en franca
definición neoliberal de mercado quie
ren colgarse del furgón de cola del PAN
con el engaño de un Gobierno de coali
ción, incluyendo la aprobación pomposa
en el Senado del programa común. Pero
el PAN, con habilidad maliciosa, ya ope
ra con la malevolencia del viejo priismo
para condicionar la coalición a una suma
opositora bajo su liderazgo. El PRI carece
de estructura y le sobra maldad para
cualquier coalición, en tanto que el PRD
apuesta a su sobrevivencia a una coali
ción conducida por la derecha panista,
ya en modo ultraderechista por los com
promisos de Felipe Calderón con el Parti
do Popular y de la derecha parlamentaria
con la organización fascistoide Vox.

Política para dummies: la política, para
acabar pronto, es poner la direccional con
flecha a la izquierda, pero para dar vuelta a
la derecha.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

El PRI carece de estructura

y le sobra maldad para
cualquier coalición, en
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tanto que el PRD apuesta
a su sobrevivencia a una

coalición conducida por
la derecha panista, ya en
modo ultraderechista por

los compromisos de Felipe
Calderón con el Partido

Popular y de la derecha
parlamentaria con la

organización
fascistoide Vox.
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Análisis a Fondo

Entre Delfina y Ale a quién le va
Por Francisco Gómez Maza
• ¡En esta esquina, la maestra!
• ¡En esta otra, la licenciada!

En la lucha rumbo al cambio de man

do en la gubernatura del Estado de
México, a casi un mes de la celebra

ción de la jornada electoral (4 de junio), la
profesora texcocana y ex secretaria de Edu
cación Pública, Delfina Gómez Álvarez, saca
dos cuerpos, por lo menos, a la cabalgadura
de la priista Ale del Moral (así la llaman sus
correligionarios flojos que no pueden llamar
la Alejandra, su nom
bre de pila).

De acuerdo con
encuestas de las em

presas más serias
dedicadas a medir la

popularidad de los y
las políticas, la venta
ja la lleva hasta aho
ra  dos de mayo la
luchadora texcocana,
candidata de Morena,
un movimiento que
pegó duro desde el
principio en el ánimo de los mexiquenses,
tanto que nadie podrá convencer a Delfina y
a los mexiquenses, que ella perdió ante Del
Mazo Maza...

Paulina Alejandra del Moral Vela, nom
bre completo de Ale, no prende, no en
ciende, como el pabilo mojado de una
vela de parafina. Parece que el pariente la
propuso para eso. Para que no prendiera
en el gusto electoral de los mexiquenses,
y más en el de las mexiquenses.

Obviamente que los ayudantes del equi
po de campaña pripanista le asegurarán, con
todas las del oficio, que Ale va adelante, que
Ale ganó el primer debate, que Ale tomará
posesión de la gubernatura.

Claro que lo hará si, como durante casi un
siglo, el PRI se impone poniendo en práctica
todas las mañas del fraude electoral. Y están

decididos a hacer que Ale gane las eleccio
nes, aunque el equipo de Delfina no va con
las manos amarradas.También tiene lo suyo.

Y no es que no sea estudiada. Es licencia
da en derecho por obra y gracia de los padres

jesuítas de la UIA (¿Ibero ves?) y maestra en
Administración y Políticas Públicas por el
iTESM, de Eugenio Garza Sada, millonario
empresario, cervecero y filántropo.Pero no
se lleva con la indiada de la entidad que bus
ca gobernar. Los habitantes mexiquenses, en
su gran mayoría indígenas de los grupos Ma
zahua, Otomí, Nahua,Tlahuica y Matlatzinca,
no le llaman; no huelen a Victoria Secret, por
lo menos. Sudan mucho, a pesar del frío, y
apestan, El sentido del olfato de la priista, o
mejor dicho pripanista, es finísimo.

Pero bueno. También puede ser que su
jefe, su padrino, el gobernador Alfredo del
Mazo Maza, el último de los mohicanos de
Atracomucho, no le de gran apoyo, porque le
debe mucho al presidente López Obrador y

le debe mucho a la so

ciedad mexiquense,
desde que era miem
bro prominente de la
corte Hankiana, del
Grupo de políticos y
empresarios, invasor
de esas tierras frías en

las que mana leche y
miel, pero que la leche
y la miel han sido para
muy poquitos. Para
los de Atracomucho.

La inmensa mayo
ría ha tenido que conformarse con nopales,
peneques, sopes, tostadas, gorditas, tlacoyos,
panuchos, huaraches y memelas, entre otras
delicias, por cierto.

Como dicen en mi datcha, a sólo un
mes de 31 jornadas, se despejarán to
das las dudas. Entonces veremos de qué
cuero salen más correas.

Pero vayamos a otra dolorosa realidad de
este país de los dolores. En México hay, hasta
ahora, unos 21 mil niños y niñas, y adoles
centes, en las listas de las personas que no
aparecen, o aparecen cadavéricas. En el Esta
do de México, están enlistados 4 mil 485; en
Tamaulipas, 2 mil 115; en Jalisco, 1,538, en la
CDMX, 1,531, y en Nuevo León, 1,304.

Son muchos infantes y adolescentes que
salieron y no regresaron a su casa. Qué va a
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hacer la que gane las elecciones del 4 de junio
en el Estado de México.

A propósito, familiares de desapareci
dos han convocado a la Décima Segunda
Marcha de la Dignidad Nacional, para el
próximo 10 de este mayo, encabezada por
madres que buscan a sus hijos. La marcha,
citada para las 10 horas del miércoles 10,
correrá del Monumento a la Madre hacia el

Y están decididos a hacer

que Ale gane las elecciones,
aunque el equipo de

Delfina no va con las manos
amarradas. También

tiene lo suyo.
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Confidente Emeequis
El miedo que le
tienen al INAI

'I INAI proE!porciona
i herramien

tas muy útiles al periodismo. Antes de que
esa institución existiera, muchos de los do
cumentos en poder de ios gobiernos eran
muy difíciles de obtener, o su divulgación
respondía a pleitos entre las burocracias.

La posibilidad de impugnar las negativas
a proporcionar información que debe ser
pública significó un cambio de rutinas en la
búsqueda de historias, donde se abrieron
perspectivas para el análisis de datos, para
el contraste sobre lo que se decía.

Así descubrimos que algunos funciona
rios declaraban con enorme ligereza, dando
informaciones que luego no podían susten
tarse con los respaldos adecuados.

En ese sentido, el INAI, de modo indirec
to, ayudó a mejorar el discurso de gobier
no, porque lo sujetó a rigores cotidianos, a
ejercicios de comprobación que derivaban
en mensajes de mayor calidad para la ciuda
danía. Fue así como los equipos de los altos
funcionarios, las coordinaciones de aseso
res, las de comunicación social y las áreas
respectivas de cada temática, se tenían que
responsabilizar de los datos, porque se de
bía trabajar ante la eventualidad, más que
probable, de que vía trasparencia se solici
taran los más diversos informes.

Siempre quedaba el recurso de negar la
existencia de lo solici

tado, o de clasificarlo
como asunto de se

guridad nacional y,
por ello, susceptible
de ser resguardado.

Es ahí donde en
tra una de las tareas
más relevantes del

INAI, ye que se pue
den impugnar estas
determinaciones y
es donde los conse

jeros estudian cada
petición y de modo
colegiado deciden que es lo procedente en
cada caso. Por regla general se opta por la
máxima transparencia, y es lo que suele in
dignar a los burócratas, porque el escrutinio
público es disruptivo, pero a la vez indispen
sable en democracia.

Infortunadamente, el consejo del INAI no
puede sesionar y cualquier recurso tendrá
que esperar a que el problema se resuelva
algún día, aunque parece difícil por la actitud
de los senadores de Morena.

¿Por qué les molesta que se garantice
la trasparecía? Es factible que sea porque
saben que hay y que habrá una verifica
ción sobre proyectos claves como el Tren
Maya y Dos Bocas, que se tendrá que re
visar el desastre que significó el INABI y
no se diga sobre el Instituto Nacional de
Migración o Segalmex.
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A estas alturas es evidente que se confi
guran, ya desde ahora, daños patrimoniales
diversos y que los servidores públicos ten
drán que responsabilizarse de lo ocurrido,
pero creen que sin el INAI pueden escabu
llirse de la rendición de cuentas.

Es más, por eso también quieren termi
nar con el Sistema Nacional Anticorrupción,
pues resulta que el gobierno que más habla
de ese tema está poco dispuesto a hacer
trasparente su actuación cotidiana.

Los ciudadanos tenemos derecho a co

nocer sobre cada aspecto de la labor del
gobierno, porque ello está contemplado en
la Constitución. Es decir, no es que quieran
o no quieran, sino que en la administración
pública tienen la obligación de no impedir
que eso suceda. Necesitamos al INAI, eso es
evidente, y por ello sería loable que la so
ciedad en su conjunto deje claro que poner

obstáculos a su fun
cionamiento tendrá

un consto político y
jurídico. Es impor
tante recordar todo

lo que se ha hecho a
lo largo de los años,
las batallas puntua
les que permitieron

conocer tramas que
habían permanecido
en la oscuridad. Un

aspecto en que ma
yores avances se han
logrado es el relacio

nado con los Derechos Humanos. En la pági
na del INAI se puede consultar, en el micro
sitio de Memoria y Verdad, documentos re
lacionados con Acteal, Ateneo, Apatzingán,
Ayotzinapa, Cadereyta, Campo Algodonero,
Guardería ABC, Guerra Sucia, El Halconazo,
San Fernando, Tlatelolco y Tlatlaya. Cada
uno de estos expedientes tiene un alto y ob
vio significado, ya que su sola enunciación
refiere de sucesos más que macabros y en
los que hubo una participación del Estado
por acción u omisión. De ahí que el solo lis
tado muestre que se tiene que proceder con
muy mala fe para señalar que el INAI solapó
conductas indebidas en el antiguo régimen.

Nunca lo hizo, pero tampoco es una ta
padera de las trapacerías de quienes ahora
gobiernan y por ello en la 4T están empaña
dos en su destrucción.

Es más, la explicación de la andanada
que se desató desde Palacio Nacional es
probable que tenga que ver con lo que hi
cieron los comisionados del !NAM a lo lar

go del tiempo, pero, sobre todo con lo que
están haciendo y pueden hacer en el futuro.

Es ahí donde entra una de
las tareas más relevantes

del INAI, ye que se
pueden impugnar estas

determinaciones y es donde
los consejeros estudian
cada petición y de modo

colegiado deciden que es lo
procedente en cada caso.
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Sacacorchos
Con la convocatoria de López
Obrador y la asistencia de las 4
corcholatas, varios aspectos del
proceso de sucesión adelantada
quedaron establecidos. El prime
ro es que el presidente es el gran
elector y quien conduce el proce
so, algo en lo que no va a ceder.
Segundo, que el riesgo de una
ruptura para que una de las cor
cholatas cambie de bando queda
cancelado, pues el presidente no
permitirá deserciones que dañen
el proceso o a su movimiento.
Tercero, que ahora sí, Ricardo
Monreal se tendrá que ajustar a
los términos del proceso que ha
establecido el presidente y que,
si quiere ser candidato, sólo po
drá serlo si el gran elector así lo
decide,

De esta forma, las reglas han que
dado claras y quien no las siga
será marginado y ni en la oposi
ción tendrá cabida.
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Por la espiral
FMI pide que el Bitcoin no
sea moneda de curso legal

¦raude de inverFrsiones, roboss

masivos, hacn

kers y hasta quiebras
de bancos operando

criptoactivos, el mundo de las criptomonedas
sigue expandiéndose y a veces a costa de las
pérdidas de clientes. Esta vez el Fondo Mone
tario internacional (FMI) y el Parlamento Eu
ropeo han puesto el acento en su regulación.

El FMI sigue dándole vueltas a cómo con
tribuir a un gran marco regulador internacio
nal para los 190 países que aglutina. Hace
unas semanas, el organismo internacional
propuso un plan de acción de nueve puntos
al respecto del uso de las criptomonedas: 1) el
Bitcoin no debe tener estatus de moneda de

curso legal; 2) deben adoptarse criterios inter
nacionales a favor de aumentar las regulacio
nes en torno a la criptografía; 3) monitorear el
impacto de los cripotactivos en el mercado; 4)
fortalecer ios marcos monetarios; 5) controlar
los flujos excesivos de capital; 6) más leyes
para criptomonedas y activos; 7) imponer im
puestos a las organizaciones que usan cripto
monedas; 8) vigilar que estas operaciones no
eludan la gestión del flujo de capital; y, 9) el
FMI vuelve a recomendar a los países que las
criptomonedas no deben sustituir el uso de
las monedas locales.

Se trata de una primera iniciativa por par
te del organismo internacional y los bancos
centrales esperan que, a lo largo del año,
puedan darse otro tipo de pasos prudencia
les y regúlatenos para crear finalmente un
gran marco legal para el universo de los crip
toactivos. La intención es frenar una vorágine
preocupante en este mercado.

Y es que la montaña de pérdidas, robos,

estafas y quebrantos alrededor del uso de las
criptomonedas a nivel mundial sigue crecien
do: de acuerdo con Atlas VPN, los hackers ro
baron "más de 3 mil 500 millones de dólares

en criptomonedas" en 2022,
El año pasado fue especialmente revuel

to para el universo cripto y eso precisamente
hizo saltar todas las alarmas: de acuerdo con

Cointelegraph, en los últimos doce meses
subieron exponencialmente el número de
estafas con criptomonedas y solo en el mes
de abril de 2022 miles de personas vieron
esfumarse sus inversiones en criptoactivos
"como resultado de estafadores sofistica

dos" que saquearon Coinbase.
Tampoco los últimos meses han sido fa

vorables para las inversiones en bitcoins y
otras criptomonedas: en julio pasado quebró
Celsius, una de las mayores plataformas de
inversión en criptoactivos de Estados Unidos,
aquejada por la caída en el valor del bitcoin.
Las operaciones con monedas y activos vir
tuales llevan más de una década realizán
dose y ningún año había tenido las particu
laridades detectadas en 2022: nada más en

Estados Unidos, la Comisión Federal de Co
mercio (FTC, por sus siglas en inglés) recibió
miles de quejas que contabilizaron pérdidas
superiores a los mil millones de dólares por
fraudes en criptomonedas.

"Hay un inusual incremento vertiginoso
de los fraudes que han provocado pérdidas
anuales considerables en las personas y que
se han multiplicado por veinte en los últimos
tres años',' de acuerdo con FTC. Los grupos
etarios más afectados, no solo en Estados
Unidos, sino en promedio mundial, son la
llamada Generación Z (jóvenes que rondan
los veintitantos años) y los Millennial (jóve
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nes treintañeros) aunque también hay ca
sos de baby boomers invirtiendo su propia
jubilación. Muchas de las operaciones irre
gulares son reportadas fundamentalmente
en la plataforma Bitcoin.

A COLACIÓN
En cuanto al proceso en los gobiernos,

institutos centrales y el sistema financiero así
como en el ámbito legislativo va con rezago
en relación con las monedas virtuales pero la
pandemia ha cambiado las tornas. Varios go
biernos quieren sus propias divisas digitales.

De acuerdo con un análisis de BBVA Re

search, las monedas digitales con el respaldo
de los bancos centrales, como el posible euro
digital y el yuan digital, pueden ser una reali
dad en los próximos años y no muy lejanos.

"A diferencia de las criptomonedas, como
bitcoin y ethereum, estas divisas prome
ten menor volatilidad y mayor seguridad.
Además, contarán con el apoyo de sus res

pectivas instituciones monetarias, encarga
das de velar por la estabilidad financiera?
de acuerdo con el estudio. Christine Lagar
de, presidenta del Banco Central Europeo
(BCE), ha dado instrucciones para la puesta
en marcha de un euro digital bajo el con
cepto del Central Bank Digital Currency
(CDBC en sus siglas en inglés).

Si bien las instituciones emisoras han de
morado una década en tomarse en serio la

naturaleza de las monedas virtuales, ahora
hablan de programas pilotos con sus crip
todivisas desde: el Banco Central Europeo,
el Banco Popular de China con su EYuan;
el Riksbank de Suecia, el Banco de Japón,
el Banco de Inglaterra; el Banco Nacional
de Suiza y el Banco de Canadá. De hecho, el
propio Fondo Monetario Internacional (FMI)
estaría interesado en explorar con su propia
criptomoneda como un moderno esquema
de financiamiento a los países que requieran
préstamos y auxilio financiero.
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Tercero Interesado

La incesante influencia de
uLa ronda de las generaciones

on su obraC"La ronda

de las gene
raciones", Don Luis
González y Gonzá
lez, nos legó una útil
herramienta para la
comprensión de la
historia y la cultura

de México que, a pesar de haber sido publi
cada en 1964, continúa siendo referencia no
solo en las aulas de las facultades de ciencia

política, sino para cualquier interesado y es
tudioso de la historia, sociología, la antropo
logía y por supuesto, la política en México;
pues en ella, González y González plantea
que la sociedad se transforma a lo largo de
las generaciones y, que es posible compren
der la historia a través del análisis de las dife

rentes etapas por las que ha pasado, en este
caso la sociedad mexicana. Don Luis, divide
la historia de México en cinco generaciones
y analiza cómo cada una influyó en la forma
ción de la sociedad y la cultura del país y con

ello, en la definición contemporánea de la
Nación; estableciendo que la primera gene
ración, es la de los conquistadores y la colo
nización, liderada por Hernán Cortés y explo
radores españoles que llegaron a México en
el siglo XVI, destacando a Bartolomé de las
Casas, el obispo que abogó por los derechos
de los pueblos originarios.

La segunda generación, es la de los in
surgentes e ideólogos de la independencia,
con personajes de la talla de Miguel Hidal
go y Costilla, José María Morelos y Vicente
Guerrero, quienes lideraron la lucha inde
pendentista de México y en el siglo XIX, e
igualmente destaca a Juan Ignacio Paulino
Ramírez Calzada, "El Nigromante" y a Andrés
Quintana Roo, quien participó en la redacción
de la primera Constitución mexicana, que au
nados a los líderes políticos y militares del
siglo XIX, consolidaron la independencia y
establecieron las bases para la construcción
del Estado Mexicano.

La tercera generación es la de los tecnó
cratas y reformadores, liderada por Porfirio
Díaz, y en la que surgen personajes como
Justo Sierra, quien impulsó la creación de
la Universidad Nacional de México, y José
Yves Limantour, quien modernizó las fi
nanzas públicas y promovió la inversión
extranjera en México.

La cuarta generación fue la de los intelec
tuales y los artistas, que emergieron a princi
pios del XX, conformada por escritores, artis
tas, cineastas y músicos que buscaron crear
una identidad nacional y una cultura propia
para México, destacando José Vasconcelos,
creador de la Secretaría de Educación Públi

ca, y Diego Rivera, que plasmó en sus obras
la historia y la cultura de México, así como
Frida Kahlo, Octavio Paz y Carlos Fuentes.

La quinta y última generación plantea
da por González y González, fue la de los
rebeldes y los movimientos sociales, que
emergió en la década los 60 conformada
por jóvenes activistas, estudiantes y artis
tas que lucharon por la justicia social, la
democracia y la libertad de expresión; des
tacando a Rosario Castellanos, activista fe
minista que luchó por los derechos de las
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mujeres y Sergio Méndez Arceo, Obispo
de Cuernavaca e ideólogo de la Teología
de la Liberación, que abogó por los dere
chos humanos y la justicia social, o bien
Elena Poniatowska y Carlos Monsiváis,

Este recorrido históricogeneracional,
sin duda, ayuda a comprender la evolu
ción y devenir histórico de México, a tra
vés de las diferentes generaciones que
la han conformado, con un enfoque que
despierta el debate al destacar la influen
cia de los principales intelectuales y artis

tas, al considerar que la cultura y el arte
son el medio para expresar la identidad y I
os valores de toda una sociedad.

La ronda de las generaciones, confirma
la tesis de las minorías rectoras que surgen
en cada generación para orientar el desti
no social, por lo que nunca será ocioso el
descifrar, el inferir quienes integran a dicha
minoría y el rumbo que van perfilando para
nuestro país, cuyas inmensas mayorías tan
to dependen, de los actores principales de
su propia ronda generacional.

Don Luis, divide la historia
de México en cinco

generaciones y analiza
cómo cada una influyó en la
formación de la sociedad

y la cultura del país y con
ello, en la definición
contemporánea
de la Nación...
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Una
Ylochadila...
Para la AMEX

¿GASTOS "JUSTIFICADOS"?

Hace unos días el rector de la

UNAM, Enrique Graue W. estuvo
en el ojo del huracán por supues
tamente haber malversado fondos

del presupuesto de la UNAM para
pagar su tarjeta AMEX Black, para
aquellos que no saben de esta tarje
ta de "crédito", pues es la creme de
la creme en cuanto a tarjetas. ¡Se
necesita una invitación y gastar 1
millón de pesos al mes!
Y dato curioso que, con el sala

rio qué el rector recibiría por fun
gir el cargo, no le da para ostentar
dicha tarjeta qué aparte tendría
una cuota anual para poder tenerla
de más de 100 mil pesos.
También fue señalado por pre

suntamente haber pagado viajes
a todo el mundo y según los datos,
habría realizado un viaje cada se
mana, y se dio un dato bastante
alarmante en caso de ser compro

bado, que el rector habría estado,
en promedio, no más de 3 a 4 días
de la semana en su oficina, el resto

habría estado de viaje.
Si bien el cargo demanda viajes,

de ser comprobada dicha acusación
sería de verdad alarmante.

La UNAM tiene un presupues
to gigantesco, de casi 52 mil millo
nes de pesos anuales, sí, leyó bien,
52 mil millones de pesos, que pa
recerían amplios y suficientes,
sin embargo, la universidad públi
ca mexicana más prestigiosa, ca
da vez pierde terreno frente a otras
universidades, algunas públicas y
otras privadas.
Dejó desde hace ya algunos años

de ser la punta de lanza en la edu
cación en México y en el extran
jero, habiendo universidades en
Brasil mejor ranqueadas y es que
la corrupción hace eso precisa
mente, ingresa y corroe, pudre co
mo el cáncer, un cáncer qué acaba
con todo lo bueno que puede ser, y
enferma y ha enfermado a nuestra
universidad, qué debe y tiene que
volver a ser la máxima casa de es

tudios, de donde salen las grandes
mentes de este país, que a su vez re
pagan impartiendo cátedras pa
ra seguir con ese proceso de semi
llero de talento, el mejor, pero solo
limpiando el cáncer podrá ser nue
vamente.

Espero de verdad que las acusa
ciones sean falsas, lo deseo, pero...
¡No lo creo! Ojalá me equivoque,
por el bien de la UNAM.
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l>e lo I\Eflcaz
a lo INEdilo...

MAESTRO, GUADALUPE TADDEI DDO QUE NO
TIENE NINGÚN COMPROMISO POLÍTICO.

En Viaducto Tlalpan 100 ocurre una transformación de
lo INEfícaz e INEScrupuloso a lo gratamente INEdito.
La consejera presidenta del INE agregó que su de
ber es con el país, consigo misma y con sus princi
pios de servidora pública.
En cambio, Lorenzo se comprometió 11 años con la ul
traderecha y con su mano izquierda se sirvió con la cu
chara grande, comprometido con sus bolsillos y con los
bancos guardianes de sus abultadas cuentas, olvidándo
se de toda moral púdica.
AMLO habló de migración, tráfico de armas y dro
gas con Elizabeth Sherwoold, asesora de Seguri
dad Nacional de la Casa Blanca.

De una vez le hubiera entregado la queja contra la
USAID (Agencia Estadounidense para el Desarrollo In
ternacional), por subsidiar a Claudio X González y de
más traidores a la patria USAIDos y manipulados por
la ultraderecha republicana, para que se la entregara a
donJoe.

Pérez Dayan propone anular el Plan B de la refor
ma electoral por "violaciones en el proceso legisla
tivo".

El Poder Perjudicial una vez más atenta contra los in
tereses populares con violaciones en su conteo artera
mente punitivo.
Marcelo dijo que "hay encuesta o hay favorita", y
Claudia comentó que no busca sustituir a AMLO
sino continuar la transformación.

Serenas y cautas, corcholatas. Faltan más de tres meses
para la primera encuesta y por ahora hay que fumar la
pipa de la paz. Unidad transformadora, antes que nada;
ya es bastante con la mezquindad opositora.
Cercanos a La Luz del Mundo buscan ser partido
político.
Ni un peso del INE a La Pus del Inmundo del violador
Naasón Joaquín García, preso en California por pede
rasta.

María León interpretó mal el "Himno Nacional",
pero ya ofreció disculpas.
Merece multa la estrellita de Mira Quien Baila y ahora
de Mira Quien se Equivoca.
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Día del niño

LO MAS VALIOSO DEL HUMANO

De manera elocuente y con toda jus
ticia se ha celebrado a nivel interna

cional el Día del niño.

No hay nada más hermoso y pre
claro que la infancia, misma que, sin
duda, es nuestra razón de ser. Un pe
queño lo es todo, en el ámbito fami
liar constituye la esperanza, quien
llevará la continuidad de los deseos

de los mayores; tener un hijo resul
ta todo un éxito, algo esperado con
vibrante y decidida emoción; a tra
vés del infante se perpetua la espe
cie y más aún, el aspecto generoso de
nuestra idiosincrasia y familia. In
sistimos, un hijo lo es todo, va más

allá del grato compromiso ante la vi
da y el futuro.
Al margen de lo anterior, un ni

ño es para la humanidad la mejor ex
presión de que todo estará imbuido
en el permanente deseo de supera
ción, así, este ser merece el crédito
que implica un mejor porvenir. El
niño es dulce, carece de maldad, nos
envuelve en una esfera de amor, se
renidad, profunda reflexión y pro
yecciones.

Un menor es lo más bello de la ex

presión humana, a través de él nos
identificamos en la plenitud, donde
la perversidad es ajena y la confianza
es completa. Un niño es brillo, clari
dad y belleza, pero sobre todo leal
tad. Un niño actúa con sinceridad,
ajeno a odios y rivalidades, es sereno
aun en momentos de desesperación
e incomprensión, al final se impone
su bondad y lucidez, nos deja siem
pre una sonrisa, una actitud que se
acerca a la divinidad.
Un niño es lo más valioso del ser

humano, a través de ellos consti
tuimos el valor reverencial a lo que
ambiciona la especie. Hoy y siempre
¡vivan los niños!
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Una
Ylochadila...
Para la AMEX

¿GASTOS "JUSTIFICADOS"?

Hace unos días el rector de la

UNAM, Enrique Graue W. estuvo
en el ojo del huracán por supues
tamente haber malversado fondos

del presupuesto de la UNAM para
pagar su tarjeta AMEX Black, para
aquellos que no saben de esta tarje
ta de "crédito", pues es la creme de
la creme en cuanto a tarjetas. ¡Se
necesita una invitación y gastar 1
millón de pesos al mes!
Y dato curioso que, con el sala

rio qué el rector recibiría por fun
gir el cargo, no le da para ostentar
dicha tarjeta qué aparte tendría
una cuota anual para poder tenerla
de más de 100 mil pesos.
También fue señalado por pre

suntamente haber pagado viajes
a todo el mundo y según los datos,
habría realizado un viaje cada se
mana, y se dio un dato bastante
alarmante en caso de ser compro

bado, que el rector habría estado,
en promedio, no más de 3 a 4 días
de la semana en su oficina, el resto

habría estado de viaje.
Si bien el cargo demanda viajes,

de ser comprobada dicha acusación
sería de verdad alarmante.

La UNAM tiene un presupues
to gigantesco, de casi 52 mil millo
nes de pesos anuales, sí, leyó bien,
52 mil millones de pesos, que pa
recerían amplios y suficientes,
sin embargo, la universidad públi
ca mexicana más prestigiosa, ca
da vez pierde terreno frente a otras
universidades, algunas públicas y
otras privadas.
Dejó desde hace ya algunos años

de ser la punta de lanza en la edu
cación en México y en el extran
jero, habiendo universidades en
Brasil mejor ranqueadas y es que
la corrupción hace eso precisa
mente, ingresa y corroe, pudre co
mo el cáncer, un cáncer qué acaba
con todo lo bueno que puede ser, y
enferma y ha enfermado a nuestra
universidad, qué debe y tiene que
volver a ser la máxima casa de es

tudios, de donde salen las grandes
mentes de este país, que a su vez re
pagan impartiendo cátedras pa
ra seguir con ese proceso de semi
llero de talento, el mejor, pero solo
limpiando el cáncer podrá ser nue
vamente.

Espero de verdad que las acusa
ciones sean falsas, lo deseo, pero...
¡No lo creo! Ojalá me equivoque,
por el bien de la UNAM.
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Coahuila y la
política setentera
No había salido del estupor de ver lo que
sucedió en la Cámara, con bailecitos y hasta
una senadora encadenada (que bueno que
esta vez no fue con botarga) cuando el lunes,
en el debate, se dio una pasarela política del
discurso que muchas veces vimos del viejo
PRI. Ninguno contestó los señalamientos
del otro, los medios locales ponen en las
encuestas al menos relevante (¿alguno lo
es?), con el mismo discurso, llamándolo
ganador; el candidato de Morena, perdido,
trastabillante, apostando por su "sombrero"
(sic) que, de ganar, llevaría al estado a
un popular cantante: Mejía, opaco, muy
poco carismático y sin responder sobre su
responsabilidad mientras fue subsecretario
de seguridad pública, la que sí dio la nota
fue su esposa al gritarle a Mario Delgado
"vergüenza nacional", y el último, leyendo
su exposición, ofreciendo más de lo mismo
y para colmo, una moderadora que ni
siquiera podía leer adecuadamente.
Terrible la politiquería barata que ahora

estamos viendo, el espectáculo vergonzoso
de unos y otros es la rebatinga de "llegar
por llegar", ¿a dónde?, da lo mismo, a una

gubernatura, a parar un voto, a joder al otro
solo por ser oposición, el punto es dar el
espectáculo, aunque afuera del Senado nos
vayamos a tomar un café y tan cuates.
Hay una gravísima carencia de

principios, ausencia del debate de ideas que
ya lo he señalado reiteradamente en otras
columnas, el convertir los debates políticos
ya sea en las cámaras o en la lucha por una
gubernatura en un mediocre espectáculo
teatral está convirtiéndolos en actores de la

peor de las calidades.
Queremos y merecemos más, sin

embargo, el nivel de discurso, de análisis,
de debate está muy lejos de llegar a
lo que los mexicanos necesitamos,
independientemente del partido, el
discurso es pobre, manido, setentero y muy
alejado de lo que realmente requiere el país.
Los espectáculos que presenciamos

a diario necesitan urgentemente de un
cambio por todos los actores políticos. Es
indispensable la responsabilidad, seriedad
y conciencia del papel que están jugando no
solamente para ustedes mismos, sino para
la historia del país, ¿será eso mucho pedir?
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Ahora resulta
que el INAI es la
democracia
El presidente Andrés Manuel López Obrador,
desde un principio ha mostrado su recelo ante
los organismos autónomos de la "sociedad civil".
Y con justa razón. Estos organismos fueron
creados en el periodo neoliberal para que ciertos
aspectos que competen al gobierno en turno
(elegido democráticamente) recaigan en ellos.

Desde la óptica neoliberal, estos entes,
"emanados de la sociedad civil", servirían para
que, en caso de perder el grupo neoliberal
por algún motivo o una elección, sus políticas
continuaran ejerciéndose y tuvieran continuidad.
Así, los entes autónomos ciudadanos son,

más que unos organismos de la sociedad
entera, un espacio de control de grupos
neoliberales que les interesa mantener sus
políticas públicas, y evitar que se establecen
acciones que los puedan perjudicar.
Además, estos órganos "autónomos" son

muy caros. Muchos de los funcionarios que
ahí laboran ganan de verdad fortunas, y las
acciones que realizan, o se pueden eliminar o
pueden recaer en una instancia de gobierno a
un costo mucho menor.

Por ejemplo, en el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y

Protección de Datos Personales (INAI) es un
órgano caro para las funciones que realiza,
y éstas pueden ser fácilmente colocadas en
una dependencia de gobierno. Desaparecer
al INAI no quiere decir que se "elimina" la
transparencia o que todo será opaco en el
gobierno. No, lo que significa es que el dinero
público se vuelve eficiente, y se quita un coto
de poder a grupos que no han sido elegidos
democráticamente, pero que en esos espacios
han logrado poner a sus incondicionales.

Esto se observa por ejemplo en las
declaraciones que ayer hiciera la presidencia
del INAI, quien afirmó que desde el gobierno
de López Obrador se está atacando al
organismo que ella preside, y que eso significa
"un ataque a la democracia, un ataque a la
sociedad, un ataque a los derechosylibertades
de las y los mexicanos".

Quienes integran estos organismos no
define ni la democracia ni la transparencia
ni ala sociedad mexicana, sólo son alfiles de
intereses de grupo que, durante los últimos
cuatro años, se han visto afectados por las
políticas de AMLO.

No nos dejemos engañar.
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Alianza II

Luego del anuncio don
de se confirmó la alianza

"Va por la Ciudad de Méxi
co", el cual fue firmado por
el panista Andrés Atayde; el
miembro del tricolor, Israel
Bentazos y la perredista No
ra Arias, quienes van para
las elecciones del 2024 en la

Ciudad de México, se vatici
na que una cosa es el papel y
otra la realidad.

Y es que, para el llama
do bloque opositor, las cosas
no serán nada fáciles con la

mención de nombres como

Salomón Chertorivski, San
dra Cuevas, Luis E. Cházaro,
Xóchitl Gálvez, Lía Limón,
Cynthia López Castro, Kenia
López Rabadán, Adrián Rub
alcava. Santiago Taboada y
Xavier González Zirión, más
lo que se agreguen en la ca
rrera por la Silla del Palacio
Virreinal.

Dicen que el que está muy
molesto con la alcaldesa de

Cuauhtémoc, Sandra Cue
vas, es el alcalde de Cuaji
malpa, Adrián Rubalcava.
Nos comentan nuestros con

fidentes que sin motivo al
guno que la alcaldesa Cuevas
Nieves mandó a borrar las

bardas en las que se promo
cionaba el nombre de Rubal

cava, lo que enfadó al priista
porque el trato no fue parejo
ya que la alcaldesa no tocó
ni con el pétalo de una bro
cha las pintas de Lía Limón y
Santiago Taboada.
Será que Cuevas está sen

tida con Rubalcava por no
apoyar sus berrinches ni
acompañarla en esos mo
mentos de "cerrar filas". No

hay duda de que las vengan
zas se dan hasta en las mejo
res familias.

PD. Por cierto, el nombre
de Rubalcava fue plasmado
sobre el de Marcelo Ebrard

como si no hubiera más es

pacios para pintar.
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Fuego en Edomex

El instinto de todo ser es sobrevivir,
aun por encima de los naufragios de sus
propios barcos,
Algo grave ocurre en el Estado de

México y casi nadie quiere hablar de
ello: servidores públicos han dejado
de recibir su salario, por ejemplo, los
bomberos ausentes en la atención de

incendios en el estado vecino.

En la zona boscosa de Tejupilco el
siniestro fue atendido por ciudadanas y
ciudadanos más que por los apagafuegos
y la voz corrió como el mismo proceso
de liberación de energía que es del fuego
sobre maleza seca.

El 26 de abril se reportó la
conflagración en el Cerro Mazatepec,
que afectó unas 300 hectáreas de bosque
y dos casas. El fuego lo combatieron
personal del Ejército Mexicano, que
aplicó el Plan DNIIIE, algunas
Brigadas de Sofocación y "autoridades
estatales".

Los bomberos del municipio dicen
que no hay pago y equipo adecuado
"porque del gobierno ya se va y no hay
dinero".

En la víspera de la elección en el
Estado de México, hay desánimo
generalizado dentro de las filas de las
y los trabajadores, especialmente la
última de estas cinco generaciones
quienes vivieron casi un siglo bajo el
PRI como partido en el gobierno.
El desaliento existe también entre

los promotores de la campaña de la
candidata priísta: "no hay dinero".
Ni habrá. El calor alcanzó al PRI en

el Edomex. Aunque algunos chats
proclives a los aliancistas insisten en lo
opuesto, la evidencia del naufragio de
todo el gobierno y la inminencia de la
derrota son contundentes. Hay fuego en
el estado,

Los partidos aliancistas insisten este
3 de mayo en desplegar campaña de una
Línea 9 del Metro "en riesgo" dando
crédito al sindicato, lo que nunca antes
ocurría. Tanto el secretario de Obras,
Jesús Esteva, como la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, les han contestado:
no lo hay.
Mientras, el naufragio y el incendio

Edomex.
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En realidad es menos
de medio ambiente

Las declaraciones del Presidente a las críticas sobre

su política ambiental y el impacto de sus proyectos
estrella, ocupan esta semana gran parte de la dis

cusión en redes Sociales. En términos generales, y ante
cuestionamientos sobre el impacto ambiental de la cons
trucción del Tren Maya, el mandatario respondió con
burla hacia quienes desde su perspectiva usan la bandera
del medio ambiente y señaló que la palabra ya no le gus
taba porque sólo refiere a la mitad del lambiente: "¿Cómo
que medio ambiente, y dónde quedó el otro medio, pues?"

No tiene ningún Sentido discutir el significado concep
tual de la noción de medio ambiente y sus implicaciones
de política pública, es claro que López Obrador entiende
perfectamente tanto el término: como las razones que
motivan las críticas. La declaración tiene como objetivo
único descalificar a través de la burla a las voces que se
ñalan la devastación provocada y la falta de evaluaciones
serias de impacto ambiental que caracterizan a los me
gaproyectos del gobierno.

Pero más allá del anecdotarío y los memes provoca
dos por la declaración presidencial, lo que pone en evi
dencia es un desinterés por la protección del medio
ambiente y el desairóllo de mecanismos efectivos para
cumplir este objetivo. Nuestra tragedia es que este desin
terés por la política ambiental, simulado a través de dis
cursos edificantes que no son otra cosa que lavado verde,
trasciende lo ocurrido durante este gobierno y en reali
dad refleja el Sentido de prioridades, más bien la ausencia
de prioridades ambientales, :en otros sexenios y en los
gobiernos estatales

¿Cómo pensar que tomamos enserio la protección del
medio ambiente cuando los recortes.de presupuesto para
el sector rebasan el 60 % desde 2012, paradójicamente en
el año en que se integró a la Constitución el derecho a un

medió ambiente sano? ¿Alguien éñ verdad cree qué es
posible formular e implementar una política ambiental
efectiva y justa cuando no S#:destinanTús: recursos finan
cieros necesarios y, por lo mismo, no se desarrollan capa
cidades institucionales en forma coherente?

Cuando hablamos de capacidadesinstitucionales para
proteger el medio ambiente, los datos nos señalan que no
tenemos, suficientes y que hay diferencias significativas
entre lo que los estados de la República están dispuestos
a hacer en la materia. El índice de impunidad Ambiental
2021 mide las capacidades institucionales como una de
sus dimensiones y los resultados son de terror: en una
escala del Cipo al uno, donde uno: es la calificación máxi
ma alcanzable, el promedio es de .25. Parafraseando la
declaración presidencial, esto equivale tan sólo a un cuar
to de ambiente. Por supuesto, hay estados por encima del
promedio, como la Ciudad de México (.46) y baja Califor
nia Sur (.44), pero también estados donde las capacidades
se han reducido a casi nada: Veracruz (.15), Yucatán (.15),
Cúahuila (.16), Tamaulipas (.16) o Quintana Roo (.18).

El punto relevante no es que quienes critiquen al go
bierno no vean una mitad faltanteen la noción de am

biente, sino la desaparición del sentido mismo de la
política ambiental, la erosión de sus objetivos, mecanis
mos y capacidades. Ante las consecuencias ambientales
de los proyectos del gobierno y las reducidas capacidades
institucionales existentes, lo grave es que no hay ni si
quiera media política ambiental. ¿Dónde está la otra mi
tad del medio ambienté? Pues simplemente la estamos
devastando aceleradamente a la par que destruimos los
principios y mecanismos de la política ambiental para
contener el daño y para reaccionar ante los. retos comple
jos que involucra el cambio climático y la pérdida de bio 
diversidad a nivel planetario, así de sencillo. •
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